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Михаил Боярский - разумеется, 
в шляпе и зенитовском шар-
фе, - шел через площадь Трех 

вокзалов. Через час у него был спек-
такль в Доме железнодорожников. Из 
этого часа между поездом и сценой 
Боярский собирался сорок пять ми-
нут уделить нам.

Мы дожидались у служебного вхо-
да и видели, как оборачиваются лю-
ди Боярскому вслед - не в силах пове-
рить глазам: он?! Не он?

Сориентироваться и подбежать за 
автографом не успел, кажется, ник-
то. У народного артиста походка са-
мая что ни на есть летящая.

В гримерке он первым делом до-
стал сигареты. С наслаждением за-
курил. Полчаса спустя пепельница 
была битком.

- Сколько же за день выкуриваете, 
Михаил Сергеевич?

- Пачки три. Спать ложусь в поло-
вине седьмого утра. Ночь - это тот мо-
мент, когда мне никто не мешает, ста-
раюсь его не упускать. Ночью куришь 
много. А вот сейчас четыре часа ехал 
на «Сапсане», там дымить нельзя - я и 
не вспоминал о сигаретах. В самоле-
тах тоже спокойно обхожусь.

- Встречали людей, которые курят 
больше вас?

- Коля Караченцов вообще сига-
рету не выпускает. Леня Филатов та-
кой же был. По три пачки курит Вла-
димир Яковлевич Балон. Мне сигаре-
ты не мешают.

- Никогда не бросали?
- Только на спор. Две недели не 

курил.
- Если ложитесь спать утром - во 

сколько встаете?
- Сегодня проснулся около один-

надцати. Дочка и жена тоже ложат-
ся поздно. После спектакля возвра-
щаемся ближе к полуночи. Пока раз-
говоры за ужином, посуду перемыть, 
душ принять - уже три часа. Потом 
Лиза за компьютер усаживается. Рас-
ходимся в четыре. А я вчера до утра 
читал Шукшина, посмотрел фильм 
«Полторы комнаты», чаю попил, по-
курил. Зато в поезде удалось покема-
рить часок.

- Виктор Тихонов нам недав-
но говорил: «Я очень люблю 
сладкое - а значит, еще не по-
старел». У вас есть личные признаки 
того, что не постарели?

- Нет. Был молодым, дальше на-
чал потихоньку стареть. В этом про-
цессе своя прелесть. Не физические 
недостатки, конечно.

- А что?
- У меня меньше бессмысленных 

поступков. Я лучше трачу время.
- И когда вы перестали совершать 

бессмысленные поступки?
- Еще не перестал! Во мне живет 

стремление к застолью, тянет к дру-
зьям. Вот к путешествиям совершено 
равнодушен. Венеция, Джомолунгма, 
Тибет - все это до фонаря. Нынче ме-
ня больше интересует Петербург, да-

ча, стадион, семья, внуки. И выезды 
в Москву не доставляют той радос-
ти, что прежде - когда ехали всем те-
атром на гастроли, радостно, на ку-
раже.

- Вам от этого грустно?
- Мне от этого хорошо.
- На днях Вениамин Смехов вспоми-

нал о своем творческом вечере. Из зала 
поднялся мужик: «Вы мне очень нрави-
тесь, а вот Боярского не люблю». Сме-
хов ответил: «Расскажу вам историю, 
после которой вы Боярского полю-
бите…»

- Любопытно - что ж он такого рас-
сказал?

- Как звонил в Ленинград вам, 
совершенно простуженному. Помни-
те, чем разговор завершился?

- О, конечно. Была такая история. 
Всей мушкетерской компанией они 
выпивали у друзей. Мне даже с тем-
пературой было чрезвычайно при-
ятно услышать голоса Балона, Сме-
хова, Смирницкого, Старыгина. Не 
представлял себя без них. Тогда мы с 
Ларисой уже вечеряли, готовились ко 
сну. После звонка не выдержал, гово-
рю жене: смотаюсь на вокзал, встре-
чу поезд, срочно какие-то вещи при-
везли. Выскочил на улицу - и пошло 
сплошное везение!

- В чем?
- Сразу поймал такси - а на дворе 

почти ночь. Кстати, предновогодняя. 
Домчался до аэропорта, в кассе про-
шу: «Девушка, родная, ближайший 

на Москву!» Тут выясняется - нелет-
ная погода. Обычных рейсов нет, в 
Москву вылетает лишь грузовой са-
молет. Туда и усадили. Московский 
аэропорт тоже безлюдный, у выхо-
да караулит одинокая «Чайка». Сту-
чу в окно: «Кого ждешь?» - «Чиновник 
из Ленинграда должен прилететь». - 
«Сейчас никто не прилетит, меня под-
брось до центра». И на «Чайке», чуть 
ли не с мигалкой - вжж-и-х, туда! Ору 
под окнами во всю глотку - счастье, 
ребята еще не разошлись… На меня 
смотрели, как на премьер-министра 
в Страсбурге. Я-то шепнул в трубку, 
что приеду, - но думали, шучу.

- Теперь на такое способны?
- Почему нет? Если славная аван-

тюра, можно кого-то разыграть - 
всегда рад. Недавно, например, над 
Безруковым подшутил. Согласился 
на крошечную роль Д’Артаньяна в 
антрепризе «Сирано де Бержерак». 
Дочка играла Роксану, а Безруков - 
Сирано. Там в самом деле есть пер-
сонаж - Д’Артаньян. Он выходит на 
сцену, говорит две фразы: «В таких 
делах я разбираюсь, право, но пое-
динок ваш в новинку даже мне…» - 
и исчезает. И вот перед спектаклем 
достал я старый костюм мушкетера 
- портупею, шпагу, ботфорты, парик. 
Меня тайком загримировали. Безру-
ков ничего не знал.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ

Окончание - стр. 16

Вчера за несколько часов 
до начала матча Евротура 
Финляндия - Россия глав-

ный тренер нашей команды Вя-
чеслав Быков обсудил с коррес-
пондентом «СЭ» последние собы-
тия в мировом хоккее.

- Вас можно поздравить с осво-
бождением российской колонии в 
«Вашингтоне» - Александра Овеч-
кина, Семена Варламова и Алек-
сандра Семина?

- Знаете, свои эмоции я хотел 
бы оставить при себе. Считаю 

некорректным радоваться пора-
жениям кого-либо из наших хок-
кеистов. Не раз говорил, что на 
чужой беде своего счастья не пос-
троишь. 

- Вы верили в то, что «Вашинг-
тон», выигрывая серию у «Монре-
аля» - 3-1, упустит путевку в чет-
вертьфинал?

- Ну, статистики вашей газеты 
после шестого матча утверждали, 
что у сборной России уже 67 про-
центов Овечкина. Так что мы бы-
ли готовы (смеется). Если же се-

рьезно, то поражение «Вашингто-
на» стало неприятным сюрпризом 
для всей НХЛ. 

- Варламов уже выразил жела-
ние сыграть в Германии. Овечкин 
пока думает.

- Давайте не будем торопить 
события. Мы не собираемся в бли-
жайшие часы бередить раны на-
ших мастеров, хотим предоста-
вить им время, чтобы прийти в се-
бя. Но, безусловно, такие мастера, 
как Овечкин, Семин и Варламов, 
усилят любую сборную в мире. 

- Как обстоят дела с еще одним 
вратарем-неудачником из НХЛ 
Ильей Брызгаловым?

- Пока Владислав Александро-
вич (Третьяк. - Прим. «СЭ»), кото-
рый ведет в сборной вратарское 
направление, Илью не беспокоит. 
Мы понимаем чувства наших эн-
хаэловцев. Особенно тех, кто осту-
пился в решающем седьмом матче 
своих серий. Поверьте, Брызгало-
ву, Овечкину, Варламову, Семину 
сейчас надо отдышаться.

- В интернете появилась инфор-

мация, что руководство «Салавата 
Юлаева» чуть ли не поставило вам 
ультиматум. Мол, определяйтесь - 
уфимский клуб или сборная.

- Это полный бред! Знаете, к 
таким провокационным вещам мы 
уже привыкли. Особенно накану-
не главных турниров. Мне остает-
ся лишь пожелать удачи и долголе-
тия сочинителям таких фантазий. 
Нас из равновесия они не выведут 
- и мы спокойно продолжим подго-
товку к чемпионату мира. 

Игорь ЛАРИН

Слава МАЛАМУД 
из Вашингтона

Финальный матч вашин-
гтонско-монреальской 
серии почтил своим 

присутствием комиссар лиги 
Гэри Бэттмен. Грех было не по-
говорить с ним на отвлеченные 
от насущных дел темы. Комис-
сар, правда, к длинным бесе-
дам был не расположен и со-
гласился ответить лишь на па-
ру вопросов.

- НХЛ недавно объявила о 
приезде своих команд в Рос-
сию на товарищеские матчи. 
Означает ли это, что в ваших 
отношениях наметился какой-
то прогресс?

- Нет, не означает. У нас нет 
никаких разговоров о транс-
ферах, и мы сейчас не уделя-
ем этому вопросу особого вни-
мания. Трансферного договора 
нет уже давно, и я предпола-
гаю, что в обозримом будущем 
и не будет. С другой стороны, у 

нас действительно идут пере-
говоры о возможности проведе-
ния товарищеских матчей.

- Если это не является при-
знаком прогресса в вопросе о 
трансферах, то признаком чего 
это является?

- Того, что у нас есть воз-
можность показать нашу игру 
замечательным болельщикам в 
России. И ничего большего.

- Вы уже знаете точно, какие 
команды там сыграют?

- Пока нет.

Слава МАЛАМУД
из Вашингтона

- Мы все разочарованы... И 
мне нечего сказать.

Этими словами Александр 
Овечкин начал свой вечер об-
щения с прессой, ими мог бы и 
закончить, кабы не профессио-
нальная прилипчивость ваше-
го корреспондента и моих кол-
лег. Чувствовалось, что ничего 
глубокого и информативного су-
перзвезда номер один мирового 
хоккея из себя уже не выдавит. 
Достаточно было одного взгля-
да. Это выражение лица назы-
вается «убит». Но деваться бы-
ло некуда, и экзекуция продол-
жилась.

- Насколько тяжело было 
подобрать ключи к Галаку.

- Я думаю, он играл отлично.
- Вы в шоке?
- Да.
- Что было главной причиной - 

защита и вратарь «Монреаля» или 
ваше неумение воспользоваться 
моментами?

- Не знаю. Не знаю.
- Можете указать на какую-то 

одну причину поражения?
- Не знаю, что сказать. Это 

ужасно. 
- Может, вашей команде прос-

то чего-то не хватает?
- Я думаю, у нас есть все. Мы 

просто проиграли. Они исполь-
зовали свои моменты, мы не ис-
пользовали свои. 

- А почему вы не забивали?
- Не забивали - и все. Что 

можно сделать? Что можно ска-
зать про ребят, которые борют-
ся, чтобы выиграть? Мы что, вы-
ходим в плей-офф, чтобы про-
играть?

- Что скажете о вашем неза-
считанном голе в третьем пери-
оде?

- Ничего. Что случилось, то 
случилось.

- Американцы говорят: «Такое 
чувство, будто ударили в живот». 

Чувствуете себя сейчас имен-
но так?

- Ниже живота.
Вратарь «Вашингтона» и 

сборной России Семен Варла-
мов тоже не выглядел именин-
ником, но, будучи человеком 
чуть менее эмоциональным, го-
ворил охотнее.

- Чувствуете за собой какую-
то вину за поражение?

- Конечно же, я переживаю. 
Все-таки у нас ведь, по-моему, 
было лучшее нападение в лиге. 
При таком нападении многие 
зададут себе вопрос: «А что де-
лал вратарь?»

- А как насчет защиты?
- Не мне обсуждать защитни-

ков или кого-то еще. Пусть это 
делают другие.

- Для вратарей самые худшие 
матчи - как раз такие, когда твоя 
команда атакует, а у соперников - 
несколько моментов, но все очень 
опасные.

- Да, последние три мат-
ча именно так и получилось. 
У «Монреаля» Галак все та-
щил, а их нападающие,  ис-
пользуя контратаки, и забива-

ли голы, которые могли бы и 
не забить.

- А сегодняшний матч вы могли 
бы вытащить?

- Вратарь может вытащить 
любую серию, и мне очень обид-
но, что я этого не сделал. 

- Что почувствовали, когда 
в ваши ворота залетела вторая 
шайба?

- Я до конца верил, что мы 
сможем забить три гола. У нас 
в сезоне часто бывало, что про-
игрывали 1:3 или 2:4 - и вытас-
кивали матч. Мы ведь играли 
здорово, просто шайба в воро-
та не шла.

- Это самое обидное пораже-
ние в вашей карьере?

- Очень обидное. Мы отлич-
но провели сезон. Такие коман-
ды, наверное, нечасто бывают. 
С таким нападением не долж-
но иметь значения, как ты иг-
раешь в защите.

- Что случилось с вашим боль-
шинством?

- В плей-офф команды игра-
ют по другой системе, в этом все 
дело.

- Можно ли сказать, что не вы 
проиграли, а выиграл Галак?

- Можно. Потому что мы ата-
ковали очень остро и в каждой 
игре имели по пять-шесть мо-
ментов, которые не могли реа-
лизовать из-за вратаря. Да, они 
многие броски блокировали, но 
при таком нападении, как у нас, 
блокируй не блокируй, а что-то 
должно залететь. Тольков вот Га-
лак брал все. Он очень хорошо 
сыграл на Олимпиаде - и про-
должил в том же духе. Несмот-
ря на пару неудачных матчей в 
начале серии, сумел собраться и 
показать свою лучшую игру.

- На чемпионат мира в Герма-
нию собираетесь?

- Со мной на эту тему пока 
никто не разговаривал, но если 
пригласят, конечно, поеду. 

- А если скажут, что будете там 
вторым, после Брызгалова?

- Поеду. Почему нет?
P.S. Овечкин на вопрос о сво-

ем возможном участии в чем-
пионате мира предпочел не от-
вечать. Дав понять, что об этом 
он будет думать в ближайшие 
дни.

Подробности матча в Вашингтоне - 
стр. 12

Вчера лучший клуб регулярного чемпионата «Вашингтон» сенсационно уступил «Монреалю» и в седьмом матче - 1:2, и в серии - 3-4. 
Таким образом, сборная России, скорее всего, получит из НХЛ очередной звездный десант. 

ХОККЕЙ

ОВЕЧКИН ДУМАЕТ,
ВАРЛАМОВ ЕДЕТ

Вячеслав БЫКОВ: «ЛУЧШЕ СТО ПРОЦЕНТОВ 
ОВЕЧКИНА, ЧЕМ ШЕСТЬДЕСЯТ СЕМЬ»

Гэри БЭТТМЕН: «ДОГОВОРА 
С РОССИЕЙ НЕТ И НЕ БУДЕТ»

ФУТБОЛ
РАЗГОВОР ПО ПЯТНИЦАМ

В ГРИМЕРКЕ С БОЯРСКИМ
«Как сегодня матчи чемпио-

ната России закончились?» 
- возник вопрос за празд-

ничным ужином по случаю вруче-
ния Андрею Аршавину приза «Звезда» 
в лондонском ресторане Nobu. «Три 
игры - 0:0», - сообщил спецкор «СЭ». 
«А еще «Алания» ведет - 1:0», - неожи-
данно добавил Аршавин. Капитан 
сборной России может не подклю-
чать дома российское телевидение 
и не видеть матчей нашего первенс-
тва - но о том, что он в курсе даже не 
самых важных новостей, данная ре-
марка говорит, по-моему, весьма убе-
дительно. Лично меня, признаюсь, 
результат матча «Ростов» - «Алания» 
интересовал постольку-поскольку - 
тем более в Лондоне и по ходу встре-
чи. А вот Аршавин его знал. 

Но говорили мы час с лишним 
большей частью все же об «Арсена-
ле», Арсене Венгере, английском фут-
боле. Не обошли тему сборной России. 
Как всегда, Аршавин отвечал на воп-
росы лаконично и предельно честно. 
В этом смысле он со времен отъезда 
из «Зенита» не изменился вообще. И 
слава богу. 

- Можете уже назвать себя патрио-
том «Арсенала»?

- Думаю, я бы солгал, назвав себя 
таким уж патриотом. При этом, ко-
нечно, с уважением отношусь к этому 
клубу и рад, что являюсь его частью. 
Очень благодарен болельщикам «Ар-
сенала», которые меня любят.

- Сколько еще лет должно прой-
ти, прежде чем у вас появится жела-
ние поцеловать эмблему лондонско-
го клуба?

- В принципе я могу ее хоть в сле-
дующем матче поцеловать. Только я 
никогда в жизни не целовал ни одной 
эмблемы ни одного клуба. Лишь один 
раз показал на флаг сборной России 
- после того, как мы выиграли у сбор-
ной Голландии на Euro.

- Не целовать эмблему - это при-
нцип?

- Не считаю, что таким способом 
можно что-то доказать. Прекрасно 
помню один пример, когда в «Зени-
те» Виталий Леонтьевич Мутко гово-
рил нам: «Вот у нас один игрок целу-
ет эмблему клуба. Такими, ребятиш-
ки, я хочу видеть и вас!» А следующей 
зимой этот игрок «свинтил» в киевс-
кое «Динамо». Вот и все. 

- Речь о Романе Максимюке?
- (Улыбается, но не отвечает.)
- Та история засела в ваше подсозна-

ние, из-за чего вы и не хотите цело-
вать эмблемы?

- Я и раньше понимал, что это ни-
чего не значит. Нет, может, для тех, 
кто это делает, и значит. Но...

- Скажите, как друг Владимира Быс-
трова, - он все-таки целовал эмблему 
«Спартака» или нет?

- Вова сказал, что нет. Я ему верю, 
потому что он - мой друг.  

- «Зенит» для вас значит больше, 
чем «Арсенал»?

- На данный момент я больше ду-
маю об «Арсенале». За «Зенитом» сле-
жу только по результатам матчей, но 
иногда получаю и эсэмэски от ребят. 

- Вам нравится, каким путем сей-
час идет питерский клуб?

- А я не знаю этот путь. Для этого 
нужно смотреть матчи. 

- Нет желания поставить дома 
тарелку, чтобы ловить российские 
телеканалы и смотреть наш футбол?

- У меня нет желания ставить рус-
ское телевидение, у семьи - есть. По-
ка я выигрываю. 

- Почему?
- Потому что сейчас мы живем в 

Англии. И чем быстрее привыкнем 
именно к английской жизни, тем нам 
будет проще. 

- Однажды вы сказали, что бога-
тым людям в России комфортнее, чем 
в Англии. На островах, по вашим сло-
вам, много правил, которые нет ника-
кой возможности обойти, тогда как у 
нас - иначе. 

- Имел в виду то, что сервис для лю-
дей, у которых есть деньги, в России 
лучше. К примеру, мы разговариваем с 
вами в ресторане, и ни я, ни кто-то дру-
гой не смог бы припарковать машину 
прямо у его входа. Только там, где поло-
жено! А в России оставил бы ее прямо у 
дверей, и охранник следил бы, чтобы с 
машиной ничего не случилось. Это са-
мый элементарный пример. 

Игорь РАБИНЕР
Окончание - стр. 9

Андрей АРШАВИН: 
«ЭМБЛЕМУ КЛУБА 

НЕ ЦЕЛОВАЛ НИКОГДА»

Следующий номер «СЭ» выйдет во вторник, 4 мая, на 16 страницах

ОХК «ДИНАМО» - 
НОВЫЙ КЛУБ КХЛ

Как стало известно «СЭ», вчера вече-
ром состоялась рабочая встреча, на 
которой было принято окончательное 

решение об объединении двух хоккейных 
клубов - ХК МВД и московского «Динамо». 
Со следующего сезона в КХЛ будет высту-
пать одна команда, которая получит назва-
ние Объединенный хоккейный клуб «Дина-
мо». Руководить ОХК, по всей видимости, 
будут первые лица ХК МВД - президент Ми-
хаил Тюркин и генеральный директор Ан-
дрей Сафронов. 

Предполагается, что ОХК «Динамо» вы-
строит вертикаль, будучи представлен-

ным командами в КХЛ, высшей лиге и 
МХЛ. Вопрос о том, на какой арене станет 
выступать новый клуб, на данный момент 
остается открытым. Местом его дислока-
ции будет нынешняя учебно-тренировоч-
ная база в Новогорске. Вопрос о том, ка-
кие из игроков обеих команд останутся в 
новом клубе, будет решаться руководс-
твом ОХК «Динамо».

Официально об объединении клубов 
должно быть объявлено сегодня на пресс-
конференции президента КХЛ Александра 
Медведева, которая начнется в 12 часов.

Михаил ЗИСЛИС

Вчера. Вашингтон. 
«Вашингтон» - 
«Монреаль» - 1:2. 
Защитник гостей Андрей 
МАРКОВ (слева) утешает 
Александра ОВЕЧКИНА.

AP
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ФУТБОЛ

ПО ПОВОДУ КАРТОЧКИ 
АЛЕКСА КДК РФС НАМЕРЕН 
ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ 

В ФИФА И УЕФА
Контрольно-дисциплинарный комитет 

РФС отложил принятие решения по апелля-
ции «Спартака» на желтую карточку, кото-
рая, по мнению клуба, была несправедливо 
показана полузащитнику Алексу на 90-й ми-
нуте матча 4-го тура чемпионата России с 
«Томью». Чтобы окончательно определиться 
с трактовкой подобных случаев, комитет 
обратился за рекомендациями в ФИФА и 
УЕФА. Об этом, а также о других решениях, 
принятых на вчерашнем заседании, коррес-
понденту «СЭ» рассказал председатель КДК 
Владимир Катков.

- В 2009 году имел место аналогичный 
случай. И тогда решение об отмене желтой 
карточки Игорю Акинфееву перед 30-м ту-
ром всколыхнуло общественность. Появи-
лись диаметрально противоположные точки 
зрения, порой очень резкие, - сказал Кат-
ков. - В связи с этим теперь мы намерены 
обратиться к структурам, которые - истина в 
последней инстанции, к ФИФА и УЕФА. Хо-
тим получить официальное разъяснение о 
механизме принятия решений в таких ситу-
ациях. Регламент у нас пока не совершенен: 
не на все вопросы есть подробные ответы.

- Когда будет сделан запрос?
- Скорее всего, в течение майских праз-

дников. 
- Насколько мне известно, УЕФА и ФИФА 

положительно относятся к решениям об ан-
нулировании предупреждений, если на то 
имеется достаточно оснований, - сказал, в 
свою очередь, генеральный директор и 
главный тренер «Спартака» Валерий Кар-
пин корреспонденту «СЭ». - Например, ког-
да я выступал в Испании, карточки, предъ-
явленные мне, отменяли - и не раз. Тем не 
менее нам остается только ждать официаль-
ного решения КДК РФС.

- А что с удалением Алекса после 
финального свистка в игре со «Спарта-

ком» из Нальчика в 7-м туре? - вопрос 
Каткову.

- Пока мы его не рассматривали. Это 
вопрос к Экспертно-судейской комиссии.

Катков также озвучил позицию КДК по 
борьбе с применением пиротехники болель-
щиками во время матчей. Как выяснилось, 
один из клубов РФПЛ обратился с просьбой 
снизить размер штрафов за летящие с три-
бун файеры.

- Не всем нравятся размеры санкций за 
метание пиротехники, но в данном случае 
обозначенная в регламенте сумма штрафа 
до 500 тысяч верная, - считает Катков. - 
Один из клубов премьер-лиги просил сни-
зить сумму, но мы этого делать не собира-
емся. Речь ведь идет о жизни и здоровье 
людей.

- Это клуб из Москвы?
- Не буду называть. В любом случае, ког-

да мы выписываем за файер штраф 100 ты-
сяч, это не так много - ведь речь идет о ре-
альной угрозе нормальным людям. Вот си-
дите вы на трибуне - и вдруг вам на голову 
летит файер... Мы сразу заняли жесткую по-
зицию. Об искоренении этого явления долж-
ны думать клубы, а мы будем строго наказы-
вать виновных. В Англии дошло до челове-
ческих жертв, прежде чем сделали прекрас-
ное футбольное законодательство. Что, нам 
тоже жертвы нужны? 

- По итогам заседания кого-нибудь 
дисквалифицировали? 

- Из премьер-лиги - никого. Наоборот, 
приостановили дисквалификацию для одно-
го молодого человека (речь идет о хавбеке 
Александре Макаренко из «Сибири». - 
Прим. «СЭ»). В ПФЛ есть несколько подоб-
ных наказаний. 

***
Отметим, что никаких санкций не нало-

жено на нападающего «Локомотива» Питера 

Одемвингие. Напомним, что на 65-й минуте 
матча 6-го тура с ЦСКА он, оказавшись за 
линией ворот у трибуны, где расположились 
армейские болельщики, показал им «жест 
Эффенберга», что отчетливо видно на запи-
си телетрансляции и на фотографии стоп-
кадра, опубликованной в «СЭ». 

Ни на предыдущем заседании КДК, ни 
вчера инцидент не рассматривался – как не-
сколько дней назад объяснил Катков, «ввиду 
того, что он не был отмечен в рапорте деле-
гата матча». Между тем, как говорится в ста-
тье 56 Дисциплинарного регламента, «КДК 
вправе самостоятельно инициировать рас-
смотрение дел и выносить взыскания на ос-
новании материалов средств массовой ин-
формации». В соответствии со статьей 40 
того же документа за свой проступок Одем-
вингие мог бы понести наказание в виде 
штрафа в 100 тысяч рублей и/или дисквали-
фикации до 4 матчей. 

Вот что сказал вчера по этому поводу 
Катков в телефонном разговоре с коррес-
пондентом «СЭ»:

- По данному вопросу я сегодня обратил-
ся к соответствующим работникам РФС. 
Мне обещали к следующему заседанию КДК 
дать разъяснения. Возможно, тогда мы вер-
немся к этому вопросу. В любом случае, ду-
маю, оценка будет дана. Кстати, уже был 
случай, когда после первого тура мы прини-
мали решение во многом благодаря мате-
риалам СМИ. 

- А как отреагировал КДК на баннер 
динамовских фанатов, посвященный Су-
хине?

- Мы наказали клуб за скандирование бо-
лельщиками нецензурных высказываний. 
Это включало в себя в том числе и наказа-
ние за размещенный баннер. Решили, что 
будет достаточно. (Александр БОБРОВ, Вя-
чеслав КОРОТКИН, Дмитрий СИМОНОВ)

Правовое сопровождение «СЭ» осуществляет ЗАО Юридическая фирма «АВЕНТА». Тел.: +7 (495) 232 27 84. Интернет: www.aventa.ru.

У СВОИХ ВОРОТ

Вчера КДК принял следующие ре-
шения по матчам 7-го тура, а также по 
перенесенной встрече 4-го ЦСКА - «Зе-
нит»: «Динамо» - «Сатурн» - оштрафо-
вать ФК «Динамо» на 20 тысяч рублей 
за скандирование болельщиками нецен-
зурных высказываний и на 50 тысяч за 
совершение болельщиками расистско-
го проступка; «Сибирь» - ЦСКА - оштра-
фовать ПФК ЦСКА на 100 тысяч за на-
рушение болельщиками общественно-

го порядка, а ФК «Сибирь» на 150 ты-
сяч за бросание болельщиками пред-
мета, попавшего в официальное лицо; 
«Локомотив» - «Томь» - оштрафовать ФК 
«Локомотив» на 100 тысяч за нарушение 
болельщиками общественного поряд-
ка; «Спартак» - «Спартак» Нч - оштрафо-
вать ФК «Спартак» на 200 тысяч за на-
рушение болельщиками общественно-
го порядка и на 30 тысяч за скандирова-
ние оскорбительных выражений, а так-
же «Спартак» Нч - на 10 тысяч за выход 
за пределы технической зоны начальни-
ка команды А.Халилова; «Крылья Сове-

тов» - «Амкар» - оштрафовать ФК «Кры-
лья Советов» на 100 тысяч за нарушение 
болельщиками общественного поряд-
ка; ЦСКА - «Зенит» - оштрафовать ПФК 
ЦСКА на 10 тысяч за бросание болель-
щиками предметов на поле, на 100 ты-
сяч за нарушение болельщиками обще-
ственного порядка и на 30 тысяч за скан-
дирование нецензурных высказываний, 
а также - ФК «Зенит» на 200 тысяч за на-
рушение болельщиками общественного 
порядка. (Дмитрий СИМОНОВ)

Вчера ПФК ЦСКА объявил о спе-
циальных праздничных ценах на биле-

ты для своих болельщиков. Кроме об-
щего снижения стоимости объявлены 
скидки для студентов и читателей клуб-
ного журнала. Помимо того ЦСКА вы-
деляет на ближайшие матчи и абсолют-
но бесплатные билеты. 2 мая встречу 
8-го тура чемпионата России с «Томью» 
(14.00, «Арена Химки», сектор А2) без 
всяких затрат могут посетить мамы с де-
тьми, а на игру 10-го тура с «Тереком» 
(10 мая, 14.00, «Арена Химки», сектор 
А2) бесплатно приглашаются не толь-
ко они, но и ветераны с пенсионерами. 
(Борис ЛЕВИН)

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ
ПРЕМЬЕР-ЛИГА

Молодежные составы. Матч 8-го 
тура.

АНЖИ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - 
1:1 (1:0)

Голы: Алиев, 4 (1:0). Буданов, 77 (1:1).
«Анжи» (Махачкала): Гаджикадиев, 

Абидинов (Ибрагимов, 90), А.Маго-
медов, Гаджибеков, Курбанов (Зай-
цев, 87), Алимагомаев, Мухаммад, 
Абдулаев (Гаджиев, 63), Алиев 
(Махмудов, 77), Ибрагимгаджиев 

(Мирзаев, 79), Мирзабеков (Джа-
милиев, 73).

«Крылья Советов» (Самара): Алексе-
ев, Хозин, Лонгевка, Концедалов 
(Ярославцев, 46), Васиев (Костяев, 
46), Елисеев, Зверев (Кузнецов, 65), 
Егошкин (Буданов, 46), Цаллагов 
(Газзаев, 46), Рылов (Кирьянов, 46), 
Салугин.

Наказания: Егошкин, 39. Абидинов, 76. 
Курбанов, 82. Мирзаев, 85. Кузне-
цов, 89 (предупреждения).

Судья: Казьменко (Ростов-на-Дону).
29 апреля. Махачкала. Стадион «Сокол». 

600 зрителей. (Кайрав КАГЕРМА-
НОВ)

 И В Н П М О
 1. Спартак 7 5 1 1 19-6 16
 2. Амкар 7 4 3 0 13-6 15
 3. Зенит 7 4 2 1 9-2 14
 4. Сатурн 7 4 2 1 11-7 14
 5. Рубин 7 3 3 1 10-6 12
 6. Ростов 7 3 2 2 7-4 11
 7. Сибирь 7 2 4 1 6-3 10
 8. Кр.Советов 8 2 3 3 12-12 9
 9. Локомотив 7 2 2 3 8-8 8
10. Спартак Нч 7 2 2 3 5-12 8
11. Динамо 7 2 1 4 6-13 7
12. Алания 7 1 4 2 6-9 7
13. Терек 7 1 3 3 2-10 6
14. Анжи 8 1 2 5 3-9 5
15. Томь 7 0 5 2 5-9 5
16. ЦСКА 7 1 1 5 6-12 4

Бомбардиры: КАЮМОВ, КОЗЛОВ (оба 
- Спартак) - 4.

РФС
МОСКВА. Вчера контрольно-дис-

циплинарный комитет РФС оштрафовал 
за различные нарушения клубы первого 
и второго дивизионов: «Шинник» и «Че-
лябинск»- на 4 тысячи рублей, «Динамо» 
Бр, «Волгу» НН и «Тюмень»- на 3 тысячи 
рублей, «Факел» и «Машук-КМВ» - на 2 
тысячи рублей, «Волгу» Тв - на тысячу 
рублей. (rfs.ru)

РФПЛ
МОСКВА. Вчера под председатель-

ством первого вице-президента РФС 

Никиты Симоняна и президента РФПЛ 
Сергея Прядкина прошло заседание 
совместной комиссии Российского фут-
больного союза, премьер-лиги и ПФЛ 
по переводу календарей чемпионата и 
первенств России на систему «осень-
весна». Было принято решение в тече-
ние месяца обобщить все имеющиеся 
материалы, касающиеся новой систе-
мы, и более детально проанализировать 
моменты, связанные с сохранением со-
ревновательного принципа, ротации 
между дивизионами и целостности со-
ревнований, синхронизацией регистра-
ционных периодов с ведущими евро-
пейскими чемпионатами, а также изу-
чить зарубежный опыт проведения 

футбольных состязаний как по системе 
«осень-весна», так и «весна-осень». 
Следующее заседание комиссии запла-
нировано на начало июня. (rfpl.org)

СБОРНЫЕ
БРАТИСЛАВА. Международный 

турнир юношеских сборных (игроки 
1992 г.р.). Россия - Бельгия - 2:3.
Голы у России: Мурихин, 52 (1:0). Иван-
ников, 74 - с пенальти (2:2). Россия: Во-
ронин (Плохих, 63), Никитинский, Рябов, 
Ходырев, Шалаев (Мурихин, 41),  Оздо-
ев, Каюмов (Комисов, 41), Кузьмичев, 
Иванников, Бочаров, Нуров (Петров, 75). 
Исход матча решил эпизод, случивший-

ся в компенсированное время. Арбитр 
за неспортивное поведение показал 
красную карточку вратарю нашей коман-
ды Плохих и назначил пенальти. Сегод-
ня россияне в матче за 7-е место сыгра-
ют со сборной Украины, а в финале 
встретятся Хорватия и Италия. (rfs.ru)

ТДК
МОСКВА. Вчера определились пары 

четвертьфиналистов в старшей лиге и 
полуфинальные пары в зонах взрослой 
лиги. Старшая лига: Васко Да Гама 
(224) - Мир (304), ILC (400) - Сатуре-
нок-93 (226), Малая Земля-2 (413) - Юни-
ор-Динамо-24 (25) и ФК «Триумф» Щел-

ковская (284) - ФК Дети гор (531). Взрос-
лая лига. Восток: Метрогородок-2 (65) 
- Планета (392), На-Пас (67) - ФК СТАЛЬ 
- ЭПИ МИСиС (389). Запад: Барвиха 
(182) - Ромашка (59), Рубикон (427) - ФК 
Тонна (37). Север: Алмаз (12) - ВФК Под-
лива (178), КАВ-GOLD (208) - Веселые 
пчелки (56). Юг: Golf (47) - ФК ЭЛКО (50), 
Борисово-7 (441) - Южное Бутово (52).

По обеим лигам установлен одина-
ковый срок сдачи протоколов: до 13 мая 
включительно. Протоколы, как обычно, 
принимаются по адресу: ул. Красина, д. 
27, стр. 1А, магазин «Свежая газета», с 
11.00 до 19 часов, по факсу (495) 733-
9310, а также по электронной почте tdk@
sport-express.ru.

Игра Веллитона на старте 
чемпионата вызвала ожив-
ленную дискуссию среди 

болельщиков «Спартака». «Бра-
зилец в этом году пока не тот, не 
тянет», - утверждают одни. «Ос-
тавьте его в покое - парень забил 
три мяча в семи встречах, все в 
норме», - оппонируют другие. 
Мы же решили предоставить 
слово самому форварду.

- Как ваше самочувствие, на-
строение?

- Спасибо, все хорошо.
- Тогда почему, если один из 

лидеров в порядке, «Спартак» по-
ка далеко не всегда напоминает 
самого себя образца прошлого 
года?

- Это смотря с чем сравни-
вать - начало, середина и кон-
цовка сезона-2009 у нас получи-
лись разными. Тогдашний и ны-
нешний старты действительно в 
чем-то схожи, но дальше дела 
пошли на лад. В любом случае 
оценивать команду нужно по 
итоговому результату, а не по 
отдельному отрезку первенства.

А вот чем нынешняя ситуа-
ция отличается от прошлогод-
ней, так это прессингом со сто-
роны, который сейчас ощущает-
ся гораздо сильнее. Но мы, как 
профессионалы, даже в таких 
условиях обязаны оставаться с 
холодной головой и сдерживать 
свои эмоции - ради побед в трех 
матчах, что остаются до пере-
рыва в чемпионате.

- Чем это давление обуслов-
лено? Не тем ли, например, что в 
новом году от будущего участни-
ка Лиги чемпионов ждут больше-
го, чем в предыдущем?

- Рядом факторов - в том чис-
ле и упомянутым. Но даже если 
его не было бы, пресс никуда не 
делся бы - это же «Спартак», он 
всегда будет в центре внимания! 
При этом мой принцип «живи 
настоящим, а не прошлым»: но-
вые сложности следует преодо-

левать, не оглядываясь назад, - 
результат нужен здесь и сейчас.

- Тем не менее болельщики 
«Спартака» требуют от вас и 
Алекса по максимуму - как от ли-
деров.

- В плане результативности 
нам и самим, поверьте, хочется 
другого: работаем, стараемся де-
лать все возможное… Лидерами 
же должны быть все одиннад-
цать человек, кто выходит на по-
ле, - это и есть настоящий «Спар-
так»!

- С вас особый спрос еще и 
потому, что вы владеете титулом 
лучшего бомбардира чемпиона-
та-2009.

- Дело совсем не в этом. Если 
выступаешь в клубе-гранде, пос-
тоянно будь готов к давлению 
трибун и прессы: кем бы ты ни 
был - самым метким, лидером 
или просто одним из игроков. И 
любая твоя неточность тут же 
вызывает горячее обсуждение. 
Рецепт здесь только один: не за-
цикливаться на том, что говорят 
и пишут, а полностью отдавать-
ся работе, учитывая конструк-
тивную критику.

- В новом сезоне вы идете по 
прошлогоднему графику, забив 
три гола в семи турах. Как дума-
ете, скольких мячей недосчита-
лись?

- (После паузы). Где-то еще 
трех.

- Доводилось слышать, что 
определенные проблемы у Вел-
литона возникли из-за того, что, 
дескать, он не слишком утруж-
дал себя в ходе предсезонки. Что 
можете сказать по этому пово-
ду?

- Знаете, за время, проведен-
ное в России, я уже привык к по-
добным вопросам - и отдаю себе 
отчет, что их будут задавать сно-
ва и снова. Не хочу рассуждать, 
мол, вот то было сделано пра-
вильно, а это - нет. Просто когда 
команда в отдельных матчах вы-

глядит не так, как хотелось бы ее 
игрокам и болельщикам, сразу 
начинается «анализ»: кто как го-
тов и почему. Это нормальное 
явление для футбола. Но стоит 
только выиграть, такие разгово-
ры сразу утихают. Сейчас нам 
как раз немного не хватает того 
победного ритма, что был в про-
шлом году, - надо поймать его 
как можно быстрее. И критики 
тут же успокоятся, абсолютно не 
сомневаюсь.

- Ряд специалистов считают, 
что вы с Ари форварды однопла-
новые и потому в паре с ним чувс-
твуете себя не слишком комфор-
тно. Это действительно так?

- Глупости! Абсолютно не со-
гласен с теми, кто считает, что 
по манере игры мы похожи друг 
на друга. Расстановка с двумя 
нападающими мне хорошо зна-
кома - никаких проблем соседс-
тво в атаке с Ари для меня не со-
здает.

- Отражается ли на вас перио-
дическое отсутствие ярко выра-
женных фланговых полузащит-
ников?

- Считаю, что в целом коман-
да выглядит достойно, какую бы 
тактику она ни применяла. По-
ка, к сожалению, не по результа-
ту, а по игре. В конце концов 
счет на табло зависит не от ко-
личества опорных или крайних 
хавбеков.

- А от чего?
- Победы достигаются хоро-

шим футболом - его можно де-
монстрировать при любой рас-
становке.

- Как часто внутри коллектива 
обсуждается нынешняя не-
простая ситуация? Что советуют 
более опытные товарищи - на-
пример, Алекс?

- В последнее время мы спло-
тились еще больше. И Алекс, и 
другие ребята, которые заслу-
жили право голоса, постоянно 
что-то подсказывают.

- Футболистов нередко посе-
щает предчувствие - в следую-
щем матче точно «прорвет». Сей-
час есть такое ощущение?

- У нас такое витает в возду-
хе перед каждой игрой, и выезд 
в Пермь - не исключение. Ведь 
если у человека характер побе-
дителя, он хочет выигрывать 
всегда и везде - будь то двусто-
ронка на тренировке, товари-
щеская встреча или официаль-
ная. 

- Даже в отсутствие Алекса?
- Мы в любом случае должны 

думать о победе, а не том, кто 
есть, кого нет.

- В декабре вы поделились с 
«СЭ» одним из своих самых со-
кровенных желаний: быть основ-
ным игроком сборной и победить 
с ней на чемпионате мира. Не 
сомневаюсь, что об этом же меч-
тал и бывший хавбек ЦСКА Дани-
эл Карвалью - некогда едва ли не 
главная звезда российской пре-
мьер-лиги. Только вот где он те-
перь… А вот другой экс-армеец 
Ивица Олич во вторник сделал 
хет-трик в полуфинале Лиги чем-
пионов…

- Понимаю, к чему клоните. 
Не думаю, что мне грозит забве-
ние. Считаю, что по-прежнему 
отвечаю требованиям нацио-
нальной команды, способной до-
стичь серьезных успехов на пер-
венстве планеты.

- И все же: когда мы уви-
дим лучшие образцы игры Вел-
литона?

- Самому хотелось бы выйти 
на топ-уровень как можно рань-
ше - к сожалению, этого пока не 
случилось. Очень надеюсь, что 
подобное произойдет уже в мат-
че с «Амкаром» - и продлится до 
конца сезона. Но главным для 
меня все равно останется ре-
зультат команды, а не личные 
показатели.

Вячеслав КОРОТКИН

Александр МАРТАНОВ с Зубовской улицы

Здание Счетной палаты РФ, смею пред-
положить, никогда не собирало столько 
спортивных журналистов одновремен-

но, хотя и было их человек двадцать, не боль-
ше. А уж в чем уверен на все сто, так это в 
том, что вчера впервые там оказался Миод-
раг Божович. Новый главный тренер бело-
голубых пришел познакомиться с председа-
телем Счетной палаты и попечительского 
совета «Динамо» Сергеем Степашиным. 
После чуть более чем получасовой беседы 
они дали пресс-конференцию.

- Решение о смене тренера принималось 
очень сложно, - взял слово Степашин. - Поль-
зуясь случаем, говорю спасибо Андрею Ни-
колаевичу Кобелеву за многолетнюю работу 
в нашем клубе. Мы вместе пережили тяже-
лые времена и радостные. Но иногда прихо-
дится отступить назад, чтобы затем идти 
дальше. Уверен, будущее у Кобелева серьез-
ное, карьера его еще пойдет вверх. Все обяза-
тельства, которые клуб взял перед ним, в 
ближайшем будущем будут выполнены. Мы 
предложили ему работу в центральном сове-
те «Динамо», связанную с его профессио-
нальными знаниями и навыками. Ему пред-
ложено также за счет ЦС «Динамо» пройти 
обучение в одном из ведущих европейских 
клубов - английском либо испанском, скорее 
всего, последнем, поскольку Андрей Никола-
евич хорошо знает испанский язык. Так что 
с Кобелевым мы расстаемся как с главным 
тренером, но не прощаемся.

Что касается выбора в пользу Миодрага 
Божовича, не буду скрывать, о нем мы поду-
мали сразу, как только прекратил сущесто-
вание ФК «Москва». Всем известно его уме-
ние создавать боеспособные коллективы из 
не самых сильных по составу команд и де-
лать упор не на мучение ради денег, а на иг-
ру ради победы. С прицелом на эту идеоло-
гию и пригласили Божовича. Про него гово-
рят, мол, ничего не выигрывал. Ничего, вы-
играет. Задачу, поставленную перед коман-
дой, мы с него не снимаем. Все необходимые 
для тренера условия - материальные, фи-
нансовые и организационные - созданы. Аб-
солютно убежден: осенью нам не будет стыд-
но за результат «Динамо» в этом сезоне.

И еще. Никакой информационной закры-
тости в клубе нет и не будет. «Динамо» абсо-
лютно доступно для журналистов. К тому же 
с трудом себе представляю, чтобы при Божо-
виче с его прекрасным чувством юмора и 
тактом клуб был бы закрытым.

- Очень рад, что вернулся в Россию, - ска-
зал, в свою очередь, Божович. - Уезжал от-
сюда в ужасном настроении, а теперь оно 
совсем другое. Надеюсь, все будет хорошо и у 
нас в этом году получится. Мы должны за-
нять высокое место в чемпионате России: ес-

ли «Динамо» не окажется в первой тройке, 
это на сто процентов будет моя вина.

- На одной из первых тренировок в «Моск-
ве» вы сказали футболистам: «Когда игроки 
все время разговаривают, это плохо. Но ког-
да постоянно молчат - еще хуже». Такая гнету-
щая атмосфера была в коллективе после пре-
дыдущего тренера. А какой вы нашли ее в 
«Динамо»?

- Нормальной. Я не почувствовал чего-то 
негативного.

- Миодраг немного слукавил, - заметил 
Степашин. - Когда он пришел в команду, ре-
бята сидели молча, оглядывались по сторо-
нам: зачем, дескать, нас сюда позвали? Мио-
драг тут же сказал: «Не надо молчать, вы же 
общаетесь между собой, дружите. Так улы-
байтесь, разговаривайте». Футбол - это те-
атр, искусство, а не мучение. Мучиться на 
поле хватит!

- Сергей Вадимович, сколько денег будет 
выделено на летнюю трансферную кампа-
нию?

- Считаю, команда в принципе укомплек-
тована. Тем более после перерыва к нам при-
соединится высококлассный нападающий 
из одного из ведущих чемпионатов Европы. 
У Миодрага же есть свои предложения по за-
щитникам, но шиковать мы не будем, пос-
кольку трансферные расходы и так довольно 
серьезные.

- Миодраг, поднимался ли вопрос о пере-
носе домашних матчей «Динамо» с «Арены 
Химки» на стадион имени Стрельцова?

- Мне все равно, где играть, главное - как.
- Да, болельщики жалуются, мол, далеко 

ездить, хотя я решил вопрос с бесплатной 
электричкой, - добавил Степашин. - Но, 
вспомните, и в Петровский парк приходило 
по пять - семь тысяч, за исключением не-
скольких матчей в 2008-м. Дело не в стадио-
не! Будем хорошо играть - и в Химках пол-
ные трибуны станут собираться.

- Миодраг, за время вашей работы в Рос-
сии, когда вы находились на тренерской ска-
мейке в матчах с участием «Динамо», оно не-
изменно выигрывало…

- Надеюсь, так и будет продолжаться.
В заключение заявление для прессы сде-

лал замдиректора по стратегии и развитию 
ФК «Динамо» Константин Выборнов:

- «Динамо» взяло курс на максимальную 
открытость и сотрудничество со всеми СМИ. 
Мы постараемся обеспечить доступные и от-
крытые контакты со всеми - от игроков до 
руководства клуба. Никаких запретов на об-
щение с прессой не было и быть не может. И 
никаких бумаг на эту тему в футбольном клу-
бе тоже не сущестовало. Есть только один 
приказ, согласно которому пресс-служба и 
руководство должны быть в курсе, что в клу-
бе происходит.

ВЕЛЛИТОН: «ЗАБВЕНИЕ 
МНЕ НЕ ГРОЗИТ»

«ДИНАМО» ВЗЯЛО КУРС НА ОТКРЫТОСТЬ

Вчера. Москва. Председатель попечительского совета «Динамо» Сергей 
СТЕПАШИН, замдиректора по стратегии и развитию клуба Константин ВЫБОРНОВ 
и спортивный директор Константин САРСАНИЯ на представлении нового главного 
тренера бело-голубых Миодрага БОЖОВИЧА (в центре).

24 МАЯ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР 

ОБСУДИТ ПОЛОЖЕНИЕ 
«ТОМИ» С ГУБЕРНАТОРОМ 

ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ 
Вчера собрание думы Томской области не стало рассматривать 

вопрос о выделении «Томи» государственных гарантий на получение 
кредита в размере 100 миллионов рублей. С этой просьбой клуб об-
ратился в администрацию области, которая, в свою очередь, не вы-
несла вопрос на обсуждение депутатов. 

В то же время один из депутатов обратился к губернатору облас-
ти Виктору Крессу с вопросом о судьбе команды. Кресс сообщил, 
что переговоры и переписка со всеми прошлогодними инвесторами 
«Томи» проведены, но решение о продлении договоров не может 
быть принято без согласия правительства РФ. По данным «СЭ», 
встреча премьер-министра России Владимира Путина с Крессом 
назначена на 24 мая. (Алексей ЕВСТИФЕЕВ)

КОМИТЕТ УЕФА 
ПРЕДЛОЖИЛ 

НЕ ТОЛЬКО КАРАТЬ, 
НО И ПООЩРЯТЬ

Комитет УЕФА по проведению клубных соревнований предло-
жил внести изменения в регламенты Лиги чемпионов и Лиги Евро-
пы, создав новую систему не только наказаний, но и поощрений за 
дисциплинированное поведение. Сейчас любой футболист про-
пускает один матч еврокубков, получив вторую, четвертую или 
шестую желтую карточку на отборочной стадии либо третью, пя-
тую, седьмую или девятую на последующих этапах, начиная с груп-
пового. Новая система отменила бы эти отличия введением диск-
валификации за четные «горчичники» на любых этапах соревнова-
ний и позволила бы на основании схемы bonus-malus (поощрение-
наказание) не только наказывать игроков за недисциплинирован-
ность, но и поощрять за примерное поведение на поле. На практи-
ке это означало бы, что КДК получал бы право аннулировать пре-
дупреждение, если футболист в последующих трех встречах не по-
лучил бы еще одну желтую карточку. Пока, как сообщили в пресс-
службе УЕФА, исполнительный комитет союза воздержался от вве-
дения новшества уже с сезона-2010/11, однако полностью пред-
ложение не отверг, отложив его рассмотрение на будущее. (Алек-
сандр БОБРОВ)

ВТОРАЯ «ДВОЙКА» 
МАЛОГО 

ВНОВЬ ПРИЗНАНА 
ОБОСНОВАННОЙ

Вчера экспертно-судейская комиссия, рассмотрев жалобу «Ру-
бина» на решение Эдуарда Малого, не назначившего на 49-й мину-
те матча казанцев с «Анжи» 11-метровый удар в ворота махачкалин-
цев, признала ее обоснованной. Апелляция самого арбитра, обжа-
ловавшего неудовлетворительную оценку, выставленную ему инс-
пектором встречи Геннадием Куличенковым, соответственно от-
клонена. 

Напомним, что месяц назад Малый также безуспешно пытался 
обжаловать «двойку», полученную им за не назначенный пенальти в 
ворота «Зенита» в игре с «Динамо». (Александр БОБРОВ)

ЗУЕВ 
МОЖЕТ ПОЙТИ 

НА ПОВЫШЕНИЕ
Президент Коллегии футбольных арбитров Сергей Зуев уже в 

мае, возможно, пойдет на повышение, возглавив вновь создавае-
мый судейско-инспекторский отдел или департамент Российского 
футбольного союза. При этом сама КФА будет упразднена, а Алек-
сандр Разинский, отвечающий сейчас в РФС за судейство и инспек-
тирование, станет одним из заместителей Зуева. Кроме нынешнего 
главы КФА в числе кандидатов на должность руководителя нового 
органа, чье штатное расписание будет составлено в ближайшее 
время, также назывались петербуржцы Тарас Безубяк, Сергей Фур-
са и Виктор Кукла. (Александр БОБРОВ)

ДИНАМОВЦЫ 
НЕ СТАЛИ ОБРАЩАТЬСЯ 

В УЕФА
«Динамо» отказалось от намерения обратиться в УЕФА с жало-

бой на работу арбитров матча 6-го тура чемпионата России с «Те-
реком» (1:1). Напомним, бело-голубые выражали крайнее недо-
вольство действиями главного судьи Станислава Сухины, назначив-
шего в ворота москвичей пенальти на 6-й добавленной ко второму 
тайму минуте.

- Мы получили ответ от ЭСК: действия рефери в матче с гроз-
ненцами признаны профессиональными и не подлежащими какой-
либо корректировке, - пояснил президент «Динамо» Юрий Исаев 
корреспонденту «СЭ». - Мы к этой точке зрения относимся как к 
официальной позиции РФС. Несмотря на то, что наши юристы под-
готовили соответствующие документы, ни в УЕФА, ни в Генпроку-
ратуру России решено не обращаться. Однако определенные ша-
ги, направленные на то, чтобы отечественный футбол стал чище, 
мы предприняли. Надеюсь, они будут эффективными. (Сергей КУ-
ЗОВЕНКО)

ВИЛКОВ ДЕБЮТИРУЕТ 
В ПРЕМЬЕР-ЛИГЕ

Вчера РФС объявил имена арбитров и инспекторов, назначенных 
на игры 9-го тура чемпионата России, которые пройдут 5 и 6 мая. 
Назначения получили: «Крылья Советов» - «Алания» - Михаил ВИЛ-
КОВ (Нижний Новгород), Виталий Дроздов, Антон Аверьянов (оба - 
Москва), инспектор Алексей Румянцев (Санкт-Петербург); «Динамо» 
- «Амкар» - Николай ИВАНОВ (Санкт-Петербург), Вячеслав Семенов 
(Гатчина), Игорь Лапидус (Элиста), инспектор Александр Сафонов 
(Москва); «Локомотив» - «Сатурн» - Евгений ТУРБИН, Тихон Калугин, 
Виктор Кулагин, инспектор Владимир Овчинников (все - Москва); 
«Спартак» - «Анжи» - Александр ГВАРДИС (Калининград), Владислав 
Ходеев (Воронеж), Андрей Глот (Ярославль), инспектор Александр 
Савкин (Балашиха); «Рубин» - «Сибирь» - Вячеслав ХАРЛАМОВ (Мос-
ква), Олег Целовальников (Астрахань), Владислав Назаров (Невин-
номысск), инспектор Гаряфий Жафяров (Москва); «Ростов» - ЦСКА 
- Вячеслав ПОПОВ (Екатеринбург), Евгений Волнин (Владимир), 
Алексей Лебедев (Санкт-Петербург), инспектор Юрий Чеботарев 
(Краснодар); «Томь» - «Терек» - Александр КОЛОБАЕВ, Дмитрий Мо-
сякин, Антон Кобзев (все - Москва), инспектор Тарас Безубяк (Санкт-
Петербург); «Зенит» - «Спартак» Нч - Владимир КАЗЬМЕНКО, Олег 
Хачатуров (оба - Ростов-на-Дону), Николай Богач (Люберцы), инс-
пектор Алексей Спирин (Москва). 

Первую игру в премьер-лиге в качестве главного судьи проведет 
30-летний Вилков, в прошлом году он как судья-помощник заменил 
во втором тайме матча «Ростов» - «Химки» травмированного Волни-
на. Арбитр-дебютант возглавляет комитет по мини-футболу феде-
рации футбола Нижегородской области и работает тренером в фут-
больной школе «Искра». Для Иванова игра в Москве станет 209-й в 
чемпионатах России. (Александр БОБРОВ)
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- Самое запоминающееся событие в 
нынешнем сезоне?

- Как говорил Штирлиц, запомина-
ется последнее. Мне, естественно, за-
помнился матч ЦСКА - «Зенит», кото-
рый я комментировал в среду. Одна из 
самых непонятных игр, которые я ког-
да-либо видел. При априори равенс-
тве сил двух соперников подавляющее 
преимущество имеет команда, играю-
щая в гостях. Сложно понять, что про-
изошло.

- В игре с «Томью» ЦСКА предстоит 
работа над ошибками?

- Хочется посмотреть на оператив-
ную реакцию Слуцкого. Когда говорю 
«оперативная», во-первых, имею в виду, что до 
воскресенья совсем мало времени, а во-вторых, 
что нужна определенная операция. Очень инте-
ресно, как тренер армейцев будет препарировать 
свой «ромб», который, как написал «СЭ», превра-
тился в тромб. У «Томи» очень организованная ко-
манда, которая, имея таких футболистов, как Кор-
ниленко, может и впереди сыграть. А мы видели, 
что в защите у ЦСКА есть проблемы. Еще очень 
высоко оцениваю способности Климова как ли-
дера сибиряков.

- «Зенит» в игре с «Сатурном» сможет закрепить 
успех?

- Будет интересно. Кстати, в выходные Первый 
канал выбрал для трансляции именно этот матч.

- Чем руководствовались?
- Тем, что в этом туре нет очевидно централь-

ного матча. В момент, когда мы принимали реше-
ние, игра в Раменском выглядела наиболее привле-
кательно с телевизионной точки зрения. Думаю, 
мы не прогадали. Это некое продолжение подмос-
ковного рейда «Зенита»: сначала Химки, теперь Ра-
менское. Мне в матче с ЦСКА питерцы понрави-
лись, есть некое поступательное движение. Виден 
результат действий Спаллетти, как он помножил 
итальянскую любовь к надежной обороне и умение 
ее строить на атакующую натуру «Зенита».

- Какие еще есть любопытные матчи?
- В каждом матче есть маленькая интрига. Все 

ждут, что будет во встрече «Амкар» - «Спартак». Мы 
впервые слышим не просто о присутствии на тре-
нировках Олега Романцева, который где-то там 
стоит в стороне, а о том, что он принимает актив-
ное участие в процессе подготовки. Жду нового в 
связи с этим и в тактике, и в составе. Изменения 
нужны в любом случае, ведь не сможет сыграть 
Алекс. С его удалением, к слову, категорически не 
согласен. Как бы то ни было, думаю, игра в Перми 
многое скажет о процессах, которые активно про-
исходят внутри «Спартака».

- Многие сходятся во мнении, что центральный 
матч тура состоится в Нальчике. Чего ждать от дина-
мовцев с приходом Божовича?

- Наверное, более сложного соперника для ли-
дера сложно представить. Скажу банальность: 
когда приходит новый тренер, команда мобили-
зуется, по меньшей мере на первый матч. У Бо-
жовича очень хорошие условия в «Динамо», пото-
му что под рукой есть четыре мушкетера из «Мос-
квы», которых он прекрасно знает и которые себя 
по большому счету в новом клубе еще не прояви-
ли. В этом квартете есть два игрока, которые от-

носятся к числу моих любимых: Саме-
дов и особенно Чеснаускис. Жду реани-
мации этой «московской» группировки в 
составе «Динамо». Думаю, в начале Бо-
жович будет делать на них очень боль-
шую ставку.

- При такой игре, как сейчас, есть у 
южного «Спартака» шанс попасть в евро-
кубки?

- Всякое может быть. Помните, что 
мы в свое время говорили о «Рубине» и 
как скептически относились к его перс-
пективам, а он шел и шел впереди. Дру-
гое дело, что у Нальчика поначалу был 
довольно простой календарь. В ближай-
ших турах посмотрим, чего стоит ко-

манда. Против «Спартака» южане очень понра-
вились силой духа: вдесятером выстояли, а мог-
ли и выиграть.

Коль скоро я заговорил о «Рубине», скажу, что 
ни разу в своей практике не принимал за оправ-
дание ссылки на травмы игроков. Всегда считал, 
что сильная команда должна быть к этому готова. 
В этом смысле я, наверное, впервые изменяю се-
бе. На «Рубин» обрушилось какое-то дикое невезе-
ние: травмирована целая команда, чуть ли не весь 
стартовый состав. Таким переполненным лазаре-
том готов оправдать неудачи казанцев. В наших 
общих интересах, чтобы травмированные поско-
рее вернулись в строй, ведь «Рубин» - наш предста-
витель в Европе.

- Как с недавних пор и «Сибирь». Дебютанты игра-
ют с «Ростовом». Возможна первая в истории клуба 
победа в премьер-лиге?

- Даже игры дома, как показывает практика, не 
дают «Сибири» преимущество. Это первая коман-
да на моей памяти, которая решила играть в пре-
мьер-лиге тем же составом, которым завоевала пу-
тевку в нее. А так не делается. Что касается Лиги 
Европы…Тут можно говорить и о необходимости 
мобилизации ресурсов, и о том, чтобы не самый 
бедный город и не самая бедная область помогли 
команде купить новых футболистов. 

- Самый предсказуемый и непредсказуемый 
матчи тура?

- Не хочется обижать раменчан, но я бы все-та-
ки поставил на «Зенит» в игре с «Сатурном». А са-
мый непредсказуемый - «Терек» против «Локомо-
тива». Команда Семина явно набирает ход, показа-
ла очень хороший футбол в игре с «Томью». «Терек», 
в свою очередь, мне понравился в матчах и с «Ди-
намо», и с «Зенитом». Мы жалуемся, что во многих 
клубах не хватает нападения, но к «Тереку» это не 
относится. Грозненцы  хороши в атаке: техничны, 
изобретательны.

- Если бы в чемпионате России существовали 
апертура и клаусура, как в Южной Америке, кто стал 
бы чемпионом первого этапа?

- Было бы легче дать прогноз, не будь паузы, 
связанной с чемпионатом мира. Очень важно, 
кто как проведет этот отпуск, кого из легионеров 
команды потеряют на это время. До матча в сре-
ду я бы сказал, что самая цельная игра у ЦСКА и 
«Зенита». Теперь, получается, остается один «Зе-
нит». Нальчик выносим пока за скобки: давай-
те в ближайших турах посмотрим на команду 
Красножана.

Сергей КУЗОВЕНКО

«Анжи» выиграет 
у «Крыльев Советов» - 1:0

Клубы. «Анжи» выиграл у самарцев два первых до-
машних матча и лишь в третьем (в сезоне-2002, по ито-
гам которого покинул элиту) уступил. Махачкалинцы яв-
ляются очевидным фаворитом и предстоящей встречи: 
если в 4 последних турах они победили дважды, а так-
же добились ничьей в Казани, то «Крылья» в нынешнем 
первенстве проиграли в гостях все 3 поединка с об-
щим счетом 0:6.

Игроки. У гостей ворота «Анжи» поражал только Бо-
бер: в домашнем матче 13 мая 2002 года (4:0). В соста-
ве же махачкалинцев против «Крыльев» играл лишь Ке-
бе: в том же сезоне-2002 он провел на поле 32 минуты 
за «Спартак» в Самаре (2:0).

Тренеры. Гаджиев играл против «Крыльев» и с «Ан-
жи» (2000, 2001), и с «Сатурном» (2007, 2008). Причем 
достаточно успешно (+2=2-1). Обе победы («Анжи»-2000 
дома и «Сатурн»-2007 в гостях) одержал со счетом 1:0. 
Правда, в самом последнем поединке потерпел сокру-
шительное поражение (0:4). При этом сам возглавлял са-
марцев на протяжении трех сезонов (2004-2006), заняв 
в 2004 году рекордно высокое для «Крыльев» 3-е мес-
то. А вот Газзаеву пока похвастать нечем: с тех пор как 
он возглавил волжан, они провели на выезде 5 встреч и 
во всех уступили с общим счетом 2:13.

«Терек» выиграет 
у «Локомотива» - 2:1

Клубы. Эти клубы дважды встречались друг с дру-
гом в Грозном, и в обоих поединках «Терек» брал верх 
со счетом 2:1. К тому же если грозненцы в этом сезоне 
на своем поле не проигрывают (+1=2), то «Локо» в гос-
тях играет нижи всякой критики (=1-3).

Игроки. Бракамонте был грозой «Локо», когда высту-
пал за «горожан». Его клуб поразил ворота железнодо-
рожников 8 раз, и половину этих голов на свой счет за-
писал аргентинец. У «Локомотива» в поединках с «Те-
реком» довольно опасен Асатиани: 2 из 6 своих голов в 
премьер-лиге этот защитник забил грозненцам. А Одем-
вингие является автором единственного дубля в про-
тивостоянии (16 мая 2009 года в Москве, когда хозяе-
ва выиграли 4:0).

Тренеры. Байдачный встречался с «Локомотивом» 
(и с Семиным лично) 7 раз (+2=2-3). Причем по разу вы-
игрывал только с «Жемчужиной» (дома) и с «Черномор-
цем» (в гостях). Семин против «Терека» провел лишь 
один матч - тот самый последний, который «Локо» про-
играл в Грозном.

«Спартак» Нч проиграет 
«Динамо» - 0:1

Клубы. Последнее домашнее поражение нальчане 
потерпели от… «Динамо» (2:4), выиграв с тех пор на сво-
ем поле 4 поединка подряд. Но, даже несмотря на эту 
серию, лидера чемпионата не стоит признавать фаво-
ритом. Во-первых, динамовцы выиграли у него 4 пос-
ледние встречи. А во-вторых, сам «Спартак» не побеж-
дал дома столичные команды 11 матчей кряду! В пос-
ледний раз - 26 августа 2007 года (4:1). Тогда, кстати, 
соперником было как раз «Динамо».

Игроки. У хозяев динамовцам забивал только Леан-
дру - в прошлом сезоне он реализовал пенальти в Мос-
кве (1:2). Специалистом же по нальчанам у бело-голу-
бых следует считать Хохлова: он забивал «Спартаку» в 
2006-м, 2007-м и 2009 годах. И во всех этих поединках 
«Динамо» праздновало победу.

Тренеры. В противостоянии Красножана и Божовича 
(с «Амкаром»-2008 и с «Москвой»-2009) пока равенство: 
оба специалиста добились по одной победе, а еще две 
встречи завершились нулевыми ничьими. Зато в Нальчи-

ке подопечные Божовича не пропускали ни разу: «Амкар» 
победил (1:0), а «горожане» сыграли вничью.

«Сибирь» выиграет 
у «Ростова» - 1:0

Клубы. Эти соперники встречались друг с другом 
только в 2008 году в первом дивизионе. И, несмотря на 
то, что «Сибирь» тогда финишировала 14-й, а «Ростов» 
завоевал право вернуться в премьер-лигу, клуб из Но-
восибирска оказался сильнее по сумме двух матчей: 
после домашней нулевой ничьей он победил на выезде 
(3:2). Примечательно, что в прошлом сезоне в первом 
дивизионе «Сибирь» чаще всего побеждала со счетом 
1:0 (6 раз из 15), а ростовчане в премьер-лиге-2009 ча-
ще всего с таким счетом уступали (4 из 12).

Игроки. Один из мячей в Ростове в позапрошлом се-
зоне на свой счет записал Медведев. Который четыреж-
ды забивал ростовчанам и в элите - за «Сатурн» (2002, 
2003, 2004) и «Крылья Советов» (2006). Примечатель-
но, что один из лидеров нынешней «Сибири» Чижек свой 
первый гол в России забил в ворота ростовчан - 19 ию-
ня 2003 года, когда его «Рубин» на своем поле добился 
разгромной победы (5:0). У «Ростова» в обоих матчах с 
«Сибирью» в первом дивизионе отметился Кульчий: в 
Новосибирске он заработал удаление, а дома отдал го-
левую передачу.

Тренеры. Криушенко, проиграв первые 4 домашних 
матча в элите, уже установил «рекорд» высшего дивизи-
она. Теперь ему пора бы добиться первой победы. Для 
Протасова же эта поездка станет первой на Восток. В то 
же время с азиатским клубом он уже встречался в пре-
мьер-лиге - уступил дома «Томи» со счетом 0:2.

ЦСКА и «Томь» 
сыграют вничью - 0:0

Клубы. Казалось бы, ЦСКА является безусловным 
фаворитом: в 10 предыдущих матчах он уступил томи-
чам лишь однажды. Однако в нынешнем сезоне армейцы 
неудачно выступают на своем поле (после победы над 
«Амкаром» были две ничьи и поражение от «Зенита»). А 
«Томь», похоже, старается играть с фаворитами сезона 
на ничью. Что ей пока удается (2:2 со «Спартаком», 0:0 - 
с «Динамо» и с «Зенитом»). Стоит отметить, что в этом 
противостоянии томичи не могли распечатать ворота 
соперника в 7 первых поединках. При этом все 3 ничьи 
между этими клубами оказались нулевыми.

Игроки. Армейцам остается уповать на Дзагоева, 
который забивал «Томи» по мячу в двух предыдущих 
чемпионатах. У гостей же главным бомбардиром яв-
ляется Мазнов. Македонец отличился в обоих поедин-
ках прошлого сезона, но при этом в 2007 году в Томс-
ке стал автором единственного гола, поразив… собс-
твенные ворота.

Тренеры. Слуцкий не лучшим образом играл против 
«Томи» с «Москвой» (+2=1-2), однако с «Крыльями» выиг-
рал все 3 матча, в которых его подопечные забили 8 без-
ответных голов. А вот в противостоянии Непомнящего и 
ЦСКА ничьих пока не было (+1-2). При этом стоит отме-
тить, что 2 из 3 матчей состоялись в Москве.

«Сатурн» и «Зенит» 
сыграют вничью - 1:1

Клубы. Невероятно, но «Сатурн» не может обыграть 
питерцев вот уже 15 (!) матчей подряд (=8-7), в послед-
ний раз взяв верх в первом круге чемпионата-2002. Прав-
да, с недавних пор раменчане уступают «Зениту» редко 
- лишь 2 раза за 9 предыдущих встреч. Примечательно, 
что в этом сезоне подмосковный клуб все три домаш-
них поединка завершил вничью. А в сезонах-2006-2008 
один матч между этими клубами обязательно завершал-
ся со счетом 1:1.

Игроки. Каряка забил «Зениту» в чемпионатах России 
уже 5 голов. Правда, все - в Санкт-Петербурге. В чем-
пионатах-2003 и -2004 он трижды отличился в составе 
«Крыльев Советов», а в 2007 и 2008 годах - за «Зенит». 
В составе питерцев в сезонах-2001-2004 те же 5 мячей 
раменчанам забил Кержаков. А в последнее время бом-
бардиром неожиданно стал выступавший за «Сатурн» в 
2005 году Широков: он забивал в Раменском в составе 
«Зенита» в двух предыдущих матчах.

Тренеры. Несмотря на невыразительную игру в ны-
нешнем сезоне, факт остается фактом: под руководс-
твом Гордеева «Сатурн» на своем поле до сих пор не 
проигрывал (+8=6). Но при этом «Зенит» - единствен-
ный клуб, который за это время смог забить в Раменс-
ком 2 гола (2:2). Спаллетти же пока весьма успешно вы-
ступает в гостях (+3=1).

«Алания» и «Рубин» 
сыграют вничью - 0:0

Клубы. Дома «Алания» казанцам еще не проигры-
вала (+2=1). Правда, побеждала только в нечетных го-
дах (2003, 2005), а в сезоне-2004 поединок между эти-
ми клубами во Владикавказе завершился со счетом 0:0. 
Кстати, для «Рубина» нулевая ничья - самый частный ис-
ход в нынешнем первенстве (так завершились 3 из 7 по-
единков с участием чемпиона).

Игроки. Уж если кого и стоит опасаться «Рубину», так 
это Джамбулада Базаева. Полузащитник владикавказ-
цев делал дубль в обоих матчах между этими клубами в 
чемпионате-2005, а в 2003 году поразил ворота «Руби-
на» в составе «Сатурна». В нынешнем составе казанцев 
ворота владикавказцев поражал только Семак. Но буду-
чи игроком ЦСКА и еще в XX веке (в 1998 и 1999 годах). 
Правда, три игрока принимали участие в последнем оч-
ном поединке в Казани 17 сентября 2005 года (4:2) - Си-
байя, Салуквадзе и проводивший лишь четвертый матч 
в премьер-лиге Бухаров.

Тренеры. Бердыев - бессменный главный тренер 
«Рубина» и, следовательно, во Владикавказе еще не 
побеждал. В то же время один раз он встречался в пре-
мьер-лиге с Шевчуком: 17 июля 2005 года казанцы на 
своем поле не смогли одолеть «Сатурн» (0:0).

«Амкар» и «Спартак» 
сыграют вничью - 1:1

Клубы. Пермяки еще не выигрывали у «Спартака» в 
премьер-лиге (=5-7), а на своем поле потерпели 4 по-
ражения в 6 матчах. Правда, победа красно-белых на 
этот раз маловероятна: все 3 своих гостевых поединка 
в этом сезоне они завершили вничью. К тому же «Спар-
так» никогда не побеждал «Амкар» в 3 матчах подряд, 
а в прошлом году он взял верх и дома (5:1), и в гостях 
(2:1). Не приходится ждать и первой победы пермяков 
- в трех последних встречах в чемпионате они набра-
ли только одно очко. Ничья же, скорее всего, будет 1:1 
- так завершились обе игры между этими соперниками 
в сезоне-2008.

Игроки. В прошлом году Веллитон поразил воро-
та «Амкара» 3 раза. Большую опасность представляет 
и Баженов: он забивал пермякам в каждом из двух пре-
дыдущих чемпионатов, а в 2004 году отличился за «Са-
турн». У «Амкара» лучшим бомбардиром во встречах с 
красно-белыми является Кушев - 2 гола (в том числе - в 
прошлогоднем поединке в Перми).

Тренеры. Карпин не только дважды обыграл «Амкар» 
в прошлом сезоне - именно против пермяков его «Спар-
так» провел свой пока самый результативный матч (5:1). 
Впрочем, и Рахимов, который также возглавлял «Локомо-
тив», довольно неплохо играет с красно-белыми (+1=2-
2). Правда, в единственном очном поединке он Карпину 
уступил - 1:2 в Перми 4 октября прошлого года.

С цифрами разговаривал Павел ОСИПОВ

ПЕРЕД ТУРОМ

ЦИФРЫ ГОВОРЯТ, ЧТО…

КТО КАК КОГО СУДИЛ

ПРОГНОЗ ИНТЕРНЕТ-СООБЩЕСТВА «СЭ ФУТБОЛ»

АНЖИ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ
30 апреля. Махачкала. Стадион «Динамо». 17.00 

(НТВ Плюс Наш футбол - 16.45).

ПОТЕРИ
                          - Аджинджал, Белозеров, 
 Стрелков (травмированы)

СУДЬЯ: Николаев (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Анжи»: Ревишвили - Агаларов, Пекович, Тагирбеков, 

Кебе - Шукюров, Бакаев, Д.Иванов, Цораев, Стрель-
цов - Голенда.

«Крылья Советов»: Лобос - Дрмич, Таранов, Джорд-
жевич, Будылин - Ткачев, Гриднев, Бобер, Петрович, 
СТАВПЕЦ - Савин.

ТЕРЕК - ЛОКОМОТИВ
1 мая. Грозный. Стадион им.Билимханова. 16.15 

(НТВ Плюс Наш футбол - 16.00).

ПОТЕРИ
                 - Вагнер, Ефимов, 
 Камболов, Родолфу 
 (травмированы)

СУДЬЯ: Безбородов (Санкт-Петербург)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Терек»: Дикань - Риз.Уциев, Омельянчук, Феррейра, Ят-

ченко - Арсэ, Маурисиу, Георгиев, Лахиялов - Брака-
монте, Асильдаров.

«Локомотив»: Гильерме - Кузьмин, Асатиани, Баша, Ян-
баев - Глушаков, Дуймович, Алиев, ТАРАСОВ - Май-
кон, Одемвингие.

СПАРТАК Нч - ДИНАМО
1 мая. Нальчик. Стадион «Спартак». 18.30 

(НТВ Плюс Наш футбол - 18.15).

ПОТЕРИ
Концедалов  Воронин
(дисквалифицирован) (дисквалифицирован)

СУДЬЯ: Петтай (Петрозаводск)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Спартак» Нч: Фредриксон - Кисенков, Джудович, Ами-

сулашвили, Филатов - Леандру, Маляров, ГЕТЕРИЕВ, 
Сирадзе, Гогуа - Дядюн.

«Динамо»: Габулов - К.Комбаров, Фернандес, Епуряну, 
Гранат - Самедов, ХОХЛОВ, Ребко, СЕМШОВ, Чесна-
ускис - Кокорин.

СИБИРЬ - РОСТОВ
2 мая. Новосибирск. Стадион «Спартак». 11.30 

(НТВ Плюс Наш футбол - 11.15) 

ПОТЕРИ
Антипенко (травмирован)  Калачев (травмирован)

СУДЬЯ: Баскаков (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Сибирь»: СОЛОСИН - АРАВИН, ФИЛИПЕНКО, Выходил, 

Молош - Зиновьев, Шуленин, МАКАРЕНКО, Чижек - 
Близнюк, Медведев.

«Ростов»: Амельченко - ЧЕРКЕС, Григалава, Окоронкво, 
Анджелкович - БЛАТНЯК, Кульчий, Гацкан, Павленко, 
Лебеденко - Адамов.

САТУРН - ЗЕНИТ
2 мая. Раменское. Стадион «Сатурн». 14.00 

(Первый канал - 14.00. 
НТВ Плюс Спорт Онлайн - 13.50).

ПОТЕРИ
Евсеев, Ковель,  Быстров, Лазович
Парфенов, Топич  (травмированы)
(травмированы)  

СУДЬЯ: Каюмов (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Сатурн»: Кински - Ангбва, Зелау, Грачев, Нахушев - Ива-

нов, Сапета, Немов, Каряка, Бояринцев - Якубко.
«Зенит»: Малафеев - Анюков, МЕЙРА, Ломбертс, Губо-

чан - Розина, Денисов, Широков, Зырянов, Данни - 
Кержаков.

ЦСКА - ТОМЬ
2 мая. Химки. Стадион «Арена Химки». 14.00 

(НТВ Плюс Наш футбол - 13.45. 
Спорт HD - 13.45).

ПОТЕРИ
В.Березуцкий,  Мазнов (травмирован)
Заболотный, Набабкин 
(травмированы) 

СУДЬЯ: Сухина (Малаховка)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
ЦСКА: Акинфеев - Одиа, А.Березуцкий, Игнашевич, Щен-

ников - Мамаев, Шемберас, Дзагоев, Хонда - Нецид, 
Гильерме.

«Томь»: Парейко - СМИРНОВ, Джиоев, Йокич, Иванов - 
Климов, Мичков, Ким Нам Иль, Харитонов - Дзюба, 
Корниленко.

АЛАНИЯ - РУБИН
2 мая. Владикавказ. Стадион «Спартак». 16.15 

(НТВ Плюс Наш футбол - 16.00).

ПОТЕРИ
Зеба, Машуков, Чочиев  Баляйкин, Быстров, 
(травмированы) Гекдениз, Рязанцев, 
 Фатих Текке, Шаронов 
 (травмированы)

СУДЬЯ: Лаюшкин (Москва)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Алания»: Кержаков - МАМАХ, Гнану, Зуэла, Дакоста - 

Стоянов, Габулов, Кириллов, Д.БАЗАЕВ, Маренич - 
Кузнецов.

«Рубин»: Рыжиков - Хорди, Орехов, Сесар Навас, Ансаль-
ди - Касаев, Муравски, Сибайя, Нобоа, Галиулин - 
ПОРТНЯГИН.

АМКАР - СПАРТАК
2 мая. Пермь. Стадион «Звезда». 18.30 

(Россия 2 - 18.25. НТВ Плюс Наш футбол - 18.15).

ПОТЕРИ
Черенчиков  Алекс
(травмирован) (дисквалифицирован), 
 Дринчич, Киреев, 
 Плетикоса (травмированы), 
 Макеев (болен)

СУДЬЯ: Егоров (Нижний Новгород)

СОСТАВЫ КОМАНД. Вариант «СЭ»
«Амкар»: Нарубин - Сираков, Попов, Белоруков, Федо-

рив - Пеев, Кнежевич, Новакович, Гришин - Волков, 
КУШЕВ.

«Спартак»: Джанаев - ПАРШИВЛЮК, Сухи, ШТРАНЦЛЬ, 
Кудряшов - Саенко, Сабитов, Ананидзе, Ибсон - АРИ, 
Веллитон.

Виктор ГУСЕВ: 
«БОЖОВИЧ СДЕЛАЕТ СТАВКУ 

НА СВОИХ ЧЕТЫРЕХ 
МУШКЕТЕРОВ»

 И В Н П М О +/-

 1. СПАРТАК Нч 7 4 3 0 11-4 15 +10
 2. ЗЕНИТ 7 4 3 0 7-2 15 +3
 3. ЦСКА 7 4 2 1 11-6 14 +1
 4. РУБИН 7 3 4 0 5-1 13 -1
 5. ЛОКОМОТИВ 7 3 1 3 10-9 10 +1
 6. РОСТОВ 7 3 1 3 8-11 10 -2
 7. СПАРТАК 7 2 4 1 7-6 10 0
 8. ТЕРЕК 7 2 4 1 7-4 10 +2
 9. ТОМЬ 7 2 3 2 8-7 9 -1
10. ДИНАМО 7 2 3 2 6-6 9 -3
11. АНЖИ 7 2 2 3 8-7 8 +1
12. АМКАР 7 2 2 3 6-6 8 +2
13. АЛАНИЯ 7 2 2 3 6-9 8 +4
14. КР.СОВЕТОВ 7 1 1 5 5-12 4 -9
15. САТУРН 7 0 4 3 3-6 4 -1
16. СИБИРЬ 7 0 1 6 6-18 1 -
«+/-» - разница по сравнению с предыдущим чемпионатом.
Для «Анжи» и «Алании» - по сравнению с чемпионатами-2002 и -2005 
соответственно, когда они покинули премьер-лигу.

БОМБАРДИРЫ

6 - АЛИЕВ Локомотив
4 - ДЯДЮН Спартак Нч, КОРНИЛЕНКО Томь
3 - ГОЛЕНДА, ЦОРАЕВ оба - Анжи, АСИЛЬДАРОВ Терек, 
    АХМЕТОВИЧ Ростов, ВЕЛЛИТОН Спартак, 
   Д. КОМБАРОВ Динамо

В 9-м туре встречаются

5 мая: КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ - АЛАНИЯ, ЛОКОМОТИВ - САТУРН, 
ДИНАМО - АМКАР.

6 мая: РОСТОВ - ЦСКА, ТОМЬ - ТЕРЕК, РУБИН - СИБИРЬ, ЗЕНИТ 
- СПАРТАК Нч, СПАРТАК - АНЖИ.

Алексей НИКОЛАЕВ
Анжи Крылья Советов

Всего: +1=1-0 Всего: +3=5-8
Дома: +1=1-0 В гостях: +1=3-7

Владислав БЕЗБОРОДОВ
Терек Локомотив

Всего: +2=1-2 Всего: +0=1-3
Дома: +1=1-0 В гостях: +0=0-2

Владимир ПЕТТАЙ
Спартак Нч Динамо

Всего: +3=1-2 Всего: +7=3-3
Дома: +3=1-1 В гостях: +3=1-2

Юрий БАСКАКОВ
Сибирь Ростов

Всего: - Всего: +2=9-12
Дома: - В гостях: +1=3-9

Станислав СУХИНА
ЦСКА Томь

Всего: +11=3-5 Всего: +3=3-3
Дома: +6=2=3 В гостях: +0=2-2

Альмир КАЮМОВ
Сатурн Зенит

Всего: +4=1-6 Всего: +5=3-3
Дома: +3=1-3 В гостях: +2=2-2

Максим ЛАЮШКИН
Алания Рубин

Всего: - Всего: +3=3-0
Дома: - В гостях: +0=2-0

Игорь ЕГОРОВ
Амкар Спартак

Всего: +3=4=3 Всего: +6=4-6
Дома: +2=3-1 В гостях: +3=4-3

Сергей Комягин 
(komen):

Анжи - Крылья Советов - 2:0 
Терек - Локомотив - 1:1

Спартак Нч - Динамо - 0:0 

Сибирь - Ростов - 2:1 
ЦСКА - Томь - 2:0 

Сатурн - Зенит - 1:2 
Алания - Рубин - 0:1 

Амкар - Спартак - 1:1

ФУТБОЛ РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-й тур

КОНКУРС ПРОГНОЗИСТОВ

 ПРОГНОЗ ЖУРНАЛИСТА «СЭ»
 Вячеслав КОРОТКИН
 Москва

Команда из столицы Дагестана смотрелась 
вполне прилично и до возвращения на пост глав-
ного тренера Гаджи Гаджиева, а уж теперь-то... 
А вот самарский коллектив только начинает трудный путь 
«через тернии к звездам», так что разжиться очками в Ма-
хачкале ему вряд ли удастся.

Есть соблазн поставить на хозяев, которые не 
признают авторитетов ни на выезде, ни тем бо-
лее в родных стенах. Но все-таки остановлюсь 
на ничьей - Семин славится умением добиваться прием-
лемого результата в любых условиях.

Вот уж задачка так задачка! Одни явно на подъ-
еме, делят первое место с «Зенитом» по набран-
ным очкам и с ЦСКА - по забитым мячам. Дру-
гие только-только получили нового тренера, что способс-
твует игровому всплеску само по себе, а тут и специалист 
назначен классный. В общем, игра на три исхода, из кото-
рых выберу золотую середину.

Должны же сибиряки когда-нибудь победить - 
так почему бы не начать с «Ростова», испыты-
вающего игровые проблемы? По крайней мере 
подобный результат встречи аутсайдера с донским клубом 
не должен стать откровением.

Команда Андрея Гордеева доказала на примере 
«Спартака» (да и «Динамо» по большому счету 
тоже), что с организацией обороны у нее поря-
док. И все же предположу, что против гремучего невско-
португало-итальянского микста «Зенита» подмосковные 
футболисты не устоят. Разгрома, думаю, не будет, а вот 
солидные, не унижающие достоинство хозяев «минус 2» 
вполне допускаю.

Раненый зверь опасен вдвойне - и этим все сказано. 
Армейцы не должны упускать шанс реабилитиро-
ваться за фиаско во встрече со Спаллетти и Ко.

На старте чемпион уже несколько раз пробуксо-
вывал, так что дальше дарить очки уже чревато. 
Уверен, казанцы отправятся в Северную Осетию 
за победой, правда, не сомневаюсь, что симпатичный кол-
лектив Владимира Шевчука изо всех сил попытается подоб-
ный сценарий не допустить. Однако получится ли?

Да, дисквалифицирован Алекс. Да, болеет Ма-
кеев. Да, только-только восстановились Пар-
шивлюк с Яковлевым. Да, далеко не все у красно-белых 
получается. Вот только история знает немало примеров, 
когда они побеждали не благодаря, а вопреки. Может та-
кое случиться в Перми? А почему нет. Хотя матч москви-
чам предстоит тяжелейший - в гостях у «Амкара» фавори-
там всегда неуютно.

Журналисты (50) Тур Очки
1. Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО 2 14
2. Андрей КУЗИЧЕВ 6 11
3. Александр ЛЬВОВ 1 9
4. Сергей КУЗОВЕНКО 7 6
5. Андрей АНФИНОГЕНТОВ 4 6
6. Арнольд ЭПШТЕЙН 5 5
7. Александр МАРТАНОВ 3 5
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 ПРОГНОЗ СПЕЦИАЛИСТА
 Евгений БУШМАНОВ,
 экс-защитник «Спартака», ЦСКА, 
 «Торпедо» и «Крыльев Советов»

АНЖИ - КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

2:1 Команды примерно одного уровня, но у «Анжи» 
преимущество своего поля. Плюс Гаджи Гаджиев 

работал в Самаре, где еще остались знакомые ему игроки. 
Главный тренер махачкалинцев хороший тактик, своим ны-
нешним подопечным он все разложит по полочкам.

ТЕРЕК - ЛОКОМОТИВ

1:0 «Терек» демонстрирует интересную игру в атаке, 
а в Грозном при горячей поддержке трибун ко-

манда опасна вдвойне. «Локомотиву», напротив, цельнос-
ти в атакующих действиях не хватает. Каждый сам по себе, 
командная игра получается лишь фрагментами. 

СПАРТАК Нч - ДИНАМО

1:1 По составу «Динамо», конечно, сильнее, но ничья 
в Нальчике на сегодня для бело-голубых - макси-

мум. И то с учетом эмоционального всплеска у футболис-
тов, вызванного приходом нового главного тренера. Даром, 
что ли, красножановский «Спартак» продержался на верх-
ней строчке таблицы до майских праздников?

СИБИРЬ - РОСТОВ 

1:2 «Сибирь», по всей видимости, просто не готова к 
премьер-лиге, поэтому так сложно набирает очки. 

«Ростов» же после неожиданного домашнего поражения от 
«Алании» захочет реабилитироваться. Поскольку класс гостей 
выше, задуманное им наверняка удастся претворить в жизнь.

САТУРН - ЗЕНИТ

1:1 У «Зенита» преимущество в скорости, но «Са-
турн», понимая это, постарается плотно сыграть 

в обороне. Взломать раменский бетон петербуржцам бу-
дет непросто. К тому же очки хозяевам нужны даже боль-
ше, чем гостям: в графе «Победы» у них унылый ноль. Впро-
чем, вряд ли после воскресной игры там появится единица. 
«Зенит» не тот соперник, матчем с которым удобно было 
бы открыть победную серию.

ЦСКА - ТОМЬ

2:0 «Томь», бесспорно, команда зубастая, но у себя 
на поле ЦСКА обязан ее обыгрывать.

АЛАНИЯ - РУБИН

0:1 Победа в Ростове может сыграть с «Аланией» 
недобрую шутку. Команда взяла незапланиро-

ванные очки и, почивая на лаврах, невольно расслабится. 
А «Рубин» способен за это наказать. Тем более казанцы в 
последних турах очков как раз недобрали и во Владикавка-
зе захотят восполнить образовавшийся дефицит.

АМКАР - СПАРТАК

1:2 «Спартаку» отступать некуда. Это раз. Другой мо-
мент - в последнее время красно-белые высту-

пают в Перми достаточно успешно. Наконец, в минувшем 
туре в игре спартаковцев, на мой взгляд, произошло важ-
ное событие: Карпин вернулся к схеме с крайними хавбе-
ками. Конечно, моментального преображения ожидать на-
ивно, но если эта линия будет продолжена, качественные 
улучшения непременно произойдут.

Специалисты (32) Тур Очки
1. Олег ВЕРЕТЕННИКОВ 4 9
2. Сергей КИРЬЯКОВ 7 8
3. Рамиз МАМЕДОВ 6 7
4. Александр КОЗЛОВСКИХ 5 6
5. Александр ПИСКАРЕВ 2 5
6. Владимир ПОНОМАРЕВ 1 4
7. Егор ТИТОВ 3 1
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ФУТБОЛ

Как ни прискорбно, мячи, забитые форвардами, становятся нынче событиями. 
Вот и перенесенный матч ЦСКА - «Зенит» многим запомнится голом Кержакова. 

Эксперты «СЭ» не могли обойти вниманием столь отрадный факт.  

Анатолий БЫШОВЕЦ: 
«КЕРЖАКОВ ПОРАЗИЛ 

ОБЪЕМОМ РАБОТЫ»

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. Матч 4-го тура. ЦСКА - «ЗЕНИТ» - 0:2

Юрий Иванов: - Страдания 
рожениц меркнут на фоне мук 
нападающих, в которых они про-
изводят на свет голы. Семь туров 
позади, а железнодорожники Сы-
чев с Одемвингие все еще на сно-
сях (один гол с пенальти на дво-
их не в счет), армеец Нецид лишь 
в предыдущей встрече с «Сиби-
рью» удвоил потомство и вот, на-
конец, зенитовец Кержаков пора-
довал своих почитателей первен-
цем. Причем ладно бы моментов 
у штатных «бомбардиров» в каж-
дом матче было с избытком. Так 
нет, участие большинства в иг-
ре, как правило, ограничивает-
ся невнятными перемещения-
ми, излишней суетой в концов-
ках, иными словами, тем, что не 
красит представителей этого ам-
плуа. Чем объясните непродук-
тивность форвардов?

Анатолий Бышовец: - Каж-
дый случай индивидуален, но 
что большинство названных 
форвардов роднит, так это их за-
висимость. Взаимодействие с иг-
роками средней линии - вот что 
во многом определяет результа-
тивность. Без фланговых наве-
сов, прострелов и передач на ход 
потенциал не реализуешь, будь 
ты семи пядей во лбу. Есть, ко-
нечно, нападающие  универсаль-
ные, способные самостоятельно 
сделать гол (Месси, например), 
однако Кержакову просто необ-
ходима подпитка из глубины. 

Что же касается Одемвингие 
с Сычевым, то говорить об их 
потенциале нет необходимости: 
он очевиден. Но то, что с обо-
ими происходит сейчас, и для 
меня, признаюсь, большой воп-
рос. Возможно, основная при-
чина «засухи» - состояние, в ко-
тором они находятся. Нельзя 
исключать, организация иг-
ры команды несовместима с их 
качествами. Ну и взаимодейс-
твие на поле одноклубникам не-
обходимо улучшать. Я, напри-
мер, будучи наставником «Ло-
комотива», предлагал Дмитрию 
поддерживать атаку вне зави-
симости от того, на каком учас-
тке она развивается. Это при-
вносит элемент неожиданности, 
создает в «горячей» точке чис-
ленное превосходство. Естест-
венно, и непосредственная под-
готовка к матчам должна быть 
соответствующей. Надо пой-
мать свой ритм, и дело пойдет. 
Ведь психика форварда - штука 
тонкая. Чувство позиции, уме-
ние оказаться в нужное время, 
в нужном месте могут то исче-
зать, то вновь появляться. Кер-
жакову в шести первых турах 
этих качеств недоставало. Од-
нако встреча с армейцами по-
казала: состояние форварда уже 

позволяет ему действовать эф-
фективно. 

Иванов: - Свидетельством 
тому, наверное, гол, который у 
Александра получился на загля-
денье. Выкатился на Березуцко-
го по месту левого инсайда, вос-
пользовался тем, что оппонент 
вместо того чтобы сблизиться 
с ним и отжать во фланг, начал 
пятиться, да к тому же ушел вле-
во, клюнув на ложное движение, 
после чего не пробил в свойс-
твенной бесшабашной манере, 
а исполнил обводящий удар. 

Жаль только, ничем иным 
форвард не подкрепил шедевр. 
В актив ему я бы занес лишь по-
пытку открыть счет в дебюте, 
после которой мяч срикошетил 
за лицевую, да неиспользован-
ный шанс, возникший после пе-
редачи Данни. Все остальное 
время питерец ждал, что защит-
ники ошибутся в выборе пози-
ции, и мяч окажется у них за 
спиной. Но те упорно не желали 
проваливаться. 

Бышовец: - Тем не менее, 
когда забивался гол, контроль 
над зоной перед штрафной ар-
мейцы все-таки потеряли. Ну и 
Березуцкий, очевидно, забыл, 

что Кержаков обычно уходит 
вправо - не подготовился к мат-
чу должным образом. Удар же у 
питерца действительно получил-
ся отличным. Плюс объемом ра-
боты Александр меня поразил, 
как, кстати, и весь «Зенит». Мо-
бильность Кержакова, считаю, 
была предельной, и хотя на не-
которые передачи с краев напа-
дающий, обязанный действо-
вать на опережение, не успевал, 
это была его лучшая игра с на-
чала сезона. С появлением Ла-
зовича, было легко заметить, ак-
центы в атаке питерцев смести-
лись (все было сосредоточено на 
связке новичка с Данни), и Кер-
жаков оставался в тени. Отсутс-
твие серба вывело россиянина 
на первые роли.

Иванов: - Девиз Кержакова 
«Бил, бью и буду бить!» пока не 
приносит желаемых дивидендов. 
В матче с армейцами, правда, 
до ударов у форварда дело поч-
ти не доходило, но можно вспом-
нить немало встреч, в которых 
он прикладывался к мячу час-
то. И даже когда ситуация тре-
бовала сделать передачу парт-
неру, находившемуся в гораздо 
лучшей, иной раз «убойной» по-

зиции. Последние, естественно, 
обижались и, можно даже пред-
положить, в глубине души дава-
ли зарок не тратить в дальней-
шем силы на бесполезные откры-
вания. Как думаете, Александр 
золотую середину отыщет?

Бышовец: - Свою игру он на-
чинает ловить. Такому потенци-
ально сильному нападающему 
требуется разнообразие, но при 
этом надо суметь сохранить заря-
женность на удар. Нацеленность 
на ворота еще ни одному форвар-
ду не мешала, однако и обогащать 
арсенал конструктивными эле-
ментами необходимо. Разнообра-
зие приемов всегда неудобно за-
щитникам, и Кержаков это навер-
няка понимает. Так что поправки, 
уверен, питерец внесет, хотя и в 
минувшей игре он мне понравил-
ся. Как, повторяю, и команда в це-
лом. В ее составе целая группа ис-
полнителей с творческой жилкой. 
В первую очередь это относится к 
Данни, которого хочу поставить 
в пример - работает осмысленно 
как с мячом, так и без него. Имен-
но он задает ритм на поле и пред-
лагает скорости, которые в Хим-
ках стали серьезной проблемой 
для ЦСКА.

Дмитрий СИМОНОВ

Еще недавно Милош Красич 
выглядел в российском чем-
пионате этаким небожите-

лем: от его искрящегося таланта 
слепило глаза, а уровень футбо-
ла в его исполнении не оставлял 
сомнений: не сегодня, так завтра 
он пополнит список игроков с фа-
милиями на «-ич», перебравших-
ся из российских команд в евро-
пейские топ-клубы: Олич, Видич, 
Иванович… По слухам, за долго-
вязым пареньком с соломенны-
ми волосами выстроилась це-
лая очередь, а итальянские СМИ 
в какой-то момент и вовсе объ-
явили о подписании контракта с 
«Миланом».

Но как же быстро все меня-
ется… По состоянию на апрель 
2010 года футболист Красич, по-
хоже, не соответствует уровню 
даже российского чемпионата! А 
как иначе истолковать решение 
Леонида Слуцкого в двух матчах 
подряд оставить одного из своих 
лучших бойцов на лавке? Отсутс-
твие Красича в основе в гостевой 
игре с «Сибирью» в минувшие вы-
ходные беспокойства не вызвало: 
сезон начался рано, поле в Ново-
сибирске тяжелое, человек вымо-
тан, так почему бы не дать ему пе-
редышку - соперник-то не самый 
сильный. Но когда мы не обнару-
жили серба в стартовом прото-
коле и в принципиальной игре с 
«Зенитом», стало понятно: тут де-
ло нечисто.

Главный тренер ЦСКА после 
матча с «Зенитом» внятного ком-
ментария по этому поводу не дал, 
отделавшись общими фразами о 
тактике команды в целом. Мол-
чит и серб: подписав в смешан-
ной зоне сувенирный мяч для од-
ного из телекорреспондентов, от 
общения он отказался. Значит, 
придется до всего доходить сво-
им умом.

Но в том-то и дело, что види-
мых причин «мариновать» Красича 
на лавке у Слуцкого нет. О травме 
серба речь определенно не идет: 
на второй тайм на «Арене Химок» 
он вышел как ни в чем не бывало. 
Быть может, конфликт? Вряд ли: 
Слуцкий редко вступает в конф-

ронтацию с игроками, да и Кра-
сич за годы пребывания в России 
заработал имидж ответственного 
профессионала. В то, что дове-
рие тренера могла подкосить не-
лепая желтая карточка в Милане, 
которая привела к дисквалифи-
кации на ответную игру с «Инте-
ром», тоже не верится. Опять-та-
ки в мстительности Слуцкий за-
мечен не был.

Взглянув на тактику армей-
цев в последних двух матчах, от-
вет вроде бы всплывает: Красич 

попросту не вписывается в пре-
словутый «диамант» (в футболь-
ном просторечье - «ромб»), кото-
рый с разной степенью успешнос-
ти применял в этих играх Слуцкий. 
Однако тут уместно напомнить: 
Красич приходил в ЦСКА как цент-
ральный хавбек и, даже будучи пе-
реученным Валерием Газзаевым 
на «крайка», регулярно смещает-
ся в центр. Именно поэтому серб 
вполне мог бы оказаться на одном 
из углов этого самого «ромба». В 
матче с «Зенитом» правее играл 

Мамаев, левее - Хонда. Первому 
эта роль который уже матч дает-
ся с превеликим трудом. Поче-
му Слуцкий не решился попро-
бовать в новой схеме Красича - 
большой вопрос.

И еще один не слишком при-
ятный факт. С выходом Красича 
на поле в Химках после переры-
ва ничего в игре ЦСКА коренным 
образом не изменилось. Мы прак-
тически не видели в исполнении 
серба ни фирменных рывков, ни 
дальних ударов, ни сольных про-
ходов. Получается, игрок прос-
то не в форме? И какая из форм 
хромает - физическая или психо-
логическая?

Возможно, что и та, и другая. 
Вспомните прошлый сезон: Кра-
сич в первой его части далеко не 
всегда попадал в основу ЦСКА из-
за проблем с «физикой». Да, тог-
да командой руководил Зико, чьи 
тактические решения были порой 
понятны только ему самому. Но 
ведь и сейчас, при адекватном 
Слуцком, ситуация повторяется.

И - о психологии. По словам 
Евгения Гинера, произнесенным 
после окончания сезона-2009, 
Красич - лакомый кусочек для 
иностранных топ-команд - оста-
ется в ЦСКА до лета, а дальше 
видно будет. В год, когда прово-
дятся чемпионаты мира, так пос-
тупают многие футболисты: не 
ищут добра от добра и не меня-
ют клубы, даже имея на руках ши-
карные предложения. Тем самым, 
во-первых, рассчитывают набить 
себе цену благодаря успешному 
выступлению на первенстве пла-
неты, а во-вторых, гарантируют 
себе игровую практику в преддве-
рии важнейшего турнира четырех-
летия. Ведь сменив обстановку, 
можно не вписаться в коллектив, 
оказаться на лавке - и прости-про-
щай, мировой чемпионат!

По такому пути, видимо, и по-
шел Красич. Вот только как бы он 
не прогадал. Ведь если мотивация 
в играх за ЦСКА уже не та, возни-
кает риск впасть в немилость и ли-
шиться того, ради чего собствен-
но, серб в ЦСКА и оставался, - иг-
ровой практики.

Да и вообще очень не хочется 
терять такого классного игрока, 
пока он еще с нами.

КОММЕНТАРИЙ К ФАКТУ

Главный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий в двух матчах подряд оставлял в запасе 
одного из лидеров команды полузащитника Милоша Красича

МИЛОШ ВПАЛ В НЕМИЛОСТЬ?

Матч против ЦСКА стал для голкипера «Зенита» 
уже пятым сухим в чемпионате-2010

Вячеслав МАЛАФЕЕВ: 
«В ПЕРВОМ ТАЙМЕ ПРИХОДИЛОСЬ 

СЕБЯ ПОДСТЕГИВАТЬ» 
- Впечатление, что «Зенит» выиграл у 

ЦСКА достаточно легко, верное или обман-
чивое? 

- Легко сейчас вообще ни у кого не вы-
играешь. Таких команд, которые еще до 
матча отдали бы тебе победу, у нас просто 
нет. А соответственно - и проходных мат-
чей. Игра с ЦСКА не стала в этом смыс-
ле исключением. Но если вспомнить, как 
она развивалась, станет очевидно, что 
преимущество было на стороне «Зенита». 
И территориальное, и «физическое»: мы 
двигались больше и лучше, чаще контро-
лировали мяч, середину поля. Да и в обо-
роне сыграли четко. Все это в итоге и вы-
лилось в результат, который считаю за-
кономерным.

- Известно, что вы не любите, когда у вас 
совсем нет работы. Как в связи с этим себя 
чувствовали в первом тайме, когда по вашим 
воротам фактически не было нанесено ни 
одного удара?

- Перед игрой думал, что нам придет-
ся труднее и что игра пойдет на встречных 

курсах. Но эти ожидания действительно не 
совсем оправдались. Оно, с одной стороны, 
и к лучшему. Но, с другой - в такой ситуации 
приходилось самому себя подстегивать, пос-
кольку мяч, как правило, находился далеко 
от наших ворот.

- В матче с ЦСКА одна безголевая серия 
«Зенита» завершилась, однако другая, каса-
ющаяся ваших ворот, продолжается. Это 
приятно?

- Гораздо в большей степени порадовала 
победа в этом матче, потому что мы игра-
ли в Москве, против очень сильного сопер-
ника. Принципиальности игре добавлял и 
тот факт, что она была отложенной. Хоро-
шо, что победа досталась «Зениту». Это при-
дает положительных эмоций. Гораздо боль-
ше, нежели если бы мы, предположим, сыг-
рали вничью. 

- На ЦСКА по сравнению с «Тереком» и 
«Томью» был особый настрой? 

- Сказать, что абсолютно на все матчи 
настраиваешься одинаково, сложно. Дру-
гое дело, что у нас в матче с ЦСКА многое по-

лучалось. А когда игра идет, это доставляет 
удовольствие самим футболистам и выгля-
дит не как физическая работа, такой фут-
бол приносит и моральное удовлетворение. 
Вдвойне приятно, когда удается реализовать 
в такой встрече то, что задумывалось и над 
чем работал на тренировках. 

- Показалось, что схема «Зенита» претерпе-
ла некоторые изменения. В частности, в полу-
защите, где «треугольник» Широков - Денисов 
- Зырянов по ходу встречи несколько видоиз-
менялся. Так? 

- Ребята менялись местами в зависимос-
ти от ситуации, перестраивались.  В том 
числе и за счет этого достигались мобиль-
ность и контроль середины поля. А кроме 
того - удавалось перехватывать мяч и про-
водить быстрые контратаки. 

- Хватит ли эмоциональных и физических 
сил на следующий матч с «Сатурном»?

- Сложный вопрос. Пока даже не пред-
ставляю, как он сложится. 

Сергей ЦИММЕРМАН
Москва - Санкт-Петербург

Корреспондент «СЭ» стал свидетелем того, как петербургская команда возвращалась 
после победы над ЦСКА на «Арене Химки»

ПО ДОРОГЕ ДОМОЙ 
«ЗЕНИТ» СЛЕДИЛ 

ЗА «БАРСОЙ» С «ИНТЕРОМ»
Начну с событий на самом стадионе 

сразу после игры. По традиции в раз-
девалку по окончании матча зашел 

президент клуба Александр Дюков и, ес-
тественно, поздравил команду с победой. 
Точно так же естественно, что гости с бе-
регов Невы покидали Химки в прекрасном 
настроении. Все-таки «Зенит» более 10 лет 
не побеждал ЦСКА на его поле, а тут сде-
лал это красиво, да еще и поднялся, благо-
даря этому на самый верх таблицы, усту-
пая «Спартаку» из Нальчика лишь по раз-
ности мячей.

Правда, улетели из Москвы подопечные 
Лучано Спаллетти не сразу. Когда коман-
да приехала в аэропорт, там шла трансля-
ция ответного полуфинального матча Ли-
ги чемпионов «Барселона» - «Интер». Подхо-
дил к концу первый тайм. И, несмотря на то 
что уже можно было идти на посадку, при-
няли решение хотя бы до перерыва досмот-
реть. Благо, чартер мог немного подождать, 
а от такого футбола не мог оторваться ник-
то, включая Спаллетти.

Но, хочешь не хочешь, оторваться при-
шлось. Что общего хорошего настроения все 
равно не испортило. А в самолете можно бы-
ло вновь окунуться в приятные воспомина-
ния о недавнем триумфе.

- Мне игра очень понравилась, - сказал 
защитник Томаш Губочан, - и не только 
из-за результата, но и потому, что мы по-
казали хороший футбол, забили красивые 
голы. И это на фоне довольно плотного гра-
фика: матч-то за неделю был уже третьим. 
И тем не менее по «физике» ЦСКА нам то-
же уступил.

Спаллетти особых эмоций не проявлял. 
Более того, продолжал работать: по обык-
новению он просматривает в воздухе конс-
пекты и видео. В Пулкове-1 борт приземлил-
ся около часа ночи. Тут лайнер облетело со-
общение: «Барса», хоть и выиграла, в финал 
не вышла. Среди зенитовцев нашлись люди, 
которые этому расстроились, но не слишком 
сильно. Ведь несмотря на столь поздний час, 
многих пришли встретить друзья и близкие. 
А впереди всех ждал выходной.

В четверг днем последовало довольно лю-
бопытное продолжение событий на «Арене 
Химки», ставшее их логическим завершени-
ем. Напомню, что на послематчевой  пресс-
конференции на вопрос: «Как удалось решить 
проблемы в нападении в связи с отсутстви-
ем травмированных Лазовича и Быстрова?» 
- Спаллетти ответил довольно оригинально: 
«Проблемы в «Зените» решаю не я, а Миллер и 
Дюков. Наличие таких игроков, как Лазович, 
Данни, Быстров, Розина, Файзулин, - заслуга 
не моя, а этих людей. Они тем самым дают мне 
возможность варьировать расстановку».

Вчера глава «Газпрома» Алексей Миллер 
так прокомментировал это заявление на фо-
руме официального сайта «Зенита» под «ни-
ком» Miller: «Надо сказать, что и мы доволь-
ны первыми результатами работы Спаллет-
ти. Заметны позитивные изменения в игре 
команды, и все проблемы, которые ставит 
перед нами тренер, мы и впредь будем ста-
раться решать».

Сергей ЦИММЕРМАН
Москва - Санкт-Петербург

Игроки «Зенита» до стартового свистка.

Среда. Химки. ЦСКА - «Зенит» - 0:2. 
В двух последних матчах Милош КРАСИЧ провел на поле 
56 минут, оба раза выйдя на замену.

65-я минута. Александр КЕРЖАКОВ забивает свой первый гол в чемпионате-2010.
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СПАРТАК Нч
Выходного у команды не было во избежание 

нарушения при подготовке к матчу с «Динамо» 
привычного 5-дневного цикла. Все подопечные 
Юрия Красножана в строю и занимались в общей 
группе в одноразовом режиме. (Альберт БЕКОВ)

ЦСКА
После матча с «Зенитом» команда получила 

день отдыха, а сегодня начнет подготовку к матчу 
с «Томью». Вернулся в общую группу Олисе, а 
вот Василий Березуцкий и Набабкин продолжа-
ют занятия по индивидуальным программам: их 
возвращение в строй ожидается на следующей 
неделе. Сказать что-то конкретное о состоянии 
Заболотного можно будет после магнитно-резо-
нансной томографии мышц бедра, намеченной на 
сегодня. (Борис ЛЕВИН)

ЛОКОМОТИВ
Железнодорожники начали подготовку к матчу 

с «Тереком» во вторник. В этот день футболис-
тов навестил вице-президент РЖД и председа-
тель совета директоров клуба Вадим Морозов, 
рассказавший команде о компании и поздравив-
ший ее с наступающими праздниками. По инди-
видуальной программе по-прежнему занимается 
Вагнер. А вот Родолфу уже подключается к рабо-
те в общей группе и принимает участие в двусто-
ронках. В Грозный команда вылетит в день игры 
и вернется в Москву сразу после матча. (Екате-
рина БРЕДИНА)

РОСТОВ
На следующий день после матча с «Аланией» 

команда провела восстановительное занятие, 
вторник был днем отдыха, а непосредственная 
подготовка к игре с «Сибирью» началась в среду. 
Хотя поле в Новосибирске искусственное, трени-
ровки проводятся на естественном газоне.  Кала-
чев в среду был прооперирован в Германии. Вылет 
в Новосибирск предполагался сегодня утром. 
(Юрий ПЛОХОТНИЧЕНКО)

СПАРТАК
Работу в общей группе возобновили Паршив-

люк и Яковлев. Там же занимается вернувшийся 
в Москву Майдана, у которого на днях родилась 
вторая дочь, которую назвали Августина. На боль-
ничном Макеев. В Пермь команда вылетит завтра 
утром. (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

ТЕРЕК
С кисловодской базы команда прибыла в Гроз-

ный вчера в первой половине дня. В 16.00, а имен-
но в это время сегодня начнется игра с «Локомо-
тивом», Анатолий Байдачный провел полноценную 
тренировку. В ней приняли участие все футболис-
ты, лазарет «Терека» пуст. (Александр ЛЬВОВ)

ТОМЬ 

После матча с «Локомотивом» команда оста-
лась в Москве, проводя тренировки на искусст-
венном поле стадиона имени Эдуарда Стрель-
цова. В лазарете остается Мазнов. (Алексей ЕВС-
ТИФЕЕВ)

ДИНАМО

Новый главный тренер Миодраг Божович успе-
ет провести до матча в Нальчике лишь три занятия, 
включая сегодняшнее. Не исключено, последуют 
перемены и в тактике, и в составе. При этом ника-
ких ограничений в выборе у черногорского специа-
листа нет: все игроки здоровы и готовятся к встре-
че с лидером. (Александр МАРТАНОВ)

АНЖИ

К занятиям в общей группе приступил Жосан, 
в последний раз сыгравший в матче 2-го тура 
с «Амкаром». Подготовка к встрече с «Крылья-
ми Советов» шла в обычном режиме. (Кайрав 
КАГЕРМАНОВ)

АМКАР

Несмотря на то, что в Перми неожиданно 
выпал снег, в первый же день продажи билетов 
на матч со «Спартаком» у касс выстроились оче-
реди. Приступил к тренировкам в общей группе 
Усминский. Бурмистров после травмы уже сыг-
рал за молодежный состав и усиленно набирает 
форму. Черенчикову вчера сняли гипс в Герма-
нии, где он пройдет 3-недельный курс реабили-
тации. (Павел АЛЕШИН)

АЛАНИЯ

После победного вояжа в Ростов красно-
желтым было предоставлено два выходных, в 
среду они возобновили тренировки на заго-
родной базе. К поединку с «Рубином» влади-
кавказцы готовятся в обычном режиме, по-пре-
жнему испытывая кадровые затруднения. Курс 
реабилитации в Германии проходит Машуков, 
получивший серьезную травму накануне сезо-
на. Восстанавливаются Чочиев и Зеба, получив-
ший повреждение в матче молодежного соста-
ва. (Валериан ТУГАНОВ)

КРЫЛЬЯ СОВЕТОВ

На команду продолжают сыпаться всевозмож-
ные неприятности. Очередная приключилась с 
Аджинджалом, который не полетел вчерашним 
чартером в Махачкалу из-за сильного пищевого 
отравления. (Арнольд ЭПШТЕЙН) 

САТУРН

Подготовку к матчу с «Зенитом» черно-синие 
начали во вторник работой в двухразовом режи-
ме. Все следующие дни в расписании значилось 

по одной тренировке. Евсеев, отправившийся 
на операцию в Германию, как ожидается, смо-
жет возобновить тренировки через две недели. 
Вернувшийся после прохождения курса лече-
ния в Швейцарии Топич уже приступил к заня-
тиям под руководством тренера по реабилита-
ции Артура Савельева, с которым также работа-
ет перенесший зимой операцию Мальков. (Анд-
рей КУЗИЧЕВ)

СИБИРЬ
Аравин и Макаренко смогут сыграть про-

тив «Ростова». У первого завершилась двухмат-
чевая дисквалификация, второй в четверг был 
амнистирован КДК после пропуска двух из трех 
игр изначальной дисквалификации. А вот Анти-
пенко, восстанавливающийся после сотрясения 
мозга, вряд ли сможет помочь партнерам. (Алек-
сей ЕВСТИФЕЕВ)
 И В Н П М О
 1. СПАРТАК Нч 7 4 3 0 11-4 15
 2. ЗЕНИТ 7 4 3 0 7-2 15
 3. ЦСКА 7 4 2 1 11-6 14
 4. РУБИН 7 3 4 0 5-1 13
 5. ЛОКОМОТИВ 7 3 1 3 10-9 10
 6. РОСТОВ 7 3 1 3 8-11 10
 7. СПАРТАК 7 2 4 1 7-6 10
 8. ТЕРЕК 7 2 4 1 7-4 10
 9. ТОМЬ 7 2 3 2 8-7 9
10. ДИНАМО 7 2 3 2 6-6 9
11. АНЖИ 7 2 2 3 8-7 8
12. АМКАР 7 2 2 3 6-6 8
13. АЛАНИЯ 7 2 2 3 6-9 8
14. КР.СОВЕТОВ 7 1 1 5 5-12 4
15. САТУРН 7 0 4 3 3-6 4
16. СИБИРЬ 7 0 1 6 6-18 1
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НА ВЕРШИНЕ - «ВЕРШИНА»
Завершился «Финал четырех» Кубка ТДК 

«СЭ» - «Мы вместе!», который разыгры-
вается в рамках проводимого нашей 

газетой Турнира дворовых команд для кол-
лективов детских домов и школ-интернатов. 
После четырех отборочных этапов, первый 
из которых состоялся осенью, определились 
участники проходивших на одном из полей 
«Лужников» решающих матчей: «Вершина» 
специальной (коррекционной) школы № 72, 
«Новопетровский Интер» Новопетровской 
специальной (коррекционной) школы-ин-
терната из подмосковной Истры, «СДД» Сал-
тыковского детского дома и команда детско-
го дома № 2.

В первом полуфинале новопетровцы раз-
громили «СДД» - 4:0, а «Вершина» после ни-
чьей в основное время (1:1) в серии пенальти 
(2:1) одолела детдом №2, который уступил и 
в споре за третье место салтыковцам - 1:2.

Решающая игра, как и положено, выда-
лась упорной. И на вершине оказалась «Вер-
шина»! Победный мяч забил Евгений Кура-
ков, оставив на второй ступеньке «Интер». 
«Вершина» сыграет в международном ТДК 
в сентябре.

Наградил участников медалями и кубка-
ми ветеран «Динамо» и сборной СССР Вла-
димир Кесарев. А «Вершине» еще предсто-
яло сразиться со сверстниками из футболь-
ной школы бело-голубых на МСА «Динамо». 
Гости почти все время вынужденно оборо-
нялись: техника и скорость будущих про-
фессионалов сказывались. Но лишь под за-
навес первого тайма динамовцам удалось 
открыть счет. После перерыва их преиму-
щество стало подавляющим, и юные хозяе-
ва закономерно победили - правда, всего 2:0. 
А дополнительным итогом стало то, что тре-
нер Геннадий Усенко пообещал воспитанни-

ку интерната № 72 Евгению Куракову при-
гласить его, несмотря на большой, по фут-
больным меркам, возраст, на просмотр.

Осталось высказать слова благодарнос-
ти тем, кто помог организовать праздник. 
Во-первых, генеральному директору «Дина-
мо» Юрию Исаеву и директору по стратегии 
и развитию Александру Верховскому. Так-
же благодарим артистов спортивного шоу 

Madsports, устроивших конкурсы и развле-
чения для юных футболистов; компанию 
Kraft foods, предоставившую сладости для 
участников соревнований; пиццерию Papa 
John’s, накормившую всех замечательной 
пиццей; «Вимм-Билль-Данн», утоливший 
жажду игроков и гостей. И, наконец, агентс-
тво событийного маркетинга «Птица в руке», 
помогавшее нам устроить праздник.

Ветеран «Динамо» Владимир КЕСАРЕВ 
награждает призеров Кубка ТДК «СЭ» - «Мы вместе!».

ФУТБОЛ

РОСГОССТРАХ - ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. ПРЕМЬЕР-ЛИГА. 8-й тур

ФУТБОЛЬНОЕ ПОЛЕ - КАК СЦЕНА
Зачем мужчина идет 

на футбол? Можно 
составить целый список 

причин. И страницы 
не хватит. Попить пива. 

Пообщаться с друзьями. 
Выплеснуть накопившиеся 

негативные эмоции. 
Поругаться с милицией. 

Освистать судью. 
Сама игра порой 

оказывается далеко 
не на первом месте.

А зачем футбол нужен 
женщинам? 

Ни эстетики, ни грации, 
которые присущи 

представительницам 
прекрасного пола, 

на первый взгляд в нем нет. 
Тем не менее число 

болельщиц с каждым годом 
растет. Причем 

в геометрической 
прогрессии. 

У «Локомотива», 
например, по статистике 

каждый третий фанат - 
девушка.Чем притягателен 

считавшийся в ХХ веке 
исконно мужским вид 

спорта для женщин, мы 
постарались выяснить 

вместе с народной 
артисткой России Натальей 

Селезневой.

Вдоль маленьких домиков белых
акация душно цветет.
Хорошая девочка Лида
на улице Южной живет.
Эти слова из стихотворения Ярослава Сме-

лякова благодаря фильму «Операция «Ы» и за-
мечательной игре актрисы Селезневой знают, 
наверное, все жители нашей страны. Даже те, 
кто понятия не имеет об авторе. Отложился в 
памяти и образ обаятельной студентки Лиды, 
которая вместе с Шуриком готовится к серьез-
ному экзамену в институте.

Но мало кто знает, что когда «хорошая де-
вочка Лида» в шесть лет играла свою первую 
роль в театре Советской Армии, интересовало 
девочку не только искусство, но и спорт. При-
чем отнюдь не фигурное катание.

- Футбол меня привлекал с самого ранне-
го детства, - рассказывает Селезнева. - С мо-
мента появления в Москве первых телевизо-
ров. Тогда вокруг одного из «голубых экранов» 
собиралось полдома или даже полдвора. И все 
увлеченно смотрели матч, скажем «Спартака» 
и «Динамо». Это были такие интересные, яр-
кие, эмоциональные моменты! Поэтому уже 
лет с трех-четырех я поняла: футбол - нечто 
необыкновенное.

На трибунах будущая болельщица ЦСКА по-
явилась впервые намного позже.

- Мне было лет 15-16, - вспоминает Селезне-
ва, - когда меня пригласил на футбол приятель, 
заядлый болельщик. Пошли на стадион «Дина-
мо» в Петровском парке. Не представляете, ка-
кие эмоции меня переполняли! Футбол каким-
то невероятным образом объединяет людей. 
Помню тот матч хорошо, как сейчас.

- А что именно запомнилось?
- Настроение праздника. Тогда было мень-

ше расчета, бизнеса. Зато имела место необык-
новенная воля к победе. Это ассоциативно свя-
зано и с моей профессией. На трибунах зрите-
ли, на поле игроки, словно актеры на сцене. За 
тебя болеют. Ты нравишься или нет. В наших 
профессиях много общего.

- То есть футбол - спектакль?
- Безусловно. И приятно, когда этот спек-

такль - радость для болельщиков. Не люблю 
прагматичный футбол. А теперь он стал имен-
но таким. Недавно послушала по телевидению 

рассуждения о том, как можно договариваться 
с судьями. Была очень разочарована. В нашей 
актерской профессии нельзя договориться ни 
о чем. Либо хороший спектакль, либо плохой. 
То же самое должно быть и в футболе.

ПОЛЮБИЛА ЦСКА ИГРАЮЧИ
- Многие интересуются, почему мне нра-

вится футбол, - продолжает народная артис-
тка России. - Женщины чаще выбирают фи-
гурное катание. Или, как сейчас модно, тан-
цы со звездами. В итоге тяжело понять, где 
профессиональное катание, а где спорт. У лю-
дей все смешалось в голове. Мне это кажется 
обидным: высокий профессионализм должен 
быть во всем. Я тоже люблю фигурное ката-
ние. Но в футболе есть драйв, которого нет в 
других видах спорта.

Совсем же, что называется, затянула «игра 
миллионов» Селезневу позже, после выхода за-
муж за актера и режиссера Владимира Андрее-
ва, страстного спартаковского болельщика.

- Он очень внимательно следит за футболь-
ной таблицей, смотрит почти все матчи свое-
го дорогого «Спартака», - делится Селезнева. 
- Когда сын с семи лет стал болеть за ЦСКА, 
сначала поддерживала его играючи. Чтобы 
перевес в семье был на стороне ребенка. А по-
том и сама полюбила клуб. Тем более до этого 
общалась с хоккеистами ЦСКА.

- Хоккей тоже не считается женским видом 
спорта.

- Сын им увлекался, и мы вместе ездили на 
матчи. Очень подружились с Третьяком и Фе-
тисовым. Старались не пропускать ни одной 
хоккейной игры ЦСКА и сборной в Москве. 
Ведь наша сборная была тогда таким прослав-
ленным лидером. Матчи с чехами и шведами 
много значили для Советского Союза. Для все-
го народа! Наши победы становились общена-
циональными праздниками!

И женская любовь, которая часто бывает 
бестолковой и беззаветной, распространилась 
и на футбол. Она не ограничилась походами на 
стадион. Это было бы слишком просто. Когда 
женщина любит, ей хочется знать о своем из-
браннике все: каждую морщинку на лице, каж-
дое сомнение, закрадывающееся в сердце. Уз-

навание изнутри происходило и в отношении 
затронувшего душу клуба.

- За десять лет так привыкла к людям, кото-
рые работают в ЦСКА, - продолжает Селезнева, - 
что отслеживаю их судьбы, биографии. Если есть 
свободное время, обязательно еду на стадион.

- С кем из футболистов общаетесь?
- Первый, с кем познакомилась, был Ролан 

Гусев. Встретились в Эмиратах, где он отдыхал 
со своей очаровательной женой. А потом нача-
ла общаться со всеми. И с братьями Березуцки-
ми, и с Алдониным, у которого была на свадь-
бе. Очень жалко, что Карвалью потерял фор-
му и теперь не играет в ЦСКА.

- Вам он нравился?
- Да. И Жо, и Вагнер Лав. Все бразильцы 

нравились.

ДОБРОТА НЕ МОЖЕТ ИДТИ ВО ВРЕД
Продолжается общение Селезневой с фут-

болистами и руководством ЦСКА по сей день. 
Несмотря на занятость в театре, на постоян-
ные командировки - совсем недавно актриса 
вернулась из Германии, - матчи любимого клу-
ба она старается не пропускать. 

- Самое необычное место, где смотрели 
футбол?

- За чемпионатом мира следишь в любой 
точке планеты. Где удастся на гастролях при-
сосаться к телевизору, там и смотрю. Посколь-
ку часто бываю на гастролях в Петербурге, 
иногда попадаю на «Зенит» - ЦСКА.

- Футбол на «Петровском» чем-то отлича-
ется?

- Да. Там болельщиков слишком унизитель-
но впускают на трибуны через кордоны мили-
ции, будто заключенных. Мне это не нравит-
ся. Человек везде должен оставаться челове-
ком, не терять своего лица, достоинства. Спорт 
нужно воспринимать нормально, адекватно. А 
не создавать у человека впечатление, будто он 
попал на зону.

Однако женщина получает удовольствие не 
только от общения с любимым, но и отдавая 
ему что-то в ответ. Если речь о муже, ей всегда 
хочется как-то его удивить: приготовить что-
то вкусное на ужин, по-новому завязать галс-
тук. Если же о любимом клубе, почему не при-
думать номер-подарок? Именно так поступи-
ла Селезнева после чемпионства ЦСКА в 2005 
году. Специально к чествованию армейцев она 
подготовила музыкальное выступление.

- Мы с молодыми актрисами делали позд-
равление, - рассказывает Селезнева. -  Никто 
из девочек не отказался. Репетировали с радос-
тью. Каждая девушка учила свой куплет на за-
данную тему. Вместе придумывали текст, на-
шли сине-красные костюмы, с позолотой, в со-
ответствии с медалями.

- Может, и по итогам чемпионата-2010 те кос-
тюмы пригодятся?

- Мечтаю, чтобы в этом году мы получили 
золото. Уже придумала, в чем будут мои акт-

рисы. И как мы поздравим команду. Этим ле-
том еще и юбилей у Евгения Гинера - 50-ле-
тие! В общем, чемпионство нам сейчас очень 
нужно. Надеюсь на Слуцкого. Пока не знако-
ма с ним, в отличие от Газзаева, которого хо-
рошо знаю. Но у Слуцкого очень доброе лицо. 
А доброта никогда не может идти во вред. Да-
же в такой агрессивной профессии, как глав-
ный тренер.

И ВСЕ-ТАКИ ДЕЛО В КРАСОТЕ
На главный вопрос - чем же так привлека-

ет женщин футбол - мы пока толком не ответи-
ли. Ведь помимо того, что ты любишь команду, 
нужно еще и следить за игрой. А объединяю-
щей силы футбола для этого недостаточно.

- Что в первую очередь хотите увидеть на 
поле?

- Красивый футбол, - серьезно отвечает Се-
лезнева.

- «Стеночки», передачи пяткой?
- Красивые пасы, хорошую работу вратаря. 

Не обязательно передача пяткой. Главное, все 
должно быть эстетично. 

- Как относитесь к женскому футболу?
- Плохо. Считаю, есть виды спорта, в кото-

рых девушки смотрятся красивее, чем на фут-
больном поле. Женщина не должна терять гра-
цию, изящество, красоту. Нравятся предста-
вительницы прекрасного пола в теннисе. Они 
красиво несут свое женское достоинство.

- Сами никогда не пробовали играть в фут-
бол?

- Нет. Ни разу. А зря, наверное. Очень жа-
лею. Надевать спортивный костюм и бегать с 
мячом по полю было бы значительно большей 
радостью, чем качать мышцы в фитнесе.

Значит, все-таки дело в эстетике и красоте. 
Никуда от них не деться. И все, что не подходит 
под эти параметры, отвергается. Конечно, да-
леко не все женщины видят красоту в футболе 
и могут оценить его объединяющую силу. Но с 
каждым годом таких становится все больше. 
Не пугайтесь этого, мужчины. На трибунах не 
станет тише. Женщинам ведь тоже нужно по-
рой выплеснуть куда-то эмоции. Уж лучше на 
футбол, чем на мужа.

Екатерина БРЕДИНА

За два предыдущих матча Баженов, 
Веллитон и Алекс забили ему по два 
гола каждый. Чем не повод накануне 

очередного свидания с вице-чемпионом за-
быть обо всем на свете и сконцентрировать-
ся мыслями на грозном сопернике?

- Ни жизненного распорядка, ни трениро-
вочного не меняю, - говорит, однако, 28-лет-
ний голкипер. - В нашей команде не делят 
соперников на сильных и слабых, стара-
емся подойти в наилучшей форме к любо-
му матчу, будь то «Сибирь» или «Спартак». А 
для вратаря, независимо от ранга соперни-
ка, главное - спокойствие и уверенность в 
себе. Прежде всего надо будет, как обычно, 
постараться забирать все верховые переда-
чи, облегчать жизнь защитникам.

- Но вряд ли «Амкар» устоит перед коман-
дой Валерия Карпина, если сыграет, как в 
Самаре?

- В Самаре у нас было две разные игры. В 
первом тайме ничего не смогли создать у во-
рот «Крыльев» и получили гол в свои. А пос-
ле перерыва достаточно много атаковали, и, 
сравняв счет, остались довольны ничьей, хо-
тя ехали за тремя очками.

- Как вам календарь чемпионата с его сери-
ями игр против лидеров?

- Не знаю, как представителей элитных 
клубов, а нас такой календарь радует. Плюс 
его для «Амкара» в том, что четыре матча 
подряд мы никак не проиграем, где-то да за-
цепим очко, а то и три. Команда все время в 
тонусе, имя очередного соперника не позво-
ляет расслабиться.

- Морально уже настроились на «Спар-
так»?

- Обычно чем сильнее соперник, тем «Ам-
кар» лучше играет, - аксиома, проверенная 
временем. Настрой приходит сам собой. Пос-
ледняя иллюстрация сказанного - кубковый 
матч с «Зенитом», которому мы уступили не 
по игре, а только в серии пенальти.

- Как вам нынешний «Спартак», сильнее или 
слабее он по сравнению с прошлым годом?

- Трудно сказать. Сильнее «Спартак» те-
перь или слабее, но очки набирает. Хотя с 
Нальчиком в последнем туре смотрелся не 
слишком выразительно, все равно должен 
был выиграть, если бы Ананидзе в идеаль-
ной ситуации попал в ворота, а не в перекла-
дину. У «Спартака» сильный состав, но и На-
льчик оказался зубастым соперником, даже 
оставшись вдесятером, грамотно, хладнок-
ровно и уверенно держался против одной 
из лучших команд России. Антиспартаков-
ский рецепт, как мне кажется, Нальчик на-
шел удачный, постараемся взять его ценный 
опыт на вооружение.

- Какой вам видится ударная группиров-
ка «Спартака»?

- А какой она мне может видеться пос-
ле пяти мячей от красно-белых в прошло-
годнем матче первого круга? Главным об-
разом под впечатлением той лужниковс-
кой игры я по окончании сезона и включил 
в тройку лучших игроков чемпионата Вел-
литона с Алексом.

- Но Алекс дисквалифицирован и в Перми 
на поле не выйдет. Это «Амкару» сильно на 
руку.

- Конечно, отсутствие такого распасов-
щика - облегчение для нас, но, думаю, не-
большое. В «Спартаке» есть другие игроки, 
способные использовать феноменальную 
скорость Веллитона.

- «Амкар» сыграет от обороны?
- Дома мы обычно начинаем мощно, не 

сомневаюсь, что и теперь минут 20 - 25 за-
ставим гостей обороняться. Хорошо бы за 
этот отрезок еще и забить, неизвестно, мно-
гое ли спартаковцы позволят нам в даль-
нейшем.

- Вы, москвич, в детстве не болели за 
«Спартак»?

- Нет, мальчишкой болел за ЦСКА, цвета 
которого в волейболе защищал мой отец. А кто 
главный антагонист армейцев? «Спартак».

Павел АЛЕШИН

ДРУГОЕ ПОЛУШАРИЕ

Наталья СЕЛЕЗНЕВА

ХУДШИЙ МАТЧ 
НАРУБИНА - 

ПРОТИВ «СПАРТАКА»
Вратарь «Амкара» Сергей Нарубин де-

бютировал в чемпионатах России 6 июля 
2008 года в гостевой встрече с «Локомоти-
вом» (1:0). С тех пор он провел 48 матчей в 
премьер-лиге, в которых пропустил 53 мяча 
(в среднем - 1,10), став основным голкипе-
ром клуба после ухода Владимира Габуло-
ва в «Динамо». При этом свой худший матч 
Нарубин провел против «Спартака», в про-
шлом сезоне в Москве пропустив 5 голов. 
(Вадим КРЫЛОВ)

5 матчей в премьер-лиге, 
в которых Нарубин пропускал 

не менее 3 голов
Голы         Дата Соперник   Счет

5 23.05.2009 Спартак 1:5 (г)
4 19.10.2008 ЦСКА 1:4 (г)
4 26.04.2009 Спартак Нч 1:4 (г)
4 16.08.2009 Зенит 2:4 (д)
3 16.07.2008 ЦСКА 3:3 (д)
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В воскресенье вратарь «Амкара» в третий раз выйдет на поле против «Спартака»

Сергей НАРУБИН: «ПОЗАИМСТВУЕМ 
АНТИСПАРТАКОВСКИЙ РЕЦЕПТ НАЛЬЧИКА»

Москва. МСА «Динамо». Товарищеский матч. Центр подготовки футболистов «Динамо» - «Вершина» 
специальной (коррекционной) школы №72 – 2:0. Послематчевая совместная фотография на память.

Корреспонденты «СЭ» сообщают, как команды премьер-лиги готовятся к матчам тура

НЕПРИЯТНОСТИ НЕ ОСТАВЛЯЮТ 
САМАРУ В ПОКОЕ

ТРАНСЛЯЦИИ 8-го тура 
ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

30 апреля, пятница
НТВ Плюс Наш футбол: АНЖИ - КРЫЛЬЯ 

СОВЕТОВ (начало матча - 17.00).

1 мая, суббота
НТВ Плюс Наш футбол: ТЕРЕК - 

ЛОКОМОТИВ (16.15), СПАРТАК Нч - ДИНАМО 
(18.30). 

2 мая, воскресенье
НТВ Плюс Наш футбол: СИБИРЬ - РОСТОВ 

(11.30), ЦСКА - ТОМЬ (14.00), АЛАНИЯ - РУБИН 
(16.15), АМКАР - СПАРТАК (18.30). Первый 
канал: САТУРН - ЗЕНИТ (14.00). НТВ Плюс 
Спорт Онлайн: САТУРН - ЗЕНИТ (14.00). 
Россия 2: АМКАР - СПАРТАК (18.30). HD Спорт: 
ЦСКА - ТОМЬ (14.00).
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30 апреля 2010 года6

ФУТБОЛ «ЗОЛОТАЯ МАНТИЯ». ПРИЗ «СЭ» ЛУЧШЕМУ АРБИТРУ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

ОЦЕНКИ

               Арбитр М Ср.
 1. КОЛОБАЕВ 4 76,50
 2. ИВАНОВ 4 75,00
 3. ЕГОРОВ 4 74,50
 4. БАСКАКОВ 3 73,67
   ПОПОВ 3 73,67
 6. ГВАРДИС 3 73,33
   НИКОЛАЕВ 3 73,33
 8. БЕЗБОРОДОВ 4 72,00
 9. СУХИНА 3 70,67
10. ПЕТТАЙ 3 70,00
11. ЛАЮШКИН 3 67,33
12. КАЮМОВ 3 67,00
   МАЛЫЙ 3 67,00
14. КАРАСЕВ 4 65,75

 1. КОВАЛЕВ 1 78,00
 2. ТУРБИН 2 76,00
 3. ЕСЬКОВ 2 73,00
 4. ХАРЛАМОВ 2 70,50
 5. КАЗЬМЕНКО 2 65,50
М - число матчей, 
Ср. - средний балл

ПЕНАЛЬТИ

             Арбитр ПХ ПГ
СУХИНА 3 1
ИВАНОВ - 2
КАЗЬМЕНКО 2 -
КАЮМОВ - 1
ПОПОВ - 1
ТУРБИН - 1
БАСКАКОВ 1 -
БЕЗБОРОДОВ 1 -
КАРАСЕВ 1 -
МАЛЫЙ 1 -
Всего 9 6
ПХ - в пользу хозяев, ПГ - в пользу гостей.

            Клуб + -
ДИНАМО 2 1
ЛОКОМОТИВ 2 1
ТОМЬ 2 1
АНЖИ 1 -
РУБИН 1 -
ЦСКА 1 -
СПАРТАК Нч 2 2
ЗЕНИТ 1 1
ТЕРЕК 1 1
АЛАНИЯ 1 2
РОСТОВ 1 2
СПАРТАК - 1
КР.СОВЕТОВ - 3

(+) - в пользу клуба, 
(-) - в пользу соперника.

ПОСЛЕ 7-го ТУРА

ОЦЕНКИ АРБИТРОВ 
НА МАТЧАХ 

4-го и 7-го ТУРОВ

Матч Мин. События

ДИНАМО - САТУРН

-

За матчем со скамейки запасных наблюдает травмированный футболист «Сатурна» Евсеев, не включенный в заявку на 
игру. Может, его фамилия оказалась в разделе «Тренерский состав» формы № 9 или в дополнительном списке «Пер-
сонал», куда вносятся административные и технические работники клуба? Вроде бы нет - он еще действующий игрок. 
Между тем один из пунктов регламента гласит: «не допускается нахождение в течение матча в пределах технической 
зоны лиц, не включенных в форму № 9». Контролировать это должен резервный судья, коим был Максим Лаюшкин.

46’
Вратарь динамовцев Габулов не вводит мяч в игру и подходит к главному судье Игорю Егорову с просьбой заменить 
мяч. Как пояснил голкипер корреспонденту «СЭ», в ходе игр на стадионе в Химках мячи будто покрываются какой-то 
пленкой, пачкаются, теряют свои качества, ухудшается их сцепление с перчатками. Может, поле обрабатывают осо-
бым способом? На других стадионах мячи сохраняют белый цвет.

СИБИРЬ - ЦСКА 7’
Шемберас собирается играть головой, в этот момент Близнюк высоко поднимает ногу и попадает ей в лицо соперни-
ка. Владислав Безбородов поначалу ограничивается назначением штрафного, а затем, увидев, что у полузащитника 
ЦСКА поврежден нос, правильно наказывает нарушителя предупреждением.

ЗЕНИТ - ТЕРЕК

8’ Данни, преследуемый Феррейрой, вбегает в штрафную гостей и падает. Сергей Карасев назначает 11-метровый и нака-
зывает игрока «Терека» предупреждением. Видеоповтор свидетельствует, что судья принял ошибочное решение.

28’
В центре поля за мяч борются Мейра и Асильдаров. Нападающий правила не нарушает, скорее наборот - фолит защит-
ник. Футболист «Терека» спорит с судьей, получает предупреждение за неспортивное поведение, хватает за руку Кара-
сева, поднявшего желтую карточку, и, демонстрируя характерные жесты, выражает недовольство арбитром. Вторая 
желтая карточка не показывается. Штрафной выполняют зенитовцы.

29’
Розина бьет по воротам, Кержаков подправляет мяч в сетку, однако Владимир Бобык определяет, что форвард нахо-
дился «вне игры», и Карасев гол не засчитывает. Видеоповтор свидетельствует, что судья-помощник не занимает пра-
вильную позицию. Определить точное местонахождение Кержакова по отношению к предпоследнему игроку гостей 
Феррейре не представляется возможным.

48’ Бобык показывает, что мяч из аута должны вводить гости. Быстров характерным жестом выражает недовольство таким 
решением, но не получает ни устного внушения, ни предупреждения.

69’
Гвазава получает передачу от Лахиялова и забивает гол. Карасев его не засчитывает: Бобык определяет, что в момент 
паса Гвазава располагается за линией офсайда. Видеоповтор свидетельствует, что судья-помощник, снова занимав-
ший неправильную позицию, ошибся: Денисов находился ближе к линии ворот, чем Гвазава.

СПАРТАК - СПАРТАК Нч

15’

Дядюн получает пас от Филатова и, сопровождаемый Кудряшовым, бежит к воротам москвичей. За несколько метров 
до штрафной нападающий падает, успевая нанести неточный удар. Николай Иванов не фиксирует нарушение правил 
со стороны защитника и не удаляет его с поля. Мнения экспертов «СЭ» и журналистов отдела футбола разделились: 
одни посчитали, что Кудряшов правой ногой либо левым коленом коснулся правой ноги соперника, другие приняли 
сторону судьи, не увидев, в чем же состоит нарушение правил со стороны Кудряшова, третьи воздержались от выне-
сения «приговора» - нужны видеоповторы эпизода с других ракурсов. 

24’
Концедалов нарушает правила в борьбе с убегающим к воротам гостей Веллитоном, лишая того, как определяет Ива-
нов, явной возможности забить гол. Концедалов удаляется с поля. Значительная часть опрошенных согласилась с 
арбитром. Но были и те, кто обратил внимание на то, что нападающий не контролировал мяч, еще только летевший в 
его направлении.

88’ Кисенков грубо атакует Кудряшова, нанося удар ногой. Фол, как выражаются арбитры, на «розовую» карточку. Нальча-
нин получает предупреждение.

РУБИН - АНЖИ 49’

Ансальди делает передачу в штрафную. Его партнер, в направлении которого летит мяч, резко уходит в сторону, а  мяч 
попадает в руку стоящего за казанцем Тагирбекова. Эдуард Малый 11-метровый не назначает, за что получает «двой-
ку» от инспектора Геннадия Куличенкова. Аргументы в защиту футболиста и судьи: у махачкалинца не было намерения 
играть в мяч рукой, равно как не оказалось возможности убрать руку - расстояние от стоявшего перед ним соперника 
составляло считаные сантиметры. Можно говорить о случайном попадании мяча в руку. Аргумент в пользу инспектора: 
неестественное положение руки при контакте с мячом. Заседание экспертно-судейской комиссии прошло в четверг, 
однако уже в понедельник двое из ее членов, входящие и в комиссию назначения, фактически приняли сторону Кули-
ченкова, дав понять, что он прав, и назначив его на игру 8-го тура «Терек» - «Локомотив».

КР. СОВЕТОВ - АМКАР 50’ Новакович вбегает в штрафную самарцев и, находясь в окружении двух защитников, падает. Алексей Еськов выносит 
полузащитнику, упавшему по собственному желанию, предупреждение за симуляцию.

МИНУТА МОЛЧАНИЯ ДЛИНОЮ В СЕЗОН

НАКАЗАНИЯ
                 Арбитр Пр (х/г) УЖК (х/г) Уд (х/г)
 1. ИВАНОВ 28 (15/13) 4 (3/1) 1 (0/1)
 2. ЕГОРОВ 26 (14/12) 2 (1/1) 1 (1/0)
 3. ЛАЮШКИН 22 (11/11) - 2 (2/0)
 4. КАРАСЕВ 23 (8/15) 1 (1/0) 1 (1/0)
 5. БЕЗБОРОДОВ 22 (9/13) 1 (0/1) -
 6. ПОПОВ 13 (6/7) 2 (1/1) -
 7. МАЛЫЙ 16 (6/10) 1 (1/0) -
 8. ГВАРДИС 14 (6/8) 1 (0/1) -
 9. СУХИНА 14 (4/10) 1 (0/1) -
10. БАСКАКОВ 17 (5/12) - -
11. ПЕТТАЙ 16 (9/7) - -
12. ТУРБИН 12 (6/6) 1 (0/1) -
13. НИКОЛАЕВ 13 (5/8) - -
14. КАЮМОВ 10 (5/5) - -
15. ЕСЬКОВ 9 (4/5) - -
   КОЛОБАЕВ 9 (4/5) - -
17. ХАРЛАМОВ 8 (3/5) - -
18. КАЗЬМЕНКО 4 (2/2) - -
19. КОВАЛЕВ 3 (2/1) - -
Всего 279 (124/155) 14 (7/7) 5 (4/1)
Пр - предупреждения, 
УЖК - удаления за 2 желтые карточки, 
Уд - удаления.

                 Клуб Пр УЖК Уд ШО
 1. ЗЕНИТ 15 - - 15
 2. САТУРН 13 1 - 16
 3. КР.СОВЕТОВ 12 - 1 17
 4. ТЕРЕК 18 - - 18
   ЦСКА 18 - - 18
 6. РОСТОВ 19 - - 19
 7. РУБИН 16 1 - 19
 8. СПАРТАК Нч 14 - 1 19
 9. АМКАР 20 - - 20
10. ЛОКОМОТИВ 18 1 - 21
11. АНЖИ 20 1 - 23
12. АЛАНИЯ 15 1 1 23
13. СПАРТАК 19 2 - 25
14. ДИНАМО 20 2 - 26
15. ТОМЬ 23 3 - 32
16. СИБИРЬ 19 2 2 35
Всего 279 14 5 346
Предупреждение - 1 штрафное очко, 
удаление за 2 желтые карточки - 3, 
удаление - 5.

Ирония судьбы: впервые о проблемах судейства 
мне удалось заговорить в телепередаче только 
на этой неделе - и только потому, что замолча-

ли арбитры и инспекторы, которым под угрозой дис-
квалификации запретили общаться с журналистами. 
Объявлена минута молчания. До конца сезона. В па-
мять о российском судействе.

Всего, что хотел, в минувший вторник в программе 
«Свисток» сказать не успел. Сделаю это сейчас, потому 
что ситуация представляется мне критической. Можно 
ли молчать о глобальных и частных судейских пробле-
мах, об отсутствии школ арбитров, о падении престижа 
судейства (а откуда ему взяться?), о все большей за-
крытости общественной организации Российский фут-
больный союз? Еще недавно - во времена Вячеслава 
Колоскова и Николая Левникова - один из  корреспон-
дентов «СЭ» получил возможность побывать на засе-
дании экспертно-судейской комиссии, чтобы воочию 

посмотреть, а затем рассказать о ее работе на стра-
ницах газеты. При этом другой посещал сборы и семи-
нары арбитров - чтобы самому поучиться и впоследс-
твии при написании материалов применять знания, а 
не домыслы и слухи.

А можно ли молчать о том, что заявления трене-
ров «Спартака» и «Локомотива» Валерия Карпина и 
Юрия Семина следует рассматривать как попытку 
оказать давление или оказывание давления на арбит-
ра Юрия Баскакова, председателя совета действую-
щих судей? И как быть с хамским баннером в секто-
ре динамовских болельщиков, начинающемся с дол-
ларового значка «$ухина, сколько стоит твое очко?» 
Совет арбитров и КФА не дают этому никакой оцен-
ки. Это же не маечки надевать в поддержку Алексан-
дра Гвардиса.

Николай Иванов теперь не имеет права пояснять, 
почему он наказывал предупреждениями после фи-

нального свистка футболистов «Локомотива» и «Спар-
така» Смольникова и Алекса. И как понять болельщи-
кам, прав рефери или нет? Неужели нельзя рассказать 
что к чему на сайте КФА или в средствах массовой ин-
формации? Как-то не верится, что на это не способны 
член судейского комитета УЕФА Сергей Зуев и один из 
ведущих инструкторов ФИФА Валентин Иванов. И раз-
ве нельзя хотя бы сейчас направить бывших и действу-
ющих арбитров в клубы премьер-лиги для бесед с ко-
мандами по правилам игры? С футболистами-то вро-
де бы общаться еще не запретили.

Можно молчать и о том, что давно назрела необ-
ходимость закрыть экспертно-судейскую комиссию, 
ставшую наполовину экспертной и наполовину судей-
ской, что нужно отменить жалобы, ровным счетом ни-
чего не меняющие в судействе и не идущие на пользу 
арбитрам. Можно не упоминать странные взаимоот-
ношения в любовном треугольнике клуб-инспектор-

судья, где роль инспектора в последние годы извра-
тилась донельзя.

Зато нам с уверенностью заявляют о перспективах 
российского судейства на международной арене, умал-
чивая, что русских фамилий в предварительных спис-
ках, составленных ФИФА на будущее, нет. Имею в виду 
списки кандидатов на обслуживание финальных турни-
ров чемпионатов мира 2014 и 2018 годов. Характерный 
штрих: узбеки Равшан Ирматов и Рафаэль Ильясов, а 
также киргиз Бахадыр Кочкаров в июне поедут в ЮАР. 
А у нас только у Владислава Безбородова есть шанс 
дойти до Лиги Европы или Лиги чемпионов.

Можно в очередной раз промолчать о том, что про-
фессии футбольный арбитр в России официально нет. 
(Специально напоминаю об этом тем, кто периоди-
чески советует судьям создать профсоюз для защиты 
своих прав.) А еще - о странностях в системе назначе-
ний арбитров. В первом дивизионе их имена объявля-

ют на месяц вперед, а в премьер-лиге - за несколько 
дней до тура. Почему такая разница? Кто-то задумы-
вался об убытках в результате того, что билеты, напри-
мер, в летний отпускной период приобретаются не за 
несколько недель, а гораздо позже?

Можно, наконец, промолчать и о том, что в ежеме-
сячном бюллетене UEFA Direct, одном из главных пе-
чатных изданий Союза, уже несколько лет ничего не 
сообщается о развитии российского судейства. Да 
что там судейства - в соответствующей рубрике, где 
размещаются новости из более 50 федераций, нет ни 
слова о нашем футболе вообще! С уходом одного из 
англоговорящих сотрудников РФС в клуб премьер-
лиги информация о России в бюллетене УЕФА полно-
стью исчезла. 

А на самом деле - чему удивляться? Вообще все вок-
руг исчезнет, если будем молчать. Так ведь?

Александр БОБРОВ

СПОРНЫЕ/ИНТЕРЕСНЫЕ ЭПИЗОДЫ

Арбитр Матч Пр. (х/г) УЖК (х/г) Уд. (х/г) Пен. (х/г) «СЭ»

Александр ГВАРДИС ЦСКА - ЗЕНИТ - 0:2 1/0 - - - 76
Игорь ЕГОРОВ ДИНАМО - САТУРН - 1:0 5/0 1/0 - - 79
Эдуард МАЛЫЙ РУБИН - АНЖИ - 0:0 1/4 - - - 78
Владислав БЕЗБОРОДОВ СИБИРЬ - ЦСКА - 1:4 2/2 - - - 77
Алексей ЕСЬКОВ КР.СОВЕТОВ - АМКАР - 1:1 2/3 - - - 76
Алексей НИКОЛАЕВ РОСТОВ - АЛАНИЯ - 0:1 2/2 - - - 76
Вячеслав ПОПОВ ЛОКОМОТИВ - ТОМЬ - 2:1 0/1 - - - 75
Николай ИВАНОВ СПАРТАК - СПАРТАК Нч - 0:0 3/2 1/0 0/1 - 74
Сергей КАРАСЕВ ЗЕНИТ - ТЕРЕК - 0:0 0/6 - - 1/0 49
Пр. (х/г) - предупреждения (хозяева/гости), УЖК (х/г) - удаления за 2 желтые карточки, 
Уд. (х/г) - удаления, Пен. (х/г) - пенальти, «СЭ» - оценка «СЭ».

«Используя непробиваемое построе-
ние «черепаха», римские легионы 
захватили мир, - образно пишет 

As. - Жозе Моуринью знает историю и идет 
тем же путем. Его кредо на ответный матч 
было очевидно: защищаемся и тянем вре-
мя! И даже в условиях массированной обо-
роны «Барса» сумела не только создать мо-
менты, но и дважды забить. Увы, засчита-
ли только один гол. Удаление Тиагу Мотты 
никак не повлияло на защитные порядки 
«Интера»: и до, и после него ворота вместе с 
Жулиу Сезаром обороняли восемь человек. 
Что ж, в финале будем болеть за футбол. То 
есть за ван Гала».

«Этот матч длился вечно, - констатирует 
El Mundo Deportivo. - И чем меньше време-

ни оставалось до конца, тем медленнее оно 
тянулось. Казалось, секунды нарочно растя-
гивались, чтобы не гасли ни с чем не срав-
нимые вера и энтузиазм болельщиков «Бар-
сы». Они верили до конца в свою команду, 
которая была достойна финала. Достойны 
его были и те 3520 человек, которые неде-
лю назад, жертвуя сном, деньгами и време-
нем, окольными путями добирались до Ми-
лана поддержать родной клуб, павший жер-
твой природы. Увы, реальная жизнь куда 
прозаичнее красивых фильмов - хэппи-эн-
да не случилось. Прагматизм оказался силь-
нее страсти».

«Интер» проиграл, но Моуринью выиг-
рал, - делает вывод Marca. - Гениальный 
португалец оставил глубокую рану в серд-

це Каталонии. Моуринью как бы подмиг-
нул болельщикам «Реала», которые ждут 
его на посту главного тренера в следую-
щем сезоне. Он не позволил состояться но-
вому унижению для всех поклонников «Ко-
ролевского клуба» - участию «Барселоны» в 
финале на «Сантьяго Бернабеу». Впрочем, 
так ли это важно? Этот «Интер» действи-
тельно сильнее «Барсы». Моуринью пере-
играл не только Гвардьолу, но и судей, ко-
торые в этом матче совершили непрости-
тельное количество ошибок. Эффектным 
росчерком пера гений оставил подпись в 
истории черно-синего клуба - через 38 лет 
«Интер» снова в финале».

Дмитрий ЗЕЛЕНОВ

ЖЕРТВОЙ «БАФАНА БАФАНА» СТАЛА ЯМАЙКА
Товарищеский матч. ЮАР - Ямайка - 2:0 (Морири, 52. Номвете, 

86). ЮАР: Куне, Гакса (Нтете, 73), Кумало, Сангвени, Твала (Мдледле, 
46), Дэвидс (Летшолоньяне, 46), Кубони, Модисе (Джали, 71), Морири 
(Номвете, 58), Тшабалала, Мфела. После трех подряд ничьих с Намиби-
ей (1:1), Парагваем (1:1) и КНДР (0:0) сборная ЮАР, наконец, победила. 
Участь быть битыми выпала Ямайке, которая в роли спарринг-партнера 
заменила в Германии, где проводят сбор южноафриканцы, не долетев-
ших до Европы китайцев. (Александр ПРОСВЕТОВ)

ЛАГЕРБЕК ПОЗНАКОМИТСЯ С КОМАНДОЙ 
ЗА ТРИ НЕДЕЛИ ДО ЧМ-2010

Знакомство нового главного тренера сборной Нигерии Ларса Ла-
гербека с командой состоится 19 или 20 мая, меньше чем за месяц до 
старта ЧМ-2010. Швед надеялся, что встреча состоится на этой неделе 
в Лондоне, но европейские клубы отказались отпускать футболистов 
даже на день. Во время встречи с наставником «Суперорлы» узнают о 
бонусах за успешное выступление в ЮАР и ознакомятся с правилами 
поведения в тренировочном лагере во время турнира. А 21 мая Ниге-
рия проведет товарищескую игру с Колумбией. (kickoff.com)

«ЧЕРНЫЕ ЗВЕЗДЫ» 
ОБОЙДУТСЯ БЕЗ МОУРИНЬЮ

Главный тренер «Интера» Жозе Моуринью опроверг информацию о 
том, что во время ЧМ-2010 войдет в штаб сборной Ганы в роли консуль-
танта. Ранее местная пресса сообщила, что группа бизнесменов этой 
африканской страны собрала миллион долларов и готова оплатить ус-
луги именитого специалиста во время первенства планеты. «После за-
вершения «Интером» сезона я собираюсь в отпуск и ни в какой нацио-
нальной команде работать не хочу, - заявил Моуринью. - В ЮАР вы меня 
не увидите». Ранее слухи о договоренности с португальцем опровергла 
и Федерация футбола Ганы.(kickoff.com)

АМАНАТИДИС ОТКАЗАЛСЯ ОТ ПОЕЗДКИ В ЮАР
Нападающий «Айнтрахта» Иоаннис Аманатидис отказался от участия 

в предстоящем чемпионате мира. 28-летний футболист уже сообщил о 
своем решении главному тренеру греческой сборной Отто Рехагелю. В 
ноябре Аманатидис перенес операцию на колене и лишь на днях возоб-
новил полноценные тренировки. До оптимальной формы, по мнению 
футболиста, ему еще очень далеко. «Мне не хватает игровой практики, 
- признался форвард, на счету которого 35 матчей в составе националь-
ной команды. - Даже через полтора месяца не смогу достичь 100-про-
центной готовности. Да, попасть в заявку на чемпионат мира, безуслов-
но, здорово, это придало бы больший вес моему послужному списку. Но 
какой толк, если я проведу на поле 5-10 минут, выйдя на замену? Пускай 
мое место займет игрок в лучшем физическом состоянии». (kicker)

АГОГО И САБА 
ПРОПУСТЯТ ЧЕМПИОНАТ МИРА

Нападающий Джуниор Агого из лимасcольского «Аполлона» перенес 
операцию по поводу травмы колена и выбыл на срок до полугода. В чем-
пионате мира 30-летний футболист сборной Ганы, естественно, участия 
не примет. Агого пропустил Кубок Африки-2010 из-за проблем с «физи-
кой», но тренер Милован Раевац заявлял, что рассмотрит кандидатуру 
форварда, если он наберет форму.

Не поедет в ЮАР и нападающий сборной Мексики и клуба «Море-
лиа» Мигель Саба. Он повредил сухожилие на правой ноге в столкно-
вении на тренировке национальной команды. Восстановление займет 
больше месяца. (BBC, Reuters)

ХУ ЧЖУН МУ НУЖЕН КИСЛОРОД
Главный тренер сборной Кореи Ху Чжун Му попросил обеспечить ко-

манду кислородными масками для лучшей подготовки к играм в высоко-
горье. Таким образом, как надеется тренер, футболисты смогут заранее 
ощутить особенности южноафриканских условий. Нечто подобное соби-
рается делать и главный тренер японцев Такеси Окада. (Reuters)

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 1/2 финала. Ответный матч
 «БАРСЕЛОНА» - «ИНТЕР» - 1:0

Испанские спортивные издания задаются вопросом - заслуженно ли «Интер» вышел в финал

БАРСЕЛОНА ПОБОЛЕЕТ 
ЗА МЮНХЕН

Вчера. Милан. Так встречали в аэропорту болельщики «Интера» свою команду 
и ее главного тренера Жозе МОУРИНЬЮ.

ЧМ-2010. САФАРИ-ЭКСПРЕСС
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ФУТБОЛ ТОЛКУЧКА
ТРИ ВОСЬМЕРКИ ПРИНОСЯТ УДАЧУ

Если верить в магию чисел, особой популярнос-
тью в народе пользуются три семерки. В известной 
карточной игре три карты с цифрой «семь» - безого-
ворочная победа. Тем, кто пожил в советские време-
на, наверняка грели душу цифры «777» на этикетке 
популярнейшего в те годы портвейна. А вспомните, 
сколько молодоженов мечтали расписаться именно 
7 июля 2007 года!..

Между тем в седьмом туре чемпионата России 
удачу «Локомотиву» принесли цифры рангом по-
выше - восьмерки. Железнодорожники победили 
«Томь» благодаря голам Дениса Глушакова (№ 8) и 
Александра Алиева (№ 88). (Александр ФЕДОРОВ 
«СЭ», фото автора).

«ПОЖАЛУЙТЕ НА МАССАЖ»
Не секрет, что болельщиков при входе на секто-

ра «Петровского» подвергают довольно тщательно-
му досмотру. Однако, как выяснилось, делать это или 
во всяком случае, предлагать пройти необходимую, 
процедуру можно по-разному. Так, перед матчем с 
«Тереком» один из милиционеров обращался к вхо-
дящим на 17-й сектор с предложением: «Добро по-
жаловать на массаж». И этот ход срабатывал! Люди 
начинали улыбаться и охотнее шли на вынужденную 
процедуру. (Сергей ЦИММЕРМАН)

ДРУЗЬЯ ВМЕСТО МАТЕРЕЙ
Акция, придуманная экс-руководителем экс-ФК 

«Москва» Юрием Белоусом, «Приведи маму на стади-
он» вызвала в свое время огромный резонанс среди 
поклонников всех клубов. И не случайно: проблема 
в том, чтобы привести на стадион дополнительных 
болельщиков, существует повсеместно. В Нальчи-
ке, например, где команда идет на первом месте, 
но обходится пока без аншлагов, формулу Белоуса 
слегка переиначили. На Кавказе матерей на стади-
онах чаще вспоминают, нежели видят, так что каж-
дого нальчикского болельщика, пришедшего на иг-
ру с «Крыльями», попросили привести на следующий 
матч... своего друга. 

Словом, дело Белоуса живет и побеждает. Пусть 
и с поправкой на местные особенности. (Арнольд 
ЭПШТЕЙН)

НАБЕРЕЖНАЯ Виктора МАСЛОВА
При советской власти юбилеи были делом свет-

лым. По поводу и без, с гимном и без оного. Сейчас 
все скромней, без пафоса. Зато если уж случают-
ся подобные вечера, то проводят их от души, с лю-
бовью. На одном из таких на днях и довелось побы-
вать. Состоялся он в ДК ЗИЛ, а посвящен был ве-
ликому тренеру Виктору Маслову. В футбольном 
просторечье - Деду.

Собрались все свои. Те, кто играл в неповтори-
мом «Торпедо», кто сражался против него на поле, 
кто просто ходил на дедовскую команду срывать го-
лос от радости или в сердцах поматюкаться. Приеха-
ли ветераны из Киева и Еревана, где Виктор Алек-
сандрович оставил золотой и хрустальный след. 
Из Мадрида прилетел масловский любимец Миша 
Посуэло. Говорили, вздыхали, вспоминали. Выпи-
ли по сто граммов за 100-летие Деда. Уверен - ему 
бы понравилось. 

Хотя сам он шума вокруг своего имени не выно-
сил. Но здесь случай особый: на заводе возрождает-
ся команда его жизни, его родного ЗИЛа! Начинает 
с низов и планирует через пару сезонов вернуться в 
премьер-лигу. Об этом и сказали, прощаясь с гостя-
ми, директор ЗИЛа Константин Лаптев и президент 
«Торпедо» Александр Тукманов. От них же народ уз-
нал, что новая набережная Москвы-реки, проектиру-
емая в автозаводском районе, будет названа в честь 
легендарного тренера. 

Сам Дед слушал все это и хитро улыбался с гро-
мадного портрета на сцене - давайте, мол, ребята, 
дерзайте. Бог вам в помощь! (Александр ЛЬВОВ)

ТЕПЕРЬ ОНИ 
ПОЧТИ ОДНОКЛУБНИКИ

Прошлой осенью в офис «Крыльев» пришло 
письмо от заключенных одного из исправитель-
но-трудовых учреждений, расположенных в Ки-
ровской области. В послании было сказано, что в 
колонии любят футбол и что в ней отбывают сро-
ки немало поклонников самарского клуба. И они 
чувствуют себя очень дискомфортно, встречаясь 
на поле с экипированными в форму ЦСКА, «Дина-
мо» и других клубов болельщиками этих команд. 
Заканчивалось письмо лаконичной просьбой при-
слать в место заключения игровые футболки «Кры-
лья Советов».

Что ж, в самарском клубе на эту просьбу отклик-
нулись. К началу нового тюремного футбольного се-
зона заключенные получили 15 комплектов «крыль-
евской» формы. Причем доставил им бесценную по-
сылку не кто иной, как рекордсмен самарского клуба 
по числу проведенных за него матчей Валерьян Пан-
филов. (Арнольд ЭПШТЕЙН)

НАТХО-ЗАВОЕВАТЕЛЬ
Израильские газеты отреагировали на первый 

гол своего соотечественника из «Рубина» в россий-
ском чемпионате (в ворота «Амкара») заголовками 
в стиле «Натхо-завоеватель» - благо, на иврите гла-
голы «забить» и «завоевать» пишутся и произносят-
ся одинаково.

- Забавно, конечно, но сам я завоевателем себя 
пока не чувствую, - признался Натхо корреспонден-

ту «СЭ». - Мне бы для начала закрепиться в основ-
ном составе «Рубина».

Как в воду глядел израильтянин - на следующую 
игру с «Анжи» он даже не попал в заявку на матч. 
Правда, из-за болезни. (Эли ШВИДЛЕР)

«ФУТБОЛЬНАЯ СТОЛИЦА - 
ОНА НЕ ЗА ГРАНИЦЕЙ»

Это слова из песни группы «Отпетые мошенни-
ки», посвященной «Зениту», которую крутят на «Пет-
ровском» перед каждой игрой. Впрочем, в послед-
ний раз с экранов арены рекламировали и другую 
«Футбольную столицу». Так называется новая теле-
передача, которая выходит по вечерам понедельни-
ка на одном из питерских каналов. Ведет ее извес-
тный комментатор Геннадий Орлов, который, впро-
чем, рассказывает не только о «Зените», но и о всех 
событиях за неделю в российском футболе. (Сер-
гей ЦИММЕРМАН)

КТО ОЖИВЛЯЕТ 
СЫЧЕВА И ОДЕМВИНГИЕ?

Фанатам «Локомотива», привыкшим наблюдать 
за игрой любимой команды вживую, впору заду-
маться о том, что на их домашней арене действу-
ет магическая сила. Как еще объяснить сверхъ-
естественные штрафные Алиева или, к примеру, 
оживающие фотографии футболистов на стади-
онном табло? 

Какие заклинания читает про себя перед уда-
ром украинец, доподлинно неизвестно, но меха-
низм с «оживлением» объяснить можно. Волшебс-
тво происходит следующим образом: диктор, пред-
ставляющий перед матчем состав красно-зеленых, 
назвав номер футболиста, ждет несколько секунд, 
пока стадион дружным гулом не огласит фамилию 
игрока. И как раз в тот момент, когда в воздух выры-
вается звонкое «Сыы-чев» или протяжное «О-дем-
вин-гие», статичное до того изображение игрока на 
табло оживает и начинает приветствовать трибуну 
одобрительными жестами. Один из сотрудников ло-
комотивской пресс-службы признался, кстати, что 
«магия» теперь будет доступна взгляду перед каж-
дым домашним матчем. (Андрей НОВИКОВ)

ДИКТОР «ПЕТРОВСКОГО» 
ПОШЕЛ В НАРОД 

Перед матчем «Зенит» - «Терек» диктор «Петров-
ского», актер Константин Анисимов, впервые «вышел 
в люди» и провел на арене интерактивное предыгро-
вое шоу с участием болельщиков. При этом при вхо-
де на стадион публику тоже встречал он - вернее, его 
голос, который из динамиков призывал не покупать 
билеты с рук, а делать это только официальным пу-
тем. (Сергей ЦИММЕРМАН)

ДОБРО ХОДИТ ПО КРУГУ
Недавняя история о том, как новобранец «Кры-

льев Советов» Ненад Джорджевич улетел в Россию 
и даже забил гол за свою новую команду, не успев 
увидеть свою только что появившуюся на свет до-
чурку, наверняка уже растрогала не одного любите-
ля футбола. Но как же все переплетено в этом ми-
ре! Оказывается, в свое время точь-в-точь в таком 
же положении побывал и главный тренер «Крылы-
шек» Юрий Газзаев, причем в то время, когда он иг-
рал как раз в Сербии.

- Когда президент клуба узнал о том, что в нашей 
семье пополнение, он сам предложил мне слетать до-
мой, - вспоминает Газзаев. - Я об этом в разгар се-
зона даже и заикаться не думал, но он лично вручил 
мне билет на самолет. Так мог ли я сейчас не отпус-
тить Ненада домой после игры с «Сатурном»?! (Ар-
нольд ЭПШТЕЙН)

С «ПЕЙДЖЕРОМ» В КАРМАНЕ
По словам главного тренера «Краснодара» Сергея 

Ташуева, в команде начали применять современные 
медицинские технологии. Теперь во время занятий 
в карман тренировочных шорт игроки кладут «пейд-
жер», который передает информацию на специаль-
ное устройство, связанное с ноутбуком. На дисплей 
в режиме реального времени выводится подробная 
информация о физическом состоянии футболистов. 
На основе этих данных сотрудники научно-медицин-
ской группы клуба дают рекомендации тренерам по 
оптимизации нагрузок для каждого игрока, тем са-
мым существенно снижая риск получения травмы. 
(Анатолий МАРТЫНОВ)

ВОЗДУШНЫЙ БОЙ

На первых минутах матча «Локомотив» - «Томь» 
забавный эпизод случился с голкипером железно-
дорожников Гильерме. В его вратарские владения 
откуда ни возьмись прискакал красный воздушный 
шар, который, несмотря на все усилия бразильца, 
никак не хотел оттуда улетать. И ногами вратарь пы-
тался его выбить, и руками пробовал вынести с по-
ля, но ветер упрямо возвращал непрошенного гос-
тя в центр штрафной площади. Пришлось Гильерме 
(на фото Антона СЕРГИЕНКО) принять радикальное 
решение, прихлопнув непокорного шипами. (Алек-
сандр ФЕДОРОВ)

ПАС ИЗ-ЗА ГРАНИЦЫ
ЧМ-2018

Сборная ветеранов голландского и 
бельгийского футбола, проводящая турне 
в рамках программы продвижения заявки 
на чемпионаты мира 2018 и 2022 годов, 
победила в Сеуле в товарищеском матче 
команду легенд корейского футбола - 2:1. 
За гостей играли Пфафф, Винтер, Витч-
ге, Молс, ван Хоэйдонк, Верхейен, за хо-
зяев  - участники ЧМ-2002 Ким Бон Су, Ли 
Мин Сун, Хон Мюн Бо. От имени заявоч-
ного голландско-бельгийского комите-
та в фонд Хон Мюн Бо, поддерживающий 
талантливых корейских игроков, передан 
чек на 50 тысяч долларов. После игры Гус 
Хиддинк, выступающий в роли посла фе-
дераций двух стран, встретился с докто-
ром Чуном, одним из 24 членов исполко-
ма ФИФА. (thebid.org)

ИТАЛИЯ
Селекционеры «Интера» обратили 

пристальное внимание на 18-летнего за-
щитника «Майнца» Штефана Белля. При-

мечательно, что игрок юношеской сбор-
ной Германии (U-19) не провел за ны-
нешний клуб ни одной встречи, лишь раз 
попав в заявку на игру бундеслиги. По не-
которым сообщениям, «нерадзурри» го-
товы выложить за перспективного игрока 
до полутора миллионов евро. (kicker)

ФРАНЦИЯ
Чемпионат. Матчи 35-го тура. Мо-

нако - Ле Ман - 1:1 (Маазу, 48 - Доссеви, 
10). 5358. Гренобль - Пари-сен-Жер-
мен - 4:0 (Баттлес, 26. Дьез, 44. Акрур, 
65. Любоя, 68). 12 386. С одной сторо-
ны, игроки «Гренобля», которому уже га-
рантирован вылет в D-2, бились за свою 
честь. С другой, мысли «ПСЖ» были свя-
заны с финалом Кубка, в котором клуб 
встретится 1 мая с «Монако». И все же 
гости переусердствовали, что признал и 
главный тренер Антуан Комбуаре, отме-
тив: хотя матч и был похож на товарищес-
кий, некоторые игроки слишком уж опа-
сались получить травму или заработать 
карточку. Валансьен - Бордо - 2:0 (Пу-

жоль, 12. Кадир, 72). 11 740. (Александр 
ПРОСВЕТОВ)

Марсель - 71 (34), Осер - 66 (34), 
Лилль - 61 (34)...

ГРЕЦИЯ
Чемпионат. Плей-офф. АЕК - ПАОК 

- 0:0. Арис - Олимпиакос - 2:0.
ПАОК, Олимпиакос - 4, Арис - 3, 

АЕК - 2.

ТУРЦИЯ
Чемпионат. 31-й тур. Касымпаша - 

Фенербахче - 0:1. Галатасарай - Бурсас-
пор - 0:0. Бешикташ - Сивасспор - 2:2. 
Кайсериспор - Манисаспор - 1:2. Эски-
шехирспор - Трабзонспор - 1:0. Дениз-
лиспор - Анкарагюджю - 0:0. Генчлербир-
лиги - Антальяспор - 0:2. Газиантепспор 
- Истанбул ББ - 2:3. Анкараспор - Дияр-
бакыспор - 0:3. (Заур КАЗИМОВ)

Фенербахче - 67, Бурсаспор - 66, 
Галатасарай - 61, Бешикташ - 58, Траб-
зонспор - 53, Истанбул ББ - 52, Эски-

шехирспор - 51, Кайсериспор - 50, Ген-
члербирлиги - 43, Антальяспор - 40, Га-
зиантепспор - 38, Анкарагюджю - 37, 
Касымпаша - 36, Манисаспор - 33, Си-
васспор - 31, Диярбакыспор - 27, Де-
низлиспор - 22, Анкараспор - 0.

Бомбардир: МАКУКУЛА (Кайсе-
риспор) - 20.

АЗИЯ
Лига чемпионов. 6-й тур. Группа 

В. Бунедкор (Узбекистан) - Аль-Вах-
да (ОАЭ) - 4:1. Чемпион Узбекистана 
вслед за «Пахтакором» пробился в 1/8 
финала. У «Бунедкора» дважды отличился 
бразилец Денилсон. По мячу провели его 
соотечественник Ривалдо и полузащит-
ник сборной Узбекистана Хайдаров. Те-
перь 12 мая подопечным Луиза Фелипе 
Сколари предстоит поединок на выезде с 
чемпионом Саудовской Аравии «Аль-Хи-
лялем». «Пахтакор» 11 мая сыграет в гос-
тях с «Аль-Гарафой» из Катара. Зоб-Ахан 
(Иран) - Аль-Иттихад (Саудовская Аравия) 
- 1:0. (Григорий РТВЕЛАДЗЕ)

ЗОБ-АХАН - 13, БУНЕДКОР - 10, 
Аль-Иттихад - 8, Аль-Вахда - 3.

Группа А. Аль-Джазира (ОАЭ) - Эс-
тегляль (Иран) - 2:1. Аль-Ахли (Саудовс-
кая Аравия) - Аль-Гарафа (Катар) - 0:1.

АЛЬ-ГАРАФА - 13, ЭСТЕГЛЯЛЬ - 
11, Аль-Ахли - 6, Аль-Джазира - 4.

Группа Е. Соннам (Корея) - Мелбурн 
(Австралия) - 3:2. Бэйцзин Гоань (Китай) - 
Кавасаки Фронтале (Япония) - 2:0.

СОННАМ - 15, БЭЙЦЗИН ГОАНЬ 
- 10, Кавасаки Фронтале - 6, Мел-
бурн - 4.

Группа F. Персипура (Индонезия) 
- Чанчунь (Китай) - 2:0. Касима Антлерс 
(Япония) - Чонбук (Корея) - 2:1.

КАСИМА АНТЛЕРС - 18, ЧОНБУК - 
12, Чанчунь, Персипура - 3.

АЗЕРБАЙДЖАН
Чемпионат. 29-й тур. 1-6-е места. 

Баку - Нефтчи - 1:1. Хазар - Интер - 2:2. 
Карабах - Габала - 1:1. (Заур КАЗИМОВ)

Хазар - 26, Интер - 25, Баку - 24, 
Карабах, Нефтчи - 20, Габала - 16.

7 - 12-е места. Мугань - Карван - 
2:3. Туран - Стандард - 0:0. Олимпик - 
Симург - 0:0.

Олимпик - 29, Симург - 28, Туран 
- 25, Мугань - 21, Стандард - 19, Кар-
ван - 13.

Бомбардир: ДОРОШ (Олимпик) 
- 12.

БЕЛОРУССИЯ
Чемпионат. 5-й тур. Белшина - 

Шахтер - 1:0. После поражения от «Бел-
шины» главный тренер горняков Эдуард 
Малофеев был госпитализирован с диа-
гнозом «сильная сердечная аритмия». 
Минск - Торпедо - 2:1. Партизан - Динамо 
Мн - 0:2. Неман - Динамо Бр - 0:0. Нафтан 
- БАТЭ - 0:2. Витебск - Днепр - 1:1.

6-й тур. Динамо Мн - Витебск - 1:1. 
Минчане по-прежнему не знают побед 
на своем поле, а «Витебск» - поражений 
шесть туров подряд. Белшина - Минск - 
1:0. БАТЭ - Партизан - 6:0. Динамо Бр - 
Нафтан - 0:0. Торпедо - Неман - 2:0. Шах-
тер - Днепр - 0:0. (Александр ТОМИН)

БАТЭ - 14, Белшина - 12, Дина-
мо Мн - 11, Минск, Витебск - 10, Ди-
намо Бр - 9, Нафтан - 8, Шахтер - 7, 
Днепр - 6, Торпедо, Неман - 4, Пар-
тизан - 0.

Бомбардир: ЛЯСЮК (Днепр) - 4.

АРМЕНИЯ
Чемпионат. 5-й тур. Бананц - Пю-

ник - 1:1. У «Пюника» во второй игре 
подряд забил выступающий за сборную 
Армении натурализованный бразилец 
Маркос Пизелли. Мика - Гандзасар - 2:0. 
Импульс - Ширак - 2:1. Улисс - Киликия - 
2:0. (Арсен САРКИСЯН)

Мика - 12, Пюник - 11, Улисс - 10, 
Бананц - 8, Импульс - 7, Киликия - 6, 
Гандзасар - 3, Ширак - 0. 

Бомбардиры: МЕЛКОНЯН (Ба-
нанц) - 4.

ГРУЗИЯ
Чемпионат. Матчи 31-го тура. Ло-

комотив - Спартак - 2:1. Баиа - Самтре-

диа - 2:0. Олимпи - Гагра - 3:0. Зестафо-
ни - Сиони - 1:0.

Олимпи - 75 (30), Динамо Тб - 61, 
Зестафони - 61 (30), ВИТ-Джорджия 
- 53, Спартак - 39, Сиони, Самтре-
диа - 31, Баиа - 29, Локомотив - 22, 
Гагра - 16.

Бомбардир: АНДЕРСОН (Олим-
пи) - 26.

КАЗАХСТАН
Чемпионат. Матчи 1-го тура. Акто-

бе - Атырау - 3:0. Дублем отметился Го-
ловской. Жетысу - Шахтер - 0:0. 

Матч 5-го тура. Окжетпес - Иртыш 
- 2:4. В двух домашних встречах коман-
да Сергея Герасимца пропустила десять 
мячей. (Эрик САДЫКОВ)

Тобол - 17, Шахтер, Иртыш - 14, 
Актобе - 11, Атырау - 10, Жетысу, Ор-
дабасы - 9, Окжетпес - 8, Тараз, Локо-
мотив - 7, Кайрат - 6, Акжайык - 2.

Бомбардиры: МАЛЬЦЕВ (Ир-
тыш), БАКАЕВ (Тобол), БУГАЕВ (Локо-
мотив) - 4.

ФУТБОЛ
РОСГОССТРАХ - ПЕРВЕНСТВО РОССИИ ПО ФУТБОЛУ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. 7-й тур

ПЕТРЕСКУ 
ВЫХОДИТ В ЛИДЕРЫ 
ПОД СВИСТ ТРИБУН

КУБАНЬ - ВОЛГА - 1:0 (1:0)
Гол: ЖАВНЕРЧИК, 13.
«Кубань» (Краснодар): Будаков - 4, Малюков 

- 4, Головатенко - 4, Армаш - 4, Григорьев - 
4, Жавнерчик - 4 (Киселев, 90+2 - б/о), Тли-
сов - 3, Кулик - 3, Сквернюк - 4 (Горбушин, 
65 - 3), Жиляев - 3 (Лунин, 77 - 3), Никезич - 
3 (Янчук, 86 - б/о).

«Волга» (Нижний Новгород): Коченков - 4, Ндри 
- 3, Саджая - 4 (Кожанов, 83 - 3), Буйволов - 
3, Засеев - 4, Яшин - 4, Рашевский - 3 (Ви-
ноградов, 46 - 4), Семакин - 3, Пилипчук - 3 
(Трифонов, 61 - 3), Мысин - 3, Марцваладзе 
- 3 (Кузнецов, 70 - 3).

Наказания: Яшин, 35. Малюков, 65. Будаков, 
90+2. (предупреждения).

Голевые моменты - 2:2. Удары (в створ ворот) 
- 11 (6):8 (3). Угловые - 8:3.

Судья: Колобаев (Москва).
29 апреля. Краснодар. Стадион «Кубань». 12 000 

зрителей (вмещает 32 000). 20 градусов.
Перед сезоном именно «Кубань» и «Волга» 

назывались главными претендентами на выход 
в премьер-лигу. По большому счету стартовые 
туры, пусть и с оговорками, подтвердили обос-
нованность притязаний обоих клубов. Правда, 
кубанцы чаще брали соперников «нахрапом». 
Сзади выстраивали бетон, впереди собира-
ли по крупицам полумоменты. Если угодно, в 
этом можно усмотреть частичку европейско-
го рационализма Дана Петреску. «Волге» пси-
хологически сложнее. Впервые на нижегород-
цев настраиваются как на фаворитов. И если 
дома команда может и характер проявить, и 
в давление поиграть, то на выезде у игроков 
ощущается явная нехватка смелости.

Непосредственно перед началом матча 
выяснилась неприятная для хозяев деталь: 
приболел их звездный новичок Букур, место 
которого занял Сквернюк. Впрочем, по пер-
вому тайму отсутствие румынского форвар-
да не сказывалось на игре южан. Краснодар-
цы выглядели мощнее и солиднее оппонентов, 
наглядно выявив выездной комплекс «Волги». 
В первой же серьезной атаке «Кубань» могла 
открыть счет: Жавнерчик откликнулся на навес 
с левого фланга, но его удару с разворота 
немного не хватило точности. Но уже спустя 
несколько минут белорусский хавбек добил-
ся своего. Голевая атака началась с грубей-
шей ошибки Ндри, позволившего Сквернюку 
вывалиться один на один с голкипером. С его 
ударом, как и с добиванием Жиляева Кочен-
ков справился, и лишь с третьей попытки Жав-
нерчик вколотил мяч в сетку.

Пропустив быстрый гол, «Волга» не сразу 
пришла в себя. Лишь во втором тайме гости 
завелись и сумели на некоторое время завла-
деть территориальным преимуществом. Воп-
лотиться в гол оно могло на 54-й минуте, когда 
вышедший на замену Виноградов оказался 
с глазу на глаз с Будаковым. Однако дуэль 
выиграл голкипер. Накалившиеся страсти 
захлестнули главного тренера «Кубани», кото-
рый, глядя на работу Колобаева, то иронично 
крестился, то выбегал к самому полю. В итоге 
арбитр подошел к румынскому специалисту и 
на непонятно каком языке объяснил, что спо-
койствие - превыше всего.

Краснодарцы между тем заиграли на удер-
жание счета. Ответом на это стали свист три-
бун и новые атаки «Волги». Тем не менее, 
выиграв с фирменным в последнее время 
счетом, команда Петреску продолжила пла-
новый набор очков.
Дан ПЕТРЕСКУ, главный тренер «Кубани»:

- Мы выглядели слабо в физическом плане. 
Это связано с тем, что предыдущая игра в Хим-
ках проходила на синтетике.
Александр ПОБЕГАЛОВ, 
главный тренер «Волги»:

- Встречались две уважающие друг друга 
команды. В концовке «Кубань» грамотно сби-
вала наши атаки затяжками, а судья им это 
позволял. (Артур КАРАТАЙ)

ХИМКИ - КАМАЗ - 0:2 (0:0)
Голы: КОРОНОВ, 77 - 0:1. ГОГНИЕВ (Кобял-

ко), 90+3 - 0:2.
«Химки»: Березовский - 3, Чичерин - 3, Климов 

- 2, Степанов - 3 (Маслов, 82 - 3), Гапон - 2 
(Логашов, 64 - 3), Кузнецов - 3 (Евстафьев, 
45+1 - 3), Пономаренко - 3, Юсупов - 3, Не-
желев - 2 (Петров, 64 - 3), Тихонов - 3, Дуд-
ченко - 2.

«КАМАЗ» (Набережные Челны): Вавилин - 3, 
Козлов - 3, Хисамов - 3, Ложкин - 4, Гудукин 
- 3, Славнов - 3 (Мустафин, 64 - 3), Коронов 
- 4 (Лебамба, 87 - б/о), Кренделев - 4, Пиме-
нов - 3 (Настусенко, 81 - 3), Гогниев - 4, Сер-
дюков - 3 (Кобялко, 75 - 4).

Наказания: Гудукин, 17. Пименов, 36, Дудченко, 
38. Пономаренко, 40. Ложкин, 43. Юсупов, 57. 
Степанов, 61 (предупреждения).

Голевые моменты - 1:3. Удары (в створ ворот) 
- 6 (1):5 (5). Угловые - 4:3.

Судья: Еськов (Москва).
29 апреля. Химки. Стадион «Новые Химки». 1800 

зрителей (вмещает 3000). 12 градусов.
Первый тайм проходил по странному сце-

нарию. Инициативой владели хозяева, но 
моменты создавали гости. Они пробили за 45 
минут по воротам четыре раза - каждый удар 
был опасен. В свою очередь, у красно-синих 
мало что получалось. А потому некоторым 
молодым партнерам, например, Гапону и Дуд-
ченко, доставалось на орехи от дядьки Тихоно-
ва. Также бросилось в глаза довольно большое 
количество свистков. Не сказать чтобы арбитр 
придирался, но до перерыва пять раз за «гор-
чичником» в кармашек слазил.

Тем временем начался второй тайм. И 
Тихонов, который в свое время доброволь-
но пошел служить и два года охранял заклю-
ченных, стал часто смещаться ближе к центру 
поля. Но не для охраны собственных ворот, а 
чтобы из глубины раздавать фирменные пере-
дачи. Причем с обеих ног.

Оживили игру и замены. Так, первый удар 
в створ гостевых ворот нанес появившийся во 
второй половине Петров. Ну а судьбу встре-
чи решила грубая ошибка Климова. Мяч под-
хватил Коронов и, не входя в штрафную, про-
бил в левый от Березовского угол. На матче 
присутствовали Константин Сарсания и Мио-
драг Божович. Интересно, кого просматри-
вало динамовское руководство? Неужели 
Тихонова?!
Александр ТАРХАНОВ, 
главный тренер «Химок»:

- У нас, увы, не все готовы проводить на 
поле 90 минут. Пока не удается переиграть 
такую команду, как «КАМАЗ», которая дейс-
твует жестко и строго. В такой плотности мы 
потерялись. Все идет от нехватки мастерства. 
Это не относится только к Тихонову. Пожалуй, 
он даже в какой-то степени заменяет тренер-
ский штаб во время матча. Но этого оказалось 
недостаточно.
Роберт ЕВДОКИМОВ, 
главный тренер «КАМАЗа»:

- В свое время я играл с Тихоновым, точ-
нее сказать, пытался играть. Отношусь к нему 
с огромным уважением. Этому человеку дела-
ют операции, а он как ни в чем не бывало выхо-
дит на все 90 минут. Пускай играет сколько 
может! (Григорий ТЕЛИНГАТЕР)

НИЖНИЙ НОВГОРОД - КРАСНОДАР - 
4:3 (2:1)

Голы: АКОПЯНЦ (Берхамов), 23 - 1:0. САЛЬНИ-
КОВ (Берхамов), 28 - 2:0. ДЕМЕНКО (Яркин, 
Михеев), 35 - 2:1. БЕРХАМОВ (штрафной), 
47 - 3:1. МИХЕЕВ, 54 - 3:2. ТИХОНОВЕЦКИЙ 
(Берхамов, Акопянц), 66 - 4:2. ДЕМЕНКО 
(Марков), 81 - 4:3

«Нижний Новгород»: Конюхов - 3, Рытов - 3, 
Бендзь - 3, Микуцкис - 3, Ваганов - 3, Акопянц 
- 4, Мавлетдинов - 3 (Гаврюк, 61 - 3), Черев-
ко - 3 (Сергиенко, 61 - 3), Зюзин - 4, Берха-
мов - 5 (Квасов, 83 - 3), Сальников - 4 (Тихо-
новецкий, 46 - 4).

«Краснодар»: Ботвиньев - 2, Романович - 2 (Ку-
ликов, 46 - 3), Марков - 3, Бугаев - 2, Калешин 
- 3, Михеев - 4 (Татарчук, 70 - 3), Деменко - 4, 
Пазин - 3, Сурнев - 3 (Кнежевич, 54 - 4), Олей-
ник - 2 (Комков, 59 - 3), Яркин - 3.

Наказания: Михеев, 15. Деменко, 81. Гаврюк, 
83 (предупреждения).

Голевые моменты - 8:3. Удары (в створ ворот) 
- 13 (6):5 (4, 1 - штанга). Угловые - 3:2.

Судья: Попов (Москва).
29 апреля. Нижний Новгород. Стадион «Се-

верный». 2800 зрителей (вмещает 3100). 
10 градусов.
Перед матчем на табло стадиона «Север-

ный» зрители увидели видеообращение фут-
болистов «Нижнего Новгорода» с пожелани-
ем активной поддержки. Ну а затем команды 
устроили для болельщиков настоящий голе-
вой фейерверк, при этом к вратарям практи-
чески нет претензий. Разве что Ботвиньев не 
выручил после штрафного в исполнении Бер-
хамова и вместе с мячом влетел в сетку. Под 
занавес гости организовали навал, но ниже-
городцы выстояли. Арбитр проявил излиш-
нюю либеральность, не дав Деменко вторую 
карточку за грубый фол против Тихоновецко-
го. Впрочем, от инспектора он получил отлич-
ную оценку.
Виктор ЗАЙДЕНБЕРГ, 
главный тренер «Нижнего Новгорода»:

- Понимали, что у нас проблемы в оборо-
не, но на сегодня это лучшее из того, что есть, 
остальные травмированы.
Cергей ТАШУЕВ, 
главный тренер «Краснодара»:

- Игра моей команды в обороне стала для 
меня откровением. (Сергей ЛИТВАК)

МОРДОВИЯ - ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ - 
1:1 (0:0)

Голы: РИКАРДУ, 56 - 0:1. Русл.МУХАМЕТШИН 
(с пенальти), 67 - 1:1.

«Мордовия» (Саранск): Дьяченко - 3, Шаба-
ев - 3, Будников - 3, Мулдаров - 3, Ерхан - 
3, , Руст. Мухаметшин - 3, Кулешов - 4, Ирэ 
- 3 (Дорохин, 61 - 3), Семлер - 4, Русл.Му-
хаметшин - 4 (Панченко, 78 - 3), Сысуев - 4 
(Корян, 59 - 2).

«Жемчужина-Сочи»: Барановский - 3, Сафо-
нов - 3, Микадзе - 4, Осипов - 3, Ридель - 3, 
Рухаиа - 3 (Зебелян, 72 - 3), Королев - 2 (Ри-
карду, 46 - 4), Муртазов - 3, Белоусов - 4, 
Дубровин - 4, Данишевский - 3 (Фиев, 60 - 
2. Панков, 83 - 3).

Наказания : Сафонов, 27. Ирэ, 58. Баранов-
ский, 63. Белоусов, 83. Корян, 90 (предуп-
реждения).

Голевые момент - 2:2. Удары (в створ ворот) - 
7 (2):4 (2). Угловые - 3:3.

Судья: Вилков (Нижний Новгород).
29 апреля. Саранск. Стадион «Светотехника». 

7000 зрителей (вмещает 14 000). 11 гра-
дусов.
В первом тайме вся острота у ворот гос-

тей исходила от Сысуева. Сочинцы активизи-

ровались в начале второй половины. И доби-
лись своего: Рикарду сотворил мини-шедевр, 
с ходу пробив с линии штрафной. «Мордовия» 
ответила голом с пенальти, назначенного за 
снос Дорохина.
Федор ЩЕРБАЧЕНКО, 
главный тренер «Мордовии»:

- У нас полкоманды играло с травмами. 
Апрель выдался очень напряженным. Претен-
зий к ребятам не имею.
Олег ВАСИЛЕНКО, 
главный тренер «Жемчужины-Сочи»

(О пенальти.) - Если судьи назначили, зна-
чит, был. Они же профессионалы. (Евгений 
СУЛЕЙМАНОВ)

СКА-ЭНЕРГИЯ - УРАЛ - 0:0
«СКА-Энергия» (Хабаровск): Барсуков - 4, Ба-

лан - 4, Наврузов - 4, Недорезов - 4, Смир-
нов - 4, Бырлов - 2 (Нечаев, 32 - 2. Багаев, 60 
- 3), Димидко - 3, Мурнин - 3 (Запояска, 46 
- 4), Старков - 3 (Корнилов, 46 - 3), Никифо-
ров - 3, Кармазиненко - 3.

«Урал» (Свердловская обл.): Помазан - 4, Но-
виков - 3, Тумасян - 4, Ойеволе - 4, Самой-
лов - 4, Шатов - 3 (Горбатенко, 79 - 3), Оси-
нов - 4, Сафрониди - 4 (Галиуллин, 90+2 - 
б/о), Асеведо - 3, Скрыльников - 3 (Малоян, 
70 - 3), Сикимич - 3.

Наказания: Балан, 20. Мурнин, 29. Недоре-
зов, 39. Асеведо, 69. Сафрониди, 87 (пре-
дупреждения). 

Голевые моменты - 6:2. Удары (в створ ворот) 
- 9 (6):8 (5). Угловые - 10:3. 

Судья: Лобанов (Иркутск).
29 апреля. Хабаровск. Стадион им.Ленина. 5000 

зрителей (вмещает 15 200). 8 градусов.
В начале встречи Бырлов имел отлич-

ный шанс открыть счет, но Помазан сыг-
рал надежно. В концовке дальневосточни-
ки пошли ва-банк. Могли отличиться снача-
ла Димидко, затем Кармазиненко, да неточ-
ность подвела. 
Сергей ГОРЛУКОВИЧ, 
главный тренер «СКА-Энергии»:

- У нас опять на поле вышли не 11 фут-
болистов, а семь-восемь. Каждый раз два-
три человека выпадают из ансамбля. Ниче-
го, будем работать. Нужна одна победа, и все 
пойдет на лад. 
Владимир ФЕДОТОВ, 
главный тренер «Урала»:

- Игра была равная, правда, хозяева созда-
ли у наших ворот моментов побольше. Мы же 
в атаке выглядели неубедительно. (Владимир 
ИГОЛИНСКИЙ)

ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ - ШИННИК - 0:1 (0:0)
Гол: ОЛИВЕЙРА, 90+3.
Нереализованный пенальти: Давыдов, 27 

(вратарь).
«Волгарь-Газпром» (Астрахань): Юрченко - 4, 

Марущак - 4, Локтионов - 3, Сидяев - 3, Гру-
белич - 3, Ятченко - 3, Дзахов - 3 (Сантос, 67 
- 3), Волков - 3 (Калашников, 84 - 3), Варзи-
ев - 3, Санников - 3 (Кажаров, 88 - б/о), Да-
выдов - 3 (Есиков, 53 - 3).

«Шинник» (Ярославль): Городов - 4, Сухов - 
4, Вьештица - 4, Поворов - 4, Половинчук - 3 
(Жеан Карлос, 65 - 4), Белецкий - 3, Лацуз-
бая - 4, Валеев - 4 (Рыжков, 63 - 4), Оливей-
ра - 4, Григорян - 4 (Вишняков, 90+1 - б/о), 
Еркин - 3 (Говоров, 82 - 3).

Наказания: Марущак, 56. Еркин, 59. Ятченко, 
69. Рыжков, 69. Варзиев, 70. Вьештица, 79. 
Сантос, 83 (предупреждения). 

Голевые моменты - 2:3. Удары (в створ ворот) 
- 8 (3):6 (4). Угловые - 5:8.

Судья: Белов (Нижний Новгород).
29 апреля. Астрахань. Стадион «Централь-

ный». 5000 зрителей (вмещает 18 500). 15 
градусов.
В первом тайме «Волгарь» мог открыть 

счет, когда Половинчук сбил Давыдова в 
штрафной, но сам пострадавший неудач-
но пробил пенальти. А после перерыва уже 
Юрченко пришлось несколько раз демонс-
трировать свое мастерство. И все же в конце 
компенсированного времени вратарь хозяев 
оказался бессилен против удара Оливейры, 
подхватившего мяч после рикошета.
Игорь ЛЕДЯХОВ, 
главный тренер «Шинника»:

- Очень довольны результатом. Рад, что 
сумели поздравить капитана команды Мила-
на Вьештицу с рождением дочки. О лучшем 
подарке, думаю, он и не мечтал. (Дмитрий 
МИЛОВАЦКИЙ)

АВАНГАРД - ДИНАМО СПб - 0:0

«Авангард» (Курск): Чижов - 4, Тимачев - 3, Ку-
динов - 3, Луканченков - 3, Кондаков - 3, Синя-
ев - 4 (Форопонов, 78 - 3), Михайлов - 3 (Ко-
ровушкин, 64 - 3), Бороздин - 3 (Подоляк, 59 
- 3), Панин - 3 (Коломийченко, 52 - 3), Некра-
сов - 3, Зобнин - 3.

«Динамо» (Санкт-Петербург): Макаров - 3, Чер-
ногаев - 3, Лобов - 4, Давыдов - 4, Зимулька - 
3, Извеков - 3, Кантонистов - 4, Сыропятов - 
3, Рогов - 3 (Колесников, 75 - 3), Гонежуков 
- 3, Рогачев - 3 (Мельников, 56 - 3).

Наказания: Некрасов, 35. Кондаков, 57. Гонежу-
ков, 60. Лобов, 63. Давыдов, 70. Луканченков, 
72. Тимачев, 85 (предупреждения).

Голевые моменты - 3:3. Удары (в створ ворот) 
- 9 (2):12 (4). Угловые - 4:4.

Судья: Лаюшкин (Москва).
29 апреля. Курск. Стадион «Трудовые резер-

вы». 8400 зрителей (вмещает 10 000). 16 
градусов.
Первая половина запомнилась ударом 

через себя в исполнении лучшего бомбар-
дира «Динамо» Гонежукова. Мяч прошел 
чуть мимо. 
Валерий ЕСИПОВ, 
главный тренер «Авангарда»:

- Трагедии из ничьей делать не будем. 
Потеряли два очка, придется добирать их на 
выезде. 

Григорий МИХАЛЮК, 
и.о. главного тренера «Динамо» СПб:

- Ехали в Курск за победой, поскольку 
соперник равен нам по классу. Мы хорошо 
изучили видеозаписи игр «Авангарда» и, счи-
таю, сыграли сегодня поинтереснее. (Алек-
сандр САМОЙЛОВ)

САЛЮТ - БАЛТИКА - 1:1 (1:0)

Голы: ЛЕШОНОК, 43 - 1:0. СЕМЕНОВ (Тимофе-
ев), 52 - 1:1.

«Салют» (Белгород): Беленов - 4, Жирный - 
3, Коробкин - 3, Танасьевич - 3, Старков - 3, 
Лешонок - 4 (Левшин, 76 - 3), Шипицин - 3, 
Шевченко - 3, Ромащенко - 4 (Клопков, 85 - 
б/о), Роденков - 3 (Бажев, 58 - 3), Булыга - 3 
(Ткачук, 62 - 3).

«Балтика» (Калининград): Рогачев - 4, Мо-
гилевский - 4, Крыштафович - 3, Рогочий 
- 3, Тимофеев - 4, Магомедов - 3 (Резни-
ков, 35 - 3), Кренделев - 3 (Мамаев, 90+1 - 
б/о), Тринитацкий - 3, Джалович - 3 (Бузни-
кин, 81 - 3), Семенов - 4, Голубов - 3 (Зава-
лий, 86 - б/о).

Наказания: Булыга, 14. Джалович, 21. Тимофе-
ев, 45. Танасьевич, 48. Крыштафович, 73. Ро-
мащенко, 83 (предупреждения).

Голевые моменты - 6:4. Удары (в створ ворот) 
- 15 (6, 1 - штанга, 1 - перекладина):13 (5, 1 - 
штанга). Угловые - 6:1.

Судья: Рогулев (Москва).
29 апреля. Белгород. Стадион «Салют». 10 000 

зрителей (вмещает 11 500). 18 градусов.
Игра получилась веселой, с обилием голе-

вых моментов. Вот только результат никого 
не порадовал - оба клуба заработали по очку 
и потеряли по два.
Мирослав РОМАЩЕНКО, 
главный тренер «Салюта»:

- Ничья ничьей рознь. На Урале при таком 
исходе мы получили положительные эмоции, 
сегодня - отрицательные. Это очко нам прак-
тически ничего не дает в турнирном плане. 
Кровь из носу нужна победа в следующее 
воскресенье.
Иван ЛЯХ, главный тренер «Балтики»:

- Игра понравилась. Хозяева неплохо игра-
ли в пас, имели территориальное преимущес-
тво. Вот только реализация - слабое место и у 
нас, и у них. (Евгений РОМАШОВ)

ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ - ИРТЫШ - 1:1 (1:1)

Голы: БУРЧЕНКО (Саталкин), 12 - 1:0. ДРУ-
ЗИН, 44 - 1:1.

«Луч-Энергия» (Владивосток): Комаров - 4, 
Удалый - 3, Колесников - 3, Казанцев - 3 (Зи-
новьев, 84 - 3), Данцев - 3, Михалев - 3 (Ако-
пян, 65 - 3), Бурченко - 4, Воронкин - 3 (Жда-
нов, 46 - 3), Федоров - 3, Дубенский - 3 (Шма-
ков, 80 - 3), Саталкин - 4.

«Иртыш» (Омск): Краснокутский - 4, Друковс-
кий - 3, Овсиенко - 3, Чернышов - 3 (Анд.Ба-
гаев, 46 - 2. Обозный, 83 - 3), Сторожук - 4, 
Кролевец - 3 (С.Багаев, 90+1 - б/о), Друзин - 
4, Сапаев - 3, Андреев - 3 (Васильев, 84 - 3), 
Дышеков - 3, Ант.Багаев - 3.

Нарушения: Дубенский, 17. Чернышов, 19. Бур-
ченко, 57. Федоров, 63. Анд.Багаев, 69 (пре-
дупреждения).

Голевые моменты - 7:4. Удары (в створ ворот) 
- 14 (6, 1 - штанга):11 (3). Угловые - 8:5.

Судья: Сергеев (Благовещенск).
29 апреля. Владивосток. Стадион «Динамо». 4000 

зрителей (вмещает 10 200). 5 градусов.
На 57-й минуте находившегося в штраф-

ной гостей Бурченко уронил защитник «Ирты-
ша» Сторужук, но арбитр нарушения не увидел. 
«Луч» подал жалобу на неназначение одиннад-
цатиметрового.
Леонид НАЗАРЕНКО, 
главный тренер «Луча-Энергии»:

- После того как повели в счете, нужно 
было сбить темп, дождаться второго тайма и 
заставить ошибаться соперника. А мы оши-
бались сами. 
Владимир АРАЙС, 
главный тренер «Иртыша»: 

- Старались играть, не отходя от свое-
го стиля, однако реализация у нас хромает. 
Наверное, не хватает индивидуального мас-
терства, будем над этим работать. (Андрей 
СУХАРЬКОВ)

РОТОР - ДИНАМО Бр - 1:0 (1:0)

Гол: МАРКОСОВ (Алейник, штрафной), 43.
«Ротор» (Волгоград): Малышев - 4, Житников 

- 3, Олеников - 3, Епифанов - 3, Ионов - 3, 
Тузовский - 4 (Чернов, 89 - б/о), Шестаков 
- 4, Гайдуков - 3 (Смирнов, 52 - 3), Алейник 
- 3 (Савин, 64 - 3), Маркосов - 4 (Эрлих, 72 - 
3), Каньенда - 3.

«Динамо» (Брянск): Шелия - 3, Толстых - 3 (Пра-
вило, 76 - 2), Морозов - 3, Подпружников - 3 
(Намашко, 46 - 3), Костин - 3 (Шелютов, 71 - 
3), Масловский - 3, Джинчарадзе - 3 (Ларин, 
46 - 3), Сорокин - 3, Денисов - 2, Фомичев - 
3, Юнузович - 3.

Наказания: Ионов, 34. Шестаков, 36. Дени-
сов, 38. Алейник, 59. Тузовский, 60. Прави-
ло, 90 (предупреждения). Денисов, 40 (уда-
ление).

Голевые моменты - 3:2. Удары (в створ ворот) 
- 12 (3):10 (4). Угловые - 2:2.

Судья: Кузнецов (Краснозаводск).
29 апреля. Волгоград. Стадион «Централь-

ный». 6000 зрителей (вмещает 13 000). 16 
градусов.
Играя большую часть матча в меньшинс-

тве, динамовцы мало в чем уступили хозяе-
вам. После игры гости оформили в протоко-
ле жалобу за неправильно засчитанный гол и 
не показанную вторую желтую карточку фут-
болисту хозяев.
Софербий ЕШУГОВ, главный тренер 
«Динамо» Бр:

 - Нелепое удаление привело к тому, что 
на некоторое время мои ребята потерялись 
на поле. (Роман САВЕЛОВ)

 И В Н П М О
 1. КУБАНЬ 6 4 2 0 5-0 14
 2. КАМАЗ 7 4 1 2 10-6 13
 3. ЖЕМЧУЖИНА-СОЧИ 6 4 1 1 9-5 13
 4. НИЖНИЙ НОВГОРОД 7 4 1 2 9-8 13
 5. УРАЛ 7 3 4 0 6-1 13
 6. МОРДОВИЯ 7 2 4 1 4-3 10
 7. ИРТЫШ 7 2 4 1 5-5 10
 8. ВОЛГА 7 2 3 2 7-5 9
 9. БАЛТИКА 7 2 3 2 8-9 9
10. КРАСНОДАР 6 2 2 2 11-9 8
11. ХИМКИ 6 2 2 2 5-4 8
12. АВАНГАРД 7 2 2 3 4-8 8
13. САЛЮТ 7 1 5 1 4-3 8
14. ШИННИК 6 2 1 3 4-5 7
15. ДИНАМО СПб 7 1 3 3 6-6 6
16. ВОЛГАРЬ-ГАЗПРОМ 7 1 3 3 6-9 6
17. РОТОР 7 1 2 4 5-11 5
18. СКА-ЭНЕРГИЯ 6 0 5 1 2-4 5
19. ЛУЧ-ЭНЕРГИЯ 6 0 4 2 3-5 4
20. ДИНАМО Бр 6 0 2 4 3-10 2

Бомбардиры: ДЕМЕНКО (Красно-
дар) - 5. Гонежуков (Динамо СПб), Гогни-
ев (КАМАЗ) - 4.
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СУД НАД СУДЬЯМИ
Судейская тема - недремлющий вулкан с 

периодическими извержениями. Сила вы-
броса в 54-м не уступала недавнему исланд-
скому. Один за другим проходили судейские 
процессы над судьями. Высший арбитраж-
ный орган ВКС за неудовлетворительную ра-
боту показал «красную карточку» (дисквали-
фицировал) москвичу В. Барашкову, бакинцу 
Б. Зайонцу, ленинградцу В. Солдатенкову и 
еще нескольким судьям. И. Лукьянова (Моск-
ва) и Н. Думина (Куйбышев) предупредил: ес-
ли не улучшат качество судейства, отправят 
вслед за штрафбатом.

Известным, авторитетным судьям Викто-
ру Архипову (Москва), Эльмару Саару (Тал-
лин) и Петру Белову (Ленинград) указано «на 
необходимость повышения ими качества су-
действа футбольных состязаний». Комитет 
физкультуры санкции ВКС утвердил.

Не успели просохнуть чернила на коми-
тетовском приказе, как до конца сезона от-
странили от работы ленинградца Одинцо-
ва. Необычные по масштабам репрессии под-
твердили правоту возмущенных СМИ. То, 
что творил Одинцов в доверенном ему матче 
«Торпедо» с тбилисцами, живописал 27 июля 
«Московский комсомолец» в статье «Еще раз о 
судействе в спорте». По мнению анонимного 
автора, ошибки арбитра повлияли на итого-
вый результат ничейного (2:2) матча. Один-
цов долго и жестоко «убивал» хозяев.

Сначала отменил законный гол Стрельцо-
ва, забитый, на его взгляд, из офсайда. Быть 
его не могло, потому как: а) Вацкевич, про-
рвав на фланге динамовскую оборону, отдал 
пас не вперед, а назад; б) Стрельцов в момент 
передачи находился за спиной защитника. 
Одинцов по известной только ему причине 
пренебрег азбучными истинами и игнори-
ровал мнение своего помощника, не давше-
го отмашку.

Через несколько минут, цитирую, «моск-
вич Иванов прорывается в штрафную пло-
щадь тбилисцев... Но Антадзе хватает Ива-
нова за руку и задерживает его... Бесспорный 
11-метровый. Одинцов умудрился, находясь 
в нескольких метрах от места нарушения, 
не заметить самого нарушения».

А когда двое тбилисцев завалили в штраф-
ной Сенюкова, Одинцов свистнул, прибежал 
к месту нарушения, взял мяч в руки и назна-
чил… спорный.

Дорезать хозяев не успел: незадолго до 
удара гонга Стрельцов счет сравнял. Этот гол 
судья отменить не решился.

КТО ВИНОВАТ?
17 августа действующий арбитр Сергей 

Руднев выступил в «Комсомольской правде» 
с большой основательной статьей «О судейс-
тве в футболе». По коллегам, особенно Один-
цову, проехал катком: указал на немотивиро-
ванные решения, повлиявшие на результат, 
обвинил в нерешительности при назначе-
нии пенальти и пресечении грубости, бро-
сив в братьев по цеху, не назвав имен, тяже-
ленное обвинение: «Многие допускают такие 
«ошибки», которые невольно ставят под воп-
рос объективность судьи».

После чего направил жерло пушки на вы-
сший судейский орган - ВКС: плохо судейс-
кие кадры знает, способную молодежь не вы-
двигает, большие деньги впустую тратит. По 
просмотровым комиссиям прошелся, систе-
му назначения судей раскритиковал. При-
нцип нейтральности себя не оправдал: рань-
ше, мол, судили своих и все было нормально, 
а сейчас устраивают тщательную проверку, 
долго выясняют, в каком обществе и ведомс-
тве состоит судья, не находится ли с кем из 
игроков и тренеров в родстве, в дружеских 
или приятельских отношениях.

Предана забвению политико-воспита-
тельная работа: «Если бы ВКС вниматель-
но прислушивался к сигналам об амораль-
ном поведении некоторых судей, высокоме-
рии, зазнайстве, нетерпимости к критике, 
излишнем пристрастии к спиртному и вов-
ремя принял действенные меры, можно бы-
ло бы предотвратить многие ошибки», - уве-
рен автор.

Серьезнейший порок Коллегии судей - 
кастовость, оторванность от спортивной об-
щественности: «Это не случайно, - пишет 
Руднев, - ибо не только председатель, но и 
члены президиума и работники отдельных 
комиссий никем не выбирались, а назнача-
лись. Многие серьезные вопросы судейско-
го дела решаются в узком кругу за закры-
той дверью. Критику не слышат и не при-
нимают».

Руднев подробно ответил на один из двух 
бессмертных русских вопросов - кто виноват? 
Поиски ответа на второй - что делать? - затя-
нулись. По сей день ищут.

ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ
Снаряды, направленные в судейскую кол-

легию, рикошетили в ее председателя - Нико-
лая Латышева: несколько раз его фамилия 
называлась в негативном контексте. Но дело 
в том, и Рудневу об этом было известно, что 
Николай Гаврилович по его личной просьбе 
был освобожден от председательской долж-
ности. Среди девяти членов судейской кол-
легии (председатель - В. Кузнецов, его зам - 
Н. Хлопотин) Латышев не значился.

Взял он академический отпуск для защи-
ты кандидатской диссертации. Защитился в 
июне в 413-й аудитории Станкоинструмен-
тального института, где работал и не один 
уже год читал студентам лекции. Тему («Влия-
ние жесткости системы станок - инструмент 

- деталь на вибрации при точении») защищал 
около двух часов - время футбольного матча. 
Аудитория, как на кассовых играх, - битком: 
ученые, инженеры, конструкторы, футболь-
ные судьи, друзья...

Члены ученого совета тайным голосова-
нием присвоили судье всесоюзной и между-
народной категории звание кандидата тех-
нических наук.

Матчи чемпионата и Кубка Латышев, не-
смотря на занятость, все же судил. Немно-
го - всего восемь. Пять из них в Москве. Как 
только защитился, в Ленинград съездил, 
в августе - в Тбилиси. Еще три кубковые 
встречи обслужил, самые «вкусные»: «Спар-
так» - «Динамо», полуфинал и финал. К нему 
и направимся.

НЕДЕТСКИЕ ЗАБАВЫ ЖРЕБИЯ
Кубковый турнир вновь продемонстриро-

вал массовость советского футбола. По офи-
циальным данным, участвовали в нем (меня 
по сей день удивляет, как удавалось произ-
вести точный подсчет) 16 649 команд. Пос-
ле массовой чистки на первом этапе компа-
нию победителям Кубка союзных республик, 
Москвы и Ленинграда составили команды 
класса «Б».

В последних числах августа с 1/16 фина-
ла включились персонально приглашенные 
аристократы из высшего общества. Распо-
ложить 32 команды в турнирной сетке орга-
низаторы поручили жребию. Опьяненный 
данной ему властью, творил он, как некото-
рые начальники-самодуры, что хотел. 8 из 13 
команд класса «А» поместил в верхнюю часть, 
в нижнюю - тбилисцев, аутсайдеров чемпи-
оната-53 харьковчан и трех новичков: «Тру-
довые резервы», минский «Спартак» и горь-
ковское «Торпедо».

В результате топ-клубы, достойные укра-
сить финал, схлестнулись на дальних к не-
му подступах. Матч «Спартака» с «Динамо» 
получился нервным, а если называть вещи 
своими именами - скандальным. К лучше-
му нашему арбитру Николаю Латышеву по 
ходу встречи у динамовцев возникло нема-
ло серьезных претензий. Сначала - по пово-
ду гола в их ворота. В середине первого тай-
ма Паршин, по мнению защитников Родионо-
ва, Крижевского и вратаря Яшина, получил 
мяч в их владениях, находясь в офсайде. Под-
нятием рук и жестами они попытались об-
ратить на это внимание судьи. Латышев то 
ли не заметил сигнала, то ли оценил ситуа-
цию иначе. Игру не остановил, и Паршин, не 
встретив сопротивления, преспокойно зака-
тил мяч в незащищенные ворота.

Минут через семь счет сравнялся. Вско-
ре после этого произошел инцидент между 
динамовцем Рыжкиным и его личным «тело-
хранителем» Тищенко. Получил он широкий 
резонанс в прессе и стал предметом серьез-
ных разбирательств во властных кабинетах. 
Давать ему оценку не возьмусь, а небольшой 
фрагмент из отчета в «Советском спорте» (от 
31.08) приведу: «Трудно сказать, как бы кон-
чился этот матч, если бы не наглая выходка 
Рыжкина. За несколько минут до перерыва 
он допустил хулиганский поступок, за что 
был совершенно справедливо удален с поля».

Оставшись в меньшинстве, динамовцы 
ни в чем сопернику не уступали, моментов 
создали не меньше, но мячи влетали в их во-
рота - 1:3.

«Динамо» встречу опротестовало. Ни о 
протесте, ни о сути его анонимный автор 
спортивной газеты читателей не оповестил. 
Лично я узнал подробности много лет спус-
тя, когда ознакомился в ГАРФ с протоколом 
матча и разбором полетов, состоявшимся по 
горячим следам на следующий день после иг-
ры, в резиденции физкульткомитета. В про-
токоле рукой Латышева зафиксированы пре-
дупреждение капитану «Динамо» Крижевско-
му «за пререкания с судьей» и мотив удаления 
Рыжкина: «Плюнул в лицо Тищенко».

Спартаковский защитник тоже был не 
безгрешен (оттолкнул рукой Рыжкина, ме-
шавшего произвести штрафной. Латышев 
увидел лишь финальную часть конфликта). 
Его поступок и стал основным мотивом апел-
ляции руководства «Динамо», посчитавшего, 
что надо было удалять и Тищенко.

ПРОТЕСТ БЕЗОСНОВАТЕЛЕН
На чрезвычайном заседании в Скатерт-

ном переулке пришли к единодушному вы-
воду: протест «Динамо» безоснователен, так 
как не было ни одного случая, повлиявшего 
на исход игры. Удаление Рыжкина справед-
ливо, повода для удаления Тищенко не было. 
«В проигрыше целиком и полностью винова-
та как сама команда, так и ее руководство, 
которое стоит на неправильном пути, идет 
на поводу у некоторых зазнавшихся игроков. 
В команде плохо обстоит дело с политико-
воспитательной работой и дисциплиной», - 
сказано в документе.

Раз уж собрались, заодно осудили и по-
ведение трех спартаковцев. На лаконичном 
протокольном языке выглядело это так:

«Слушали: сообщение т. Гранаткина о 
нецензурном выражении т. Нетто по от-
ношению к т. Дементьеву и о поведении 
т. Тищенко во время хулиганского поступ-
ка т.Рыжкина.

Постановили: вызвать обоих на очередное 
заседание президиума и разобраться…

Слушали: сообщение т.Антипенка о не-
правильном поведении т. Пираева по отно-
шению к вратарю сборной команды Варша-
вы т. Стефанишину во время приема, уст-
роенного в честь польских футболистов в 
г. Минске.

Постановили: данный вопрос вынести на 
рассмотрение Комитета».

(ГАРФ. Фонд 7576, опись 13, дело 133).
О прегрешении оправданного Тищенко 

и «неправильном поведении» Пираева (ко-
мандированного в Минск на международ-
ный матч с поляками) ничего конкретно вы-
ступающие не сказали. О дисциплинарных 
мерах в отношении Рыжкина расскажу чуть 
позже. Кубковая тема неожиданно для меня 
самого вклинилась в весьма в нашей стране 
актуальную - судопроизводство.

ПО МЕТОДУ Антона МАКАРЕНКО
На поле штрафные санкции разной сте-

пени тяжести выносили арбитры. После чего 
«дело» передавалось в ДК (Дисциплинарную 
комиссию). Ее решения утверждал, смягчал 
или отменял Комитет физкультуры. Цели и 
задачи ДК, методы воздействия на проштра-
фившихся изложил ее председатель А. Попов 
в журнале «Физкультура и спорт» (№ 5, 1954): 
«Нельзя рассматривать Дисциплинарную ко-
миссию только как некий карательный ор-
ган, призванный наказывать футболистов 
за проступки на поле...

Что значит, например, сейчас, когда 
футбольный календарь класса «А» так на-
сыщен играми, лишить футболиста воз-
можности выступать в одной-двух встре-
чах?» - вопрошает председатель. Сам же и 
отвечает: «Это значит, дать нарушителю 
возможность отдохнуть и наказать... ко-
манду и зрителей. К таким мерам, нам ка-
жется, в настоящее время допустимо прибе-
гать только в самых крайних случаях...» (Лю-
бопытная мысль. Не перенять ли нынешним 
прокурорам опыт прошлого?)

В повседневной жизни задача ДК - лик-
видировать изъяны, допущенные в семье и 
школе, воздействовать на заблудшего сло-
вом: «Главным в деятельности Дисципли-
нарной комиссии должна стать воспита-
тельная работа... Члены ДК бывали на соб-
раниях команд, где обсуждали проступки 
футболистов. Вместе с общественным ак-
тивом завода, предприятия, с комсомольца-
ми коллектив футболистов обсуждал проис-
шедшее, стремясь не столько к наказанию 
провинившегося, сколько к предотвращению 
подобных эксцессов в будущем. Эти беседы 
по душам, иногда резкие, но всегда искрен-
ние, имели и имеют большое положитель-
ное значение».

Такие обсуждения, уверяет Попов, «прино-
сят куда больше пользы, нежели вызов фут-
болистов на специальное заседание ДК. Гре-
ха таить нечего, явившись на такое засе-
дание, футболист, выслушав осуждающие 
речи, самокритично выступает в ответ, 
раскаивается и потом, тут же за дверью 
лихо заявляет товарищам, что в общем-то 

ему наплевать на все решения и что впредь 
надо действовать более осмотрительно, 
только и всего».

Являлся ли продекларированный Попо-
вым гуманизм в отношении нарушителей 
внутренним его убеждением или обстоятель-
ства вынудили выдавать себя за последова-
теля Антона Макаренко? Ответ содержит-
ся в той же статье. В порыве откровенности 
автор признался: чаще всего (по сути сво-
ей все же карательный орган) ДК вынужден 
прощать нашкодивших ребятишек, когда за 
них «заступается влиятельный руководи-
тель и, как это ни печально, Дисциплинар-
ная комиссия отступает от своих принци-
пиальных позиций».

Не скажу, что членов ДК и ее председате-
ля связывали  «влиятельные руководители» 
по рукам и ногам (какие-то санкции в про-
порциях, несоизмеримых с числом наруше-
ний, они выносили), но движения их были 
крайне стеснены.

«Абсолютно недопустимо и с точки зре-
ния педагогики, и с точки зрения пользы для 
советского футбола отменять решения ДК, 
- негодовал Попов. - Уж коль скоро избран и 
утвержден этот общественный орган, то 
с его решениями нужно считаться, их необ-
ходимо выполнять». Ничего, кроме искрен-
него сочувствия, у многочисленной чита-
тельской аудитории слова председателя вы-
звать не могли.

Опубликованная в майском номере жур-
нала статья была написана к началу ново-
го сезона в надежде изменить положение ве-
щей, ослабить пресс. Все осталось, как было.  
Физкультначальство унижало ДК, дискреди-
тировало ее решения неоднократно. В сен-
тябре общественный орган получил еще од-
ну затрещину.

«ДОБРЫЕ ДЯДИ»
Дисциплинарная комиссия за «недостой-

ный советского спортсмена проступок» диск-
валифицировала Рыжкина до конца сезона, 
конкретно - на три оставшиеся игры. Коми-
тет скостил срок до одного матча, что вызва-
ло возмущение в прессе.

Юрий Ваньят при подведении итогов го-
да в «Труде» (от 24 октября), ополчившись 
против динамовцев, кинул булыжник и в ко-
митетовский огород: «До сих пор в спорте су-
ществуют  «две дисциплины» - для молоде-
жи, которая... наказывается обществами 
и комитетами, и для «маститых» масте-
ров, которым все прощается и лишь объяв-
ляют бесконечные выговоры и предупрежде-
ния. Такого ненормального положения боль-
ше быть не должно».

«МК» 30 октября, в отличие от Ваньята, 
фамилий «маститых мастеров» скрывать не 
стал: 

«К сожалению, у недисциплинированных 
игроков находятся до сей поры «добрые дя-
ди», которые, для видимости пошумев и пог-
розив, спускают дело на тормозах и прячут 
под сукно решения общественных организа-
ций. Именно так поступили во Всесоюзном 

комитете по физкультуре и спорту с извес-
тным инцидентом с командой «Динамо» во 
время игры со «Спартаком» на Кубок СССР.

Дав отдохнуть Рыжкину одну игру и по-
журив тов. Крижевского, руководители Ко-
митета и Управления футбола на том де-
ло и закончили, благо нашли разные предло-
ги для этого. Нет, не так надо воспитывать 
нарушителей дисциплины. На них в футболе 
свет клином не сошелся! Издавать же гроз-
ные реляции по командам класса «Б» и замал-
чивать неправильные поступки в некоторых 
командах класса «А» проще простого».

Думаете, мне нечего к сказанному доба-
вить? Заблуждаетесь. Однако близость фини-
ша вынуждает вернуться на кубковую стеж-
ку-дорожку.

ДО СВИДАНЬЯ, МОСКВА
Не без труда обыграв земляков, «Спар-

так» безвольно уступил Киеву с тем же сче-
том - 1:3. На гол Исаева киевляне ответили 
тремя. Возмущенный обозреватель «Совет-
ского спорта» В.Фролов не пытался сдержи-
вать эмоций. Указал на стрелочников - полу-
защиту, добровольно (при счете 1:0) уступив-
шую середину поля: 

«Надо отметить полную безответствен-
ность Нетто и Парамонова. Они мало пере-
двигались по полю, играли лишь в обороне… 
Проигрывая 1:3… Нетто и Парамонов про-
должали не спеша прохаживаться возле сво-
их ворот, покрикивая на партнеров.

Почему команда отказалась от борьбы? 
Ответ один. Спартаковцы потеряли чувс-
тво ответственности. Зрители увидели 
на поле футболистов, безразличных к исхо-
ду соревнования. Безответственность, по-
рожденная зазнайством, не могла пройти 
безнаказанно».

Две лучшие советские команды из-за про-
извола жребия осиротили турнир. Управы на 
него не было. Междоусобицы элитных отря-
дов обескровили класс «А». «Спартак» выбил 
«Динамо», Киев - «Спартак», ЦДСА - «Торпе-
до», «Зенит» - «Локомотив. В четвертьфина-
ле среди восьми участников представители 
высшего класса остались в меньшинстве. 
Уже в 1/2 финала стало ясно - кубок поки-
нет Москву.

Впервые в финале встретились немосков-
ские команды: киевское «Динамо» и ереван-
ский «Спартак». Кубок решил погреть свои 
хрустальные косточки на юге.

«ИЗ ПРАКТИКИ СБОРНОЙ ВЕНГРИИ»
Сколь тяжелой, столь и плодотворной вы-

далась осень для украинцев. Мотало их по 
стране советской, а однажды за рубеж занес-
ло. 26 сентября вторая сборная СССР, состо-
явшая в основном из киевлян, разгромила в 
Будапеште второй состав венгров - 3:0. 30 
сентября по возвращении в Москву сыграли 
они календарный матч со «Спартаком», на 
третий день - повторную встречу, уже кубко-
вую, с пока еще чемпионом. Возвратившись 
домой, 12 и 16 октября провели тяжелейшие 
бои с дополнительным временем в четверть-
финале и полуфинале с ЦДСА и «Зенитом». 
Обыграв их, быстро вернулись в Москву, где 
на 20 октября назначена была финальная 
встреча. По дороге к финалу Киев оставил 
вне игры троицу («Спартак», ЦДСА, «Зенит»), в 
общей сложности владевшую Кубком девять 
раз. Сил было потрачено много, но киевские 
эскулапы нашли эффективный способ быст-
рейшей реабилитации игроков.

22 января 1955 года на всесоюзном сове-
щании врачей команд мастеров врач киевс-
кого «Динамо» Безвиконный ошарашил от-
кровенными признаниями аудиторию: «Ко-
манда успешно участвовала в играх на Кубок 
СССР, но трехдневный промежуток между 
играми был недостаточным для восстанов-
ления сил футболистов, и мы пошли на при-
менение допингов. Игры с ЦДСА, «Зенитом», 
«Спартаком» Москвы и Еревана были прове-
дены на допингах. Еще в начале сезона мы на-
чали применять допинги из практики сбор-
ной Венгрии… Врачебные силы Киева реши-
ли, что ничего страшного не будет, если мы 
будем применять это у себя… В течение де-
сяти минут футболист чувствовал себя све-
жее, бодрее и все игры проводил успешно».

О пикантных подробностях выступления 
Безвиконного я как-то рассказывал. Не для 
того, чтобы бросить тень на плетень, пре-
уменьшить первую значимую победу киевс-
ких футболистов. Просто изложил факт, как 
мне казалось, любопытный. И ничего более. 
Сомневающимся советую, если получится, 
затребовать в Госархиве РФ из фонда 7576 
дело 156 13-й описи. Немало интересного для 
себя почерпнут.

В «ГОРОХОВОМ СУПЕ»
Пару Киеву в финале составили армяне. 

Пока паны дрались, они незаметно, краду-
чись, огородами спешили к нему на свида-
ние. Жребий их хранил, лишь раз столкнул 
со старшими по званию - минчанами. Когда 
добрались, удивили не столько самим фак-
том появления в финале: на пути к нему при 
13 забитых мячах не пропустили ни одного. 
Журналисты стали лихорадочно вспоминать, 
когда им вообще в последний раз забивали. 
Оказалось, месяца три назад. Причем в 27 
матчах подряд (весь предварительный тур-

нир класса «Б» и пять кубковых встреч) ере-
ванцы не проиграли ни разу.

Особенность заключительного матча не 
только в неожиданно сложившейся разно-
шерстной паре, но и в нестандартных метео-
условиях, очень напоминавших ноябрьскую 
встречу 1945 года в Лондоне московского 
«Динамо» с «Арсеналом». Сравнить лондон-
ский «гороховый суп» со спустившимся на 
поле динамовского стадиона в Москве ту-
маном, сквозь толщу которого едва проби-
вался свет двух сотен мощных прожекто-
ров, мог только один человек - Николай Ла-
тышев, судивший обе разделенные девятью 
годами встречи.

Зрители не видели противоположных три-
бун, вратари - центрального круга. В переры-
ве между таймами туман чуть отпустил, но 
дождь не прекращался, поливал вовсю, ме-
няя ритм и силу.

Разведка боем с взаимными выпадами 
длилась примерно полчаса. Этого времени 
более опытным киевлянам хватило, чтобы 
нащупать в обороне противника слабину в 
лице правого защитника Папояна. Ему бы 
приклеиться, «сродниться» часа на полтора 
с лучшим киевским форвардом, кандидатом 
в сборную Фоминым. Но армянский бек, пе-
реоценив скромные свои возможности, опро-
метчиво рвался вперед. Где тонко, там рвет-
ся. Фомин раз за разом совершал пробежки 
по флангу. Одну из его передач успешно за-
мкнул Терентьев. И второй гол (при счете 1:1), 
забитый Команом, организовал Фомин - 2:1. 
Победил сильнейший.

ДИНАМО Киев - СПАРТАК Ереван - 2:1 (1:0)
Голы: Терентьев, 35 (1:0). Меркулов, 49 (1:1). Ко-

ман, 69 (2:1).
«Динамо» (Киев): Макаров, Ларионов, Голубев, 

Попович, Кольцов, Михалина, Богданович, Те-
рентьев (Виньковатов), Зазроев (к), Коман, 
Фомин.

«Спартак» (Ереван): Затикян, Папоян, Поладян, 
Семерджан, Асатрян (к), Э.Варданян, Карад-
жан, К.Варданян (Дургарян), Кегян, Меркулов, 
Абрамян.

Судьи: Латышев, Хлопотин, Лукьянов (все - Мос-
ква).

20 октября. Москва. Стадион «Динамо». 65 000 
зрителей.
Сразу после игры гости покинули Моск-

ву, разлетелись в разные стороны. Динамов-
цы завезли драгоценную чашу домой и тут же 
двинулись на Запад, в Польшу, на три това-
рищеские игры. Ереванцы отправились на 
юг, в угольную столицу страны Сталино на 
финальный турнир шести команд класса «Б». 
Выступили неудачно - остались пятыми. По-
бедил «Шахтер», вернув утерянное в 52-м мес-
то в высшем классе.

ПРИКАЗ № 155
Среди дублеров вновь первенствовал 

«Спартак». В этих соревнованиях доминиро-
вали москвичи, занявшие в первой шестер-
ке пять мест. Настойчиво стучалась в двери 
основы молодежь: Михаил Огоньков («Спар-
так»), Анатолий Крутиков (ЦДСА), Герман 
Апухтин («Локомотив»). Много талантливых 
ребят собралось в «Динамо» - Владимир Бе-
ляев, Дмитрий Шаповалов, Виктор Царев, 
Генрих Федосов, Алексей Мамыкин, Адамас 
Голодец... Все названные футболисты вско-
ре станут известны и популярны, получат ме-
дали разного достоинства, поиграют в пер-
вой, второй и олимпийской сборных, кое-кто 
на разных стадиях мирового и европейского 
турнира выступит, из отечественной хрус-
тальной чаши напитка искристого отведа-
ет, а Крутиков даже из импортного кубка ев-
ропейской пробы хлебнет.

Спортивное руководство всерьез взя-
лось за подготовку резерва. Николай Рома-
нов распорядился (приказ Комитета физ-
культуры № 155) «организовать с 1 июля 
1954 г. в г.г. Киеве, Минске, Тбилиси, Москве 
и Ленинграде на базе институтов физичес-
кой культуры футбольные школы молоде-
жи с контингентом обучающихся по 68 че-
ловек в каждой».

Работали школы плодотворно, «продук-
цию» выпускали качественную, о наиболее 
ярких выпускниках, наступит время, рас-
скажу.

ЖИЗНЬ ПРЕКРАСНА!
Завершился долгий сезон глубокой осе-

нью за рубежами родины: золотая динамов-
ская команда с успехом сыграла во Франции 
и Швейцарии, серебряный «Спартак», разгро-
мив в Бельгии «Андерлехт» (7:0) и «Льеж» (5:2), 
смазал концовку на островах. После волевой 
победы над лондонским «Арсеналом» (2:1) 
был съеден «волками» из Вулверхэмптона - 
0:4. Последний блин, хотя и вышел комом, не 
очень подпортил превосходный международ-
ный баланс «Спартака» (+7=0-1, 30-11) и всего 
советского футбола: +50=7-9, 219-65.

Силу свою продемонстрировала сборная 
в матчах со шведами и венграми. Из клуб-
ных побед я бы выделил разгром динамов-
цами «Арсенала». Реванш за проигрыш де-
вятилетней давности (3:4) родоначальникам 
не удался: подзалетели они в Москве крупно 
- 0:5. «Возили» их динамовцы безжалостно, 
будь точнее (незабитый пенальти, выстре-
лы в «молоко»), итоговый счет могли и удво-
ить. Английские джентльмены, потрясенные 
игрой «Динамо», перед входом в тоннель про-
пустили победителей вперед и проводили ап-
лодисментами. Чему удивляться? Мы такое в 
каждом туре наблюдаем...

Сезон удался. Жизнь прекрасна. Будущее 
виделось в розовых тонах.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА ТУРНИРА ДУБЛЕРОВ - 1954
1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 В Н П М 0

1. СПАРТАК Москва
0:2 1:0 1:0 1:1 0:1 1:0 3:2 0:0 2:0 2:0 0:1 2:1 16 3 5 43:19 350:0 3:1 1:3 2:1 2:1 6:0 3:4 3:0 2:1 1:0 5:0 2:0

2. ЦДСА Москва
2:0 0:2 3:1 2:3 3:4 0:1 3:0 2:0 1:1 1:2 4:0 4:1 14 4 6 47:20 320:0 2:0 2:0 2:1 1:1 0:1 5:0 2:1 3:0 1:0 0:0 4:1

3. ЛОКОМОТИВ Москва
0:1 2:0 0:0 4:0 0:0 2:0 3:1 1:2 2:1 1:0 1:1 2:0 12 7 5 41:23 311:3 0:2 1:1 4:1 1:1 0:0 2:4 3:0 3:3 3:1 1:0 4:1

4. ДИНАМО Москва
0:1 1:3 0:0 0:2 4:2 1:0 3:0 0:0 2:0 2:1 2:0 1:1 12 5 7 45:26 293:1 0:2 1:1 2:2 3:0 1:2 3:2 2:0 0:2 6:0 2:3 6:1

5. ДИНАМО Киев
1:1 3:2 0:4 2:0 0:0 2:2 3:0 2:2 2:0 2:0 2:0 3:0 11 6 7 43:30 281:2 1:2 1:4 2:2 1:3 2:0 2:2 4:1 2:0 0:1 1:2 4:0

6. ТОРПЕДО Москва
1:0 4:3 0:0 2:4 0:0 0:4 3:0 3:2 1:1 0:1 3:0 1:1 9 8 7 36:33 261:2 1:1 1:1 0:3 3:1 1:1 1:0 2:1 0:1 4:1 0:1 4:4

7. КР.СОВЕТОВ Куйбышев
0:1 1:0 0:2 0:1 2:2 4:0 1:3 1:1 0:2 0:0 2:1 3:1 8 8 8 25:30 240:6 1:0 0:0 2:1 0:2 1:1 1:1 0:2 2:1 2:0 1:1 1:1

8. СПАРТАК Минск
2:3 0:3 1:3 0:3 0:3 0:3 3:1 1:2 2:0 4:0 1:0 0:0 10 3 11 36:39 234:3 0:5 4:2 2:3 2:2 0:1 1:1 1:0 5:0 0:1 2:0 1:0

9. ЗЕНИТ Ленинград
0:0 0:2 2:1 0:0 2:2 2:3 1:1 2:1 1:2 1:3 1:0 1:0 6 6 12 22:37 180:3 1:2 0:3 0:2 1:4 1:2 2:0 0:1 1:1 0:0 1:0 2:4

10. ТОРПЕДО Горький
0:2 1:1 1:2 0:2 0:2 1:1 2:0 0:2 2:1 0:2 2:1 4:2 7 4 13 28:44 181:2 0:3 3:3 2:0 0:2 1:0 1:2 0:5 1:1 1:6 4:0 1:2

11. ЛОКОМОТИВ Харьков
0:2 2:1 0:1 1:2 0:2 1:0 0:0 0:4 3:1 2:0 0:5 1:0 8 2 14 23:47 180:1 0:1 1:3 0:6 1:0 1:4 0:2 1:0 0:0 6:1 2:3 1:8

12. ТР.РЕЗЕРВЫ Ленинград
1:0 0:4 1:1 0:2 0:2 0:3 1:2 0:1 0:1 1:2 5:0 1:1 6 4 14 20:39 160:5 0:0 0:1 3:2 2:1 1:0 1:1 0:2 0:1 0:4 3:2 0:1

13. ДИНАМО Тбилиси
1:2 1:4 0:2 1:1 0:3 1:1 1:3 0:0 0:1 2:4 0:1 1:1 4 6 14 31:53 140:2 1:4 1:4 1:6 0:4 4:4 1:1 0:1 4:2 2:1 8:1 1:0

ЛЕТОПИСЬ Акселя ВАРТАНЯНА. 1954 год. Часть пятаяФУТБОЛ

КОГДА ДОПИНГ БЫЛ ЛЕГАЛЬНЫМ
В итоговой главе мы обычно отдаем накопившиеся долги. В обязательной программе - 

Кубок СССР и турнир дублеров, в произвольной - разное. С нее и начнем.

20 октября 1954 года. Москва. Стадион «Динамо». 
Динамо К - Спартак Е - 2:1. Николай ЛАТЫШЕВ и капитаны команд: 
Андро ЗАЗРОЕВ (слева) и Овсеп АСАТРЯН перед началом матча.
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ФУТБОЛ

Андрей АРШАВИН: «ЭМБЛЕМУ 
КЛУБА НЕ ЦЕЛОВАЛ НИКОГДА»

Окончание. Начало - стр. 1

ГУС БОЛЕЕ ЭМОЦИОНАЛЕН И ОТКРЫТ, 
ЧЕМ АРСЕН   

- Если бы вам серьезное предложение сделали та-
кие принципиальные оппоненты «канониров», как «МЮ» 
или «Тоттенхэм», рассмотрели бы вопрос? 

- Из Лондона в другой английский город я не уеду. 
Такое может произойти только в случае каких-то 
чрезвычайных обстоятельств. Я и к английской сто-
лице с трудом привык, а в другом месте мне будет 
вдвойне сложно. 

- А если вас захотят приобрести «Челси» или «Тот-
тенхэм»?

- Из «Арсенала» в «Тоттенхэм» перейти невозможно. 
На такое способны только очень рисковые люди (сме-
ется). 

- Ваш 35-летний одноклубник Сол Кэмпбелл в свое 
время проделал не менее рискованный обратный путь - 
из «шпор» в «канониры».

- Не знаю, какая у него ситуация. Знаю лишь то, 
что с тех пор, как он к нам присоединился, Сол - луч-
ший игрок нашей команды. 

- Как я понимаю, у вас с ним сложились теплые отно-
шения. 

- Да. И он ко мне уважительно относится, и я его 
очень уважаю. Потому что вижу, как он работает, как 
общается с ребятами, которые лет на 15 моложе него. 
Если бы это было в России, мы бы сказали, что это - 
пример для подражания. Таким должен быть профес-
сиональный футболист.  

- После победы в Кубке Англии-2004/05 «Арсенал», 
будучи одной из топ-команд Англии, не выиграл ни 
одного титула, хотя в период с 1998 по 2004 год триж-
ды становился чемпионом страны. С чем вы это свя-
зываете?

- (Пауза.) Наверное, просто уровень игроков, кото-
рые были в «Арсенале» прежде, выше тех, что играют 
теперь.

- Вы стали едва ли не первым игроком, на покупку 
которого «Арсенал» потратил значительную сумму де-
нег. Такая экономичная политика клуба тоже, по-ваше-
му, отражается на результатах?

- Не знаю. У Арсена - свое видение, как нужно тра-
тить деньги. Вести бизнес именно так - право клуба. 
Зато «Арсенал» всегда в прибыли. Это просто другая 
философия топ-клуба, чем есть где-то еще.   

- С Венгером на тему необходимости доукомплекто-
вания говорили?

- Нет. 
- А хотите?
- Если будет возможность - побеседуем. Он доста-

точно открытый человек. Ну или не то чтобы откры-
тый - но с ним можно разговаривать. 

- Француз более замкнут, чем Гус Хиддинк?
- Гус, конечно, более эмоциональный и открытый 

человек. 

СОК НА БАЗЕ - ТОЛЬКО ПО УТРАМ
- Вам когда-нибудь доводилось общаться с Венге-

ром в неформальной обстановке - допустим, в рестора-
не, за бокалом вина?

- Нет. 
- А было бы интересно? 
- Думаю, для этого не нужен бокал вина. Можно и 

так пообщаться, если захочешь. Мне это было бы ин-
тересно.

- Как бы вы охарактеризовали его как человека?
- Профессиональный, дисциплинированный, це-

леустремленный. Но по большому счету я его не 
знаю. 

- Отто Рехагель, приняв сборную Греции, приглашал 
всех игроков по одному в ресторан для разговоров по 
душам, один на один. А как знакомство с вами начал 
Венгер?

- Когда первый раз встретились, он задал несколь-
ко вопросов, я на них ответил. Это продолжалось не-
долго.

- К себе домой он приглашал?
- Нет. 
- У того же Рехагеля, только в «Вердере», большую 

роль в формировании атмосферы играла жена, посто-
янно собиравшая супруг и подруг футболистов. А вы 
или Юля знаете, как выглядит спутница жизни Венге-
ра?

- Нет, не знаем. 
- Многим французам свойственна элегантность в 

одежде, эстетское отношение к жизни, определенный 
снобизм. Венгеру все это свойственно?

- На базе я его все время вижу в тренировочной 
форме. На играх он в костюме. А в обычной одежде я 
его, по сути, и не видел. Снобизма тоже не замечал.

- Французские футболисты в раздевалке между со-
бой говорят на своем языке?

- Да, ограничений никаких нет.
- А с Венгером?
- В зависимости от ситуации. 
- То, что в команде нет английского костяка, как-то 

сказывается на единстве коллектива и на результатах?
- Трудно сказать. У нас очень дружная команда. 

Мне было комфортно влиться в нее. А результаты, 
по-моему, не зависят от национальности футболис-
тов. Да и немало наших игроков приехали в Англию  
в 18 - 19 лет, некоторые даже прошли школу «Арсена-
ла». Поэтому они ощущают себя здесь своими.  

- Если бы вы были англичанином, критиковали бы 
«Арсенал» за малое количество представителей корен-
ной нации? 

- Может быть, не знаю. 
- Но в «Зените»-то вы всегда говорили о том, что сво-

их воспитанников в клубе зажимают. 
- Потому что свои воспитанники в «Зените» были 

лучше тех, кого туда привозили. Если бы в «Зенит» 
приезжали такие звезды, как Месси, я бы никогда ни-
чего не говорил. 

- Кстати, было ли желание поменяться футболками 
с Месси после матча «Арсенал» - «Барселона»?

- Вышло так, что я получил травму, и оставшееся 
время в подтрибунных помещениях занимался лечеб-
ными процедурами. Специально выходить после игры 
на поле для обмена футболками не стал. 

- Нет ощущения, что «Арсенал» - команда не столько 
английская, сколько французская? Местных игроков-то 
в нем - Уолкотт, Кэмпбелл да Гиббз, в то время как со-
отечественников Наполеона и Дюма - аж семь?

- Когда я только очутился в «Арсенале», мне показа-
лось, что по-французски в нем говорили много. Но как 
в целом устроен клуб, какие в нем правила - все имен-
но английское.

- А какие правила вас удивили больше всего?
- Еда в ресторане отеля перед игрой. Она, на мой 

взгляд, скудная, выбора вообще нет. Никогда, допус-
тим, не бывает закусок. Меня это удивило. В «Зените» 
у нас всегда столы ломились. В «Арсенале» же на за-
втрак можно сок, а на обед - уже нельзя. Кроме воды, 
на базе в это время вообще ничего нет.

Еще - то, что в медицинской комнате нельзя чи-
тать газету, а журнал - можно. Почему - не понимаю. 
Есть и другие мелочи. Скажем, то, что доктор прихо-
дит только в понедельник, вторник и пятницу, а не все 
дни находится с командой.

- У него еще другая работа, что ли, есть?
- Вроде, да. Говорят, что так обстоит дело во мно-

гих клубах. 
- Занятно - речь-то об одном из топ-клубов пла-

неты.
- Вот и я так же подумал. Еще удивило, что мне 

полгода не могли привезти теплую тренировочную 
кофту размера «М». Были только «L». Спрашиваю: «По-
чему?» - «А мы «М» никогда не заказывали». В «Зените» 
это было бы на следующий день.

- В гостиницу всегда заезжаете за день до домаш-
ней игры?

- Когда игра в семь вечера - в день матча. Собира-
емся на стадионе и едем в отель. Если же матч днев-
ной, заезжаем накануне вечером. 

- Внутрикомандная иерархия как-то отличается от 
того, что есть в России? Есть, скажем, разделение на 
ветеранов и молодых?

- Понятно, что по возрастному принципу так или 
иначе люди общаются - у игроков разных поколений 

свои интересы. Но поскольку у нас 90 процентов игро-
ков - молодежь, большого разделения нет. 

- Вас, почти 29-летнего, как ветерана восприни-
мают?

- А я сам себя ветераном не ощущаю. 

  У ТРАВМ В «АРСЕНАЛЕ» 
ЕСТЬ ГЛОБАЛЬНАЯ ПРИЧИНА

- Российские поля и стадионы вспоминаете как ноч-
ной кошмар?

- Честно - не вспоминаю. Российский футбол в 
этом году не видел - смотрел только 30 минут матча 
«Спартак» - «Динамо» по интернету. Поле показалось 
великолепным. Потому что оно было искусственным 
(смеется). Но, конечно, нужно делать хорошие стади-
оны. Очень нужно. 

- Что, по-вашему, движет Кевином Кураньи, который 
летом сменит один из ведущих клубов Германии с 
60-тысячной посещаемостью на «Динамо»?

- Понятно, что в России он будет зарабатывать 
больше денег, чем в Германии. Но, думаю, он поедет 
не только за деньгами. Может быть, у него такая ситу-
ация в жизни, которая дает ему возможность отпра-
виться в Россию. У каждого человека - свои обстоя-
тельства, которых мы не знаем. Факт, что он выбрал 
Россию и едет туда играть. 

- Согласны с тем, что для чемпионата России это хо-
рошая реклама?

- Конечно.  
- Я сходил в субботу на «Эмирэйтс», где играли «Ар-

сенал» - «Манчестер Сити», и почувствовал: в такой ат-
мосфере игроки должны просто летать!

- У «Арсенала», думаю, лучшее поле в мире. С точки 
зрения полей - и тренировочная база тоже лучшая. 
Полагаю, даже «Барселона» позавидовала «канони-
рам», когда вышла на «Эмирэйтс». 

- Обычный ритуал приезда на игру предусматривает 
выход футболистов на поле еще до разминки - попробо-
вать газон, подобрать бутсы. Правда, что игроки «Арсе-
нала» дома этого не делают?

- Никогда! Ни один игрок! А на выезде поле идут 
пробовать двое - я и Вермален. Спрашивал осталь-
ных: «Почему не выходите?» Ответ был очень простой: 
«Зачем выходить на «Эмирэйтс», если тут поле всегда 
хорошее? И зачем выходить на выезде, если оно всег-
да хуже, чем на «Эмирэйтс»?»

- А вы почему выходите?
- Потому что люблю играть без шипов, а здесь для 

этого поля все-таки немножко мягкие. Поэтому чаще 
приходится играть на шипах. Выхожу же, чтобы лиш-
ний раз дать себе надежду, что можно обойтись без 
них - но надежда эта практически никогда не сбыва-
ется. Часто меняю обувь во время разминки - посколь-
ку это зависит еще и от того, полили ли поле, и если 
да, то насколько обильно.

- Учитывая, что абсолютно все нюансы находятся в 
ведении Венгера, объем полива поля «Эмирэйтс» тоже 
определяется им?

- Не знаю, но он точно уделяет этому время. Пом-
ню, когда мы первый раз с ним встречались на стади-
оне, он вывел меня на трибуну и показал, как в «Арсе-
нале» ухаживают за полем. Тогда была зима, и стояли 
то ли три большие лампы, то ли девять маленьких, ко-
торые грели поле. Венгер в курсе всего. 

- Не было ни одного матча, когда бы газон на «Эми-
рэйтс» был хотя бы чуть хуже, чем обычно? 

- Скажу так: за полтора года, которые я играю в 
«Арсенале», плохого поля не было ни разу. 

- В Англии - потрясающие футбольные поля, в Рос-
сии весной и осенью - ужасные. Тем не менее на роди-
не вы практически всю карьеру провели без травм, в 
«Арсенале» же они преследуют вас одна за другой. 

- (Пауза.) Это больной вопрос и для меня, и для ко-
манды, в которой я играю. Нужно что-то делать, чтобы 
в дальнейшем этого избежать. Если бы такое было у 
меня одного, я бы согласился с тем, что это моя вина. 
Или что английский чемпионат такой сложный, много 
игр и так далее. Но когда это происходит у всех на про-
тяжении последних двух-трех лет... Думаю, здесь есть 
какая-то более глобальная причина, с которой нужно 
разбираться. Причем чем раньше «Арсенал» с ней раз-
берется, тем проще ему будет достигать успехов.

- Лазарет «канониров» в матче с «Манчестер Сити» 
составлял аж девять человек, причем многие травмы - 
мышечные!

- А у нас всегда как минимум пять игроков травми-
рованы. 

- В чем вы видите эту глобальную причину?
- Если честно, не хочу больше это обсуждать, пото-

му что на упоминание мною этой темы очень обидел-
ся доктор команды. Дело в том, что при переводе од-
ного из моих интервью на английский весь удар при-
шелся как раз на него. При том что как раз с врачом у 
меня нормальные отношения. О том, что надо что-то 
делать в целом, я говорил всем людям в «Арсенале», ко-
торые заведуют медициной. 

- А Венгеру говорили?
- Лично - нет. Думаю и надеюсь, что он и без меня 

все понимает.   

ДЛЯ РУГАТЕЛЬСТВ 
ВЕНГЕР СЛИШКОМ ИНТЕЛЛИГЕНТЕН

- Как у Венгера с чувством юмора? Любит ли он шу-
тить сам и как реагирует на шутки других?

- Не сказал бы, что он часто шутит. А реагирует 
нормально. Если юмор адекватный - смеется. Когда 
Арсен находится в тренировочном процессе, он и сам 
старается на нем полностью сконцентрироваться, и 
заставляет игроков быть абсолютно сосредоточенны-
ми на деле. 

- Алекс Фергюсон нередко перепоручает трениров-
ки помощникам. А Венгер?

- Он всегда на поле и участвует в процессе. 
- Как бы по открытости и чувству юмора вы бы рас-

ставили тройку западных тренеров, с которыми работа-
ли, - Хиддинк, Адвокат, Венгер?

- Хиддинк - на первом, остальные - на втором.
- Правда ли, что Венгер вообще никогда не повыша-

ет голос на игроков?
- Когда он говорит на повышенных тонах, для ос-

тальных это был бы нормальный тембр (смеется). Ар-
сен действительно крайне редко кричит. За этот сезон 
я слышал такое всего однажды - когда мы проигрыва-
ли после первого тайма в Ливерпуле. 

- В итоге «Арсенал» победил, а вы забили побед-
ный мяч. Лексика у Венгера тогда в раздевалке была 
жесткая?

- Я в принципе особо не разбираюсь, особенно ког-
да говорят быстро и кричат. Но там было сказано до-
статочно глубоко. В то же время матом он никогда не 
ругается. Думаю, он слишком интеллигентен, чтобы 
выражать мысли подобным образом.  

- По раздевалке в Ливерпуле что-нибудь летало?
- Уже не помню. Максимум - пластиковые бутыл-

ки. Но если это у Венгера и бывает, то в исключитель-
ных случаях. 

- Можно ли назвать его мотиватором? Умеет ли Вен-
гер найти какие-то слова, чтобы хотелось выйти и разо-
рвать соперника?

- Мне кажется, умеет. Он как раз и старается сло-
вами побуждать, а не громкостью децибелов. Иногда 
приходит на установку, и у него даже на бумажке 
что-то написано - наверное, тезисы. Все - футболь-
ное. 

- Условно говоря, «За родину, за «Арсенал»!» - тако-
го нет?

- Бывает, что он подчеркивает: «Вы играете в вели-
ком клубе и должны поддерживать марку». Но такое, 
мне кажется, происходит в любой команде. 

- На поле он с бровки много подсказывает?
- Конечно - он все время в игре. Вы и сами можете 

это видеть. 
- На всегда заполненном «Эмирэйтс» его указания 

слышны?
- Редко. 
- А разговоры на дисциплинарные темы происходят 

- в частности, когда тренер прочитает о своих игроках 
что-нибудь в газетах?

- В прошлом году был случай. Бендтнер что-то ска-
зал или не так перевели. В итоге ему пришлось изви-
няться при всей команде - по моему мнению, ни за 
что. И никто у него этого не требовал. 

С другой стороны, меня часто переводят не так. 
Если я разговариваю с английской прессой, у меня 
здесь нет проблем. Но когда я говорю что-то в России, 
какое-то специальное агентство это хватает, перево-
дит и сюда эти цитаты продает. И в процессе этого пе-
ревода слова интерпретируются так, как им нужно. 
Мне это неприятно. Люди могут подумать, что я ска-
зал то, чего на самом деле не говорил. А оправдывать-
ся мне неохота. 

Но чтобы после перевода моих слов, даже искажен-
ного, кто-то высказывал недовольство - такого не бы-
ло. Единственный случай я уже упоминал: доктор был 
сильно расстроен, потому что с ним у меня действи-
тельно хорошие отношения.  

- То есть от Венгера критики ваших высказываний ни 
разу не было?

- Нет. Все, что я говорю в прессе, могу сказать и 
ему. Думаю, что он это понимает. 

- В «Арсенале» нет такого, чтобы пресс-служба про-
водила инструктаж: об этом можно говорить, об этом - 
ни в коем случае?

- Пресс-служба в «Арсенале» работает на «пя-
терку». Игроки здесь вообще отгорожены от не-
санкционированных контактов с журналистами. И 
защищены на сто процентов. Когда клуб дает со-
гласие на интервью, пресс-служба клуба «ведет» 
их до окончательного появления в печати. Если 
интервью дается в Англии, шансы на то, что оно 
доставит потом футболисту проблемы, сведены к 
нулю.

- Когда я беседовал с игроками «Челси», при разго-
воре чаще всего присутствовал сотрудник пресс-служ-
бы, заблокировавший несколько неудобных вопросов. 
В «Арсенале» так же?

- Такого нет. Но потом журналист обязан прислать 
в клуб окончательный текст. 

- Папарацци вас достают?
- Если ведешь человеческий образ жизни - то ника-

ких проблем. 
- Удивлены огромной популярностью, которую при-

обрел в Англии ваш персональный сайт, где вы откро-
венно отвечаете на вопросы болельщиков? 

- То, что я к этому не стремился, - точно. Если анг-
личане так его посещают - хорошо. 

- Чем это объясните? 
- Мы, русские, для всего мира загадка. То, что для 

нас просто, для них - в диковинку. У них другое вос-
приятие мира.  

ШТРАФУЮТ, ЕСЛИ НЕ СДАЛ МОЧУ
- Много ли у Венгера штрафов? Жестко ли он отно-

сится к дисциплине?
- Да, жестко. Даже когда он назначает встречу на 

11 часов и кто-то приходит на одну-две минуты поз-
же, Арсен всегда возмущается: «Одиннадцать - это 
одиннадцать!» У нас есть штрафы за опоздания. За 
вход в раздевалку в обуви - ее надо при входе снимать. 
Еще есть странный для меня штраф, если не сдал мо-
чу. Как в детском саду, если честно. 

- Зачем ее надо сдавать? 
- Это надо делать раз в неделю. Зачем - надо спра-

шивать у врача, но это необходимо для контроля про-
цессов, происходящих в организме. По-английски это 
называется, кажется, hydration. Количество процен-
тов влияет на физическую мощь. 

- Взвешивания бывают часто?
- Раз в неделю. Для меня это тоже непривычно. Я 

не взвешивался, кажется, со времен Петржелы. При 
Адвокате это было абсолютно добровольно, вес прове-
рялся не чаще, чем раз в месяц.

- Как рассказывал мне Андрей Канчельскис, Фергю-
сон однажды увидел молодого игрока с серьгой в ухе и 
заставил ее снять. Венгер так же брутален?

- У нас есть футболист, у которого в каждом ухе по 
серьге - и ничего, играет. Это Уолкотт. По-моему, еще 
у кого-то тоже есть.

- Мобильником в автобусе на игру пользоваться за-
прещено?

- Если без звука - то можно. А вот если звонок 
прозвенит в раздевалке - штраф. Даже на трениров-
ках. У нас Альмуния - заведующий по штрафам, вы-
вешивает листы в раздевалке, когда сдавать надо. У 
меня были случаи опоздания, когда я приезжал на 
тренировку позже, чем за полчаса до ее начала. Все 
бывает. 

- Во время экскурсии по «Эмирэйтс» нам рассказы-
вали, что дизайн раздевалки хозяев делал лично Вен-
гер, и там по фэн-шую, почитателем которого является 
француз, нет прямых углов. 

- Знаю, что и на стадионе, и на базе «Арсенала» все 
проработано очень грамотно. Размеры и расположе-
ние всех помещений - все именно так, как нужно. 
Единственное, что для меня было бы лучше, - если бы 
на базе была сауна, а там турецкая баня. 

- Жилого корпуса на базе нет. У клуба не было жела-
ния его построить и останавливаться не в отеле, а на 
своей территории?

- Как таковой он не нужен. Единственный раз, ког-
да я пожалел о его отсутствии, - в первые две недели 
подготовки к сезону. Две тренировки в день, уезжать 
нет времени, а если остаешься, то негде спать. Трени-
ровки в тот период были напряженные - устаешь при-
лично. А восстановиться трудно.

- Есть ли в команде какой-то тренерский совет из 
опытных игроков, с кем Венгер советуется по внутрико-
мандным вопросам?

- Может быть, с Сеском советуется - не знаю. Со 
мной - нет. 

- Как думаете, если бы вы работали не у Венгера, а, 
допустим, у Фергюсона или Анчелотти, вам было бы так 
же легко вписаться в английский футбол?

- По большому счету я в карьере не испытывал про-
блем с тренерами. Ни в России, ни теперь в Англии. 

НАУЧИТЬСЯ БЫ СВИСТЕТЬ, КАК ДИК!
- Правильно ли я понимаю, что по абсолютно всем 

вопросам в клубе Венгер - царь и бог?
- Мне кажется, да.
- А от исполнительного директора Айвана Газидиса 

что-то зависит? 
- Благодаря этому человеку я оказался здесь. Имен-

но он за десять минут нашел дополнительные полтора 
миллиона фунтов, которые за меня нужно было за-
платить «Зениту». Точнее, взял на себя ответствен-
ность дать на эту сумму больше.

- Вы когда-нибудь фигурам такого уровня звоните?
- Нет. Один раз видел его в Риджентс-парке, когда 

я гулял, а он делал пробежку. Каждую неделю он при-
езжает на базу к Арсену.

- А телефон Венгера у вас есть?
- Нет, и я ему никогда не звонил. Но думаю, что ес-

ли понадобится позвонить, в течение пяти минут уз-
наю номер. 

- А он вам звонил?
- Да. Перед игрой со «Стоук Сити» в конце февраля, 

когда он сказал, что я поеду в сборную на матч с Венг-
рией, только если буду там играть 45 минут. 

- Слышали речовку фанатов «Арсенала», превозно-
сящую вас и «опускающую» Адебайора - при помощи 
тех самых слов, которые никогда не произносит Вен-
гер?

- Да. Мы с друзьями по этому поводу шутили, что, 
может, в следующем году то же будут говорить обо 
мне, а в противовес приводить, допустим, Шамаха 
(форвард «Бордо» считается главным претендентом на 
переход в «Арсенал». - Прим. И.Р.). Но, надеюсь, таких 
речовок не будет.  

- Как относитесь к ситуации с Адебайором, которого 
вы еще застали в команде?

- Считаю, что это очень сильный футболист. То, 
что он перешел в другую команду, - его выбор. 

- После матча он обнимался со многими игроками 
«Арсенала». 

- Думаю, с ребятами у него проблем не было. 

- Во время ЧМ-2006 Венгер, имея в виду Криштиану 
Роналду, сказал: мол, «божья рука» Диего Марадоны 
дала всходы в виде целого поколения обманщиков и си-
мулянтов. Про Анри после матча Франция - Ирландия он 
ничего подобного не говорил?

- Эта тема в команде не обсуждалась. Какие-то 
шутки были - но ничего серьезного. Веселье - это вооб-
ще норма жизни в нашей раздевалке во время каж-
додневной работы. Эбуэ с Сонгом могут что-то стан-
цевать, подурачиться.

- Музыка все время включена?
- Да. Африканская, да и просто современная 

«попса». 
- Русскую не пытались внедрить?
- Думаю, это было бы не к месту. 
- Адвокат или Рехагель свистят так, что у игроков 

уши закладывает. Венгер этим отличается?
- Нет. Говорят, что, если много свистишь - денег не 

будет. 
- Про Адвоката этого не скажешь. 
- (Смеется.) Может, действительно - наоборот, на-

до свистеть побольше? И научиться делать это так 
громко, как Дик?

- Вернемся к Анри. Как бы вы повели себя на его 
месте - если бы подобное случилось, скажем, в Мари-
боре?

- Как-нибудь поступил бы. Но как - сказать невоз-
можно. Сейчас могу говорить, что никогда бы не сыг-
рал рукой. А если бы такое случилось - может, сыг-
рал бы.

- Тем не менее, когда вам засчитали первый заби-
тый гол в Англии, вы сразу честно показали, что был ав-
тогол. Может, все же сумели бы себя обессмертить, как 
Игорь Нетто?

- Нужно самому оказаться в такой ситуации, чтобы 
это понять.

- Вообще времена Нетто проходят?
- Времена честного футбола? Думаю, что это не 

вопрос поколения, а вопрос воспитания.

«КОДЕКС ЧЕСТИ» НЕ ЧИТАЛ
- Читали «Кодекс чести российского футбола» от 

Сергея Фурсенко?
- Не читал. 
- Нужен ли такой документ нашему футболу?
- Не знаю, я об этом не размышлял. 
- Наблюдаете ли за первыми шагами в РФС вашего 

бывшего президента в «Зените», как их оцениваете?
- Суть работы РФС более глубока и незаметна, 

чтобы делать выводы по каким-то первым шагам. 
Ему нужно поднимать российский футбол на более 
высокий уровень, а плоды такой работы даже за год-
два трудно увидеть. Если что-то делается правильно 
сейчас - результаты будут, как мне кажется, лет че-
рез пять.

- Такие же близкие друзья, как те же Быстров или 
Анюков, в «Арсенале» у вас появились?

- Таких - нет. Но с Насри и Клиши, которых я при-
гласил на ужин в честь «Звезды», общаемся чуть чаще, 
чем с другими. Еще мог бы пригласить Сеска, но он 
лечится в Испании.

- У вас сейчас есть агент?
- Нет. Пока он мне не нужен.
- Несколько вопросов о сборной. По словам Фур-

сенко, сборная теперь, видимо, будет останавливать-
ся на базе в Новогорске. Считаете такую перемену не-
обходимой?

- В гостинице условия, думаю, получше.
- Юрий Семин считает, что условия в отеле Marriott 

не позволяли хорошо восстановиться за три дня между 
матчами со Словенией. Ваше мнение?

- Мне - позволяли. Откуда Юрий Павлович это зна-
ет? Когда он был главным тренером, мы где останав-
ливались?

- В Бору. 
- И до чего мы там довосстанавливались?
- Для себя вы сделали вывод, что все-таки произош-

ло в Мариборе и почему лично вы не смогли провести 
два матча со Словенией на своем уровне?

- Насчет себя - не знаю почему. А команда... Навер-
ное, Словения больше хотела победить. Хотя мы тоже 
хотели. Но в тот момент словенцы оказались сильнее. 

- Недооценка была?
- Нет. 
- Надеетесь остаться капитаном сборной при Адво-

кате?
- Быть капитаном сборной я хочу. Но если не буду - 

проблем нет.
- При Дике, по-вашему, будет такая же атмосфера в 

сборной, как при Гусе?
- Не знаю, увидим. 
- Какие плюсы и минусы вы видите в возможном 

приходе Адвоката?
- Очень большой плюс - у него очень хороший кон-

такт с президентом РФС и Константином Сергееви-
чем (Сарсания. - Прим. И.Р.). Все, что он скажет, они 
будут делать. 

- А о своих отношениях с Адвокатом что скажете?
- У меня с ним проблем не было. 
- На ваш взгляд, только иностранец сейчас может 

достойно возглавлять сборную?
- Пока не вижу ни одного российского тренера.

Я - ЗА «ЧЕЛСИ», 
ЮЛЯ - ЗА «МАНЧЕСТЕР»

- Итогами своего второго английского сезона до-
вольны? 

- Я бы сказал, он прошел ровненько. Не плохо и не 
хорошо. Смазало впечатление то, что последние два 
месяца я практически не играл. 

- Что должно произойти, чтобы «Арсенал» стал чем-
пионом?

- Нужно набрать больше очков, чем все остальные 
(смеется). 

- В «Арсенале» обсуждается предстоящий чемпио-
нат мира?

- Постольку-поскольку. 
- Рады, что Хиддинк - неважно, по каким причинам - 

сдержал свое обещание и не поедет в ЮАР во главе 
другой сборной?

- Если бы он возглавил какую-то сборную, это был 
бы его выбор. 

- Вы бы болели за команду Хиддинка?
- Болел бы я за Бразилию, за которую болею всегда, 

с детства. Но его команде симпатизировал бы. 
- Ваш прогноз на финал ЧМ-2010? 
- Туда выйдет кто-то из группы команд: Бразилия, 

Испания, Аргентина, Португалия, Англия. 
- Будете смотреть первенство - или слишком 

больно?
- Конечно, буду. 
- Верите, что все-таки попадете на свой первый 

чемпионат мира - в ту самую Бразилию, за которую бо-
леете?

- Хотелось бы попасть... 
- За кого вы в противостоянии «Челси» и «МЮ» на фи-

нише чемпионата Англии?
- За «Челси». А Юля - за «Манчестер». Я бы даже не 

сказал, что поддерживаю в этом противостоянии 
«Челси», поскольку там играет Жирков. Или из-за то-
го, что этот клуб возглавляет Роман Аркадьевич. Прос-
то считаю, что у «Челси» самый сильный состав, кото-
рый на протяжении всего сезона показывал самую 
уверенную игру. Были отличные матчи и у нас, и у 
«Манчестера», но в целом «Челси» - самая крепкая ко-
манда. Считаю, что она больше всех заслужила чем-
пионский титул.  

- А в финале Лиги чемпионов «Интер» - «Бавария» ко-
го хотите увидеть победителем?

- Все равно. У меня даже посмотреть его не полу-
чится. Буду лететь из Америки, где проведу часть от-
пуска. Перелет Майами - Лондон как раз придется на 
время финала Лиги. 

- Российский клуб когда-нибудь сможет выиграть 
Лигу?

- Когда-нибудь - сможет. Но когда... Далеко это. 
Но если кто-нибудь захочет миллиард долларов вло-
жить - шансы повысятся.

Игорь РАБИНЕР
Лондон - Москва

27 марта. Бирмингем. «Бирмингем» - «Арсенал» - 1:1. 
Такую борьбу, как со Стивеном КАРРОМ, Андрею АРШАВИНУ приходится 
в Англии выдерживать постоянно.

30 марта. Последняя тренировка Андрея АРШАВИНА 
перед травмой. Арсен ВЕНГЕР внимательно наблюдает 
за своей российской звездой.
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ХОККЕЙ

Михаил ТЮРКИН: 
«МЫ СОВЕРШИЛИ 

РЕВОЛЮЦИЮ В НАШЕМ ХОККЕЕ»
На следующий день после окончания финала Кубка Гагарина интервью «СЭ» дал президент ХК МВД - клуба, ставшего главным открытием завершившегося сезона

СЛЕЗЫ МУЖИКОВ
- Не считаете, что выступ-

ление ХК МВД стало прыжком 
выше головы?

- Мы прыгнули не на одну 
голову выше, а на три! Но я не 
соглашусь с теми, кто говорит 
о случайности нашего успе-
ха. Сложно передать словами, 
сколько энергии и эмоций вло-
жено в эту команду. После фи-
нала абсолютно все в нашей 
раздевалке были опустошены. 
Наш коллектив за прошедший 
сезон вложил в дело всю душу 
без остатка. Я видел, как пла-
чут на льду 30-летние мужики. 
Им не удалось сделать послед-
ний шаг и забрать кубок. Они 
не стеснялись слез, а когда на-
стоящие мужики плачут - это 
что-то да значит. И я сегодня 
приношу извинения всем на-
шим болельщикам за то, что 
мы не оправдали их самую глав-
ную надежду - не оставили Ку-
бок Гагарина в Балашихе. Обе-
щаю, что через год мы прило-
жим все усилия для того, чтобы 
это сделать.

- А какой была задача на 
плей-офф?

- Официально мы постави-
ли цель на сезон еще летом. Тог-
да программа-минимум звуча-
ла так: попадание в плей-офф и 
10-е место в чемпионате. Мак-
симум - проход первого раун-
да. Хоккеистам же тогда сказа-
ли, что надо достойно высту-
пить в плей-офф. Перед стартом 
чемпионата это подразумевало 
вылет из Кубка Гагарина, но в 
упорной борьбе, а не всухую в 
первом раунде. По ходу регу-
лярки у команды не было ни 
одного спада, хотя многие пы-
тались убедить, что без него не 
обойтись.

- Это подвигло на корректи-
ровку цели?

- Да, ближе к окончанию ре-
гулярного сезона мы стали по-
нимать, что поставленные ра-
нее задачи нас уже не могут 
удовлетворить. Проиграй мы 
ЦСКА в первом раунде, такой 
результат в заслуги записан 
точно не был бы, а мы получи-
ли бы море критики. После ус-
пеха в серии с армейцами поня-
ли, что надо идти до конца.

- Были критические моменты 
по ходу чемпионата?

- Критическим для нас стал 
весь сезон. У нас не проходило 
ни одного дня, чтобы не прини-
мались какие-то решения. Был 
постоянный диалог с тренера-

ми и хоккеистами. Иногда, как 
я читал в интернете, меня даже 
критиковали за то, что захожу 
в раздевалку и что-то говорю. 
Но собака лает, а караван идет. 
Результат есть, и победителей 
не судят. Даже после неудачи в 
седьмой встрече не считаю нас 
проигравшими. Были момен-
ты, когда по ходу сезона подса-
живались некоторые игроки. В 
середине регулярки мы были 
недовольны действиями перво-
го звена и провели с ним опре-
деленную работу. Как с мораль-
ной точки зрения, так и с мате-
риальной. Сработало.

ОБЪЕДИНЕНИЕ БРЕНДОВ - 
ПОЛИТИЧЕСКОЕ РЕШЕНИЕ

- Сохранится ли команда в 
нынешнем виде?

- Мы не собираемся кого-то 
удерживать насильно, если он 
хочет уйти. Это касается как 
тренера, так и хоккеистов. Но, 
со своей стороны, сделаем все 
возможное, чтобы сохранить 
нынешний костяк. Те, кто се-
годня уйдет за другой зарпла-
той, не выиграют от этого. Ведь 
тот коллектив, который мы со-
здали, особенный. Мне в ко-
манду хочется приходить и ра-
ботать там по 10 - 12 часов в 
сутки, а не идти отбывать по-
винность.

- Главный тренер Олег Зна-
рок после седьмого матча ска-
зал, что не знает, останется ли 
в команде.

- Олег - прямой и честный 
человек. Говорит, что думает. 
Мы на сегодняшний момент не 
заключили с ним контракт. От-
сюда и подобная реакция на-
шего тренера. Со своей сторо-
ны, скажу, что с таким чело-
веком хотелось бы идти рядом. 
Причем долго. Я уверен, что от 
Знарка не получу удар в спину. 
И он может быть уверен, что 
не получит удар в спину от ру-
ководства.

- С ним было тяжело найти 
общий язык?

- Мы с ним очень похожи - 
оба люди прямые. Если что-то 
хочется сказать, то так и надо 
делать. При таком подходе сра-
зу ясно, где мы недорабатыва-
ем. Сильный человек, такой как 
Знарок, хорошо воспринимает 
вертикальную систему управле-
ния. В первые дни мы все рас-
ставили на свои места, опреде-
лив, кто и чем занимается. Ни-
какого выяснения отношений 
не было. Я безумно благодарен 

Олегу, что он никогда не оста-
навливал себя, когда нужно бы-
ло бороться за игроков, коман-
ду и отстаивать собственную 
точку зрения. Некоторые гово-
рят, что Знарок - безбашенный 
в прошлом хоккеист, идущий 
на авантюры. На самом деле 
он знающий, интеллигентный 
и воспитанный человек. В его 
глазах всегда читалось то, чего 
не видели другие. Тренерский 
штаб у нас вообще бесподоб-
ный - и Витолиньш, и Давыдов, 
и Федосов, и Жданов.

- Что можете сказать болель-
щикам ХК МВД относительно 
будущего?

- Балашиха - великий город, 
потому что там живут замеча-
тельные люди. За девять ме-
сяцев он стал известен на весь 
мир. Обещаю болельщикам, что 
они не разочаруются. Уверен, 
что и руководство Балашихи 
сделало выводы из объектив-
ной критики и приложит уси-
лия для совместного сотрудни-
чества на годы.

- Как сделать так, чтобы в 
результате объединения двух 
брендов - молодого ХК МВД 
и заслуженного «Динамо» - не 
потерять болельщиков с обеих 
сторон?

- Не готов ответить на этот 
вопрос, потому что пока не знаю. 
Есть люди, которые должны 
принять политическое решение. 
Есть две команды, представляю-
щие силовые структуры, поэто-
му их объединение кажется ло-
гичным шагом. Тем более что 
такая дискуссия ведется третий 
год. Примем решение - будем 
работать дальше. Если мы ос-
танемся в руководстве, сделаем 
так, чтобы никто не пожалел о 
том, что произошло. Постараем-
ся решить проблемы и избежать 
конфликтов. Надо учесть все ин-
тересы, не обидеть город Бала-
шиху, болельщиков ХК МВД и 
«Динамо».

ГОД НАЗАД 
НАС ПРИНИМАЛИ 

ЗА «ДИНАМО»
- Что вы знали о команде 

перед тем как появились в клу-
бе?

- Я посетил очень много мат-
чей сезона-2008/09. И если ска-
жу, что в тот момент болел и 
переживал за команду, то вас 
обману. Я просто приезжал в 
гости к своему другу и генераль-
ному директору клуба Андрею 
Сафронову. В начале того се-

зона у меня была даже дилем-
ма, за кого болеть в игре меж-
ду московским «Динамо» и ХК 
МВД, поскольку с детства пе-
реживал за динамовцев. К клу-
бу относился опосредованно. 
Не знал хоккеистов, часто кри-
тиковал команду, игра которой 
была нестабильна.

- Что сделали после прихо-
да?

- Я убежден, что результа-
та можно достичь, если в рабо-
ту вкладывать душу, сердце и 
усилия. Подход к делу должен 
быть иным, нежели раньше. Мы 
начали активнее работать на 
имидж клуба, ввели ретрофор-
му. Это небольшие на первый 
взгляд моменты, но без них не 
обойтись. Появились растяж-
ки и баннеры с именем клуба. 
После этого мне стали звонить 
и спрашивать: «А что, разве есть 
такая команда? Раньше, мол, 
мы ничего про нее не знали». И 
это после пятилетнего сущест-
вования клуба! Некоторые меня 
даже переспрашивали: «Вы ста-
ли президентом «Динамо»?» Од-
но из достижений нынешнего 
сезона заключается в том, что 
команда стала узнаваемой.

- Полет на Северный полюс 
во время финала плей-офф - из 
этой же серии?

- Любой шаг скептиками и 
критиканами встречается в 
штыки. Хотя ничего сверхъес-
тественного не произошло. Лю-
ди интересуются в жизни чем-
то новым. Поездка на полюс не 
была специально посвящена то-
му, чтобы переломить серию 
с «Ак Барсом». Мы решили от-
крыть для себя что-то новое, 
причем это было сделано в вы-
ходной день. Пока мы летели 
туда, вместе с Сафроновым ус-
пели заразить остальных учас-
тников поездки нашей идеей. В 
итоге все 25 человек на Север-
ном полюсе прокричали: «ХК 
МВД!». Записали там обраще-
ние к команде на видео с под-
держкой ребят. Раз выиграли 
затем два матча в Казани - зна-
чит, все средства хороши.

- С Сафроновым не было кон-
фликтов? 

- Когда в клуб приходит но-
вый человек, он все начинает 
оценивать по-другому. Видит 
проблемы в ином ракурсе. После 
двух недель совместного труда 
Сафронов сказал, что соскучил-
ся по нормальной работе. Такой, 
когда надо не ждать указаний, 
а хочется бежать впереди паро-

воза. Мы друг друга дополняли 
и подстегивали. Благодарен ему 
за энергию и знания, вложенные 
в общее дело. Нас обоих мотиви-
ровал министр внутренних дел 
РФ Рашид Нургалиев, пережи-
вавший за результат всем сер-
дцем. Ему, не сомневаюсь, при-
надлежит львиная доля в успе-
хе. А вообще хочется преклонить 
колени перед всеми, кто был ря-
дом с нами.

НЫНЕШНИЙ ХК МВД - 
ПРИМЕР ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ

- Стартовая площадка для 
взлета у команды была скром-
ной, ведь вы не можете купить 
звезду или трех дорогих инос-
транцев.

- У меня была иная ситуа-
ция. Я принял клуб летом, когда 
трансферная кампания в основ-
ном была завершена. Отноше-
ния к приглашению игроков не 
имел, поскольку всем занимал-
ся Сафронов. С одной стороны, 
тебе дают кота в мешке. С дру-
гой, я доверяю гендиректору и 
нашему тренерскому штабу. Раз 
они предлагают идти вперед с 
таким составом, значит, так и 
сделаем. Что касается вопроса о 
тех, кого мы не могли позволить 
себе купить... Не исключаю, что 
и в дальнейшем ХК МВД ока-
жется не в состоянии пригла-
шать звездных игроков.

- Но вы заранее находитесь в 
проигрышном положении перед 
конкурентами.

- Каждый человек имеет 
свою цену. Так что когда речь 
сразу идет о заоблачных гоно-
рарах, это неправильно. Ровная 
и хорошая команда со скромны-
ми возможностями тоже спо-
собна давать результат. Меж-
ду прочим, наши хоккеисты по-
лучают немаленькие деньги. 
Просто некоторые хотят пре-
поднести ситуацию так, слов-
но хоккеисты ХК МВД играли 
едва ли не бесплатно или да-
же доплачивали тренерскому 
штабу. Это неверно. Зарплата 
хоккеистов больше, чем у мно-
гих спортсменов, я уж не гово-
рю про гражданские профес-
сии вроде учителей и врачей. 
Хоккеисты не нуждаются ни в 
чем. Еще один плюс для них - 
душевная обстановка в коман-
де. Сегодня они стали героями 
Балашихи. Совершенно неиз-
вестно, что с ними было бы по 
отдельности в других клубах. 
Как и в том случае, если бы ХК 
МВД купил звезду. Перед глаза-

ми много примеров, когда гром-
кий переход заканчивался тем, 
что игрока сажали на скамейку, 
в итоге объявляя его мастером 
второго сорта.

- ХК МВД стал примером для 
подражания в плане строитель-
ства команды?

- Думаю, что да. Когда при-
ходится считать каждую копей-
ку, головой надо думать чаще. 
Поэтому эмоциональных и мо-
ральных сил, уверен, мы пот-
ратили больше, чем любая дру-
гая команда КХЛ. Смотришь на 
другой клуб, у которого пробле-
мы в защите, - он решает их по-
купкой нового игрока. Нам же 
приходится обходиться за счет 
внутренних резервов. 

- Осознаете, чего достигли?
- Мы, не боюсь громких слов, 

совершили настоящую револю-
цию в нашем хоккее. Смогли со-
здать из команды, ставку на ко-
торую перед началом сезона мог 
сделать только сумасшедший, 
серьезный коллектив. Его те-

перь знают по всей стране. Бла-
годаря ХК МВД в России поя-
вился еще один город, который 
за один сезон «заболел» хоккеем. 
Пока нигде, кроме хоккея, вы не 
услышите, как шесть тысяч го-
лосов в едином порыве кричат: 
«МВД!» Наши победы позволя-
ют гражданам России по-дру-
гому взглянуть на людей, при-
званных охранять наш право-
порядок в стране.

- Успех небогатого ХК МВД 
уже называют лучшей антикри-
зисной мерой для КХЛ.

- Любой клуб обязан отчи-
тываться перед народом за пот-
раченные средства. Ведь с неба 
ничего не падает. Если ты пот-
ратил колоссальные деньги и 
не добился результата, то хотя 
бы публично надо объяснить-
ся. ХК МВД показал, что надо 
оборачиваться и смотреть, как 
живет остальная страна, пре-
жде чем формировать бюджет 
и оценивать результат.

Михаил ЗИСЛИС

Герои сезона - президент ХК МВД Михаил ТЮРКИН 
(справа) и главный тренер «милиционеров» Олег ЗНАРОК.

БОМБАРДИРЫ
  И Г П О
  1. Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 16 8 11 19
  2. Нико КАПАНЕН Ак Барс 22 8 9 17
  3. Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 22 5 11 16
  4. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 16 8 6 14
  5. Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 15 5 9 14
  6. Геннадий ЧУРИЛОВ Локомотив 17 4 10 14
  7. Яркко ИММОНЕН Ак Барс 22 4 10 14
  8. Алексей УГАРОВ ХК МВД 22 9 4 13
  9. Алексей МИХНОВ Локомотив 17 7 6 13
10. Йозеф ВАШИЧЕК Локомотив 17 6 7 13
11. Денис КОКАРЕВ ХК МВД 22 6 7 13
12. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 18 5 8 13
13. Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс 22 5 8 13

СНАЙПЕРЫ
  И Голы
  1. Алексей УГАРОВ ХК МВД 22 9
  2. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 16 8
       Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 16 8
  4. Нико КАПАНЕН Ак Барс 22 8
  5. Алексей МИХНОВ Локомотив 17 7
  6. Йозеф ВАШИЧЕК Локомотив 17 6
       Александр ГУСЬКОВ Локомотив 17 6
  8. Денис КОКАРЕВ ХК МВД 22 6
  9. Максим ЯКУЦЕНЯ Нефтехимик 9 5
10. Игорь ГРИГОРЕНКО Салават Юлаев 15 5
       Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 15 5

АССИСТЕНТЫ
  И Пер.
  1. Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 16 11
  2. Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 22 11
  3. Геннадий ЧУРИЛОВ Локомотив 17 10
  4. Яркко ИММОНЕН Ак Барс 22 10
  5. Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 15 9
  6. Виталий ВИШНЕВСКИЙ Локомотив 17 9
  7. Нико КАПАНЕН Ак Барс 22 9
  8. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 18 8
  9. Филип НОВАК ХК МВД 21 8
10. Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс 22 8
       Мартин ШТРБАК ХК МВД 22 8

ЗАЩИТНИКИ
  И Г П О
  1. Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс 22 5 8 13
  2. Мартин ШТРБАК ХК МВД 22 4 8 12
  3. Илья НИКУЛИН Ак Барс 22 5 6 11
  4. Филип НОВАК ХК МВД 21 2 8 10
  5. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 17 6 3 9
  6. Виталий ВИШНЕВСКИЙ Локомотив 17 - 9 9
  7. Максим ВЕЛИКОВ ХК МВД 22 2 5 7
  8. Григорий ПАНИН Ак Барс 15 2 4 6
  9. Кирилл КОЛЬЦОВ Салават Юлаев 11 1 5 6
10. Павел ТРАХАНОВ ХК МВД 20 1 5 6

ШТРАФНИКИ
  И Мин.
  1. Дмитрий КАЛИНИН Салават Юлаев 15 58
  2. Геннадий ЧУРИЛОВ Локомотив 17 41
  3. Андрей МУХАЧЕВ Ак Барс 19 38
  4. Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 15 37
  5. Мартин ЦИБАК Спартак 10 36
  6. Юрий БАБЕНКО ХК МВД 22 34
  7. Бранко РАДИВОЕВИЧ Спартак 9 33
       Томаш РОЛИНЕК Металлург Мг 9 33
  9. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 16 33
10. Виталий ВИШНЕВСКИЙ Локомотив 17 32
        Евгений МЕДВЕДЕВ Ак Барс 17 32

ПОБЕДНЫЕ ГОЛЫ
  1. Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 3
  2. Никита АЛЕКСЕЕВ Ак Барс 2
       Александр ГАЛИМОВ Локомотив 2
       Яркко ИММОНЕН Ак Барс 2
       Нико КАПАНЕН Ак Барс 2
       Мартин КАРИЯ Динамо Р 2
       Евгений ЛАПЕНКОВ Спартак 2
       Ян МАРЕК Металлург Мг 2

      Алексей МИХНОВ Локомотив 2
     Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 2
     Дмитрий ОБУХОВ Ак Барс 2
     Константин РУДЕНКО Локомотив 2
     Мэтт ЭЛЛИСОН ХК МВД 2
     Максим ЯКУЦЕНЯ Нефтехимик 2

БРОСКИ ПО ВОРОТАМ

не менее 4 матчей
  И Бр. Ср.
  1. Карел РАХУНЕК Динамо 4 19 4,8
  2. Евгений КУЗНЕЦОВ Трактор 4 16 4,0
  3. Сергей МОЗЯКИН Атлант 4 14 3,5
  4. Александр РАДУЛОВ Салават Юлаев 16 54 3,4
  5. Андрей ИВАНОВ Нефтехимик 9 31 3,4
       Марцел ХОССА Динамо Р 9 31 3,4
  7. Андрей КУТЕЙКИН Салават Юлаев 5 17 3,4
  8. Лаурис ДАРЗИНЬШ Динамо Р 9 30 3,3
  9. Алексей СИМАКОВ Автомобилист 4 13 3,3
10. Штефан РУЖИЧКА Спартак 10 32 3,2

ПРОЦЕНТ РЕАЛИЗАЦИИ БРОСКОВ

не менее 3 голов
  Г Бр. %
  1. Алексей УГАРОВ ХК МВД 9 30 30,0
  2. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 8 29 27,6
  3. Мартин КАРИЯ Динамо Р 3 11 27,3
  4. Константин КОЛЬЦОВ Салават Юлаев 3 15 20,0
  5. Нико КАПАНЕН Ак Барс 8 42 19,0
  6. Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс 5 27 18,5
  7. Максим ЯКУЦЕНЯ Нефтехимик 5 28 17,9
  8. Денис КОКАРЕВ ХК МВД 6 34 17,6
  9. Томаш РОЛИНЕК Металлург Мг 3 17 17,6
10. Роман КУКУМБЕРГ Ак Барс 5 29 17,2

ВБРАСЫВАНИЯ
  Вбр.
  1. Нико КАПАНЕН Ак Барс 463
  2. Мэтт ЭЛЛИСОН ХК МВД 418
  3. Йозеф ВАШИЧЕК Локомотив 407
  4. Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 399
  5. Владимир ГОРБУНОВ ХК МВД 325
  6. Геннадий ЧУРИЛОВ Локомотив 322
  7. Евгений ФЕДОРОВ ХК МВД 307
  8. Яркко ИММОНЕН Ак Барс 305
  9. Алексей ТЕРЕЩЕНКО Ак Барс 253
10. Дмитрий УППЕР Спартак 252

ПРОЦЕНТ ВЫИГРАННЫХ ВБРАСЫВАНИЙ

минимум 80 вбрасываний
  Выигр. Всего %
  1. Яркко ИММОНЕН Ак Барс 201 305 65,9
  2. Йозеф ВАШИЧЕК Локомотив 247 407 60,7
  3. Сергей ФЕДОРОВ Металлург Мг 90 156 57,7
  4. Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 114 198 57,6
  5. Андрей ТАРАТУХИН Салават Юлаев 127 227 55,9
  6. Нико КАПАНЕН Ак Барс 258 463 55,7
  7. Евгений БОДРОВ Ак Барс 128 230 55,7
  8. Никлас ПЕРССОН Нефтехимик 74 135 54,8
  9. Марцел ХОССА Динамо Р 53 99 53,5
10. Алексей КАЙГОРОДОВ Металлург Мг 66 124 53,2

ИГРОВОЕ ВРЕМЯ

Защитники
  1. Томаш КЛОУЧЕК Барыс 34:22
  2. Петер ПОДГРАДСКИ Барыс 31:31
  3. Дмитрий БЫКОВ Атлант 27:16
  4. Константин ПЛАКСИН Трактор 26:36
  5. Сергей ЗУБОВ СКА 26:30
  6. Сергей ГИМАЕВ Барыс 26:24
  7. Олег СОРОКИН Динамо Р 25:57
  8. Илья НИКУЛИН Ак Барс 25:56
  9. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 25:13
10. Максим СЕМЕНОВ Атлант 24:41

Нападающие
  1. Константин ГЛАЗАЧЕВ Барыс 27:33
  2. Йозеф ШТУМПЕЛ Барыс 27:05
  3. Вадим КРАСНОСЛОБОДЦЕВ Барыс 23:45

  4. Максим СПИРИДОНОВ Барыс 22:38
  5. Ян БУЛИС Атлант 21:18
  6. Вадим ЕПАНЧИНЦЕВ Атлант 21:14
  7. Марцел ХОССА Динамо Р 20:40
  8. Дэвид НЕМИРОВСКИ Барыс 20:25
  9. Алексей ЗАВАРУХИН Трактор 20:14
10. Маттиас ВАЙНХАНДЛЬ Динамо 20:13

ПЛЮС/МИНУС

Лучшие
  И +/-
  1. Йозеф ВАШИЧЕК Локомотив 17 +15
  2. Збынек ИРГЛ Локомотив 17 +12
  3. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 17 +11
  4. Виталий ВИШНЕВСКИЙ Локомотив 17 +10
       Сергей ЖУКОВ Локомотив 17 +10
  6. Алексей МИХНОВ Локомотив 17 +9
       Алексей ЕМЕЛИН Ак Барс 22 +9
  8. Дмитрий КАЛИНИН Салават Юлаев 15 +8
  9. Петр СЧАСТЛИВЫЙ Салават Юлаев 16 +8
10. Рихард ЗЕДНИК Локомотив 17 +8

Худшие
  1. Мартин ШТРБАК ХК МВД 22 -9
  2. Кирилл ЛЯМИН Спартак 9 -7
  3. Владимир ГОРБУНОВ ХК МВД 21 -7
  4. Юрий БАБЕНКО ХК МВД 22 -7
  5. Денис ГРОТЬ Автомобилист 4 -6
       Станислав ЖМАКИН Автомобилист 4 -6
  7. Владислав ОТМАХОВ Автомобилист 3 -5
  8. Денис ДЕНИСОВ Динамо 4 -5
       Карел РАХУНЕК Динамо 4 -5
       Алексей СИМАКОВ Автомобилист 4 -5

ГОЛЫ В БОЛЬШИНСТВЕ
  1. Александр ГУСЬКОВ Локомотив 4
       Яркко ИММОНЕН Ак Барс 4
       Нико КАПАНЕН Ак Барс 4
  4. Алексей МОРОЗОВ Ак Барс 3
       Илья НИКУЛИН Ак Барс 3
       Патрик ТОРЕСЕН Салават Юлаев 3
       Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 3

ГОЛЫ В МЕНЬШИНСТВЕ
  1. Александр ГАЛИМОВ Локомотив 1
      Дмитрий КАЗИОНОВ Ак Барс 1
      Мартиньш КАРСУМС Динамо Р 1
      Виктор КОЗЛОВ Салават Юлаев 1
      Дэвид НЕМИРОВСКИ Барыс 1
      Штефан РУЖИЧКА Спартак 1
      Максим СОЛОВЬЕВ ХК МВД 1
      Петр СЧАСТЛИВЫЙ Салават Юлаев 1
      Алексей УГАРОВ ХК МВД 1
      Евгений ФЕДОРОВ ХК МВД 1
      Сергей ФЕДОРОВ Металлург Мг 1
      Алексей ЦВЕТКОВ ХК МВД 1
      Максим ЯКУЦЕНЯ Нефтехимик 1

ВРАТАРИ

ПОБЕДЫ
  И Победы
  1. Петри ВЕХАНЕН Ак Барс 22 15
  2. Майкл ГАРНЕТТ ХК МВД 22 14
  3. Георгий ГЕЛАШВИЛИ Локомотив 17 10
  4. Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев 12 8
  5. Иван КАСУТИН Нефтехимик 9 5
       Василий КОШЕЧКИН Металлург Мг 9 5
  7. Дмитрий КОЧНЕВ Спартак 10 5
  8. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Динамо Р 6 3

ПРОЦЕНТ ОТРАЖЕННЫХ БРОСКОВ

минимум 100 отраженных бросков
  Обр. Бр. %
  1. Иван КАСУТИН Нефтехимик 250 262 95,4
  2. Петри ВЕХАНЕН Ак Барс 553 590 93,7
  3. Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев 283 303 93,4
  4. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Динамо Р 169 181 93,4
  5. Виталий КОЛЕСНИК Салават Юлаев 113 121 93,4
  6. Георгий ГЕЛАШВИЛИ Локомотив 458 491 93,3
  7. Василий КОШЕЧКИН Металлург Мг 240 258 93,0
  8. Джеффри ГЛАСС Барыс 130 140 92,9
  9. Дмитрий КОЧНЕВ Спартак 300 325 92,3
10. Ян ЛАШАК Атлант 117 127 92,1
11. Мартин ПРУСЕК Динамо Р 105 114 92,1

КОЭФФИЦИЕНТ НЕПРОБИВАЕМОСТИ

минимум 4 матча
  И КН
  1. Иван КАСУТИН Нефтехимик 9 1,36
  2. Петри ВЕХАНЕН Ак Барс 22 1,60
  3. Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев 12 1,65
  4. Виталий КОЛЕСНИК Салават Юлаев 4 1,76
  5. Георгий ГЕЛАШВИЛИ Локомотив 17 1,89
  6. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Динамо Р 6 1,93
  7. Василий КОШЕЧКИН Металлург Мг 9 2,02
  8. Роберт ЭШ СКА 4 2,28
  9. Майкл ГАРНЕТТ ХК МВД 22 2,31
10. Ян ЛАШАК Атлант 4 2,52
Коэффициент непробиваемости (КН): количество шайб, 
которое вратарь пропуСКАет за 60 минут игрового времени.

СУХИЕ МАТЧИ
  И «0»
  1. Иван КАСУТИН Нефтехимик 9 2
  2. Дмитрий КОЧНЕВ Спартак 10 2
  3. Петри ВЕХАНЕН Ак Барс 22 2
  4. Эдгарс МАСАЛЬСКИС Динамо Р 6 1
  5. Василий КОШЕЧКИН Металлург Мг 9 1
  6. Александр ЕРЕМЕНКО Салават Юлаев 12 1
  7. Георгий ГЕЛАШВИЛИ Локомотив 17 1
  8. Майкл ГАРНЕТТ ХК МВД 22 1

ИТОГИ КУБКА ГАГАРИНА-2010

Дмитрий 
ФЕДОРОВ

ОКНО 
В ЕВРОПУ
Уже целую неделю одна и та 

же сплетня передается из 
уст в уста, барражирует в 

гостевых и не дает покоя болель-
щикам. В понедельник меня при-
гласили на радиопередачу, так и 
там был вопрос о том же самом, 
наболевшем... Вы, конечно же, 
поняли меня? Ну, я имею в виду, 
что финал вроде бы был распи-
сан заранее. Дескать, в интере-
сах КХЛ, чтобы серия состояла 
из семи матчей. Ажиотаж, инт-
рига, рейтинги. И ведь год назад 
- та же история: возникал точно 
такой же вопрос!

Самый простой ответ - покру-
тить пальцем у виска. Но, полагаю, 
гораздо полезнее разобраться в 
причинах возникновения подоб-
ных слухов. И даже не столько 
в причинах, сколько объяснить 
успешность их размножения и 
распространения.

Конечно, уверенность в том, 
что в России ничего честного 
быть не может по определению, 
подкрепляется обилием фак-
тов из повседневной жизни, но 
не это дает питательную среду 
для подобных домыслов. Никто 
не рискнет возразить мне, что 
влияние власти и государствен-
ных структур на спорт возраста-
ет. Не хочу обсуждать, хорошо 
это или плохо. Данность! Выбо-
ры на ключевые посты в федера-
циях становятся безальтернатив-
ными. То есть это уже не выборы, 
а назначения. Слишком часто мы 
слышим в последнее время, что 
спорт и, в частности, хоккей - это 
социальные проекты. В футболе, 
мне кажется, скоро особая интри-
га обнаружится в противостоянии 
частных команд и команд соци-
альных проектов. А социальные 
проекты поделятся на южные и 
просто социальные. 

Но даже в советские годы 
спорт оставался пространством 
относительно свободного прояв-
ления эмоций. На стадионе мож-
но было покричать громче, чем 
на демонстрациях, можно было 
выразить недовольство. Иногда 
могущественные ведомства на 
футбольном поле проигрывали 
командам, не имевшим влиятель-
ной «крыши». И никого за это не 
отправляли в лагеря и на эша-
фот. Когда дело касалось меж-
дународных матчей, то тут, без-
условно, включалась идеология, 
но внутри страны гражданам доз-
волялось дышать воздухом чис-
того азарта.

А в наше время у народонасе-
ления может возникнуть резон-
ный вопрос: если вертикаль влас-
ти повсеместно укрепляется, то 
почему бы этой самой вертикали 
в рекламных целях не порекомен-
довать провести семь матчей в 
серии? Настойчиво порекомендо-
вать! А может, и назначить чемпи-
она. Опять-таки исходя из каких-
то, ведомых только ей, высших 
интересов. 

И вот чтобы таких вопросов 
не возникало в принципе, мне 
кажется, следует сделать одну 
простую вещь. Чиновники, управ-
ленцы, спортивные руководители 
должны отказаться от привычных 
штампов и поменять риторику. 
Все разговоры о том, что хок-
кей уводит подростков с улиц и 
спасает от наркомании - страш-
ная фальшь. Подростков с улиц 
уводит возможность учиться и 
заниматься интересным делом. 
Увлекательный и здоровый досуг 
также способен радикально пре-
образить их жизнь. А вот про-
смотр игр с участием высокооп-
лачиваемых дядь из КХЛ едва ли 
вызовет у тинейджера отвраще-
ние к сигарете.  

Болельщиков нужно не лозун-
гами торпедировать, а почаще 
напоминать им, что хоккей - весе-
лая и динамичная игра, которая 
позволяет отключиться от соци-
альных проблем, официоза и про-
чих обременяющих психику явле-
ний. И никакой серьезности! Вот 
тогда любые конспирологические 
теории останутся исключительно 
маргиналам и их пособникам. 

Хоккей имеет возможность 
занять главенствующее поло-
жение в российской индустрии 
развлечений. Наши концертные 
площадки и ночные клубы все же 
уступают европейским и амери-
канским, а вот хоккейные арены 
- на уровне. Да, они поменьше 
энхаэловских, чуть похуже сер-
вис и не такой выбор атрибути-
ки, но это частности. 

В Казани футбольный «Рубин» 
не вызывает никакого ажиотажа. 
Игрокам обидно - команда дваж-
ды выигрывала чемпионат стра-
ны, расправилась с «Барселоной» 
в Лиге чемпионов, но они выхо-
дят на поле и видят полупустые 
трибуны. А проблема в том, что 
игроки выходят на огород, а не 
на поле, и стадион «Центральный» 
построен 50 лет назад. 

Именно поэтому «Ак Барс», 
выступающий на комфортабель-
ной «Татнефть-арене», - визитная 
карточка города. Окно в Европу 
прорубает КХЛ, а не наши веду-
щие футбольные клубы без собс-
твенных стадионов. Мне искренне 
жаль ЦСКА, «Спартак» и «Дина-
мо». Поэтому я говорю хоккейным 
болельщикам: почувствуйте себя 
жизнерадостными, привилегиро-
ванными людьми, а не участника-
ми социальных проектов!

КХЛ

ПЛЕЙ-ОФФ СПЕЦОВ
С окончанием финальной серии завершил-

ся и плей-офф спецов. Турнир, в котором при-
нимали участие 40 специалистов, досрочно 
выиграл известный в прошлом защитник Дмит-
рий Ерофеев (в свое время, кстати, выступав-
ший и за чемпиона России-2010 «Ак Барс»). В 
финальной серии он увеличил свое преиму-
щество от экс-арбитра Александра Зайцева 
еще на 3 очка.

Напомним, что за правильно угаданный счет 
в серии мы начисляли 10 очков, за правиль-
ный исход серии - 5, за правильно угаданный 
счет в матче - 3, за разницу в матче - 2, за 
исход матча - 1.

ХК МВД - АК БАРС
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Дмитрий ЕРОФЕЕВ 1-4 2 1 0 0 0 1 1 144

Александр ЗАЙЦЕВ 2-4 1 0 0 0 0 1 0 130
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ВОЛЕЙБОЛ

ЛОКОМОТИВ Н - 
ЛОКОМОТИВ-БЕЛОГОРЬЕ - 1:3 

(23:25, 25:23, 18:25, 27:29)

Придди 11 Багрей 0
Казаков 8 Хтей 22
Павлов 21 Мусерский 19
Корнеев 12 Динейкин 14
Ли 5 Ильиных 20
Бутько 8 Каджевич 3
Комаров (л) Степанян (л)
Лесик 0 Курнетас 1
Данилов 0 Сычев 0
  Бирюков 2
  Фоменко 0
  Жигалов 0
Время матча - 1:52 (25+28+26+33).
Набранные очки - 93:102 (атака - 45:61, 

блок - 15:15, подача - 5:5, ошибки со-
перника - 28:21).

Лучшие по версии «СЭ»: 1. Хтей (ЛБ). 2. 
Мусерский (ЛБ). 3. Бутько (ЛН).

29 апреля. Новосибирск. СКК «Север». 
3000 зрителей.

Первый матч - 3:2, второй - 2:3, тре-
тий - 3:1.

Счет в серии: 2-2.

Главный тренер «Локомоти-
ва-Белогорья» Геннадий Ши-
пулин накануне был недоволен 
игрой Дениса Бирюкова и Ва-
силеоса Курнетаса, и вчера вы-
пустил вместо них в стартовом 
составе соответственно Дмит-
рия Ильиных и Сергея Багрея. 
Последний гораздо лучше Кур-
нетаса взаимодействует с на-
падающими «первого темпа». 
Однако в данном матче Баргей 
все равно пасовал в основном 
«в края». Не хуже Курнетаса - но 
и не лучше. А «фактором Х» для 
гостей, по крайней мере в пер-
вом сете, стала не игра связую-
щего, а защита.

В ней с нынешним ново-
сибирским «Локомотивом» тя-
гаться вообще-то трудно. Еще 
бы - если команда располагает 

такими «полотерских дел мас-
терами», как Уильям Придди 
и Дэвид Ли! Но «Белогорье» де-
рзнуло - и преуспело. В малей-
ший шанс оставить мяч в игре 
«птенцы Шипулина» вгрыза-
лись зубами. Доставали, под-
нимали, выцарапывали… Ну 
а когда настала пора решаю-
щих мячей, Белгород не под-
вела гренадерская артиллерия. 
Станислав Динейкин, Дмитрий 
Мусерский и Тарас Хтей кон-
цовку стартовой партии отыг-
рали прекрасно.

Лиха беда - начало. В том, 
что локальная неудача не вы-
бьет сибиряков из седла, можно 
было не сомневаться. Засучив 
рукава Алексей Казаков сото-
варищи принялись энергич-
но наверстывать упущенное. И 

вот - уже 7:4 в пользу местно-
го «Локо». Потом было и 14:15, 
и 23:19, а закончилась вторая 
партия, по традиции, нервот-
репкой. Со счастливой для хо-
зяев развязкой.

Близость финала могла пове-
сить на ноги новосибирцам пу-
довые гири ответственности. Но 
ничего похожего! Подопечные 
Андрея Воронкова продолжи-
ли демонстрировать красивый 
и по-современному лаконич-
ный волейбол. Переполненные 
трибуны отвечали им несмол-
кающей овацией. Да только гос-
тей, у которых Багрея опять за-
менил Курнетас, это не смуща-
ло. Скорее наоборот - бодрило. 
И медленно, шаг за шагом, они 
вновь перетянули инициати-
ву на свою сторону. В большей 

степени хитростью, а не «гру-
бой силой», в избытке которой 
их так часто упрекают. 2:1 в 
пользу Шипулина и Ко!

Хитрющим тактическим 
«планером» Лукаш Каджевич 
восстановил равновесие и в чет-
вертом сете (16:16), когда пре-
имущество стало вроде бы ус-
кользать из белгородских рук. 
Ну а потом... Потом началось 
нечто невообразимое. Эйс Ди-
нейкина принес «Белогорью» 
двойной матчбол. Одиночный 
блок Александра Бутько на Иль-
иных - 24:24. Тут же в аут из 
безобидной ситуации пробил 
Каджевич. Вскоре Александр 
Корнеев из, казалось, безвы-
ходного положения сумел гра-
мотно отыграться от рук по-
ляка, добыв для своей коман-

ды второй сетбол. И все-таки 
«фирменный» белгородско-но-
восибирский тай-брейк не со-
стоялся: два последних розыг-
рыша «запорол» Павлов.

Show Must Go On! Да, такая 
серия действительно долж-
на продолжаться как можно 
дольше. (Алексей БЕЗЪЯЗЫЧ-
НЫЙ)

За 9 - 12-е места. 3-й круг. 
Екатеринбург. 3-й тур. Тюмень - 
Динамо-Янтарь - 1:3 (21:25, 18:25, 
25:20, 21:25), Локомотив-Изумруд 
- Урал - 1:3 (19:25, 21:25, 33:31, 
25:27).

 И В (ТБ) П (ТБ) С/П О
   9. УРАЛ 31 16 (3) 15 (6) 64:58 51
10. ДИНАМО-
       ЯНТАРЬ 31 13 (2) 18 (5) 55:62 42
11. Локомотив-
       Изумруд 31 9 (4) 22 (3) 38:78 26
12. Тюмень 31 3 (2) 28 (3) 27:89 10

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Мужчины. 1/2 финала. Четвертый матч

Вчерашний матч № 4 в серии между двумя «Локомотивами» не определил соперника казанского «Зенита» по финалу. 
Пятая, решающая игра состоится 3 мая в Белгороде.

ШОУ ПРОДОЛЖАЕТСЯ!

Вчера. Новосибирск. 
«Локомотив» Н - «Локомотив-Белогорье» - 1:3. 
Блокирующий гостей Лукаш КАДЖЕВИЧ (№ 6) не согласен 
с решением арбитра.
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ФИНЛЯНДИЯ - РОССИЯ - 5:4 Б (2:1, 2:2, 0:1, 0:0, 1:0)

1-й период - 2:1

Голы: МОЗЯКИН (Анисимов, Сушинский), 4:38 (0:1). ХАЛЬ (Комаров, Хутонен), 
5:03 (1:1). ХИЕТАНЕН (Лехтеря, Миеттинен), 18:58 (2:1 - бол.).

Удаления: Хартикайнен, 1:55. Йокинен, 8:48. Корнеев, 12:08. Горовиков, 17:13. 
Ватанен, 19,08.

2-й период - 2:2

Голы: ААЛТОНЕН (Контиола), 22:04 (3:1). КОЗЛОВ (Федоров), 30:02 (3:2 - мен.). 
ААЛТОНЕН (Нискала, Контиола), 31:00 (4:2 - бол.). СУШИНСКИЙ (Мозякин, 
Федоров), 33:48 (4:3).

Удаление: Афиногенов, 29:03. 

3-й период - 0:1

Гол: АРТЮХИН (Афиногенов, Свитов), 43:48 (4:4).
Удаления: Афиногенов, 49:47. Хутонен, 53:28. Контиола, 55:31.

Овертайм - 0:0
Буллиты - 1:0

Аалтонен (Ф) - 1:0. Мозякин (Р) - 1:0 (штанга). Йокинен (Ф) - 1:0 (вратарь). Сушин-
ский (Р) - 1:0 (вратарь). Нуммелин (Ф) - 1:0 (мимо). Козлов (Р) - 1:1. Мозякин - 
1:2. Контиола (Ф) - 2:2. Козлов - 2:2 (вратарь). Гранлунд (Ф) - 3:2.

Финляндия: Таркки. Яакола - Нуммелин, Йокинен - Лехтеря - Миеттинен. Нискала 
- Ватанен, Гранлунд - Контиола - Аалтонен. Кукконен - Хиетанен, Пильстрем - 
Сантала - Хартикайнен. Куукка - Лоухиваара, Халь - Хутонен - Комаров.

РОССИЯ
 Мин. Бр. ОБр. % Штр. «СЭ»
ЕРЕМЕНКО 65:00 28 23 82,1 0 5,5
 О (Г+П) Бр. +/- Игр. время Штр. «СЭ»
РЯСЕНСКИЙ 0 1 +1 15:49 0 6,0
БЕЛОВ 0 2 +1 16:16 0 6,0
КУЛЕМИН 0 0 0 6:48 0 5,0
ФЕДОРОВ 2 (0+2) 1 +2 16:48 0 6,5
КОЗЛОВ 1 (1+0) 3 +1 15:33 0 7,0
ДЕНИСОВ 0 3 -1 16:18 0 5,0
КАЛИНИН 0 1 -1 16:50 0 5,0
ТАРАСЕНКО 0 1 0 12:31 0 6,0
ГОРОВИКОВ 0 3 0 18:47 2 5,5
САПРЫКИН 0 1 0 14:35 0 5,5
АТЮШОВ 0 1 +1 19:18 0 6,0
КУЛИКОВ 0 3 +1 18:18 0 5,5
СУШИНСКИЙ 2 (1+1) 3 +2 15:54 0 6,5
АНИСИМОВ 1 (0+1) 3 +1 13:50 0 6,0
МОЗЯКИН 2 (1+1) 1 +2 16:25 0 6,5
КУЛЯШ 0 4 +1 13:22 0 5,0
КОРНЕЕВ 0 0 +1 13:56 2 5,5
АРТЮХИН 1 (1+0) 1 -1 13:05 0 5,5
СВИТОВ 1 (0+1) 4 -1 13:48 0 5,0
АФИНОГЕНОВ 1 (0+1) 3 -1 16:40 4 5,5
ЛИСИН 0 1 0 7:29 0 5,5

 10 штраф 8
 4 (2) большинство 5 (0)
 28 (13+10+2+2+1) броски 40 (6+13+20+1+0)
Судьи: Минарж, Шиндлер (оба - Чехия).
29 апреля. Хельсинки. Hartwall Arena. 8281 зритель (13 665).

ХОККЕЙ
Вчера сборная России в вынесенном поединке Шведских игр проиграла по буллитам финнам - 4:5, которые догнали россиян в общем зачете Евротура

ЯШИН НАМЕРЕН ОСТАТЬСЯ В СКААлексей МОРОЗОВ: «ТЕПЕРЬ 
НИКТО НЕ СКАЖЕТ, ЧТО «АК БАРС» - 

КОМАНДА ОДНОЙ ТРОЙКИ»
Капитан «Ак Барса» Алек-

сей Морозов получил се-
рьезную травму в третьем 

матче финала Кубка Гагарина, 
поэтому вторую половину се-
рии с ХК МВД провел в качест-
ве зрителя. А со среды Морозов 
уже в отпуске, дома в Москве, 
залечивает травму, но подвес-
ти итоги второго подряд золо-
тому для Казани сезона не от-
казался.

- Давно не наблюдали за 
игрой своей команды в качест-
ве зрителя?

- Конечно, травмы были и 
раньше, пропускал игры, но не 
финальные. Разве что три года 
назад смотрел со стороны за ре-
шающими матчами московско-
го чемпионата мира, полуфинал 
и встречу за третье место. 

- Ощущения иные, нежели на 
льду?

- Да, слишком сильно не-
рвничать приходится - и даже 
радость другая. Лучше играть, 
тогда эмоции выходят наружу 
быстрее. В Балашихе в концов-
ке седьмого матча чувствовал 
себя опустошенным. Любимая 
команда стала чемпионом вто-
рой год подряд, но такая уста-
лость накатила. Гораздо боль-
ше, чем у ребят. Но отошел еще 

во время перелета, а уж как теп-
ло нас встречали ночью в Каза-
ни! Вот тут и силы вернулись, и 
эмоции появились, стало по-на-
стоящему приятно. Казань - го-
род чемпионов! И никто не по-
спорит с этим!

- Вы уже много лет выступа-
ете в Казани. Можете объяснить 
спортивный феномен столицы 
Татарии, ведь богатых клубов 
в стране немало в любом виде 
спорта?

- Что касается «Ак Барса», 
то тут дело в самом нашем кол-
лективе, подборе игроков. Они 
все - бойцы. Да и к плей-офф 
мы готовимся как надо. Имен-
но к весне вышли на пик фор-
мы. Очень дружная команда 
у нас подобралась, а база ка-
кая шикарная у «Ак Барса»! Ус-
ловия для подготовки у нас от-
личные, поэтому и побеждаем. 
Ну и, конечно, большая заслу-
га в успехе нашего тренера. Он 
подбирает игроков, выстраива-
ет схему игры. 

- Многим не нравится незре-
лищный хоккей «Ак Барса». Как 
вы к этому относитесь?

- Может быть, порой мы иг-
рали неинтересно для болель-
щиков, и их в этом сезоне на на-
ши домашние игры стало мень-

ше приходить. Да, играем мы 
в оборонительный хоккей, вы-
полняем тренерскую установ-
ку. Но такой хоккей приносит 
результат. 

- Примечательно, в прошлом 
году «Ак Барс» также уступал в 
финальной серии 2-3, после чего 
вырвал победы в двух послед-
них матчах.

- На этот раз болельщики 
нам очень помогли в шестом 
матче. Они так за нас пережи-
вали, что мы с первых же ми-
нут поняли: сегодня точно вы-
играем. Атмосфера была непе-
редаваемая, совсем другая, чем 
в предыдущих встречах, ког-
да у нас не шла игра. Наконец, 
в седьмой игре ребята отыгра-
ли очень здорово два первых 
периода, а третий сыграли на 
удержание счета, строго от обо-
роны.

- В плей-офф-2010 «Ак Барс» 
уступил семь раз, из них пять 
матчей проиграл дома. Чем вы 
можете объяснить столь нело-
гичную закономерность?

- Это чисто психологический 
момент. Дома болельщики всег-
да требуют активного, насту-
пательного хоккея. Пытались 
играть, что называется, с ог-
лядкой на трибуны, более кра-

сиво, но именно поэтому чаще 
ошибались. 

- Ожидали, что ХК МВД ста-
нет настолько достойным сопер-
ником?

- Я бы сказал, что даже очень 
достойным. Многих ребят из ХК 
МВД я хорошо знаю. Сейчас же 
убедился, что это кубковые бой-
цы. Они показывали красивый 
хоккей и в регулярном чемпио-
нате, а в Кубке Гагарина проде-
монстрировали сильный харак-
тер. Видимо, у них тоже внутри 
команды хорошая атмосфера, 
даже после проигрыша 1:7 в Ка-
зани никакой паники не было. 
Хозяева доминировали в пер-
вом периоде седьмого матча, но 
потом наши ребята собрались и 
добились своего. А вообще, ХК 
МВД давно шел к этому успеху, 
схемы игры и организацию от-
работали за такой короткий пе-
риод, так высоко команда взле-
тела, значит, тренеры подобра-
ли хорошую команду. 

- После этого сезона уже 
никто не сможет повторить ста-
рый штамп: мол, «Ак Барс» - это 
команда одной пятерки. Ведь 
ударного звена как раз и не было 
- Зарипов получил травму в пер-
вом же матче 1/8 финала, вы - в 
финале…

- Ну не может команда до-
биваться успеха лишь за счет 
одной пятерки. И мы доказа-
ли, что «Ак Барс» нельзя назы-
вать командой одного звена. У 
нас четко распределены роли: 
кто-то больше забивает, кто-то 
обороняется, кто-то специали-
зируется на игре в меньшинс-
тве и большинстве. 

- У вас контракт с «Ак Барсом» 
когда заканчивается?

- Еще на три года рассчи-
тан. Если решу завершить ка-
рьеру хоккеиста, то сделаю это 
именно в Казани. От добра доб-
ра не ищут.

- Через неделю стартует чем-
пионат мира, и вас не будет в 
составе сборной России.

- У нас состоялся разговор 
с главным тренером сборной 
России Вячеславом Быковым в 
Балашихе, он поинтересовался 
моим самочувствием, был рас-
строен моей травмой. Но что 
делать, говорит, отдыхай и ле-
чись, готовься к следующему се-
зону. Буду болеть за ребят. Илю-
ха Ковальчук подъедет, ведь его 
«Нью-Джерси» вылетел из плей-
офф Кубка Стэнли, вот он точ-
но сборной поможет и поведет 
за собой команду. 

Сергей ГАВРИЛОВ
Казань

После сенсационного вы-
лета «Вашингтона» Овеч-
кина, Семина и Варламо-

ва из плей-офф НХЛ в подве-
шенном состоянии оказались 
вратари и крайние нападаю-
щие нашей сборной, вызванные 
для участия в Шведских играх. 
Мест в заявке на чемпионат ми-
ра может остаться по миниму-
му. И это обстоятельство долж-
но было гарантировать супер-
настрой команды.

Капитаном нашей сборной в 
день матча объявили опытного 
защитника «Магнитки» Атюшо-
ва. Однако в первой паре вышел 
не он, а два дебютанта сборной 
из «Нефтехимика» - Рясенский и 
Белов. В нынешнем розыгрыше 
Евротура именно финны явля-
ются главным соперником рос-
сиян. Перед этим матчем ко-
манда Суоми отставала всего на 
одно очко - 16 против 17, поэто-
му игра получала дополнитель-
ный подтекст. 

Нынешний состав финнов 
процентов на 70 поедет на чем-
пионат мира. Во всяком слу-
чае, именно так его оценивали 
местные газеты. Почти все за-
метные фигуры из НХЛ по раз-
ным причинам ответили отка-
зом на приглашение главного 
тренера Юкки Ялонена. Исклю-
чение составил только напада-
ющий «Каролины» Юсси Йоки-
нен. Два героя Кубка Гагарина 
вратарь Веханен и нападаю-
щий Иммонен присоединятся 
к сборной позднее, а вот Нико 
Капанен на мировое первенс-
тво решил не ехать. В соста-
ве финнов были известные по 
КХЛ лица - динамовец Кома-
ров, «омич» Кукконен и магни-
тогорец Контиола.

Цельной игры в дебюте 
встречи сборная России не по-

казывала, совершая спонтан-
ные атакующие выпады. Две 
минуты в большинстве наши 
игроки провели невыразитель-
но, не создав ни единого наме-
ка на опасность. Однако воп-
реки логике происходящего на 
льду россияне открыли-таки 
счет. «Взорвался» Сушинский, 
в одиночку создавший себе мо-
мент. Таркки бросок напада-
ющего СКА отбил. За ворота-
ми шайбу подхватил Анисимов, 
выдавший из «ложи Гретцки» 
шикарную передачу на Мозя-
кина. Появление лидера «Ат-
ланта», подкравшегося словно 
хищник перед прыжком, для за-
щитников Суоми стало полной 
неожиданностью. Бросок в ка-
сание оказался неберущимся. 

Радоваться тем не менее бы-
ло рано. Всего через 23 секун-
ды положение хозяева вырав-
няли. Куляш зачем-то побежал 
к красной линии, в результате 
чего Комаров легко объехал на-
шего защитника по дуге и от-
правил шайбу на пятачок. При-
летевший вихрем Халь отор-
вался от Артюхина и подставил 
клюшку под прострел - 1:1. 

По итогам первого периода 
выделить с положительной сто-
роны можно было разве что зве-
но Анисимова. Остальные соче-
тания откровенно потерялись 
на льду, действуя так, словно 
увидели друг друга в первый 
раз. Особенно чудила защита, 
заставляя голкипера Еременко 
постоянно быть в тонусе. Од-
нажды Атюшов спас при вы-
ходе «2 в 1». Но это были только 
цветочки. Под занавес перио-
да Куляш после остановки иг-
ры зачем-то толкнул клюшкой 
стоящего на четвереньках на-
падающего соперника. Чешс-
кие арбитры в этом эпизоде до 

конца не разобрались, отправив 
отдыхать на пару минут Корне-
ева. В меньшинстве наша игро-
ки позволили выйти Йокинену 
«1 на 1», однако тот переиграть 
Еременко не сумел. А затем не-
правильно проявил себя 19-лет-
ний Куликов. За последние пару 
лет он привык к североамери-
канским площадкам. Быть мо-
жет, поэтому защитник «Фло-
риды» и не разобрался в ситу-
ации. Он слишком прижался к 
центру и не успел накрыть Хи-
етанена, классно бросившего в 
«девятку». У Еременко, которого 
протаранил незадачливый Ку-
ликов, шансов спасти коман-
ду не было.

Парад российских ошибок 
продолжился и после переры-
ва. Особенно в этом плане был 
характерен первый гол Аалто-
нена. Калинин потерял шайбу 
в собственной зоне, финский 
нападающий на паузе выма-
нил на себя Денисова и Ере-
менко, а сам уехал за ворота. 
Российский вратарь врезался 
в защитника, в результате че-
го, Аалтонен в одиночестве вы-
катился с другой стороны и за-
бил. На ум пришла встреча на 
льду этого же «Хартвалла» во 
время Кубка «Карьяла», когда 
российская сборная провали-
ла первую часть матча и усту-
пала 0:3. В ноябре минувшего 
года команда Быкова - Захар-
кина сумела вытащить встре-
чу, в итоге одержав победу по 
буллитам 4:3. 

На этот раз первым в роли 
«спасителя утопающего» вы-
ступил опытнейший Козлов. 
Его бросок в меньшинстве под 
планку с острого угла был на-
сколько хитрым, настолько и 
точным. Точно такой же гол он 
провел в плей-офф КХЛ, забив 
другому финну - голкиперу «Ак 
Барса» Веханену. 

Долгое отсутствие серьезной 
соревновательной практики, к 
которой два товарищеских мат-
ча против маломощных италь-
янцев можно отнести с боль-
шим трудом, видимо, сказыва-
лось на действиях россиян. В 
частности, Куляша. Он опоз-

дал, не успев помешать Аалто-
нену замкнуть пас на дальней 
штанге. 

А дальше россияне предста-
ли совершенно другой коман-
дой. Гости, задетые за живое, 
«проснулись» и принялись ата-
ковать с неописуемой яростью. 
Команда Суоми почему-то рас-
терялась и принялась лихора-
дочно отбиваться. Рано или поз-
дно такой сценарий должен был 
закончиться для Финляндии пе-
чально. У нас выделялись ак-
тивностью молодые Тарасен-
ко и Лисин, однако свое слово 
сказали ветераны, за плечами 
которых есть опыт Олимпиад и 

чемпионатов мира. Мозякин от-
дал роскошный пас на Сушин-
ского, и тот воспользовался се-
кундной потерей концентрации 
Нуммелина.

В третьем периоде наконец 
отличилось наше сокрушаю-
щее звено. Причем сделал свой 
гол Артюхин в типично канад-
ском стиле. Наш гигант первым 
успел к шайбе, отскочившей от 
Таркки после броска Афиноге-
нова, и протолкнул ее в воро-
та. Попутно Артюхин чуть не 
отправил голкипера в нокда-
ун. Видеопросмотр подтвердил 
справедливость взятия ворот. 
Колоссальная разница в коли-

честве бросков и голевых мо-
ментов в последней 20-минут-
ке сборной России дивидендов 
не принесла, хотя этот отрезок 
для нее был однозначно луч-
шим в игре.

Как и на Кубке «Карьяла», де-
ло закончилось серией буллитов. 
В отсутствие героя той встре-
чи Морозова судьба матча бы-
ла вложена в руки опытнейших 
Мозякина, Сушинского и Козло-
ва. Таркки удалось справиться с 
ними на этот раз получше. А ре-
шающий буллит издевательски 
эффектным приемом реализо-
вал 17-летний Гранлунд.

Михаил ЗИСЛИС

Вчера. Хельсинки. «Хартвалл-Арена». Финляндия - Россия - 5:4 Б. 
Защитник сборной России Евгений РЯСЕНСКИЙ (№ 77) отбирает шайбу у нападающего 
хозяев Лео КОМАРОВА. 

ПОЗДНО ПРОСНУЛИСЬ

ЕВРОТУР-2009/10
 И В ВО ПО П Ш О
1. Финляндия 10 4 2 2 2 35-22 18
2. РОССИЯ 10 3 3 3 1 34-30 18
3. Чехия 9 2 2 3 2 25-23 13
4. Швеция 9 1 2 1 5 24-41 8
Матч Чехия – Швеция завершился вчера поздно вечером.

«ШВЕДСКИЕ ИГРЫ»

КХЛ

Вчера один из лучших бомбардиров регулярно-
го сезона КХЛ-2009/10 Алексей Яшин подтвердил 
корреспонденту «СЭ» Игорю ЛАРИНУ свое жела-
ние остаться в СКА.

- По моей информации, после 30 апреля в КХЛ 
начнутся переговоры со свободными агентами, в 
том числе и со мной, - разъяснил Яшин. - Навер-
ное, в ближайшие дни и наступит ясность с даль-

нейшим трудоустройством. Мой приоритет остает-
ся прежним - СКА, о чем я уведомил агента. И клуб, 
и город Санкт-Петербург мне очень нравятся.

В то же время, по информации «СЭ», в первую 
очередь СКА будет вести переговоры с потенциаль-
ными шведскими новичками команды - Вайнханд-
лем и Мортенссоном. В связи с чем контрактный 
вопрос по Яшину может затянуться. 

AP

«АВАНГАРД» ХОЧЕТ ОБМЕНЯТЬ ПЕСТУНОВА
«Авангард» решил отказаться от 

услуг центрального нападающего 
Дмитрия Пестунова. Руководство 

клуба в межсезонье намерено 
подыскать варианты обмена для 
25-летнего хоккеиста, который в 

прошлом сезоне в 50 матчах за 
«ястребов» набрал 23 (5+18) очка. 
(Константин ИВИГИН)

«ДИНАМО» 
РАССТАЛОСЬ ЕЩЕ С ЧЕТЫРЬМЯ ИГРОКАМИ

Защитники Карел Рахунек 
и Дмитрий Воробьев, а так-
же нападающие Иржи Гудлер 

и Дмитрий Шитиков покидают 
«Динамо». Хоккеисты догово-
рились с руководством клуба 

расторгнуть контракты по обо-
юдному согласию. (Официаль-
ный сайт клуба) 

ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ СКА МОЖЕТ 
ПОПОЛНИТЬ ЧЕХ

Вацлав Сикора может войти в тренерский 
штаб СКА. Напомним, что пока в штабе рабо-
тают два тренера: главный - Айван Занатта и 
его помощник Владимир Юрзинов-младший. 
Сикора рассматривается как один из помощни-

ков Занатты. В этом сезоне чех привел к золо-
тым медалям «Пардубице», а ранее возглав-
лял «Спарту» и «Литвинов». В 2002 году Сикора 
был признан лучшим тренером Чехии. (Алек-
сандр ШАПИРО)

МАРКОВ ПРОДОЛЖИТ КАРЬЕРУ В «ВИТЯЗЕ»?
Экс-защитник московского 

«Динамо» Даниил Марков может 
заключить контракт с «Витя-
зем». По словам генерального 

менеджера подмосковного клуба 
Алексея Жамнова, в ближайшее 
время с Марковым будут прове-
дены переговоры. «Мы бы хоте-

ли, чтобы Даниил выступал за 
нашу команду, это очень хороший 
защитник», - подчеркнул Жамнов. 
(Александр ШАПИРО)

ВЕХАНЕН И ИММОНЕН 
ВЫЗВАНЫ В СБОРНУЮ ФИНЛЯНДИИ

Вызов в сборную Финляндии для участия в чем-
пионате мира получили обладатели Кубка Гагари-
на-2010 из «Ак Барса»: голкипер Петри Веханен 
и нападающий Яркко Иммонен. Вызовов в сбор-

ную России пока официально не было, но в Казани 
предполагают, что получат приглашения нападаю-
щий Алексей Терещенко, защитники Илья Никулин 
и Алексей Емелин. (Сергей ГАВРИЛОВ)
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Слава МАЛАМУД

Спасибо форварду «Вашингтона» Чиме-
ре за то, что не дал мне использовать 
так и лезущий на язык измочаленный 

штамп про пыльный мешок и голову. У Чи-
меры в послематчевом интервью описать 
свои чувства после катастрофического про-
вала «Столичных» в первом раунде плей-
офф получилось куда лучше.

- Это как если кто-нибудь придет к вам 
на работу, - вдумчиво объяснил лысый здо-
ровяк, - заберется с ногами на стол и ударит 
вас по башке.

Правильно, Джейсон, именно по башке. 
Пыльным мешком! 

К сожалению, у Александра Овечкина 
после игры таких же сочных метафор не на-
шлось. Не до того ему было. Овечкин прилеж-
но дал интервью, даже два - по-английски и 
(впервые с начала серии) по-русски, но поч-
ти на все вопросы ответил либо «не знаю», 
либо «я в шоке», либо чем-то односложным 
и сказанным, судя по направлению взгляда, 
собственным ногам. Словом, Александр стал 
прекрасной иллюстрацией к картине, набро-
санной Чимерой. При том что для него этот 
самый удар по верхнему уровню - второй за 
два месяца.

Да, в феврале случились канадцы, теперь 
- «Канадиенс», и в результате сезон, обе-
щавший вознести Овечкина на самую вер-
шину мирового хоккея и оставить его там в 
гордом, недосягаемом одиночестве, завер-
шился жестокой насмешкой. Ванкуверское 
позорище этот унизительный вылет вряд ли 
затмил, но стал ему отличным дополнением. 
Хотя к самому Овечкину на этот раз особых 
претензий не предъявишь.

Александр сыграл как смог - на своих ско-
ростях, со своей самоотдачей, не сачковал, 
не берег себя, не делал явных глупостей. За-
бил пять шайб в семи матчах - не сказать, что 
мало. В общем, сделал ровно столько же для 
победы, сколько делал в матчах регулярки, 
где этого хватило на лучший результат в ли-
ге. В плей-офф, против команды, едва впол-
зшей по общему количеству очков в первую 
двадцатку чемпионата, не хватило и для че-
тырех побед.

«Вашингтон» сыграл четыре серии плей-
офф в «овечкинскую эпоху». Все четыре за-
вершились в семи матчах. Во всех четырех 
под аккомпанемент глухих шлепков шайбы о 
коньки и наколенники защиты звучал один и 
тот же лейтмотив: все, что проходило у «Ва-
шингтона» в регулярке, теперь не проходит. 

В седьмом матче серии Овечкин бросил 
по воротам десять раз. Этот впечатляющий 
результат можно отнести только на счет не-
уемного рвения капитана «Кэпиталз» и его 
всегдашней готовности выпрыгнуть из конь-
ков, панциря и кожи, чтобы добиться победы. 
Но еще семь бросков россиянина были бло-
кированы защитой. Общая статистика «Ва-
шингтона» по матчу - 42 броска в створ и 41 в 
ноги и клюшки соперника. Во всех остальных 
матчах серии соотношение примерно такое 
же. На каждую шайбу, доходившую до блис-

тательного Галака, была шайба, на пути кото-
рой вставали полевые игроки «Монреаля».

Кубковый соперник снова разгадал «Ва-
шингтон» и Овечкина. Впрочем, не разга-
дал, а скорее просто нейтрализовал. Заку-
порил. Придушил. Разгадывать в игре Овеч-
кина особенно нечего - играет он до преде-
ла искренне, с по-русски разодранной на 
груди рубахой. Прямолинейно. Предсказуе-
мо. Только вот поди-ка останови. В регуляр-
ке никому не удается. В плей-офф, когда все 
усилия соперника направлены исключитель-
но на эту задачу - другое дело.

Но не в Овечкине, повторяю, дело. Оди-
нокие звезды Кубок Стэнли не выигрывают. 
«Вашингтон» попросту оказался еще одним 
клубом, заточенным под регулярку и не при-
способленным к кубковому хоккею. Боль-
шинство, остановить которое в первых 82 
матчах сезона было невозможно, в следую-
щих семи было использовано лишь один раз 
в 33 попытках. Защитник Грин, любимец фа-
натов и (прямо скажем, совершенно незаслу-
женный) финалист на «Трофей Норриса», был 
одним из худших игроков серии, а его вы-
ступление в седьмом матче не выдержива-
ет никакой критики. Автор сорока «регуляр-
ных» голов Александр Семин, у которого не 
было проблем с попаданием в створ (в этом 
компоненте он - лидер первого раунда), до-
вел свою безголевую плей-оффную серию 
до 14 матчей и плотно сдружился с ярлыком 
некубкового игрока. 

Задор и слегка издевательская лихость, 
с которой «Кэпиталз» косил турнирное се-

но с октября по март, в апреле обернулись 
навалом, сумбуром, беготней, а под конец 
- шоком и остолбенением. Во втором пе-
риоде седьмого матча был отрезок в боль-
шинстве, когда было совершенно очевид-
но, что никто из вашингтонцев не хочет по-
лучать шайбу. Монреальский пресс, за-
лезший фаворитам под кожу еще в пер-
вом матче, к седьмому пустил несовмес-
тимые с нормальной жизнедеятельностью 
метастазы.

В общем, если вы еще не заметили, ана-
логии со сборной России в Ванкувере на-
прашиваются сами собой. Если время еще 
не вытравило из вас те февральские ощу-
щения, то вы можете легко представить се-
бе, что сейчас чувствуют Овечкин и компа-
ния. Только умножьте этак на семь.

Дальнейшие метафоры придумывайте са-
ми. Шмякание с разбегу о стену. Усажива-
ние с размаху в лужу. Пыльный мешок не за-
будьте - он тоже прекрасно подойдет. В лю-
бом случае, фаворит сезона и самая люби-
мая в России команда НХЛ отправляется от-
дыхать. У Овечкина и Семина есть шанс хоть 
как-то подсластить пилюлю в Германии. Мо-
жет быть, у Семена Варламова тоже - уж ко-
му-кому, а ему этот сезон надо оставить в 
прошлом как можно скорее. 

Но главной темой 2010 года в НХЛ станет, 
как ни крути, низвержение кумиров в Ванку-
вере и Монреале. Где красивый, лихой, воз-
вышенный класс был прихлопнут целым меш-
ком порядка.

Вашингтон

НАШИ ЛЕГИОНЕРЫ
 И Г П О +/- Ш ИВ Б

1. н. 8 Александр ОВЕЧКИН Вашингтон 7 5 5 10 5 0 23:06 34
2. н. 71 Евгений МАЛКИН Питтсбург 6 4 4 8 2 0 22:57 27
3. н. 13 Павел ДАЦЮК Детройт 7 5 3 8 2 6 17:26 25
4. н. 17 Илья КОВАЛЬЧУК Нью-Джерси 5 2 4 6 0 6 23:37 19
5. з. 55 Сергей ГОНЧАР Питтсбург 6 0 6 6 7 2 28:48 7
6. н. 24 Александр ФРОЛОВ Лос-Анджелес 6 1 3 4 -5 0 16:48 9
7. з. 79 Андрей МАРКОВ Монреаль 7 0 4 4 -3 0 26:26 9
8. з. 37 Денис ГРЕБЕШКОВ Нэшвилл 2 0 2 2 2 0 11:22 0
9. з. 24 Антон ВОЛЧЕНКОВ Оттава 6 0 2 2 -2 4 22:30 2
10. н. 28 Александр СЕМИН Вашингтон 7 0 2 2 0 4 19:20 44
11. н. 16 Дайнюс ЗУБРУС Лит Нью-Джерси 5 1 0 1 0 8 16:25 14

ВРАТАРИ И В П ПО Г «0» Шайб/  % отб. 
       за игру бр.

12. 20 Евгений НАБОКОВ Сан-Хосе  6 4 2 0 11 1 1,76 92,6
13. 40 Семен ВАРЛАМОВ Вашингтон 5 3 3 0 14 0 2,41 90,8
14. 30 Илья БРЫЗГАЛОВ Финикс 7 3 4 0 24 0 3,44 90,6

ВАШИНГТОН - МОНРЕАЛЬ - 3-4

Матч № 7
Вашингтон - Монреаль - 1:2. 

Бержерон - 1 (МАРКОВ), 19:30 (0:1 
- бол.). Мур - 2, 56:24 (0:2). Лайх - 
2 (СЕМИН, ОВЕЧКИН), 57:44 (1:2). 
Броски: 42 - 16. Вратари: ВАР-
ЛАМОВ - Галак. Наши: Овечкин 
(10/0), Семин (8/+1) - Марков (0/0). 
Счет в серии: 3-4 (2:3 ОТ, 6:5 ОТ, 
5:1, 6:3, 1:2, 1:4). 

Слава МАЛАМУД из Вашингтона

В иных городах реакция 
фанатов была бы другой. 
Кто-то бился бы в исте-

рике, кто-то швырял бы на 
лед мусор, кто-то принялся бы 
обрабатывать чей-то анфас. 
Машинам на улицах доста-
лось бы непременно. Когда 
фанатскому сердцу больно, 
другие части тела без работы 
не сидят... 

А вот в Вашингтоне горе за-
едали сладким. Киоск, торго-
вавший в «Верайзон-сентер» 
пончиками, решил после мат-
ча раздать всю непроданную 
продукцию задаром. Чего уж 
там? Сезон окончен - не про-
падать же товару. Налетай! И 
столичная публика, еще толь-
ко начавшая осознавать, что 
это - все, что лучший сезон в 
истории клуба действительно 
завершился оглушительным 
пшиком, орошала пончик сле-
зами и заталкивала им обрат-
но в глотку рвавшиеся наружу 
рыдания. 

Игрокам «Вашингтон Кэпи-
талз» плюшек никто не пре-
поднес и, если судить по их ви-
ду в раздевалке, правильно 
сделал. Все равно с той плю-
хой, которую испекли этому 
розыгрышу Кубка Стэнли 
«Столичные», не сравнится ни-
какое кондитерское изделие.

ДОМ БУДРО
Восьмому номеру «посева» 

выиграть у первого - не ахти 
какая невидаль. Случалось 
многократно (если точнее - во-
семь раз), в том числе и в про-
шлом году, когда грозных и зу-
бастых «Акул» из Сан-Хосе от-
правили на дно какие-то не 
вполне правильные «Утки» из 
Анахайма. Совсем другое дело 
- чтобы «восьмерка» отыграла 
1-3 в серии. Такого не было ни-
когда! Ну, просто потому, что 
если ошарашить фаворита и 
взять его нахрапом еще мож-
но, то переломить ход серии, 
когда фаворит уже установил 
свое превосходство, - это уже 
за гранью допустимого. 

- Я бы поставил свой дом, 
что мы не проиграем три под-
ряд, - сказал потом главный 
тренер Брюс Будро. - И что 
забьем в этих матчах больше 
трех шайб.

Уверен, что принять эту 
ставку у Будро никто бы не ре-
шился. Три шайбы за 180 ми-
нут? У «Кэпиталз»? Бред!

По сути, победы «Монреаля» 
в предыдущих матчах уже яв-

лялись маленьким чудом, ко-
торое можно было списать на 
расхлябанность «Вашингтона» 
в пятой игре и гениальность 
Ярослава Галака - в шестой. В 
то, что «Канадцы» найдут ка-
кой-нибудь способ выиграть 
еще раз, верилось с трудом. 
Разве только, Галак...

В том, сумеет ли словак от-
чебучить второй подряд матч-
шедевр, и виделся ключ к ре-
зультату. По существу, это был 
единственный шанс «Монреа-
ля» вырвать победу в серии. 
Кажется, гости и сами это по-
нимали, потому что план на 
игру у них был простейший: 
изо всех сил помогать врата-
рю, а в атаке брать только то, 
что дают и ни в коем случае не 
лезть за большим.

Что касается «Вашингто-
на», то тут опять сделали став-
ку на напор, эмоции и быст-
рый старт. А еще убрали нако-
нец из состава бесполезного 
Фляйшманна, заменив его ве-
тераном Уокером - автора це-
лого одного кубкового гола в 
карьере.

ОВЕЧКИНУ 
АУКНУЛИСЬ «ШПИЛЬКИ»

«Вашингтон» действитель-
но ринулся в атаку с первых 
секунд, едва ли не головой та-
раня зону гостей. Первый же 
такой набег завершился свал-
кой у ворот Галака, в которой 
активнейшее участие принял 
Овечкин. 

Как бывало и раньше, «Сто-
личные» провели в атаках пер-
вую половину периода, а «Ка-
надцы» терпеливо отсижива-
лись в окопах, поджидая мо-

мент. И чуть не досиделись, 
когда Семин, замыкая переда-
чу на пятачке, попал в кресто-
вину ворот. Видимо, такая бы-
ла у сибиряка в этой серии 
судьба. Семин завершил матч 
с 14 бросками, из которых в 
створ попало восемь, а сило-
вых приемов провел больше, 
чем кто-либо, кроме Овечки-
на, но затолкать хоть что-ни-
будь в ворота ему снова не 
удалось.

Варламову, скучавшему у 
вверенного ему объекта, впер-
вые довелось поработать бли-
же к середине периода, когда 
Джионта бросал с убойной по-
зиции. Российский голкипер 
проявил отменную реакцию и 
отбил летевшую в дальний 
угол шайбу «блином». Это, 
впрочем, не убавило решимос-
ти соперников бросать ему 
именно под «клюшковую» руку. 
Туда, где монреальцы находи-
ли удачу раньше и где нашли 
ее на этот раз.

Принес им удачу звездный 
защитник «Кэпиталз» Грин, 
отыгравший этот матч, как и 
всю серию, на редкость от-
вратно. При игре в неравных 
составах, Грин неоправданно 
удалился за толчок соперника 
в спину, оставив свою коман-
ду втроем. «Монреаль» выиг-
рал вбрасывание, быстро пе-
ревел шайбу на правый фланг, 
и там Бержерон от всей души 
щелкнул в одно касание. Вар-
ламов был пойман на проти-
воходе, но бросок был в любом 
случае мощнейший и неберу-
щийся.

Бержерон, отыгравший в 
этом матче всего четыре мину-
ты, в начале серии был мише-
нью для силовых приемов и 
острого языка Овечкина. Алек-
сандр пошутил, что мини-
атюрный франкоканадец - 
идеальная жертва. Видимо, 
мораль этой басни такова, что 
в плей-офф НХЛ не стоит драз-
нить не только волков. Кстати, 
и у Галака подмеченная Овеч-
киным дрожь в руках тоже 
как-то очень резко прошла.

ВСЕ БУДЕТ НЕПЕЧАТНО
Второй период прошел про-

торенным курсом: «Вашинг-
тон» много-много атаковал, 
«Монреаль» плотно-плотно ох-
ранял тайные тропы к своим 
воротам, не предпринимая 
никаких агрессивных дейс-
твий, Галак ловил все, что 
имело наглость прошмыгнуть 
на пятачок.

В перерыве обитатели ло-
жи прессы, уже понявшие, что 
«Вашингтон» опять професси-
онально душат подушкой, хо-
дили с обескураженным ви-
дом. Среди них был и знако-
мый мне администратор 
«Кэпиталз», проводящий боль-
шое количество времени сре-
ди русскоязычного континген-
та клуба. Стараясь показать 
свой ясноглазый американс-
кий оптимизм, он сказал мне, 
что «it will be…» и прибавил 
русское словечко. На английс-
кий язык это многогранное 
выражение перевести невоз-
можно, ибо оно отражает го-
лую эмоцию, без малейшей 
информационной нагрузки, 

что является анафемой в род-
ной речи Шекспира.

Видимо, Овечкин почуял 
призыв старательного линг-
виста от хоккейного закулисья 
и уже на 24-й секунде периода 
выпущенный им от синей ли-
нии фугас впечатался в сетку 
за спиной Галака. Пока фана-
ты и игроки «Кэпиталз» сходи-
ли с ума от радости, судья энер-
гично размахивал руками - го-
ла нет. Как оказалось, Кнубл, 
продираясь на пятачок, слегка 
задел «блин» Галака, а посколь-
ку дело было во вратарской 
зоне, этого вполне хватило 
для определения помехи голки-
перу.

Впрочем, восемь минут 
спустя по той же причине от-
менили и монреальский гол: 
Лапьер, которого подталкивал 
в спину защитник, упал на 
Варламова и запихнул его в 
ворота вместе с шайбой.

Вашингтонские атаки смот-
релись все сумбурнее и бестол-
ковее, и чувство неотврати-
мости катастрофы постепенно 
накрывало публику. Приговор 
прозвучал на 57-й минуте, сра-
зу после того, как забег Овеч-
кина по правому флангу завер-
шился броском в дальний угол, 
едва-едва вытащенным Гала-
ком. Гости провели мгновен-
ную контратаку, во время ко-
торой знатно нагадил в своей 
зоне все тот же Грин, и Мур, 
продравшись к воротам, акку-
ратно положил шайбу над 
«блином» Варламова.

Все последовавшее можно 
было назвать разве только 
предсмертными судорогами. 
«Вашингтон», конечно, побе-
жал и полетел. И даже добился 
результата минуту спустя: 
Лайх запихал шайбу в ворота, 
создав вместе с Семиным свал-
ку на пятачке. И даже играл 
вшестером против четверых. 
И показал-таки, что мог бы по-
бедить - кабы до конца матча 
оставалось не две, а двенад-
цать минут.

А так, после сломанной 
клюшки Овечкина, сблокиро-
ванного «щелчка» в упор Семи-
на, геройства Бэкстрема, выта-
щившего шайбу из пустых во-
рот в падении, и непоколеблен-
ного величия Галака (94 сэйва 
из 96 бросков в двух матчах!) 
все завершилось. Правильно и 
заслуженно. Во второй раунд 
пошли кубковые бойцы. Регу-
лярные герои отправились от-
дыхать. 

Бомбардиры: Кросби (Питтс-
бург) - 14 (5+9) очков, Самуэльс-
сон (Ванкувер) - 11 (7+4), Зеттер-
берг (Детройт) - 11 (6+5), Каммале-
ри (Монреаль), ОВЕЧКИН (Вашин-
гтон) - 10 (5+5), Д. Седин (Ванку-
вер) - 10 (4+6).

Снайперы: Самуэльссон - 7 
голов, Зеттерберг - 6, Кросби, 
ОВЕЧКИН, Каммалери, ДАЦЮК 
(Детройт), Бэкстрем (Вашингтон), 
Павелски (Сан-Хосе) - 5.

Броски по воротам: СЕМИН 
(Вашингтон) - 44, ОВЕЧКИН - 34, 
Сетогучи (Сан-Хосе) - 33.

Плюс-минус: Поти (Вашинг-
тон) - «+9», Самуэльссон - «+8», 
Кросби, Бэкстрем, Х. Седин (Ван-
кувер), Стюарт (Детройт), ГОНЧАР 
(Питтсбург) - «+7».

Штрафники: Рууту (Оттава) - 
34 минуты штрафа, Хара (Бостон) 
- 25, Альбертс (Ванкувер), Абдель-
кадер (Детройт) - 23.

Вратари: Буше (Филадельфия) 
- 94% отбитых бросков, Галак (Мон-
реаль) - 93,9, Андерсон (Колорадо) 
- 93,3, Раск (Бостон) - 92,7.

Все случилось в середине 
третьего периода при сче-
те 1:0 в пользу «Канади-

енс», когда Овечкин, бросая сво-
им фирменным кистевым из ле-
вого круга вбрасывания, про-
бил Галака, которого в этот мо-
мент на границе вратарской 
площади «экранировал» фор-
вард «Кэпиталз» Кнубл. После 
консультаций арбитрами Дэ-
ном О’Хэллораном и Брэдом 
Уотсоном шайба была отмене-
на - с формулировкой «присутс-
твие нападающего во вратарс-
кой зоне».

Данный вердикт выглядел 
неоднозначно и вызвал много-
численные отклики. «Я смотрел 
повтор четыре или пять раз. Су-
дить непросто, но если правая 
нога Кнубла коснулась щитка 
Галака, то это было настолько 
легким касанием, что я, право, 
не знаю, как тут можно было 
свистеть. К тому же, мне пока-
залось, что шайба была в сетке 
до этого момента. Я не пони-
маю, как, черт возьми, такое 
могло быть!» - заявил наставник 
«Вашингтона» Брюс Будро в 
интервью АР. 

«Это нарушение не свистели 
весь сезон! Я не был во вратар-
ской зоне, я был с самого края. 
Это очень странно - не видеть 
таких свистков весь сезон и 
вдруг увидеть в концовке седь-
мой игры», - сказал Кнубл. 

«Что касается отмененного 
гола Овечкина, то такие свист-
ки следуют нечасто. Если бы 
это случилось 10 раз, свистнули 
бы примерно в половине случа-
ев», - считает обозреватель TSN 
Боб Маккензи. 

«Более талантливые «Столич-
ные» уступили менее талантли-
вым, но более преданным ко-
манде, более сплоченным «Ка-
надцам». Что касается Овечки-
на, то он даже этим голом вряд 

ли бы спас свою команду, так 
как всю серию не было ощуще-
ния, что он способен прорвать-
ся сквозь монреальскую оборо-
ну. Назовите это душой или 
характером, как угодно, но 
именно этого у «Вашингтона» 
и нет», - пишет обозреватель 
ESPN Скотт Бернсайд.

«Согласно формальной букве 
закона вмешательство в дейс-
твия вратаря было, но для седь-

мой игры плей-офф этот свис-
ток ужасен», - считает один из 
болельщиков, прокомментиро-
вавших видеоролик с этим эпи-
зодом на сайте Youtube.com. 

«Абсолютно правильный 
свисток. У «Монреаля» отобрали 
ранее точно такой же гол», - 
считает другой болельщик.

Вместе с тем многие северо-
американские болельщики от-
мечают, что «Питтсбург» Сидни 

Кросби на первом этапе плей-
офф в борьбе с канадской ко-
мандой не судили так строго, 
как «Вашингтон» в схватке с 
«Монреалем». Напомним, что за 
шесть матчей серии «Пингви-
нов» и «Оттавы» судьи как ми-
нимум пять раз просматривали 
голы канадской команды - и в 
большинстве случаев их отме-
няли.

Максим ЗАМЯТИН

КУБОК СТЭНЛИ. 
Полуфиналы конференций

ВОСТОК
ПИТТСБУРГ (4) - МОНРЕАЛЬ (8)

Матчи пройдут 30 апреля, 2, 8*, 
12* мая в Питтсбурге, 4, 6, 10* мая 
- в Монреале.
БОСТОН (6) - ФИЛАДЕЛЬФИЯ (7)

Матчи пройдут 1, 3, 10*, 14* 
мая в Бостоне, 5, 7, 12* мая - в 
Филадельфии.

ЗАПАД
САН-ХОСЕ (1) - ДЕТРОЙТ (5)

Матчи пройдут 29 апреля, 2, 8*, 
12* мая в Сан-Хосе, 4, 6, 10* мая - 
в Детройте.

ЧИКАГО (2) - ВАНКУВЕР (3)
Матчи пройдут 1, 3, 9*, 13* 

мая в Чикаго, 5, 7, 11* мая - в 
Ванкувере.

В скобках - номер «посева» в 
конференции. 

* Если потребуется.

ХОККЕЙ НХЛ. Плей-офф. 1/8 финала

Впервые в 93-летней истории НХЛ восьмая команда конференции - «Монреаль» остановила первую - «Вашингтон», уступая по ходу серии 1-3

ТАКОГО НЕ БЫЛО НИКОГДА!

В ФЕВРАЛЕ – КАНАДЦЫ.
ТЕПЕРЬ – «КАНАДИЕНС»

А В ФИЛАДЕЛЬФИИ 
УЖЕ ГОТОВИЛИСЬ 

К «ВАШИНГТОНУ»...
Игроки и тренеры «Флайерз» почти неделю ждали, кто же ста-

нет их соперником по второму раунду плей-офф. После того как 
счет в серии «Вашингтон» - «Монреаль» стал 3-1 в пользу «Кэпи-
талз», многие хоккеисты «Филадельфии» стали готовиться имен-
но к противостоянию со «Столичными». «Каждый знает, кто дела-
ет их игру - это их первая тройка и парень с номером 8. В серии с 
ними нам нельзя будет удаляться, как это было против «Нью-
Джерси», иначе они убьют нас», - сказал защитник «Летчиков» 
Киммо Тимонен. 

«У «Вашингтона» отличная команда, но мы доказали, что тоже 
кое-чего стоим, раз так быстро убрали с дороги «Дэвилз». Не ду-
маю, что против нас кто-то горит желанием играть в плей-офф», - 
заявил силовой форвард Аарон Эшем. «Никто не хочет иметь 8 
или 9 дней без игр в такой ситуации. После этого очень трудно на-
бирать форму, но надо использовать это время в свою пользу, 
есть время залечить травмы», - сказал защитник «Филли» Крис 
Пронгер. 

Узнав вчера о вылете «Вашингтона» из плей-офф и смене свое-
го соперника, некоторые хоккеисты «Флайерз» не скрывали свое-
го удивления. А кое-кто - и восторга. (Philadelphia Courier Post)

Одним из ключевых моментов в матче, а значит, и в серии стал незасчитанный гол Овечкина

ОТМЕНЕННЫЙ ГОЛ 
ОВЕЧКИНА ВЫЗВАЛ 

БУРЮ СПОРОВ

Вчера. Вашингтон. Гол Александра ОВЕЧКИНА в середине третьего периода 
был отменен из-за атаки его партнером Майком КНУБЛОМ (№ 22) вратаря гостей 
Ярослава ГАЛАКА.

Радость болельщиков «Канадиенс», ночью высыпавших на улицы Монреаля.

Вчера. Вашингтон. Все старания вратаря «Кэпиталз» 
Семена ВАРЛАМОВА не спасли его команду от вылета 
из плей-офф.

Вчера. Вашингтон. «Вашингтон» - «Монреаль» - 1:2. 
Лидер «Столичных» Александр ОВЕЧКИН (№ 8) 
поздравляет главного героя серии - вратаря соперника 
Ярослава ГАЛАКА.
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Джанкарло ФИЗИКЕЛЛА: «НА МЕСТЕ ПЕТРОВА 
ХОТЕЛИ БЫ ОКАЗАТЬСЯ МИЛЛИОНЫ»

ФОРМУЛА-1

У ПЕТРОВА 
ОПРЕДЕЛЕННО ЕСТЬ ТАЛАНТ

Представитель прославленной итальян-
ской «Феррари» прибыл в российскую сто-
лицу на презентацию новой линейки мо-
торных масел Shell Helix. Физикелла во всех 
этих маслах толк знает как никто другой. 
Все-таки за его плечами 14 лет в «Минар-
ди», «Джордане», «Бенеттоне», «Заубере», «Ре-
но» и «Форс Индии». Скажем больше, среди 
боевых пилотов современной «Формулы» по 
опыту с Физикеллой могут сравниться раз-
ве что Михаэль Шумахер да Рубенс Барри-
келло.

- Джанкарло, хочу задать вам, как старо-
жилу «Формулы-1», несколько вопросов, ка-
сающихся новичков и их возможных про-
блем. У России ведь теперь есть свой пилот 
в «Формуле», знаете?

- Конечно.
- Что для новичка самое главное, а что са-

мое сложное?
- В начале, когда ты молод, кажется, что 

самое главное - быть быстрым, показать 
скорость. На самом деле поначалу гораздо 
важнее быть стабильным, стараться сохра-
нить резину, сберечь мотор. Короче, важно 
остаться на трассе, а не оказаться на обо-
чине. Все это нужно для того, чтобы про-
ехать как можно больше кругов, что необ-
ходимо для улучшения гонщицких качеств, 
для получения знаний об автомобиле, для 
повышения уверенности в своих силах, на-
конец.

- Виталий Петров в первых трех гонках, 
увы, не завершал дистанцию. Может это 
привести к каким-либо проблемам с коман-
дой?

- Простите, но в последней гонке - на 
«Гран-при Китая» - он выступил отлично. 
Какие к нему могут быть вопросы? Что ка-
сается сходов, то отнюдь не всегда гонщик 
покидает гонку из-за собственных ошибок - 
часто это происходит по техническим при-
чинам. Думаю, именно последний «Гран-
при» был для Виталия очень важен. Он по-

лучил хороший результат и явно был очень 
быстр, а ведь гонка проходила в весьма не-
простых погодных условиях. У вашего пи-
лота, определенно, есть талант.

- Насколько психологически сложно для 
гонщика не финишировать в «Гран-при» не-
сколько раз подряд?

- Согласен, это тяжело. Но если мы гово-
рим о Петрове, то он не первый год в авто-
спорте и у него уже есть опыт поражений и 
сходов. Уверен, что сам он прекрасно пони-
мает, были эти сходы следствием его оши-
бок или нет. Ведь из сходов тоже можно из-
влечь уроки, многому научиться. От себя 
скажу, что в такие моменты важно сохра-
нять мотивацию. Она спасает, когда нава-
ливаются проблемы и усталость. Хорошо, 
что серия отрицательных результатов для 
Петрова завершилась, а своим выступле-
нием на «Гран-при Китая» Виталий, думаю, 
остался весьма доволен.

- Психологически есть разница в том, по 
какой причине гонщик не завершил гонку: 
подвела ли техника или была сделана собс-
твенная ошибка?

- Безусловно, разница есть. Если была 
сделана ошибка, это довольно тяжело пере-
живается. Если же произошла какая-то по-
ломка или возникла техническая проблема, 
пилоту несколько проще смириться, но… 
Так или иначе ты не завершил гонку, прав-
да ведь?

- Вы сами умудрялись сохранять мотива-
цию на протяжении 14 лет?

- Стать пилотом «Формулы-1» всегда бы-
ло моей мечтой. «Формула» - вся моя жизнь. 
Всякий раз, когда поднимался на пьедес-
тал, испытывал колоссальные эмоции. Это-
то и помогало поддерживать мотивацию. 
Хотя почему я говорю в прошедшем време-
ни? Я ведь хочу заниматься автоспортом 
еще много лет.

- Что опытные пилоты «Формулы-1» дума-
ют о новичках вроде Петрова, когда они, на-
пример, позволяют себе агрессивную езду?

- Некоторые гонщики действительно 
слегка перебирают с агрессивностью. В 

особенности по молодости. С моей точки 
зрения, важнее оставаться на трассе, нама-
тывать круги в гоночном режиме, а не ге-
ройствовать и в итоге сходить. Надо учить-
ся доезжать до финиша, что позволяет ко-
манде оценивать надежность машины и 
правильность работы над ней. Надо ста-
раться набирать очки, что также крайне 
важно для команды. Глупо выдать на гора 
максимальную скорость на протяжении 
трех кругов и на этом закончить.

- В первый год Петров будет искать свое 
место в пелотоне, во второй, очевидно, 
должен будет подтверждать его. Что слож-
нее?

- Вообще-то сложен каждый сезон, а не 
только первый и второй. «Формула-1» - это 
тяжелый спорт, тут каждая гонка важна. 
Понимаете, в «Формуле-1» всего 24 места, 
и этим все сказано. Если ты не стабилен, 
если не можешь справляться со своей ра-
ботой на протяжении трех-четырех гонок, 

тебя могут заменить другим пилотом пря-
мо по ходу сезона. 

- Гонщики периодически подумывают о 
такой печальной возможности?

- Это всегда надо иметь в виду.
- Вы сами часто думали об этом?
- Нет. Мне повезло: я работал хорошо, и 

проблем не возникало. Но каждый раз в пе-
лотоне есть несколько гонщиков, которые в 
середине сезона начинают беспокоиться и 
задумываться о своем месте в команде.

- Сейчас в пелотоне есть всего два пило-
та, для которых английский язык - основной 
для общения в «Формуле-1» - родной. Я го-
ворю о Льюисе Хэмилтоне и Дженсоне Бат-
тоне. Английский Петрова, насколько мне 
известно, пока неидеален. Насколько важно 
для новичка хорошо владеть им?

- Для меня это было настоящей пробле-
мой! В школе я изучал французский. В 
«Формулу» попал в 23 года, то есть уже не 
мальчиком, и мой английский был чрезвы-

чайно плох. В итоге решение было таким: я 
переехал в Оксфорд на один год - жил там и 
учил язык. Знание английского в «Форму-
ле-1» крайне важно.

- Из-за необходимости коммуникации с 
другими пилотами или из-за обсуждений 
техники с инженерами?

- В основном из-за переговоров с инже-
нерами. Общение с прессой, кстати, тоже 
не последний фактор. Между прочим, сей-
час я сам вожу детей в английскую школу.

- Вы сказали, что в «Формуле-1» всего 24 
места. Значит ли это, что все они - счастлив-
чики?

- Счастливчики? Безусловно. Но еще 
они - особые люди. Избранные, если хо-
тите. На месте каждого из них, в том чис-
ле Петрова, хотели бы оказаться милли-
оны, и сотни являются их прямыми кон-
курентами.

ПРИШЛОСЬ ЛЕТЕТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИМ КЛАССОМ

- Вы уже приезжали в Москву в качестве 
призового пилота «Рено», сейчас - как 
тест-пилот и третий пилот «Феррари». Как 
вам живется в итальянской команде? Ком-
фортно?

- В общем и целом да. Гоняться за 
«Феррари» было моей мечтой, и в конце 
прошлого года она стала явью. Это фан-
тастическая команда с фантастической 
атмосферой. После 14 лет в «Формуле-1» в 
качестве активного пилота, моя нынеш-
няя позиция в «Феррари» - самый лучший 
выбор, который только можно было себе 
представить.

- Третий пилот не столь занятый человек, 
как пилот призовой, но вы все равно должны 
быть в отличной форме?

- Естественно, я должен быть отлично 
подготовлен. Что касается занятости, то в 
свободное, так сказать, время я принимаю 
участие в гонках другого чемпионата - в 
классе GT2 серии Ле Ман. Гоняюсь на «Фер-
рари 430». И в первой гонке на автодроме 
«Поль Рикар» под Марселем мы финиширо-
вали на третьем месте.

- Кто это «мы»?
- Жан Алези, Тони Виландер и я.
- Отличная команда!
- Мы с Жаном всегда были в прекрасных 

отношениях, и гоняться вместе у нас полу-

чается хорошо. Думаем, в следующих стар-
тах дела пойдут еще лучше.

- Насколько много обязанностей у вас 
сейчас в «Феррари»?

- Очень много работаю с симулятором, 
поскольку сейчас совершенно запрещены 
реальные тесты в дорожных условиях. При-
нимаю участие в различных пиар-акциях 
команды и наших партнеров, как сегодня в 
Москве. Ну и, естественно, постоянно тре-
нируюсь для того, чтобы поддерживать 
форму.

- Вы бываете на всех гонках «Форму-
лы-1»?

- Безусловно.
- Как возвращались в Европу из Китая? У 

абсолютного большинства команд были на 
обратной дороге огромные проблемы.

- О, да! Мне очень повезло: я покинул 
Шанхай после гонки в понедельник вече-
ром и во вторник вечером был дома.

- Совершенно нормальный срок.
- Не совсем. Плюс пришлось путешество-

вать экономическим классом. Но разве это 
можно назвать проблемой, если мне уда-
лось вернуться к семье почти в срок? Пред-
ставляете, некоторые из членов команд вер-
нулись домой буквально пару дней назад!

- Если говорить о вашей карьере в «Фор-
муле-1», какие годы были наиболее успеш-
ными?

- 2005 - 2006-й. Мы выступали с Фернан-
до Алонсо за «Рено». Машина была хороша.

- А какие самые сложные?
- Последние пара лет. 2008 год был пер-

вым в «Форс Индии», и это было нелегко. 
Машина была не быстра, и мы не смогли 
завоевать очки в зачет чемпионата. Кон-
цовка 2009-го тоже была сложной, но в се-
редине сезона у «Форс Индии» дела пошли 
на лад, и в Спа мы показали фантастичес-
кий результат - я тогда занял второе место.

- Вернемся в сегодняшний день: доволь-
на ли «Феррари» началом сезона?

- Конечно. В первой гонке Фернандо 
Алонсо и Фелипе Масса сделали дубль. Бы-
ли получены очки и в Малайзии. К сожале-
нию, в Китае получилось не совсем то, что 
мы ожидали. В итоге сейчас «Феррари» на 
втором месте в Кубке конструкторов. Одна-
ко ближайшая гонка будет в Барселоне, на 
домашней трассе Фернандо, и мы возлага-
ем на нее большие надежды.

Лина ХОЛИНА

Интервью «СЭ» дал третий пилот знаменитой 
«Феррари», побывавший с визитом в Москве

Владимир МОЖАЙЦЕВ 
из Екатеринбурга

Праздновать второе под-
ряд российское чемпи-
онство УГМК начал за 

полминуты до финальной си-
рены. Судьи не стали наказы-
вать Пондекстер за то, что 
она, весело стуча мячом в пол, 
не перешла на половину пло-
щадки «Видного», хотя отве-
денные на это 8 секунд уже 
оттикали. Еще несколько 
мгновений - и на паркете вих-
рем закрутился оранжево-бе-
лый хоровод.

Главными героинями цере-
монии награждения стали 
дочки Паркер и Артешиной. 
Первая помимо золотой меда-
ли, надетой на тоненькую 
шейку собственноручно пре-
зидентом РФБ Сергеем Черно-
вым, щеголяла еще и чемпи-
онской кепкой. И не беда, что 
золотой головной убор был ве-
ликоват размеров на шесть. 
За победным салютом малень-
кая Паркер наблюдала с ис-
кренним интересом и широ-
ченной улыбкой.

А вот шампанского на пар-
кете не было. Равно как и чем-
пионских сигар. Видно, что-
бы не подвергать риску здо-
ровье самых маленьких бо-
лельщиц. Кроме того, вряд ли 
кто-нибудь из администра-
ции УГМК мог гарантирован-
но предсказать, что финаль-
ная серия завершится в трех 
матчах. Слишком сильны со-
перницы. Потому и шампанс-
кое заранее не покупалось, и 
ресторан не бронировался. А 
главное - помыслы игроков, 
тренеров и руководителей 
УГМК уже сейчас направлены 
на то, чтобы выиграть Евро-
лигу-2010/11. 
Гундарс ВЕТРА, 
главный тренер УГМК:

- Я никогда не спрашиваю за-
ранее у администраторов, какие 
сюрпризы они готовят на случай 
победы. Но почему-то накануне 
третьей игры подумалось: золо-
тые майки у нас уже были - поче-
му бы не сделать золотые бейс-
болки? Конечно, если выиграем. 
И вот - угадал.

- Что стало главным факто-
ром, предопределившим побе-
ду УГМК?

- То, что мы старались дейс-
твовать максимально агрессивно 
в каждом эпизоде, на каждом сан-
тиметре площадки. Я искреннее 
благодарен девушкам за настрой 
и самоотдачу по ходу финала.

- УГМК под вашим руководс-
твом за последние два года вы-
играл два чемпионата России и 
два национальных Кубка. Поче-
му на внутренней арене дела у 
команды идут заметно лучше, 
чем на международной? Дело в 

лимите на легионерок (во внут-
рироссийских соревнованиях на 
площадке не может быть более 
трех иностранок одновременно. - 
Прим. В. М.)? Или в том, что 
скамейка запасных УГМК - 
длиннее и глубже, чем у «Вид-
ного»?

- Наверное, второе. У подмос-
ковного клуба - очень мощная 
стартовая пятерка. Но когда ее 
игроки садятся отдыхать, «Вид-
ному» непросто находить ресур-
сы для усиления. А у нас, напри-
мер, Паркер постоянно выходит на 
замену - и вносит свежую струю. 
Учитывая, что лидеры «Видного» 
к этому времени уже устают, мы 
получаем преимущество. Прав-
да, в полуфинале Евролиги этот 
фактор не сработал. Таурази и 
другие звезды «Видного» сыгра-
ли блестяще. Но демонстрировать 
такой уровень не в одном матче, а 
по ходу длинной серии плей-офф 
очень сложно.

- Таурази в этом финале вы-
глядела не так грозно, как 
обычно. Как удалось ее оста-
новить?

- За счет все той же агрессив-
ности. Абросимова и Нолан - мо-
лодцы. Именно им чаще всего при-
ходилось сдерживать американку, 
и они справлялись с этой зада-
чей. Также важно, что нам уда-
лось заставить Таурази нервни-
чать. Когда она выбита из психо-
логического равновесия, то уже не 
так опасна.

- Чемпионский состав в сле-
дующем сезоне сохранится?

- Да. Но сейчас я не хотел бы 
говорить на тему, у кого контракт 
истекает, а у кого продолжает 
действовать...

- Но у вас-то - действующее 
соглашение?

- Да, еще на год. И в следую-
щем сезоне мы приложим все си-
лы для того, чтобы выиграть Евро-
лигу. Мы были близки к этой цели 
уже в нынешнем сезоне. В Вален-

сии не хватило чуть-чуть, полша-
га. И морально, и по уровню бас-
кетбола УГМК был готов к победе, 
но… «Видное» оказалось немного 
сильнее в конкретный день. Что 
ж, мы обязательно предпримем 
новый поход. И я верю, что он за-
вершится успешно.
Андрей КОЗИЦЫН, 
президент УГМК:

- Играли две равные команды. 
Даже «+16», которые мы имели по 
ходу матча, отнюдь не гарантиро-
вали победы. У соперника тоже 
был хороший шанс выиграть, и се-
рия вполне могла переехать в Под-
московье. Однако УГМК смог про-
явить характер и совершить ответ-
ный рывок. Я счастлив.

- О чем вы думали, когда 
Корстин вывела «Видное» впе-
ред?

- Что наша неудачная игра в 
третьей четверти становится уже 
чем-то вроде плохой приметы. А 
сегодня мы и в начале последне-
го периода дали соперницам вла-
деть инициативой. Но в концовке 
УГМК повезло больше. У нас - за-
мечательная команда. Она заслу-
жила победу. Поздравляю всех, 
кто к ней причастен.

- Поражение от «Видного» в 
«Финале четырех» Евролиги 
стало для УГМК таким серьез-
ным ударом, что вы даже сен-
сационно проиграли дома пер-
вый полуфинальный матч орен-
бургской «Надежде»...

- Вы абсолютно правы. Мы про-
играли «Надежде» не в Екатерин-
бурге, а еще в Валенсии. Но затем 
команда нашла в себе силы соб-
раться и ударно провела концов-
ку сезона. Хотя, конечно, пораже-
ние в «Финале четырех» Евроли-
ги было очень обидным. Мы уже 
много раз говорили о недопусти-
мости глупого правила, согласно 
которому два лучших российских 
клуба сводят в полуфинале. При 
всем уважении к остальным клу-
бам Европы, они все-таки нахо-

дятся на немножко другом уров-
не по сравнению с нами и с «Вид-
ным». Да, в Валенсии им повезло 
чуть больше. Зато сегодня повез-
ло уже нам.

- Контракт с Паркер - самая 
большая селекционная удача ва-
шего клуба за последние годы?

- Паркер все сказала своей 
игрой. 43 очка во втором матче 
финала - это нечто фантастичес-
кое. Да и сегодня, и в первой иг-
ре серии она выглядела блестя-
ще. Можно сказать, что Паркер 
стала для УГМК счастливым та-
лисманом. Она не только велико-
лепная баскетболистка, но и за-
мечательный человек. Все вре-
мя, остающееся от тренировок и 
игр, она посвящает своей доче-
ри. В нашей команде все влюбле-
ны в эту малышку.  

- Сохранит ли УГМК столь же 
мощный состав на следующий 
сезон?

- Да. Состав сохранится бо-
лее чем наполовину. Конкретных 
имен называть не буду - сейчас 
ведутся активные переговоры. Но 
большинство игроков останутся. 
И УГМК совершенно точно смо-
жет решать самые амбициозные 
задачи.

- «Видное» настаивало на 
том, чтобы финальную серию 
обслуживали иностранные су-
дьи...

- Проигравшая сторона всег-
да пытается найти причины своего 
поражения. Окажись в этой роли 
мы - возможно, говорили и дейс-
твовали бы так же. Но, полагаю, 
коллеги из «Видного» все-таки со-
гласятся с тем, что главным фак-
тором стала хорошая игра УГМК.

…А что же действующие 
чемпионки Евролиги из Вид-
ного? Перспективы красно-
белых пока туманны. Сохра-
нят ли они состав, сопостави-
мый по силе с УГМК, - боль-
шой вопрос. Впрочем, даже 
если Таурази, Берд и Ко в ито-
ге покинут Подмосковье, бо-
роться за титул лучшего клу-
ба на континенте подопечным 
Ветры легче не станет. На-
пример, ту же Таурази актив-
но зовет к себе финалист пос-
ледней Евролиги - «Валенсия». 
Испанский клуб и в нынеш-
нем сезоне вполне мог дать 
полноценный бой двум рос-
сийским линкорам. А каким 
мощным он станет, если пере-
ход американки состоится, 
трудно даже представить. 
Грозно бряцает мускулами и 
турецкий «Фенербахче». О на-
стойчивых зазываниях Таура-
зи в Стамбул «СЭ» уже сооб-
щал, а вчера стало известно, 
что в том же направлении мо-
жет последовать и Берд.

Значит - в любом случае 
будет интересно. Спасибо се-
зону-2009/10. С нетерпением 
ждем следующего.

«Я - ГЕРОЙ!»
- Ирина, это было лучшее ва-

ше выступление за последнее 
время...

- (Перебивает). За какое та-
кое «последнее»? (Смеется.)

- Имею в виду Олимпиаду в 
Пекине и чемпионат мира в 
Санкт-Петербурге. Можно ска-
зать, что вы возвращаетесь на 
прежний чемпионский уровень?

- Конечно, можно. Тем более 
что в Питере я прыгала с темпе-
ратурой 38,5. А до этого три не-
дели провалялась в постели.

- Тем не менее пятое место в 
Питере вас огорчило?

- Слезла с батута и сказала: 
«Я - герой!»

- Сейчас в Варне вы уступали 
себе самой в лучшие времена 
или были такой же умницей, как 
и прежде?

- После финального упраж-
нения Виталий Федорович 
(Дубко, тренер Ирины. - Прим. 
Е.Р.) подал мне руку, когда я 
спрыгивала с батута, и ска-
зал: «Ира, я не видел таких вы-
ступлений в твои лучшие мо-
лодые годы». Даже он удивил-
ся, насколько легко все было 
сделано.

- Поражение в Пекине, кото-
рое вы до сих пор не можете 
объяснить, что-то изменило в 
вас?

- Думаю, это идет свыше. 
Что тут изменишь? В Китай 
ехала выигрывать, была в на-
илучшей форме. Знаю, сколько 
пришлось пахать мне и моему 
тренеру. Теперь уже спокойно 
отношусь к тем событиям, убе-
дилась: все, что ни делается, - к 
лучшему.

- Когда вы ехали в Сидней на 
свою первую Олимпиаду, где ба-
тут дебютировал, представляли, 
что войдете в историю?

- Надеялась. Знаете, в этом 
году батут снова дебютирует 
на первых Юношеских олим-
пийских играх. В Сингапур 
едут ученики моего тренера, 
почему бы истории не повто-
риться?

- Судя по всему, вы будете 
готовиться к уже четвертой сво-
ей Олимпиаде - в Лондоне?

- В данный момент я готов-
люсь к чемпионату мира, кото-
рый пройдет в ноябре. Вернее, 
пока залечиваю старую травму 
голеностопа. Хочу побыстрее 
восстановиться, а уж потом на-
чну готовиться. Чтобы высту-
пить в Лондоне, туда нужно еще 
попасть. Отобраться на миро-
вом первенстве в 2011-м.

- Говорите - старая травма 
голеностопа. Насколько батут 
травмоопасен? Мне кажется, по 
травматизму он близок к экстре-
мальным видам спорта.

- Не опаснее других. Вот 
вы мне сказали, что играли в 
гандбол. Если в вас попадет 
мяч, летящий со скоростью 
150 км/час, тоже мало не по-
кажется.

- Но от мяча можно увернуть-
ся, а вы летаете где-то в небе-

сах. Кстати, на какой высоте вы 
крутите свои сальто?

- В среднем на высоте 4 - 5 
метров, мужчины - повыше.

САЛЬТО 
НА 1080 ГРАДУСОВ

- Говорят, у вас самый высо-
кий коэффициент сложности в 
мире - 14,7.

- Уже 15,0.
- Непосвященному все равно 

трудно понять, что это значит.
- Вот смотрите. Комбинация 

длится 18 - 20 секунд. За это 
время надо успеть сделать 23 
сальто и 31 поворот. При этом 
не просто их крутить, а связать 
десять элементов, каждый из 
которых включает вращения, 
как сальтовые, так и винтовые - 
двойные или тройные.

- Вы даже установили миро-
вой рекорд сложности - 15,3. А 
есть в вашем арсенале элемен-
ты, которые никто в мире не де-
лает?

- Да. Это последний элемент 
в моем упражнении - двойное 
сальто назад с поворотом. Так, 
сейчас я вам подсчитаю... На 
1080 градусов. Я единственная 
женщина, которая его выпол-
няет.

- Сразу и не сообразишь, что 
это за поворот такой?

- Получается три винта.
- Олимпиаду в Пекине до-

вольно неожиданно выиграла 
китаянка. Она после этого где-
то о себе заявила?

- Да. Была второй на чемпи-
онате мира в Питере. Вообще 
батут сейчас во всем мире раз-
вивается бешеными темпами. 
Европа всегда была законода-
тельницей мод, а теперь к ней 
присоединились Канада, Ки-
тай, Япония.

- А свою преемницу в России 
уже видите?

- В Варне на юношеском 
чемпионате Европы первое мес-
то заняла Ирина Кундиус. Ког-
да она делала финальное уп-
ражнение, председатель техко-
ма международной федерации 
аплодировал ей стоя. Ире толь-
ко в декабре исполнится 15 лет, 
и, к сожалению, по возрасту она 
не сможет выступить в Синга-
пуре, где будут соревноваться 
16-летние. Но уже сейчас ей по 
силам бороться даже со взрос-
лыми.

- Что скажете о Виктории Во-
рониной, с которой выступаете в 
синхронных прыжках?

- У нее большой потенциал и 
хорошие перспективы высту-
пить на Олимпиаде в Лондоне и 
даже в Рио.

БЕЗ ГОЛОВОКРУЖЕНИЯ
- Когда вам было шесть лет, 

мама привела вас в батут. Потом 
вы ушли в акробатику, но в 14 
снова вернулись в батут. Чем он 
вас так захватил?

- На акробатической дорож-
ке моя карьера зашла в тупик. Я 
стояла перед выбором: закан-
чивать или еще раз попробо-

вать на батуте. Мне нравились 
там мгновения невесомости. 
Ощущаешь себя птицей. Но ус-
пехом своим я, конечно, обяза-
на моему тренеру.

- Голова-то кругом не идет, 
когда в воздухе кувыркаетесь?

- (Смеется.) За годы трени-
ровок уже не идет.

- А у новичков кружится?
- У деток, мне кажется, нет - 

они ко всему быстро адаптиру-
ются. А если взрослый залезет 
попрыгать, то, конечно, почувс-
твует головокружение.

- Вы такая боевая девушка: 
не хотите приобщиться к экстри-
му, скажем, с парашютом прыг-
нуть?

- Вы же сами сказали, что у 
нас экстремальный вид спорта. 
Мне адреналина в жизни и так 
хватает. А что касается пара-
шюта, то пока воздержусь, по-
берегу ногу, чтобы, не дай бог, 
хуже не стало. А вообще очень 
хотелось бы прыгнуть. И на гор-
ных лыжах мечтаю научиться. 
Но пока спортивную карьеру не 
закончу, ничего не получится. 
Слишком опасно.

- Синхронные прыжки на ба-
туте похожи на синхронные 
прыжки в воду. Не пробовали в 
воду прыгать?

- (Смеется.) Мне пока батута 
хватает. Но, надо сказать, пры-
гуны в воду как раз на батуте 
тренируются.

- Есть шанс, что синхронные 
прыжки тоже станут олимпийс-
ким видом?

- Будем надеяться, ведь это 
очень зрелищный вид. Во вся-
ком случае, разговоры ведутся.

ВСЕ ПО СПРАВЕДЛИВОСТИ
- Вы пятикратная чемпионка 

мира, а могли бы стать и шести-
кратной, но сами отдали золо-
тую медаль Анне Догонадзе (на-
ша бывшая соотечественница 
ныне выступает за Германию. - 
Прим.Е.Р.). В свое время ваш 
поступок наделал много шума в 
спортивном мире. Что вами тог-
да двигало?

- Я просто восстановила 
справедливость. Там на самом 
деле произошла судейская 
ошибка не в пользу Догонадзе.

- Как отреагировали на ваш 
поступок коллеги?

- В истории батута подобное 
случилось в первый раз. Да и 
вообще в спорте аналогичных 
случаев было мало. Могу ска-
зать, что не все отнеслись к слу-
чившемуся однозначно. Но ког-
да пошли разговоры, отдадут 
русские медаль или не отдадут, 
сборная Англии направила 
письмо в техком международ-
ной федерации в мою подде-
ржку. Англичане не сомнева-
лись, что я эту медаль верну.

- Как отреагировали в между-
народной федерации?

- Когда я направила туда 
официальное письмо, где изла-
гала все, что думаю по этому 
поводу и как собираюсь посту-
пить, все были в напряжении. 
Но когда через месяц мы с Аней 

официально обменялись меда-
лями, все облегченно вздохнули 
и расслабились.

- За этот жест доброй воли 
вы были представлены к специ-
альному призу Fair Play. Как он 
выглядит?

- Медаль в коробочке и ма-
ленький орден.

- Не был обделен высокой 
спортивной наградой и ваш на-
ставник. МОК признал Виталия 
Дубко лучшим тренером столе-
тия. Как его чествовали?

- На одном из чемпионатов 
мира прошло официальное на-
граждение. Но хочу добавить, 
что Виталий Федорович не 
только лучший тренер столе-
тия, он один из основателей 
российского батута. Даже, вер-
нее, основатель советской шко-
лы батута, которая и дала Рос-
сии первых олимпийских чем-
пионов.

- Батут вполне даже цирко-
вой вид в спорте. У вас же, ка-
жется, есть опыт участия в гим-
настических шоу в Бельгии и в 
шоу Алексея Немова.

- Многие батутисты уходят 
во всемирно известный цирк 
Du Soleil. Но меня туда пока не 
приглашали.

- С вами так легко разговари-
вать, но размер газетной поло-
сы, к сожалению, небеспреде-
лен. На чем остановимся?

- А может, еще поговорим?
- Тогда скажите, бойфренд у 

вас есть?
- Ну это уже мое личное...
- Не может же блондинка с 

такими огромными глазами быть 
одна.

- Вот вы сами и ответили на 
свой вопрос.

- Читала, что ваша мама от-
дала знакомым вашу кошку, ко-
торая тосковала в одиночестве. 
Вы себе больше никаких зверю-
шек не заводите?

- Перед Пекином мне на день 
рождения подарили чихуа-хуа. 
Это собачка такая маленькая.

- Она с вами путешествует?
- Она живет с родителями.
- А вот Серена Уильямс даже 

в Москву приезжала с двумя 
своими собачками. Не хотите 
последовать ее примеру?

- Я подумаю (смеется).
- Правда, с ее собачками гу-

ляла мама.
- Тогда и маму придется с со-

бой брать. Предложу эту идею 
нашей федерации.

Елена РЕРИХ

Среда. Екатеринбург. УГМК - «Видное» - 73:67. 
Героиня финальной серии Кэндис ПАРКЕР 
с 11-месячной дочерью Лейлой.

БАСКЕТБОЛ БАТУТ
ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. Женщины. Плей-офф. Финал. УГМК - «ВИДНОЕ» - 3-0

В среду в Екатеринбурге УГМК выиграл третий финальный матч у подмосковного 
«Видного» - 73:67. Уральская команда сохранила титул сильнейшего клуба страны.

ЕКАТЕРИНБУРГ БЕРЕЖЕТ 
ШАМПАНСКОЕ 

ДЛЯ ПОБЕДЫ В ЕВРОЛИГЕ

Ирина КАРАВАЕВА 
СПРАВЕДЛИВАЯ 

ДАМА С СОБАЧКОЙ
Самую титулованную батутистку мира, олимпийскую чемпионку Сиднея Ирину Ка-

раваеву последние годы на крупных международных турнирах преследовали обид-
ные неудачи. И вот, наконец, в конце прошлой недели из Болгарии пришла радост-
ная весть - 34-летняя Ирина в шестой раз стала чемпионкой Европы.
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Как уже сообщал «СЭ», в 2011 году в Сочи может пройти один из этапов серии Loius Vuitton Trophy. В понедельник с визитом в столице Игр-2014 побывали глава Всемирной ассоциации 
парусных команд (WSTA), знаменитый американский шкипер Пол Кайярд и представитель группы Louis Vuitton Кристин Беланже, которых сопровождала специальный корреспондент «СЭ».

Собственный корреспондент «СЭ» в Германии побывал в клинике, в которой проходит 
реабилитацию Ирина Скворцова - российская бобслеистка, получившая в ноябре прошлого 

года тяжелейшие травмы в результате аварии на трассе в Кенигзее

БОБСЛЕЙ

Ефим ШАИНСКИЙ 
из Бернау-ам-Химзее

«После обеда хотим прой-
тись по магазинам», - 
сообщила бодрым голо-

сом Ирина, когда я, находясь за 
рулем автомобиля по пути в Бер-
нау-ам-Химзее, спросил ее по 
телефону о ближайших планах. 
Услышав эти слова, на шоссе 
слегка вильнул, после чего мчав-
шиеся сзади по автобану немец-
кие водилы негодующе засигна-
лили.

В феврале я навещал Ирину в 
реанимационном отделении од-
ной из мюнхенских клиник, где 
ее, можно сказать, по частям со-
бирали после страшной аварии 
на бобслейной трассе. До этого 
более полутора месяцев она про-
лежала в коме, перенесла десят-
ки тяжелейших операций. Тогда 
в Мюнхене Ирина, присоединен-
ная множеством проводов к при-
борам и аппаратам, не могла, по 
сути, шевельнуться, однако да-
же в таком состоянии улыба-
лась. Помню, как трудно мне 
было переступить порог ее пала-
ты, но после разговора с этой 
действительно героической де-
вушкой на душе отлегло. И вот 
спустя всего два месяца Ирина 
собирается пройтись по магази-
нам. Знал, что она прогрессиру-
ет, но что настолько...

Уже позже, общаясь с ней в 
реабилитационной клинике, об-
ратил внимание: все время упот-
ребляет слово «пойду». В столо-
вую, в тренажерный зал, к озе-
ру. Ни разу не произнесла: «съез-
жу». Хотя передвигается, увы, на 
инвалидной коляске.

И все делает очень быстро. 
Сотрудница клиники Кэтрин, 
которая помогает Скворцовой 
работать на тренажерах, то и де-
ло ее тормозит: «Ну, не спеши, 
успеешь». Ирина же: «Не могу 
ждать. Я спортсменка, мне ну-
жен темп». От нагрузок, много-
численных процедур, естествен-
но, устает и потом в палате, едва 
прикоснувшись к подушке, за-
сыпает. В общем, разговаривать 
с ней пришлось по «чайной лож-
ке» в течение нескольких дней. 
При этом нередко к беседе под-
ключалась Галина Викторовна - 
мама Ирины, которая с дочкой 
уже много месяцев.

БЕЗ ОПОРЫ - 
НА ОДНОЙ ЛЕВОЙ

 - Врачи, медсестры - внима-
тельные, вежливые, знают свою 
работу, - делилась впечатления-
ми Ирина в палате, где началась 
наша беседа. - Условия хоро-
шие, есть где погулять. Но, ко-
нечно, скучновато. Пространс-
тво вроде большое, но уже все 
знаешь - хочется чего-то новень-
кого.

- Оперировавший вас в Мюн-
хене профессор Махенс наве-
щал?

- Пока нет.
- Какой у вас распорядок 

дня?
- Завтрак, обход врачей, ра-

бота в зале. Руки качаю, спину. 

Еще массажи. Втирают крем, 
масло. Массаж вроде для ноги, 
но в то же время, чтобы швы не 
превращались в бугры, их поти-
хоньку разглаживают. Потом 
еще классический массаж спи-
ны, мануальная терапия. А в за-
ле работаю на велотренажере, 
лежа на специальных приспо-
соблениях нагружаю ноги, де-
лаю упражнения на растяжку. 
Затем мне еще стопу массиру-
ют. Надо, чтобы мышцы все 
вспомнили.

- Прогресс потрясающий, 
ведь еще в феврале вас мучили 
страшные боли. Как сейчас?

- Боли нет, но в правой ноге 
покалывание - как будто ее от-
сидела. К вечеру неприятные 
ощущения чуть усиливаются. 
Впрочем, боли, хотя и редко, то-
же бывают - в стопе, в колене. 
Но длятся недолго. Порой коль-
нет так, что вскрикнешь - маму 
даже напугаешь. Но все равно - 
прогресс явный. На здоровой 
левой ноге стою увереннее - да-
же без опоры. А ведь раньше, 
когда пробовала, трясло. Могу 
даже на правую опираться, если 
иду, положив руки на специаль-
ное приспособление на колеси-
ках - мы его «трибуной» называ-
ем. Но нога должна быть пря-
мая. Как только сгибается, те-
ряю чувство опоры, не ощущаю 
икроножную мышцу, стопу и 
могу упасть.

- Но хоть немного правую ногу 
чувствуете?

- Когда стопу мнут, пальцем 
продавливают, чуть-чуть ее 
ощущаю. Если просто погла-
дить, даже не почувствую.

- Всю ногу?
- Нет. Только ниже колена. 

Но дело идет к лучшему. Когда 
сюда приехала, мама помогала 
пересаживаться с коляски на 
кровать, без нее и другие движе-
ния не получались. Сейчас же, 
по сути, все сама делаю, меня 
уже можно оставлять одну. Могу 
на коляске спуститься в трена-
жерный зал, в столовую. Хотя 
приключения бывают - как-то, 
когда пересаживалась с кресла 
на лежанку, меня повело, и я 
грохнулась на пол. Слава богу, 
ничего себе не повредила.

- Лекарств дают меньше?
- Таблетки принимаю, но, ду-

маю, это в основном витамины 
и поддерживающие средства 
для костной системы, тканей, 
иммунитета.

- В феврале, помню, вам пос-
тоянно делали уколы от боли...

- Тогда в Мюнхене были адс-
кие муки. Здесь же потребовал-
ся обезболивающий укол, толь-
ко когда приехали.

13 МИЛЛИОНОВ
- Кто оплачивает пребывание 

в немецких клиниках?
- Москва. То ли правительс-

тво города, то ли спорткомитет. 
- Но в свое время говорили о 

каких-то проблемах с финанси-
рованием...

- Деньги были зарезервиро-
ваны на счету в Москве, - всту-
пает в разговор Галина Викто-
ровна. - А порядок оплаты, как 

нам объяснили, такой: после вы-
писки из мюнхенской больницы 
немецкая клиника выставляет 
счет, затем отправляет его в 
Москву. После этого произво-
дится оплата. Говорят, стоило 
это все 13 миллионов рублей. 

- Все так волновались, погово-
ривали даже о каком-то мошен-
ничестве...

- Мы никого не обвиняли. На-
ши слова переврали. Нина Гре-
фенштайн, с которой уже снято 
опекунство над Ириной, просто 
не смогла нам четко объяснить 
ситуацию.

- Так мюнхенская больница 
деньги все-таки получила?

- Надеемся, что да. Немцы 
претензий не предъявляют. Пре-
бывание же в реабилитацион-
ной клинике нам оплатили за-
ранее. Я тут живу с дочкой в од-
ной комнате.

- С кем-то по-русски здесь го-
ворите? - снова вопрос Ирине.

- Немножко с физиотерапев-
том Кэтрин. Она немка, прожи-
ла в Москве три года. Но в основ-
ном общаюсь на английском. 
Если возникает серьезный воп-
рос, приезжает переводчик из 
Мюнхена.

- Как кормят?
- Много и вкусно. Специали-

зируюсь, можно сказать, на тор-
тах и мороженом - с клубникой, 
малиной, черникой. Кстати, еще 
в Мюнхене из реанимации за 
мороженым в кафе, что в клини-
ке на первом этаже, ездила. А 
тут в Бернау и рыбу дают заме-
чательную. В общем, с голоду 
точно не умрешь. 

- В феврале русскоязычные 
медсестры вам пельмени, борщ 
приносили... 

- Организм тогда требовал. 
Пища, которую сегодня дают, 
вполне устраивает. В Мюнхе-
не, помню, меня одно время на 
диету посадили: мясо было та-
кое, что пока прожуешь - чок-
нешься.

- В комнате у вас российские 
телеканалы. Откуда?

- Их предложили подклю-
чить в первый же день, и теперь 
в палате целых пять наших про-
грамм. Еще есть интернет. По-
могла с ним проживающая в 
Мюнхене русская девочка Оля. 
Ее знакомый немец дал свой 
компьютер и сказал: пользуй-
тесь сколько надо, все оплаче-
но. В общем, следим за всеми 
событиями.

- Жаль, зимнюю Олимпиаду 
почти не видели... 

- В тот момент, мягко говоря, 
было не совсем до нее. Но по ин-
тернету за соревнованиями сле-
дила. Обидно, конечно, что на-
ши Игры провалили. С другой 
стороны, чего можно было ожи-
дать? У нас ни баз хороших, ни 
трасс. А у иностранцев все - 
спортивные комплексы, финан-
сирование, инвентарь. Мы же 
всегда с трудностями боремся. 
Хорошо еще, что на предыду-
щей Олимпиаде в Турине нор-
мально выступили. Насколько я 
знаю, все до сих пор в основном 
по старым российским базам ез-
дят. Если они, конечно, есть. За 
границей же готовятся только 
те, кому деньги позволяют.

МАНИКЮР С РИСУНКОМ
- Из россиян кто-нибудь сюда 

приезжал?
- Руководители федерации 

бобслея Никита Музыря и Вла-
димир Мысев (соответственно 
президент и вице-президент фе-
дерации. - Прим. «СЭ»). А спорт-
смены - нет. Кто в Мюнхене на-
вещал, те и сюда приезжают. 
Кроме Оли, еще Ирина - пред-
ставляете, эта женщина роди-
лась в концлагере неподалеку от 
Мюнхена. Помогала, когда меня 
сюда на «скорой помощи» пере-
возили, предлагала услуги как 
переводчица. Разумеется, бес-
платно. Приезжали еще несколь-
ко русскоязычных знакомых, 
проживающих в Германии. А на 
днях пришла посылка из Мюн-
хена от совершенно неизвестной 
мне Нины Ивановны Фогель. В 
ней книга об архимандрите Ио-
анне Крестьянкине, конфеты. 
Что сказать... Большое спасибо.

- Знаю, в феврале вы были на 
связи с девочками-бобслеистка-
ми. Как теперь?

- И сейчас общаемся - по ин-
тернету, телефону. В контакте с 
Кэт Костроминой, Надей Фили-
ной, Настей Скулкиной, Леной 
Дорониной, Ольгой Федоровой, 
Никитой Захаровым. 

- Что Скулкина, Доронина и 
Федорова рассказывали про 
Олимпиаду?

- Я не спрашивала: по интер-
нету неинтересно - писать уста-
нешь. Еще общаюсь с моим тре-
нером Димой Головастовым. 
Когда заварушка с деньгами бы-
ла, он позвонил маме и сказал: 
не переживайте, все будет опла-
чено, только лечитесь.

- К нам еще сюда психолог 
Ольга Копылова из Москвы при-
езжала, - вновь подключается 
Галина Викторовна. - Та самая, 
которая в Мюнхен прилетала. 
Привезла лаки, чтоб Ира делала 
маникюр. Причем просила: на 
ногтях должен быть какой-то се-
ребристый рисунок. С тех пор 
ездим в магазин, выбираем ла-
ки, стразы. Кстати, именно Оль-
га настояла, чтобы дочка от-
правлялась за покупками.

- Она меня просто вытаски-
вала на улицу, - улыбается Ира. 
- И фотографировать научила.

- Что снимаете?
- Лебедей, закат, водную 

гладь, природу. Озеро-то прямо 
за окном.

- Рыбу там ловят?
- Конечно.
- А у вас желание порыбачить 

есть?
- Если даже и было бы, все 

равно нельзя. Тут, чтобы удочку 
закинуть, разрешение специ-
альное требуется. Экзамен нуж-
но сдать, как крючок вынимать, 
чтобы рыбке не было больно. В 
деревне на Волге неподалеку от 
Камышина я часто рыбачила - 
там лещ, судак, сом хорошо бе-
рут. Только деревня вымирает. 

... У Ирины слипались глаза, 
и я решил в этот день больше 
вопросами ее не мучить. Зато в 
холле клинике поговорил с Га-
линой Викторовной.

ИСК ПОКА НЕ ПОДАВАЛИ
- Сегодня ездили выбирать 

для Иры часы, - рассказывала 
она. - Посмотрели много, но по-
ка не купили. Вообще, настрое-
ние у дочки хорошее. С удоволь-
ствием занимается, чувствует 
отдачу, результат. Врачи удив-
ляются, что она так быстро 
идет на поправку. После боль-
ничных стен и сама природа 
помогает. Когда сюда приеха-
ли, она обалдела: солнце, вер-
шины гор в снегу, лебеди на 
озере. У дочки счастье на лице 
было написано. Хотя уезжая из 
Мюнхена, плакала. Когда вы-
писывались из клиники, все 
медсестры провожали, желали 
выздоровления, фотографиро-
вались на память. И у всех гла-
за на мокром месте.

- Похоже, и здесь уже освои-
лись...

- Привыкли немножко. Пока 
есть возможность проходить 
тут реабилитацию, нужно тру-
диться. Понимаем, что сейчас 
это - главная наша работа. Уже 
после недели-другой врачи ста-
ли говорить: видим результаты, 
нужно бы продлить Ирине пре-
бывание здесь еще на 4 недели. 
Сами позвонили в консульство, 
попросили, чтобы нам помогли 
тут остаться. На днях сын сооб-
щил: Москва оплатит нам еще 4 
недели. 

- Что говорят врачи о перспек-
тивах Ирины?

- Ничего. Просто не знают, 
что говорить. Махенс в Мюнхене 
не думал, что мы пойдем, но уже 
там с «трибуной» сделали пер-
вые шаги. Первое время ей врач 
ножку передвигал, но дня через 
три, когда он вдруг замечтался, 
Ира сама ее поволокла. Махенс 
как раз был в командировке. 
Приехал, а мы уже ходим. Очень 
удивился. Теперь мы с Ирой шу-
тим: в Мюнхене начали ходить - 
здесь должны бегать. А ведь два 
месяца назад вообще не знали, 
что будет.

- Какая-то ясность в деле су-
дьи на трассе, из-за которого все 
произошло, есть?

- Уголовное расследование, 
кажется, еще не прекращено. 
Честно говоря, мы не очень в 
курсе.

- На материальную компенса-
цию рассчитывать можете? 

- Нам сказали, что подавать 
иск можно только после оконча-
ния уголовного дела.

- В подобной ситуации, гово-
рят, виновный может платить всю 
жизнь...

- Если подадим иск, будем 
настаивать на пожизненной по-
мощи. Ира, конечно, хочет вер-
нуться в большой спорт, попасть 
на Олимпиаду в Сочи. Но... На 
данный момент, повторяю, на-
страиваемся на пожизненное 
обеспечение. К тому же нам еще 
многое предстоит. Махенс ска-
зал, что через полгода Ире снова 
надо будет приехать к нему на 
осмотр. Да и косметических опе-
раций впереди немало. Может, в 
России придется их делать, мо-
жет, здесь. Она ведь девушка, 
хочет хорошо выглядеть. В об-
щем, предстоит много трат.

- Вам адвокат не помешал 
бы...

- Когда меня оформили опе-
куном, договор с ним заключи-
ла. Но, если честно, не помню, 
что подписывала: Ира была 
между жизнью и смертью - пред-
ставляете мое состояние? Да и 
документы на немецком. Сейчас 
опекунство с меня снято, и доч-
ка сама должна перезаключить 
договор. Пока мы этого не сдела-
ли.

В МОСКВЕ 
ВЕЗДЕ СТУПЕНЬКИ

... С Ирой вновь встретились 
на следующий день. Болтали в 
тренажерном зале, затем гуляли 
по берегу Химзее. 

- Вы в Германии уже более пя-
ти месяцев. По России соскучи-
лись?

- Трудный вопрос. Скорее 
всего, еще нет. Но, конечно, по 
друзьям, родным скучаю. Воз-
вращаться пока не спешу. Здесь 
никакой суеты, ни о чем не вол-
нуешься. И для инвалидов луч-
ше, чем у нас. В Москве лишний 
раз без посторонней помощи из 
дому не смогу выйти - везде ведь 
ступеньки. Тут же в любом месте 
съезды для колясок предусмот-
рены. 

- Представляю, как устали от 
всего обрушившегося на вас.

- Еще бы... Тяжело ощущать 
себя инвалидом. И не хочется. 
Выздороветь мечтаю, о коляске 
забыть. 

- Врачи, наверное, говорили, 
что многое зависит от вас са-
мой?

- Конечно. Настрой пока бое-
вой. Еще не сдаюсь. Вспоминаю 
себя до аварии и хочется снова 
быть такой, как прежде.

... В глазах Ирины заблесте-
ли слезы. Разговор продолжили 
после небольшой паузы.

- Чего вам здесь не хватает?
- Русской речи, общения на 

родном языке. 
- В первое время после ава-

рии о вас в России много писали, 
сюжеты из Германии передавало 
телевидение. Сейчас интерес к 
себе ощущаете?

- Нынче он поменьше. Пом-
ню, когда лежала в реанимации, 
ко мне все рвались. Впрочем, и 
сейчас, если что-то случается, 
журналисты звонят, приезжа-
ют. 

- Наверное, такое внимание 
приятно?

- Конечно. Но прекрасно по-
нимаю, что все это временно. 
Потом ничего подобного не бу-
дет. Поэтому отношусь к внима-
нию к моей персоне спокойно.

- А вот возьмете и станете 
олимпийской чемпионкой!

- Любая слава - только на 
время. И олимпийских  чемпио-
нов помнят не всех. Проходят 
годы, и человека начинают за-
бывать.

- В феврале вы рассказывали, 
что вам снятся детство, родные, 
бобслеисты. И всегда вы - на 
двух ногах. Однако никогда не 

приходят сны, в которых вы мчи-
тесь в бобе. Как сейчас?

- Ничего не изменилось. Во 
всех снах я на двух ногах - стою, 
бегаю, прыгаю. Но то, как мчусь 
в бобе, по-прежнему не снится... 
А в спорт вернуться мечтаю. И, 
конечно, о Сочи думаю. Хочу за 
два года восстановиться, чтобы 
потом еще осталось время до 
Олимпиады. Очень на это наде-
юсь, хотя гарантии никто, разу-
меется, не дает. Все зависит от 
того, как будет работать нога.

- После того, что случилось, 
можете представить, что сядете 
в боб?

- Пока да. Только не с новень-
ким пилотом. Хватит. 

- А Надя Филина новенькая 
была?

- Она два года выступала как 
разгоняющая. Минувшей зи-
мой, когда я с ней должна была 
ездить, Надя по большому счету 
впервые стала пилотом. Правда, 
год назад в Сигулде я с ней уже 
каталась. И на Кубке Европы 
Надя как пилот должна была ме-
ня возить... Нет, не могу на сто 
процентов сказать, что сяду в 
боб. Сейчас, да, хочу. А что бу-
дет потом, когда стану здоровой, 
не знаю. Дай бог, чтобы до этого 
дошло. 

- Пашков и Матюшков, кото-
рые в тот злополучный день в вас 
врезались, звонят? 

- Нет.
- Как вы думаете почему?
- Не хотят, наверное. Я на-

стаивать не собираюсь. И зла на 
них не держу. С каждым такое 
могло произойти. Просто в тот 
момент на старте были они. 
Сложись по-другому, ехали б 
другие. О, Господи... Что теперь 
поделаешь? Ни они не винова-
ты, ни мы. Просто стечение об-
стоятельств.

- Хотели бы с ними пооб-
щаться?

- Не знаю. Я сейчас в основ-
ном переписываюсь и разгова-
риваю с друзьями.

ПЕРВЫЙ ТАНЕЦ 
УЖЕ БЛИЖЕ

- В феврале, находясь в реа-
нимации, вы меня поразили: ска-
зали, что настроение у вас по 
100-бальной шкале - на 80-90. А 
сейчас?

-  Тогда огромные перепады 
были - боли-то нередко мучили 
адские. Бывало, день нормаль-
ный, а на следующий ко мне 
лучше не подходить. Но в тот 
момент, когда вы пришли, бы-
ло действительно 80-90. А ведь 
и 20 случалось. Сейчас же на 
реабилитации - где-то 70-90. 
Редко - 50. Но настроение куда 
более ровное - боли-то практи-
чески нет. 

- Тогда в Мюнхене, помнится, 
вы были очень оптимистичны. 
Обещали даже: когда сможете 
танцевать, то первый танец со 
мной...

- Я не забыла. Танцы уже бли-
же, но пока с танго повременим.

- Тогда обращаюсь как к буду-
щей партнерше: почему немного 
сутулитесь?

- От живота до лодыжки у ме-
ня сплошной шов. Когда долго 
сижу, он сжимается. Чтобы 
встать, приходится сутулится. 
Только спустя какое-то время 
швы позволяют потихонечку 
распрямляться.

- Готовясь к встрече с вами, 
выяснил: Химзее, на берегу ко-
торого вы проходите реабилита-
цию, третье по величине озеро в 
Германии - его еще называют Ба-
варским морем.

- Знаю. Глубина кое-где боль-
ше 70 метров. Тут еще острова 

есть - женский с монашками и 
мужской, где древние замки. Но 
мы на экскурсии не ездили. Си-
деть в коляске несколько часов 
подряд очень тяжело - осматри-
вать достопримечательности 
лучше на двух ногах.

- Прочитал еще, что Бернау-
ам-Химзее когда-то принадле-
жал Римской империи и был лю-
бимым местом отдыха воинов. 
Сейчас же в городке проживает 
7019 человек.

- Воинов понять было можно. 
Правда, летом, говорят, вода в 
озере из-за таяния снегов теп-
лее 20 градусов не бывает. А что 
касается местного населения, то 
я его, по сути, и не вижу - куда-
то люди тут с улиц исчезают. И в 
магазинах народу не много. Не-
большая очередь только в про-
дуктовом. Да и то очень быстро 
движется. Но городок, конечно, 
приятный: тихий, чистый. Воз-
дух пить можно, горы. После ре-
анимационной палаты тут осо-
бенно красиво. Многие только 
на велосипеде ездят. Однажды и 
я попробовала. Представляете, 
получилось!

- А знаете, что из этих мест 
известный немецкий футболист 
Швайнштайгер?

- Не слежу за футболом, не 
люблю футболистов. Многие из 
них пальцы веером держат: ду-
мают, мол, богатые, им все мож-
но. Чихать я на их деньги хоте-
ла.

- До Зальцбурга, где родился 
Моцарт, отсюда 60 км. Музыку 
любите?

- До аварии слушала, а сей-
час почему-то не тянет - хотя 
плеер и со мной.

- А как же танец, о котором до-
говорились?

- Это совсем другое.
Фото автора

ПАРУС

«СЭ» уже писал о том, что 
участник пяти Кубков «Амери-
ки», победитель кругосветной 
гонки The Whitbread, семикрат-
ный чемпион мира прибыл в 
Россию по приглашению Все-
российской федерации парус-
ного спорта и российской па-
русной команды «Синергия», 
которая, пользуясь своими пра-
вами привилегированного со-
учредителя WSTA, выступила 
инициатором проведения рега-
ты в Сочи.

Делегацию из Москвы встре-
тили на спецтерминале для вы-
соких гостей. Сочи Пол Кайярд 
не видел. Главным для него бы-
ли морской порт и те условия, 
которые он может предоставить 
с точки зрения приема регаты 
Louis Vitton Trophy. Именно в 
порту предполагается возвести 
гоночную деревню, где размес-
тятся лодки, лефты для ремон-
та лодок и парусов, зона отды-
ха участников соревнований, 
пресс-центр, офисы гоночного 
комитета и организаторов.

В порту Кайярд увидел все, 
что хотел. Он все время что-то 
спрашивал, фотографировал и 
много раз просил открывать 
для осмотра разные помеще-
ния старого, а ныне обновлен-
ного морского вокзала. В итоге 
за делегацией из четырех чело-
век местные хозяйственники 
были вынуждены носить целую 
коробку ключей, поскольку бы-
ло совершенно не понятно, ка-
кую дверь придется открывать 
по просьбе американца.

Здание морского вокзала, 
начало строительства которо-
го относится к 1936 году, - это 
монументальная и одновре-
менно очень легкая постройка 
в лучших традициях сталинс-
кой эпохи, со шпилем, возвы-
шающимся более чем на 70 
метров. Когда-то здесь прича-
ливали корабли, суетились ку-

рортники. В 1989 году вокзал 
был закрыт, но сейчас пред-
ставляет собой настоящий ше-
девр - с прекрасной лепниной, 
фигурной плиткой, большими 
старыми скамьями с высоки-
ми изголовьями. Кайярд от-
снял все, прошел почти по всем 
лестницам и аркадам. Подоб-
ная тщательность и нефор-
мальность подхода приятно 
удивила.

- Большое достижение, что 
в России уже стали задумы-
ваться о проведении таких ре-
гат, - заметил Александр Кур-
тынин, заместитель генераль-
ного директора компании «Сов-
комфлот» под управлением ко-
торой находится порт Сочи. - 
Это произошло во многом бла-
годаря существованию коман-
ды «Синергия». Любая команда 
WSTA, естественно, старается 

извлечь максимальный эффект 
для страны из своего участия в 
такой престижной серии. Рос-
сияне - не исключение. Мы мо-
жем не только гоняться в раз-
личных портах, но и провести 
регату в России.

- Почему именно Сочи?
- Мы рассматривали Влади-

восток, Санкт-Петербург и Со-
чи. Питер не прошел по глуби-
нам. Владивосток пока не 
слишком привлекательное мес-
то для проведения подобной 
регаты. А вот Сочи подходит со 
всех точек зрения. Здесь есть и 
глубина, и красота места.

- Когда в ноябре 2009-го ре-
гата Louis Vuitton Trophy старто-
вала, было не совсем понятно, 
получится ли она по-настояще-
му интересной. Теперь, похоже, 
все осознали, какой отличный 
выработан формат?

- Уже сейчас заполучить ре-
гату хотят многие порты. Рос-
сийские еще не настолько ком-
мерчески «агрессивны», поэто-
му инициаторами пока высту-
пают «Синергия» и ее партне-
ры. Louis Vuitton Trophy - это 
событие не регионального и 
даже не общероссийского, а 
мирового масштаба. Поверьте, 
ее проведение выведет и Рос-
сию, и Сочи на элитную карту 
международного парусного 
спорта.

Позже мы разговаривали об 
увиденном в Сочи с самим пре-
зидентом WSTA.

- Оправдал ли город мои 
ожидания? - переспросил Пол 
Кайярд. - В общем и целом - да. 
Что касается построек, то я был 
в Хорватии и рассчитывал уви-
деть этот стиль 60 - 70-х годов и 
в Сочи. Местность же здесь бо-

лее гористая, чем я ожидал, хо-
тя предполагал, что столица 
Олимпийских игр должна рас-
полагаться где-то совсем рядом 
с горами.

- Каковы ваши требования к 
площадке Louis Vuitton Trophy?

- Было бы отлично сформи-
ровать центр, где будет бурлить 
жизнь во время регаты - пресс-
конференции, награждения, 
возможно, концерты. Нужно 
место, куда публика сможет 
прийти не только смотреть гон-
ки, но и общаться друг с дру-
гом, с яхтсменами, рассматри-
вать лодки, что-то приобрести, 
подкрепиться, развлечься, при-
нять участие в различных кон-
курсах.

- Насколько важно, чтобы 
зрители могли выехать на воду 
для того, чтобы оказаться как 
можно ближе к самим гонкам?

- Вот это не главное. Важнее 
общее количество людей, кото-
рые следят за регатой, а это 
обеспечивает, например, наш 
интернет-сайт, где ведутся пря-
мые трансляции. Между регата-
ми в Ницце и Окленде мы очень 
много занимались вопросом 
трансляций, и в Новой Зелан-
дии их уровень был уже край-
не высок - не только электрон-
ная графика, так называемый 
Virtual Eye, но и прямые под-
ключения видеокартинки. Все 
это, кстати, должно транслиро-
ваться и на большом экране в 
гоночной деревне - том самом 
центре активности, о котором 
я говорил. Плюс мы стараемся 
объяснить людям, что происхо-
дит в гонке, какие выполняются 
маневры и что они означают. 
Понять маневры в матч-рейсе 
непосвященному не так просто. 

Конечно, красиво, когда 100 
или 300 судов выходят на дис-
танцию - это создает неповто-
римую ауру, но не они создают 
аудиторию. Ее делают телеви-
дение, пресса и интернет.

- Получили ли вы всю необ-
ходимую информацию о воз-
можностях Сочи?

- По месту проведения - да. 
Но есть и другой важный ас-
пект - ветер и его стабильность. 
Я получил кое-какие данные, но 
они весьма общие. Теперь нам 
нужны более детальные цифры. 
Например, сила ветра по часам, 
чтобы понимать, на какое «ок-
но» для гонок мы можем рас-
считывать и в какое время дня 
планировать их проведение. 
Плюс надо определиться с ка-
лендарными сроками. Прини-
мающая сторона предложила 
конец мая или середину октяб-
ря, теперь надо разобраться, 
какой из периодов предоставит 
нам лучший ветер.

Лина ХОЛИНА
Сочи - Москва

СОЧИ МЕЧТАЕТ О ПАРУСНОЙ ЭЛИТЕ

Ирина СКВОРЦОВА: 
«ВО СНЕ СТОЮ НА ДВУХ НОГАХ»

Апрель 2010 года. Ирина СКВОРЦОВА.

Ирина СКВОРЦОВА в тренажерном зале.
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Сергей РОДИЧЕНКО 
из Бирмингема

Соревнования мужского ко-
мандного турнира чемпи-
оната Европы шли своим 

чередом, как вдруг под сводами 
National Indoor Arena прозвучало 
сообщение, резко отличавшееся 
от стандартных объявлений.

- Рада сообщить, - голос дик-
торши и вправду был слегка удив-
ленным, - что на наших соревно-
ваниях присутствует знаменитый 
гимнаст, олимпийский чемпи-
он 1992 года в составе сборной 
СССР Валерий Беленький, кото-
рый сейчас является тренером 
сборной Германии.

Простим англичанам неточ-
ность - даже в России мало кто 
помнит, что тогда в Барселоне 
выступала уже объединенная 
команда, а не советская. Объ-
единенность эта прекратила су-
ществование, как только погас 
олимпийский огонь. И те, кто в 
очередной раз принес славу на-
шей гимнастике - Валерий Бе-
ленький, Виталий Щербо, Игорь 
Коробчинский, Григорий Мисю-
тин, Алексей Воропаев и Рустам 
Шарипов, - перестали быть еди-
ной командой.

С этого момента мы и начали 
разговор с Беленьким. 

- Были тогда в Барселоне 
какие-то переживания из-за того, 
что команда распадается?

- Пожалуй, в конце Игр какие-
то неприятные ощущения нача-
ли появляться. Ведь развалива-
лась команда, которую все назы-
вали непобедимой, даже великой. 
Мы, конечно, уже начинали по-
нимать, что возврата к прошло-
му не будет. Особенно эти ощу-
щения обострились, когда летели 
назад в Москву. Команды больше 
нет, и мы все будем выступать за 
свои республики. А ведь нам бы-
ло очень хорошо вместе. Мы вы-
игрывали у любого соперника по 
пять баллов и никогда не сомне-
вались в своей победе. Еще не-
сколько дней назад мы даже не 
представляли, даже не задумы-
вались, что все это закончится 
так быстро.

- И вот вы вернулись в Москву, 
а потом улетели в родной Баку...

- И начал думать, как жить 
дальше. Изменилось все. И глав-
ное - никто больше не звал на 
сборы...

- На Озеро Круглое.
- Да, на Круглое. База ведь на 

самом деле стала родным домом. 
Я так к ней привык! Привык к ба-
бушкам, которые сидели на теле-
фонах и звали нас к трубке, ког-
да звонили родители. Я привозил 
им из Баку помидоры, бабушки 
снабжали нас солеными гриба-
ми собственного изготовления. 
Потерять все это было очень горь-
ко. Только в Баку я понял, что ни-
чего похожего уже больше никог-
да не будет. Короче, надо было на-
чинать жизнь заново.

- И вы решили начинать ее в 
Германии.

- Да, дедушка у меня был не-
мец. Меня пригласили в Штут-
гарт - выступать за местный клуб. 
А потом и гражданство получил. 
Конечно, принять такое реше-
ние было очень непросто. Чест-
но говоря, даже приняв его, еще 
долго мучился - а правильно ли я 
поступил. Ведь тогда в Баку оста-
лись мои родители. И только че-
рез некоторое время, когда смог 
вернуться обратно, я перевез их 
во Владимир. С этим мне очень 
помог наш великий гимнаст Ни-
колай Андрианов. Мама и сестра 
и сейчас живут во Владимире. Я 
к ним часто езжу, они приезжа-
ют ко мне. Так что получается, 
что у меня сейчас три родные 
страны - Азербайджан, Россия и 
Германия.

- А у вас тогда не было мысли и 
самому переехать во Владимир?

- Разные мысли были. Но 
вспомните: в начале девяностых 
условия в бывшем СССР были 
очень плохие. Плюс еще жуткая 
путаница с паспортами и виза-
ми - я никуда не мог выехать, ни 
на какие соревнования. Немец-
кое гражданство и в этом плане 
было гораздо удобнее.

- Но на чемпионате мира 1993 
года, который, кстати, проходил 
здесь в Бирмингеме, вы выступа-
ли еще не под немецким флагом. 
И не под азербайджанским.

- Я выступал под флагом Меж-
дународной федерации гимнас-
тики. Ситуация была уникаль-
ная. За Азербайджан на между-
народных соревнованиях я не 
выступал никогда. И на этот чем-
пионат Азербайджан команду не 
послал. А немецкого паспорта у 
меня еще не было. Но Междуна-
родная федерация, видимо, была 
заинтересована в моем участии. 
И пошла на этот шаг - разреши-
ла мне выступать без гражданс-
тва. По правде говоря, других та-
ких случаев я не знаю.

- Если бы тогда в Бирмингем 
поехала азербайджанская коман-
да, выступали бы за нее?

- Трудно сказать. Я люблю 
Азербайджан, это моя родина. У 
меня там до сих пор много дру-
зей. Но жизнь повернулась так, 
что я вынужден был уехать. Си-
туация в стране тогда была очень 
непростой. И останься я, уверен, 
не смог бы продолжить гимнас-
тическую карьеру, полноценно 
готовиться. Старенький гимнас-
тический зал, древние снаряды… 
Мне пришлось сделать другой 
выбор.

- Тяжело было первое время в 
Германии?

- Не сказал бы. Приняли ме-
ня хорошо. Наверное, это неуди-
вительно, ведь в то время я был 
одним из сильнейших в мире. 
Непросто было в другом. В Гер-
мании, естественно, иной мен-
талитет, иные законы. Пришлось 
подстраиваться. Но за 15 с лиш-
ним лет привык.

- Вам ведь вообще пришлось 
привыкать к свободной жизни 
после полуказарменного бытия 
на Озере Круглом...

- Жизнь на Круглом приучила 
нас к непритязательности. Поэто-
му какая-то бытовая неустроен-
ность меня никогда сильно не бес-
покоила. Мы росли на Круглом, 
как одна семья. И нам в «самосто-
ятельной» жизни не нужны были 
какие-то люксовые условия. Мы 
сделаны из другого теста. И за это 
я очень благодарен и своим быв-
шим тренерам, и стране. А вооб-
ще я бы всем спортсменам поже-
лал пройти такую школу, как мы 
на Круглом. Ведь тогда попасть в 
команду было сложнее, чем стать 
олимпийский чемпионом.

- В каком состоянии была гим-
настика в Германии, когда вы при-
ехали?

- Она переживала тогда ин-
тересные, скажем так, времена. 
После объединения Германии в 
стране появилось много сильных 
гимнастов с Востока, где этот вид 
спорта был гораздо лучше раз-
вит. Ост-блок, можно сказать, 
захватил власть в немецкой Гер-
мании. Но мне, думается, все же 
удалось усилить сборную страны. 
Хотя в команде были тогда очень 
серьезные ребята: например, Ан-
дреас Беккер, ставший в Атланте 
олимпийским чемпионом.

- Немцы к вам нормально отно-
сились?

- Ну была пара случаев... Вро-
де: как это так, он выступал за Со-
ветский Союз, как же теперь мо-
жет выступать за Германию! Но 
потом противники смирились. Я 
просто доказал своими результа-
тами, что достоин быть в сбор-
ной.

- И все-таки можно, наверное, 
сказать, что ваша карьера после 
переезда в Германию пошла по 
нисходящей?

- Да, пошла вниз. Дело, думаю, 
вот в чем. В СССР конкуренция у 
нас была сумасшедшая, кроме то-
го, мы постоянно учились друг у 
друга. А у кого мне было учиться в 
Германии? Ведь когда я приехал, 
уровень гимнастики там был от-
носительно невысок. Ведь даже 
«восточные» гимнасты по уров-
ню были очень далеки от совет-
ских. Я, конечно, как мог подни-
мал класс немцев, помогал им. Но 
мой собственный уровень только 
понижался. То, что так будет, я, 
кстати, понял сразу же, как пе-
реехал.

- Когда начали задумывать-
ся, чем будете заниматься после 
завершения карьеры?

- Вообще я выступал до 
2001-го - мне тогда был 31 год. Но 
незадолго до Олимпийских игр в 
Сиднее - в 1999 году - у меня слу-
чился разрыв связки в левом пле-
че. Сделали операцию, но выле-
читься к Играм я уже не успел. 
Потом восстановился, конечно, 
вновь попал в сборную. Но на тре-
нировке вновь получил травму - 
отрыв бицепса на правой руке. 
И тут уже задумался о будущем 
по-настоящему. Возраст-то уже 
серьезный. Короче, момент был 
непростой. Мне с вершин спорта 
нужно было спускаться к основа-
нию какой-то другой деятельнос-
ти... Скажем, предприниматель с 
успехом развивает свой бизнес, 
а потом вдруг происходит бан-
кротство... И он оказывается на 
нуле. Мои тогдашние ощущения 
можно, наверное, сравнить имен-
но с этим. Ведь моим капиталом 
было мое тренированное тело. И 
вдруг этого не стало. Но я как-то 
пережил этот момент и начал ра-
ботать тренером.

- Сейчас не жалеете, что слиш-
ком рано закончили карьеру? 
Может, надо было попробовать, 
как, скажем, Оксана Чусовитина, 
выступать до 35 лет?

- Женскую и мужскую гим-
настику все же не стоит сравни-
вать. Девушки ведь в основном 
прыгают - только на брусьях по-
настоящему в дело вступают ру-
ки. У мужчин же - шесть самых 
разнообразных снарядов, где ра-
ботают все части тела. Но ноги 
у Оксаны действительно очень 
хорошие, упругие. Однако и она 
не избежала множества травм и 
операций. И ей когда-то придет-
ся оставить спорт. Думаю, я сде-
лал это вовремя.

- Тренер по гимнастике в Гер-
мании - это человек, уверенно сто-
ящий на ногах?

- Что касается зарплаты, то 
жаловаться не буду - она не ма-
ленькая и не большая. О чем-то 
большем говорить трудно. В Гер-
мании очень непросто открыть 
свой зал, как это часто делают в 
Америке. Точнее, такое практи-
чески невозможно - очень доро-
гая земля. Так что путь, факти-
чески, только один - в наемные 
работники.

- Сейчас вы попали в сборную 
Германии уже в качестве трене-
ра.

- Дорога туда была довольно 
стандартной. Я начал работу тре-
нером с самого низа - готовил 
детей. У меня было две группы 
мальчиков - 11 - 12 лет и 7 - 8. 
Тех, которые постарше, я довел до 
юниорского чемпионата Европы, 
где они заняли третье место. Ре-
бята росли, в группу пришел еще 
один мальчик, и вот они вместе со 
мной добрались до золота взрос-
лого европейского первенства.

- Что изменится в вашей жиз-
ни после этой победы?

- В материальном плане - 
практически ничего. А вообще - 
это еще один крестик в моей тре-
нерской карьере. Показатель то-
го, что работа была проделана 
не зря. Такие моменты в жизни 

редко случаются. За деньги это-
го не купишь.

- Наверное, можно сказать, что 
в Германии вас уже признали как 
тренера.

- Похоже, да. Причем, думаю, 
что и здесь свою роль сыграло мое 
прошлое. Ведь руководители не-
мецкой гимнастики прекрасно 
понимают, что тренеров, прошед-
ших школу Озера Круглого в Гер-
мании очень мало.    

- Встречаетесь с кем-нибудь из 
золотой барселонской команды?

- Да. Щербо, например, жи-
вет в Лос-Анджелесе, и если ле-
тит в Минск через Франкфурт, 
то обязательно останавливает-
ся у меня. Если ребята приле-
тают на турнир в Штутгарт, то 
приходят ко мне домой. Сидим, 
вспоминаем.

- Азербайджан сейчас - очень 
богатая страна. Если позовут 
работать на родину - поедете?

- Не исключаю такой возмож-
ности. Кто знает, как дальней-
шая жизнь повернется. Но сей-
час у меня хорошая группа, я 
проделал определенную работу, 
которую обязательно надо про-
должить. Бежать за большими 
деньгами было бы неправиль-
но. Для меня важнее увидеть ре-
зультат своей работы. Душу гре-
ет именно он.

СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА
Олимпийский чемпион 1992 года рассказал специальному корреспонденту «СЭ», 

как он из советского спортсмена превратился в тренера сборной Германии

Валерий БЕЛЕНЬКИЙ: 
«СПАСИБО, ОЗЕРО КРУГЛОЕ!»

КОМОВА ЗАВОЕВАЛА 
ПУТЕВКУ В СИНГАПУР-2010

Сергей РОДИЧЕНКО из Бирмингема

В среду российские юниорки выиграли на первенстве континента в 
Англии командный турнир, более чем на девять баллов опередив румынскую 
сборную. На этом же турнире проходил отбор на первые Юношеские 
олимпийские игры в Сингапур. 

Разыгрывалось 14 путевок - по одной на страну. Лучший личный результат 
показала наша Анастасия Гришина - 58,00, за ней шли еще три россиянки: 
Виктория Комова - 57,05, Мария Пасека - 55,850, Анастасия Сидорова - 55,600. 
Однако путевку в Сингапур Гришина не получила - она родилась 16 января 
1996 года, а на Игры допускаются только гимнастки с 1995 года рождения. 
Таким образом, место на Юношеских играх досталось Комовой, которая 
наверняка набрала бы лучшую сумму, если бы не упала с брусьев.

- Виктория Комова, на мой взгляд, уже сейчас занимает одно из первых 
мест во «взрослом» мировом многоборном рейтинге, - сказал корреспонденту 
«СЭ» один из тренеров российской сборной Олег Остапенко. - Недаром 
на чемпионате страны она опередила всех участниц главной сборной. У нее 
очень сильные программы на всех снарядах. Во «взрослых» турнирах Комова 
начнет выступать в будущем году и, уверен, с легкостью войдет в сборную. 
Если не будет проблем со здоровьем, Виктория станет одной из наших 
главных надежд на Олимпиаде в Лондоне. Как, впрочем, и Гришина.

Чемпионат Европы. Бирмингем (Великобритания). Юниорки. Командный 
турнир. 1. РОССИЯ (Гришина, Комова, Маликова, Пасека, Сидорова) - 173,750. 
2. Румыния - 164,700. 3. Италия - 161,450.

4 сентября 1997 года. Валерий БЕЛЕНЬКИЙ выступает за Германию 
на чемпионате мира в Лозанне.
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КЛУБЫ ЖЕНСКОЙ СУПЕРЛИГИ ПРОСЯТ 
ИЗМЕНИТЬ РЕГЛАМЕНТ ЧЕМПИОНАТА

Клубы женской суперлиги вместе с главным тренером женской сбор-
ной России Владимиром Кузюткиным направили письмо на имя нового 
президента Всероссийской федерации волейбола Станислава Шевчен-
ко, в котором попросили внести изменения в регламент проведения пер-
венства страны. Подпись под обращением помимо Кузюткина поставили 
представители 9 команд элитного дивизиона из 12: гендиректор «Динамо» 
М Владимир Зиничев, главный тренер «Заречья-Одинцова» Вадим Пан-
ков, президент и главный тренер «Омички» Владимир Шумаков и Сергей 
Овчинников, директор «Автодора-Метара» Евгений Гальперин, директор 
«Динамо» Кр Руслан Олихвер, директор «Динамо» Кз Сергей Чернышов, 
президент и главный тренер «Ленинградки» Александр Кашин, главный 
тренер «Университета-Технолога» Евгений Сивков и президент «Инде-
зита» Игорь Неклюдов.

Речь прежде всего идет об отмене со следующего сезона действую-
щей в суперлиге квоты на легионеров. Напомним, сейчас клубам разре-
шено вносить в заявку не более двух игроков с зарубежным паспортом, 
что, по мнению составителей письма, не позволяет организовать нор-
мальный тренировочный процесс, снижает уровень мотивации россий-
ских волейболисток и влечет за собой неудачи в еврокубках. Вместо кво-
ты предлагается ввести запрет на использование более двух легионерок 
одновременно на площадке в матчах чемпионата России. 

Также в письме содержится просьба отменить возрастные ограниче-
ния на второго либеро при условии, что на этой позиции команда исполь-
зует сразу двух россиянок. В настоящее время команды не имеют права 
заявлять в качестве второго либеро игроков старше 25 лет. Все эти пред-
ложения Шевченко просят вынести на обсуждение ближайшего президи-
ума ВФВ. (Алексей БЕЗЪЯЗЫЧНЫЙ)

ТЕННИС

ЛАПУЩЕНКОВА ОБЫГРАЛА 9-ю 
РАКЕТКУ МИРА

Вчера в Штутгарте на турнире Porsche Tennis Grand Prix cостоялась 
сенсация: 23-летняя россиянка Анна Лапущенкова - 138-я ракетка мира, 
пробившаяся в основную сетку через квалификацию, - в 1/8 финала не 
оставила шансов Виктории Азаренко, занимающей в рейтинге Sony 
Ericsson WTA Tour 9-е место. За 1 час 16 минут игры Лапущенкова исполь-
зовала 6 из 14 брейк-пойнтов, а ее соперница - 3 из 4.

Пока это самый громкий успех в карьере Лапущенковой. Однако в пос-
леднее время она находится на подъеме. В частности, в марте россиянка 
выиграла сразу три турнира ITF - в Минске и Москве (оба - с призовыми 
фондами 25 000 долларов) и в Ханты-Мансийске (50 000). В четвертьфи-
нале в Штутгарте ее соперницей будет Люси Шафаржова из Чехии.

Поединок Динары Сафиной и Агнеш Саваи из Венгрии, который дол-
жен был стать для россиянки первым официальным матчем после трех-
месячного перерыва, связанного с травмой спины, завершился поздно 
вечером по московскому времени. (sonyericssonwtatour.com)

ШТУТГАРТ. Женский турнир Porsche Tennis Grand Prix. Категория - 
Premier. 700 000 долларов. Закрытые корты. Грунт. 30 участниц.

28 апреля. 1/16 финала. Азаренко (Белоруссия, 6) - Пеннетта (Италия) - 
6:1, 6:4. Викмайер (Бельгия, 8) - Скьявоне (Италия) - 6:3, 6:3. Шафаржова (Че-
хия) - Сфар (Тунис) - 2:6, 3:0, отказ из-за травмы правой лодыжки. Энен (Бель-
гия) - Гоергес (Германия) - 7:6 (7:3), 6:1.

1/8 финала. Ли На (Китай) - КУЗНЕЦОВА (3) - 6:3, 7:5. Пеер (Израиль) - 
А.Радванска (Польша, 5) - 6:3, 6:7 (4:7), 6:2.

Светлана Кузнецова не смогла защитить свой прошлогодний титул. 16-я 
ракетка мира Ли На взяла у россиянки реванш за поражение ровно год назад на 
этом же турнире и в том же круге. Общий счет личных встреч между ними стал 
6-3 в пользу Кузнецовой. (sonyericssonwtatour.com)

29 апреля. 1/8 финала. Шафаржова - Возняцки (Дания, 1) - 6:4, 6:4. Сто-
сур (Австралия, 7) - Дулгеру (Румыния) - 3:6, 6:0, 6:2. ЛАПУЩЕНКОВА - Азарен-
ко - 6:3, 6:3.

ШАХМАТЫ

АНАНД В МАТЧЕ С ТОПАЛОВЫМ 
ЭФФЕКТНО ВЫШЕЛ ВПЕРЕД 

АЛЬПИНИЗМ

БОГОМОЛОВ И ВИНОГРАДСКИЙ 
ПОКОРИЛИ АННАПУРНУ

Саратовец Сергей Богомолов и Евгений Виноградский из Ека-
теринбурга во вторник вечером поднялись на вершину Аннапурны 
(8091 м). А вчера российская двойка, работавшая на восьмитысячнике 
в составе международной экспедиции, спустилась на ночевку во вто-
рой штурмовой лагерь. Таким образом, осталась позади самая слож-
ная и опасная часть маршрута. Сегодня россияне планируют спустить-
ся в базовый лагерь, а 10 мая прилететь в Москву. 

Для Богомолова Аннапурна - 13-я гора в зачет программы Q-14. 
Богомолов поднялся на нее с пятой попытки.

Помимо двух россиян на вершине одного из самых сложных для 
восхождения восьмитысячников побывали еще 24 альпиниста раз-
ных стран. В том числе кореянка О Ен Сун, поляк Петр Пустельник и 
португалец Жоао Гарсиа, которые полностью выполнили программу 
Q-14. (Кстати, О Ен Сун стала первой женщиной, добившейся подоб-
ного результата.) Богомолову же осталось покорить лишь К-2 (8611 м). 
Пытаясь сделать это, он уже принимал участие в четырех экспедициях 
и поднимался до высоты 8350 метров. (Андрей АНФИНОГЕНТОВ)

ХРОНИКА

В СПОРТИВНОМ АРБИТРАЖЕ 
РАССМОТРЕЛИ ПЕРВОЕ ДЕЛО

К активной работе приступил Спортивный арбитраж, образованный 
при Торгово-промышленной палате РФ. О его работе корреспонден-
ту «СЭ» рассказал партнер адвокатского бюро «Маргулян и Рахмило-
вич» Эдуард Маргулян:

- Спортивный арбитраж - один из четырех действующих при Тор-
гово-промышленной палате третейских судов. Недавно он рассмот-
рел первое дело. Оно касалось применения допинга. 

В данном деле я представлял интересы спортсменки, оспаривавшей 
законность решения о дисквалификации. Вкратце суть такова: допинг-
проба одной из синхронисток, взятая на ноябрьском Кубке России, дала 
положительный результат на два запрещенных препарата. В ходе рас-
следования, проведенного Национальной антидопинговой организаци-
ей РусАДА, выяснилось, что вещества попали в организм спортсменки в 
результате употребления лекарств. Тем не менее спортсменку призна-
ли виновной, в результате чего она была дисквалифицирована реше-
нием Федерации синхронного плавания России. 

Последовало обращение в арбитраж, установивший, что в процес-
се привлечения спортсменки к ответственности за нарушение антидо-
пинговых правил было нарушено ее право на беспристрастное слуша-
ние. В результате, Спортивный арбитраж частично удовлетворил наши 
требования и отменил решение о временном отстранении синхронис-
тки от соревнований.

Крайне важен сам факт рассмотрения этого дела в Спортивном 
арбитраже. Теперь благодаря соглашению Торгово-промышленной 
палаты РФ с РусАДА права спортсменов национального уровня будут 
защищены. Отныне они имеют право на подачу апелляции в специаль-
но созданный независимый спортивный арбитраж, что прямо предус-
мотрено Всемирным антидопинговым кодексом и соответствует обя-
зательствам России как участника парижской Конвенции ЮНЕСКО о 
борьбе с допингом в спорте. 

- На каких делах концентрируется Спортивный арбитраж?
- Он компетентен рассматривать многие дела, имеющие отношение 

к спорту. Например, антидопинговые, контрактные и трансферные.
- То есть специфика его работы идентична деятельности Спор-

тивного арбитражного суда в Лозанне (CAS)?
- Да, хотя возможны отличия. Спортивный арбитраж вправе прини-

мать к рассмотрению довольно широкий спектр дел, имеющих отноше-
ние к спорту, однако только при наличии согласия сторон. Но поскольку 
он только начинает активную деятельность, масштаб его работы будет 
зависеть от того, как активно спортивное сообщество будет прибегать 
к этому органу для разрешения правовых споров. (Дмитрий ОКУНЕВ)

Как уже сообщал «СЭ», в сре-
ду в Софии в матче на первенство 
мира Вишванатан Ананд из Индии 
выиграл 4-ю партию у болгарина 
Веселина Топалова и повел в сче-
те - 2,5:1,5.

Как и во 2-й партии, было 
разыграно каталонское начало. 
Топалов применил новый план, 
связанный с массированным дви-
жением пешек ферзевого флан-
га, куда отправились поддержать 
наступление своей пехоты боль-
шие силы черных: ферзь, два 
коня и слон. Воспользовавшись 
тем, что король черных остался 
без основных защитников и был 
ослаблен продвижением край-
ней пешки «h», нынешний чемпи-
он мира Ананд провел эффектную 
жертву фигуры (23.K:h6+!). Пос-
ледовавшую затем сокрушитель-
ную матовую атаку белых чер-
ным не удалось остановить даже 
ценой больших встречных жертв. 
(Юрий ВАСИЛЬЕВ)

Четвертая партия
Вишванатан AНАНД (2787) -
Веселин TОПАЛОВ (2805)

Каталонское начало [E04]
1.d4 ¤f6 2.c4 e6 3.¤f3 d5 4.g3 dc4 5.Ґg2 
Ґb4 6.Ґd2 a5 7.Јc2 Ґd2 8.Јd2 c6 9.a4 b5 
10.¤a3 Ґd7 11.¤e5 ¤d5 12.e4 ¤b4 13.0–
0 0–0 14.¦fd1 Ґe8 15.d5 Јd6 16.¤g4 Јc5 
17.¤e3 ¤8a6 18.dc6 ba4 19.¤ac4 Ґc6 
20.¦ac1 h6 21.¤d6 Јa7 22.¤g4 ¦ad8 
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23.¤h6 gh6 24.Јh6 f6 25.e5 Ґg2 26.ef6 
¦d6 27.¦d6 Ґe4 28.¦e6 ¤d3 29.¦c2 
Јh7 30.f7 Јf7 31.¦e4 Јf5 32.¦e7 1–0

БАСКЕТБОЛ
МОСКВА. Контрольный матч. ЦСКА 

- УНИКС - 83:72 (24:20, 17:26, 19:15, 
23:11). Ц: Лэнгдон (27), Планинич (16), 
Холден (11), Каун (10+10 подборов), Смо-
диш (7), Понкрашов (5), Хряпа (4), Воронце-
вич (3), Курбанов (0). У: Лончар (16), Марко 
Попович (14), Т. Лайдэй (14), Лямпе (10), 
Штомбергас (6), Зварыкин (5), Заманский 
(4), Веремеенко (3), Самойленко (0), Кузя-
кин (0). В игре не принял участия Рамунас 
Шишкаускас - литовского форварда ЦСКА 
беспокоят боли в колене. В остальном со-
став армейцев был боевым: по сравнению 
с недавним поединком этих же соперни-
ков на паркет вернулись Александр Каун и 
Траджан Лэнгдон. Последний стал самым 
результативным игроком встречи, реали-
зовав 7 трехочковых из 9.

Как уже сообщал «СЭ», сегодня ЦСКА и 
УНИКС проведут в Москве еще один матч 
- он станет для армейцев последним пе-
ред парижским «Финалом четырех» Евро-
лиги (7 - 9 мая).

МАДРИД. «Химки» прибыли на сбор в 
Испанию, где пройдут подготовку к стар-
тующему 13 мая плей-офф чемпионата 
России. Тренерский штаб рассчитывает, 
что травмированные Паулюс Янкунас, Кит 
Лэнгфорд и Сергей Топоров успеют на-
брать оптимальную форму к матчам 1/4 
финала. В программе сбора - два конт-
рольных матча: 5 мая с «Эстудиантесом», 
а на следующий день - с «Реалом» Этторе 
Мессины. (БК «Химки»)

НБА
Плей-офф. 1/8 финала

Запад

ДЕНВЕР - ЮТА - 2-3

Матч № 5

ДЕНВЕР - ЮТА - 116:102 
(25:27, 25:25, 36:29, 30:21)

К.Энтони 26 Си.Джей.Майлз 9
Кен.Мартин 18 Бузер 25
Нене 2 Фесенко 3
Биллапс 21 Дэр.Уильямс 34
Аффлало 12 Мэттьюз 15
Джей.Ар.Смит 17 Миллсэп 16
К.Андерсен 10 Корвер 0
Петро 4 Р.Прайс 0
Т.Лоусон 6 Гэйнс 0
М.Аллен 0 Джефферс 0
  Куфос 0
Судьи: Сальваторе, Гарретсон, Мэллой.
28 апреля. Денвер. Pepsi Center. 19 155 

зрителей.
Первый матч - 126:113, второй - 

111:114, третий - 93:105, четвер-
тый - 106:117.
«Юта», в составе которой по-прежнему 

отсутствует травмированный Андрей Кири-
ленко, упустила первый из трех шансов за-
вершить серию в свою пользу и выйти в 1/4 
финала. Дэрон Уильямс, во всех четырех 
предыдущих матчах серии не опускавший-
ся ниже планки в 20 очков и 10 результа-
тивных передач, добился подобного и в пя-
тый раз: это абсолютный рекорд НБА. На-
чать серию плей-офф с четырех подобных 
матчей удавалось лишь Оскару Робертсо-
ну (1965), Кевину Джонсону (1989) и Мэд-
жику Джонсону (1990). Перед матчем № 5 
тренерский штаб «Денвера» сменил персо-
нального опекуна 8-го номера «Джаз» с Ар-
рона Аффлало на Чонси Биллапса. Узнав об 
этом за несколько часов до игры, Уильямс 
заявил прессе, что он является лучшим на 
данный момент разыгрывающим НБА и что 
ему все равно, против кого играть.

Поединок действительно вышел для 
Уильямса успешным: 5 дальних попада-
ний из 8 и 10 голевых пасов. Также второй 
подряд дабл-дабл сделал Карлос Бузер (16 
подборов). Кроме того, в первой полови-
не форвард в борьбе за подбор случайно 
нанес болезненный удар в колено центро-
вому «Наггетс» Нене Хиларио - тот не смог 
продолжить игру. 

Однако все это «джазменам» не помог-
ло. «Денвер» вырвал победу в первую оче-
редь благодаря своим запасным (37 очков 
против 16). Травмированного Нене удач-
но заменил француз Жоан Петро, а Джей. 
Ар. Смит забросил 4 трехочковых из 5. 
При этом «Наггетс» впервые за последние 
16 лет выиграли матч, в котором пораже-
ние означало для них вылет из плей-офф. 
В последний раз подобное удавалось ко-
манде из Колорадо во втором раунде плей-
офф-1994 против… «Юты».

Матч № 6 состоится сегодня в Солт-
Лейк-Сити, где «Денвер» с учетом регу-
лярного чемпионата проиграл уже три по-
единка подряд.

Восток

АТЛАНТА - МИЛУОКИ - 2-3

Матч № 5
Атланта - Милуоки - 87:91. А: Хор-

форд (25+11 подборов), Марв. Уильямс 
(22). М: Дженнингс (25), Сэлмонс (19), 
Риднаур (15).

Первый матч - 102:92, второй - 
96:86, третий - 89:107, четвертый - 
104:111.

Перед матчем состоялась церемония 
награждения Джамала Кроуфорда, при-
знанного по итогам сезона лучшим за-
пасным НБА. Однако настроение защит-
нику «Атланты» и его партнерам испор-
тил «Милуоки», сенсационно лишивший 
«Хокс» преимущества своей площадки. 
Победу «Олени» одержали за счет рывка 
14:0, завершившийся трехочковым Карло-
са Дельфино (блестящий пас в полете вы-
дал Эрсан Ильясова, спасший улетавший 
в аут мяч) и штрафным Джона Сэлмонса - 
82:87 за 33 секунды до конца.

Матч № 6 - сегодня в Милуоки.
ОРЛАНДО. НБА уже второй раз за се-

зон оштрафовала центрового «Мэджик» 
Дуайта Ховарда за критику в адрес ар-
битров, которую баскетболист допуска-
ет в своем дневнике в интернете. 24-лет-
ний лидер «Орландо», не сумевший доиг-
рать до конца два последних матча серии 
с «Шарлотт» из-за перебора фолов, запла-
тит 35 тысяч долларов за следующую за-
пись: «Я не хочу сказать ничего такого, что 
бы могло вызвать санкции ко мне со сто-
роны лиги, но не знаю ни одного другого 
звездного игрока, которому бы фиксирова-
ли такие же фолы, как мне. Иногда я даже 
боюсь совершать какое-то действие, по-
тому что знаю: сейчас прозвучит свисток 
судьи». (nba.com)

БЕЙСБОЛ
MLB. Регулярный чемпионат. На-

циональная лига. Флорида - Сан-Дие-
го - 4:6, Милуоки - Питтсбург - 5:6, Нью-
Йорк Метс - Лос-Анджелес Доджерс - 7:3, 
Чикаго Кабз - Вашингтон - 2:3, Колорадо 
- Аризона - 11:12, Сан-Франциско - Фи-
ладельфия - 6:7, Хьюстон - Цинциннати 
- 4:6, Сент-Луис - Атланта - 6:0. Амери-
канская лига. Канзас-Сити - Сиэтл - 5:6, 
Детройт - Миннесота - 11:6, Балтимор - 
Нью-Йорк Янкиз - 3:8, Лос-Анджелес Эн-
джелс - Кливленд - 4:3, Торонто - Бостон - 
0:2, Тампа-Бэй - Окленд - 10:3, Техас - Чи-
каго Уайт Сокс - 6:5.

ВЕЛОШОССЕ
МОСКВА. Российская «Катюша» объ-

явила состав на майскую «Джиро». В него 
войдут россияне Евгений Петров, Михаил 
Игнатьев и Сергей Климов, а также италь-
янцы Джампаоло Карузо, Филиппо Поцца-
то, Марко Бандиера, Лука Маццанти, ис-
панец Хоан Оррах, австралиец Робби Ма-
кьюэн. Лидером команды на общий зачет 
будет Карузо. (katushateam.com)

ФЛЕРЬЕ (Швейцария). Мужская 
многодневная велогонка «Тур Роман-
дии». «Про-тур». 1-й этап. 1. Саган (Сло-
вакия, Liquigas) - 4:50.21. 2. Гавацци (Ита-
лия, Lampre). 3. Рош (Ирландия, AG2R). 4. 
Иглинский (Казахстан, «Астана»). 5. Фел-
лине (Италия, Footon-Servetto). 6. Хантер 
(ЮАР, Garmin - Transitions)… 18. КОЗОН-
ЧУК (Rabobank)… 21. Плюшкин (Молдавия, 
«КАТЮША»). 22. А. ЕФИМКИН (AG2R)… 25. 
МЕНЬШОВ (Rabobank). 26. КАРПЕЦ… 36. 
Карузо (Италия)… 47. ОВЕЧКИН… 70. БО-
ЧАРОВ - у всех время победителя… 111. 
Бодроги (Франция) - отставание 0.43… 
146. ИГНАТЬЕВ - 14.13… 152. Наполита-
но (Италия, все - «КАТЮША») - то же от-
ставание.

Общий зачет. 1. Саган - 4:55.29. 2. 
Пинотти (Италия, Columbia) - 0.09. 3. Руа 
(Франция, FDJ) - 0.12. 4. Роджерс (Австра-
лия, Columbia) - то же отставание. 5. Моро 
(Франция, Caisse d’Epargne) - 0.14. 6. Га-
вацци (Италия, Lampre) - 0.15… 14. ОВЕЧ-
КИН - 0.17… 19. МЕНЬШОВ - 0.19. 20. 
КАРПЕЦ - то же отставание… 61. Плюш-
кин - 0.26… 76. КОЗОНЧУК - 0.29… 81. А. 
ЕФИМКИН - 0.31… 91. БОЧАРОВ - 0.35… 
105. Карузо - 0.43… 111. Бодроги - 1.07… 
148. ИГНАТЬЕВ - 14.34… 152. Наполита-
но - 14.48.

МОРОН (Франция). Мужская мно-
годневная велогонка «Тур Бретани». 
4-й этап. 153,1 км. 1. Дегенколб (Гол-
ландия, Thuringer) - 3:37.11. 2. Мольми 
(Франция, Roubaix). 3. Бол (Голландия, 
Rabobank Continental)… 33. АРГУЭЛЕС… 
43. ВОЛКОВ… 66. ИГНАТЬЕВ… 70. КУЗ-
НЕЦОВ - у всех время победителя… 112. 
РУДАСКОВ - отставание 7.14… 117. НО-
ВИКОВ (все - «Итера-Катюша») - 10.26.

Общий зачет. 1. Бол - 11:32.26. 2. 
Ле Бон (Франция, Bretagne) - 0.17. 3. 
Остландер (Голландия, Van Vliet) - то же 
отставание… 5. АРГУЭЛЕС - 0.36… 33. 
ИГНАТЬЕВ - 2.01… 44. ВОЛКОВ - 2.11… 
51. КУЗНЕЦОВ - 2.19… 103. РУДАСКОВ 
- 9.27… 112. НОВИКОВ - 12.22.

РИМ. Победитель этапа «Джиро» 
итальянец Габриэле Босисио дисквали-
фицирован на два года за применение 
EPO. Положительной оказалась внесо-
ревновательная проба, взятая 6 октября 
прошлого года. Таким образом, 29-лет-
ний Босисио вернется в спорт не раньше 
октября 2011 года. Отметим, что поло-
жительная проба была выявлена благо-
даря программе так называемых биоло-
гических паспортов. (cyclingnews.com)

ФЕХТОВАНИЕ
ГДАНЬСК (Польша). Чемпионат Ев-

ропы среди молодежи (до 23 лет). Ра-
пира. Женщины. 1/16 финала. ЯКОВ-
ЛЕВА - Думитру (Румыния) - 12:8. КО-
ЗЫРЕВА - Синюта (Украина) - 15:11. 
ДОЛЬНИКОВА - Брайэрс (Великобри-
тания) - 15:5. 1/8 финала. ЯКОВЛЕВА 
- Фоссе (Франция) - 15:5. Синорадзка 
(Польша) - КОЗЫРЕВА - 8:7. ДОЛЬНИ-
КОВА - РАШИДОВА - 15:10. 1/4 фина-
ла. Батини (Италия) - Сусфаль (Поль-
ша) - 15:8. ЯКОВЛЕВА - Синорадзка - 7:6. 
Де Костанцо (Италия) - Вольпи (Италия) 
- 15:11. ДОЛЬНИКОВА - Удря (Румыния) 
- 15:7. 1/2 финала. ЯКОВЛЕВА - Бати-
ни - 15:14. Де Костанцо - ДОЛЬНИКО-
ВА - 15:12. Финал. ЯКОВЛЕВА - Де Кос-
танцо - 13:12.

Шпага. Мужчины. 1/32 финала. 
Хиллестад (Норвегия) - ГАЙСИН - 15:13. 
Жарский (Украина) - ВЕЛИКАНОВ - 15:14. 
СУХОВ - Фабрегуэс (Испания) - 15:4. 
1/16 финала. СУХОВ - Сеньи (Венгрия) 
- 15:14. 1/8 финала. СУХОВ - Дьердьи 
(Венгрия) - 15:14. 1/4 финала. Петерди 
(Венгрия) - Бертолацци (Италия) - 15:7. 
Гароццо (Италия) - Баккер (Норвегия) - 
15:11. СУХОВ - Кортиян (Румыния) - 15:7. 
Херей (Украина) - Паравичини (Швейца-
рия) - 15:12. 1/2 финала. Гароццо - Пе-
терди - 15:5. СУХОВ - Херей - 15:14. Фи-
нал. СУХОВ - Гароццо - 15:10.

НАСТОЛЬНЫЙ 
ТЕННИС

МОСКВА. Вчера в Путевом дворце 
состоялась жеребьевка чемпионата ми-
ра, который пройдет в спорткомплексе 
«Олимпийский» с 23 по 30 мая. Женская 
сборная России начнет турнир в группе D 
вместе с Японией, Румынией, Тайванем, 
Белоруссией и Словакией. Соперниками 
нашей мужской команды в группе А бу-
дут теннисисты Китая, Греции, Франции, 
Польши и Италии. (Елена РЕНЖИНА).

НИЖНИЙ НОВГОРОД. Триумфом 
сборной России завершился чемпионат 
мира среди железнодорожников. В лич-
ных соревнованиях россияне превзошли 
конкурентов из 14 стран во всех разря-
дах, кроме мужского одиночного. В ко-
пилке российской команды 4 золота, 3 
серебра и 2 бронзы. 

Мужчины. Одиночка. 1. Бхоралкар 
(Индия). 2. КОЛОДСКИХ. 3. МИТРОФА-
НОВ. Пары. 1. ФАРАДЖЕВ/ МИТРОФА-
НОВ. 2. Сюник/ Шаломе (Франция). 3. 
Анирван/ Бхоралкар (Индия). Женщи-
ны. Одиночка. 1. ЕРМАКОВА. 2. МУГУР-
ДУМОВА. 3. Праджакта (Индия). Пары. 
1. МУГУРДУМОВА/ ЕРМАКОВА. 2. Прад-
жакта/ Паллаби (Индия). 3. ШЕВЛЯКО-
ВА/ Багват (Индия). Микст. 1. ФАРАД-
ЖЕВ/ МУГУРДУМОВА. 2. МИТРОФАНОВ/ 
ЕРМАКОВА. 3. Анирван/ Праджакта (Ин-
дия). (Алексей ТИХОНОВ)

ЛЫЖИ
ЛОЗАННА. МОК объявил о двухлет-

ней дисквалификации польской лыж-
ницы Корнелии Марек, попавшейся на 
употреблении EPO во время Олимпи-
ады в Ванкувере. Марек не завоевала 
медалей, однако результаты соревно-
ваний с ее участием будут скорректи-
рованы. (AP)

ТЕННИС
РИМ. Internazionali BNL D’Italia. Ка-

тегория - Masters 1000. 2 750 000 евро. 
Открытые корты. Грунт. 56 участников.

28 апреля. 1/16 финала. Надаль 
(Испания, 3) - Кольшрайбер (Германия) - 
6:1, 6:3. Вердаско (Испания, 6) - Болелли 
(Италия) - 7:6 (13:11), 6:3. Цонга (Франция, 
7) - Троицки (Сербия) - 6:2, 6:3. Ф.Лопес 
(Испания) - Чилич (Хорватия, 8) - 2:6, 7:6 
(7:2), 6:4. Вавринка (Швейцария) - Бердых 
(Чехия, 10) - 2:6, 6:3, 7:6 (8:6). Любичич 
(Хорватия, 11) - Альмагро (Испания) - 7:5, 
7:6 (7:3). Феррер (Испания, 13) - Стараче 
(Италия) - 7:5, 6:2. Беллуччи (Бразилия) - 
Изнер (США, 14) - 7:6 (9:7), 7:5.

29 апреля. 1/8 финала. Джокович 
(Сербия, 2) - Беллуччи - 6:4, 6:4. Вердаско 
- Гарсия-Лопес (Испания) - 6:4, 7:6 (7:2).

Парный разряд. 1/8 финала. Фе-
дерер/Аллегро (Швейцария) - Аспелин/
Хэнли (Швеция/Австралия, 6) - 4:6, 6:3, 
10:8. Изнер/Керри (США) - Мирный/Бху-
пати (Белоруссия/Индия, 4) - 6:2, 6:7 (5:7), 
10:6.

ФЕС. Женский турнир Grand Prix De 
SAR La Princesse Lalla Meryem. Катего-
рия - International. 220 000 долларов. От-
крытые корты. Грунт. 32 участницы.

28 апреля. Кьотавонг (Великобри-
тания) - Суарес Наварро (Испания, 1) - 
5:6, отказ из-за растяжения правой ло-
дыжки. Шнидер (Швейцария, 2) - Ралука 
Олару (Румыния) - 6:3, 3:6, 6:2. Бенешо-
ва (Чехия, 7) - Де Губернатис (Франция) - 
6:2, 6:4. Корне (Франция) - Парра Санто-
ния (Испания) - 6:2, 6:2. Халеп (Румыния) 
- Савчук (Украина) - 6:3, 6:1.

29 апреля. 1/4 финала. Воракова (Че-
хия) - Кербер (Германия, 5) - 7:5, 6:2. Бене-
шова - Поус Тио (Испания) - 2:6, 6:1, 6:0.

Парный разряд. 1/8 финала. Ка-
беса Кандела/Поус Тио (Испания) - БО-
ВИНА/Клепач (Россия/Словения) - 4:6, 
7:5, 10:6.

1/4 финала. МАНАСИЕВА/Закопало-
ва (Россия/Чехия) - Жинк/Парра Сантония 
(Испания, 4) - 6:2, 7:6 (7:3).

ЛОС-АНДЖЕЛЕС. Экс-первая ракет-
ка мира россиянка Мария Шарапова отка-
залась от выступления на Открытом чем-
пионате Италии, который пройдет на сле-
дующей неделе в Риме. В данный момент 
Шарапова, восстанавливающаяся после 
травмы локтя, готовится к следующему 
крупному турниру - мадридскому Sony 
Ericsson WTA Tour. (tennis.com)

ХОККЕЙ. Объявлены номинанты на 
приз самого ценного игрока сезона НХЛ: 
Сидни Кросби («Питтсбург»), Александр 
Овечкин («Вашингтон») и Хенрик Седин 
(«Ванкувер»). (nhl.com)

ФОРМУЛА-1. Итальянская компания 
Pirelli официально подтвердила намере-
ние стать поставщиком шин для «Форму-
лы-1» со следующего сезона. Последний 
раз шины Pirelli использовались в «Гран-
при» с 1989-го по 1991-й год.

БАСКЕТБОЛ. Чемпионат России. 
Женщины. За 7-е место Динамо М - 
Вологда-Чеваката - 63:69. Счет в серии: 
1-2 (86:92, 81:70).

ВОЛЕЙБОЛ. Чемпионат России. 
Женщины. За 3-е место Первый матч. 
Уралочка - Динамо Кр - 3:0 (25:23, 25:18, 
25:21).
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Окончание. Начало - стр. 1
- Вы прятались?
- Сидел за огромным количест-

вом реквизита. Спектакль в разга-
ре, я поглядываю из-за кулис. Раз-
волновался, на руке слова написал. 
Казалось бы, пара фраз - а, знаете…  
Сложно. Выхожу, начинаю говорить 
- у зала прострация. Потом выдохну-
ли: ух! И аплодисменты!

- Что Безруков?
- Ему приделали огромный нос, 

и очень мило из-под этого носа че-
люсть отвалилась. Как у щелкунчи-
ка. Он нащупал под собой стул, при-
сел. Снова аплодисменты - и я по-
нимаю: надо ввернуть что-нибудь 
мушкетерское. Кричу: «Каналья! 
Черт возьми, покажите мне гаскон-
ца!» Тут Безруков пришел в себя, мне 
в спину говорит: «Кто это?» Ему отве-
чают: «Д’Артаньян» - «Тот самый?!» 
- «Да». Эх, вздыхает, не успел авто-
граф взять, а теперь поздно. Я по-
терял вечер - но получил огромное 
удовольствие.

Могу еще рассказать, как мы с 
Сережкой Мигицко болеем. Перед 
финалом чемпионата мира-98 спо-
рили, кто выиграет - французы или 
бразильцы. Смотрели матч у меня 
дома. По дороге Мигицко обронил: 
«Какой же ты дилетант, ничего не 
понимаешь в футболе. Носишься со 
своим Зиданом. Да Европа никогда 
не обыграет Бразилию!» Так заве-
лись, что поспорили.

- На что?
- Если побеждает Франция - го-

лый Мигицко бежит до французс-
кого консульства и там под окна-
ми поет «Марсельезу». Это метрах в 
трехстах от моего дома. Если выиг-
рывает Бразилия - я всюду хожу в 
майке с портретом Мигицко и над-
писью «Мой учитель». Помните, чем 
закончилась игра?

- 3:0 победили французы.
- Сергей говорит: «Пощади, хоть 

плавки оставь». В плавках и бежал 
до консульства. А час поздний, без-
людно - я так расстроился. Но когда 
Мигицко затянул «Марсельезу», ми-
лиционеры появились мгновенно. 
Начали его вязать. Еле отбились. Но 
время спустя и я проиграл.

- Носили майку?
- Носил. До сих пор ее храню. У 

Мигицко как-то получается дружить 
с футболистами. Постоянно с Кержа-
ковым созванивается, Аршавиным. 
Умеет с ними разговаривать.

- А вы?
- Я не большой сторонник сбли-

жения с футболистами. Как-то для 
питерской газеты брал интервью у 
Малафеева, он спросил: «А не пиа-
ришься ли ты, Миша, на футболе?» 
Я принял к сведению, с того момен-
та держусь в отдалении. В аэропор-
ту приветствую ребят и отхожу в 
сторонку. Дружу только с Тимощу-
ком. Знаком-то со многими, с тем 
же Аршавиным. Возле моего дома у 
Андрюши были романтические ве-
чера с будущей супругой. Ходил по 
парапету.

- Вы из окошка наблюдали?
- Я мимо шел - Аршавин стоит на 

мосту, «ласточку» делает. Меня узнал 
- еще больше покраснел.

- Аршавин - парень с юмором.
- Да еще с каким! Иногда с Ми-

гицко мы приезжали на базу «Зени-
та», устраивали капустники. Кто-
то улыбался больше, кто-то - мень-
ше. Один Аршавин всегда хохотал, 
держась за живот до конца выступ-
ления. Причем смеется так зарази-
тельно! Краснеет, как школьник, рот 
до ушей. Сейчас вспомнил - самому 
смешно…

***
- Шостакович говорил, что после 

хорошего футбола ему лучше пишет-
ся. А вам - лучше играется?

- Часто матчи накладываются на 
спектакли. В таких ситуациях Се-
рега либо по телефону узнает счет, 
либо я маленький телевизор став-
лю в гримерку. Я на сцене, а Мигиц-
ко из-за кулис знаками показывает 
- наши забили. Как-то играли спек-
такль, с настроением, эмоциональ-
но - а «Зенит» в это время проводил 
матч на «Петровском». Я с недоуме-
нием наблюдал за мужчинами в зале 
- что ж они не на футболе? Как они 
могут?! Мы сыграли, аплодисмен-
ты, шум: «Бра-во, бра-во!» Тут Сере-
жа сообщает: «Дорогие друзья, спа-
сибо вам большое. А «Зенит» победил 
2:1». Знаете, ни в балете, ни в театре 
я такой овации не слышал. Можно, 
оказывается, сидеть на сцене, что-
то играть - а потом сказать: «2:1», - и 
будет невероятный успех. Я еще од-
ну историю вспомнил.

- Рассказывайте, Михаил Серге-
евич.

- Когда «Зенит» принимал в полу-
финале Кубка УЕФА «Баварию», нам 
на это время поставили спектакль - 
хоть стой, хоть падай. Мы с Мигицко 
начали высчитывать - как быть? Мо-
жет, сыграть без антракта? Или из 
пьесы что-то вырезать? Долго дума-
ли - нет, ничего не получается. Тогда 
позвонили самому главному петер-
бургскому милиционеру, попросили 
машину с мигалкой. А спектакль на-
чали на час раньше. Причем играли, 
как перед Новым годом.

- В смысле?
- Еще Игорь Владимиров, глав-

ный режиссер театра Ленсовета, ког-
да-то изумлялся: «Почему перед Но-
вым годом играете в два раза короче 
и в два раза лучше?!» Действительно, 
всякий спектакль, который должен 
заканчиваться в 10 вечера, завер-
шался 31 декабря на 45 минут рань-
ше. И принимали лучше… Вот и этот 
спектакль у нас ужался очень мило. 
Сократили антракт. А ко мне в тот 
день приехал из Канады Саша Фе-
доров, который когда-то играл в «По-
ющих гитарах». После спектакля, не 
разгримировываясь, нырнули в ми-
лицейскую машину - и полетели. С 
сиреной! Федоров вжался в сиденье: 
«Такое в Канаде невозможно».

- Успели?
- К концу первого тайма были на 

трибуне.
- Вы знакомы со многими фут-

болистами. Попадались среди них 
артистические натуры?

- Нет. Они совершенно другие лю-
ди, на сцене им было бы трудно. До-
вольно зажатые ребята. Владими-
ров любил занимать в капустниках 
спортсменов. Но нет у них дарования 
актерского. Которое наверняка есть 
у европейских футболистов.

- Почему?
- Почему в Ливерпуле публика 

гимн поет так, что дыхание пере-
хватывает, - а у нас будто в столовую 
роту солдат привели? Западные бо-
лельщики более одухотворенные и 
артистичные. Как и футболисты.

- Нам казалось, вы и в Анюкове 
способны разглядеть тонкую, рани-
мую душу.

- Почему бы нет? Я думаю, у них 
всех - ранимые души. Боюсь поду-
мать, насколько тяжело выходить 
на поле Быстрову. Я бы сорвался, не 
выдержал. Или - ушел… Впрочем, ре-
бята и ушли со сцены во время чест-
вования. С другой стороны, до рево-
люции можно было кидать гнилые 
яблоки в актеров.

- Это хорошо?
- Я считаю - хорошо. Кидали бы 

сейчас - был бы отсев плохих артис-
тов. Не буду называть фамилии, но 
некоторые московские актеры того 
заслуживают. Чтоб юмористичес-
кие программы были достойнее. По-
нимаете, есть артисты, которые уме-
ют отвечать на хамство из зала. Од-
нажды Смирнов-Сокольский вышел 
на сцену: «Здравствуйте, товарищи». 
Кто-то из первого ряда подал голос: 
«Гусь свинье не товарищ!» - «Улетаю, 
улетаю, улетаю…» - взмахнул он ру-
ками, как крыльями, и скрылся за 
кулисами.

- А если б в вас яблоком запус-
тили?

- Играть под яблоками даже инте-
реснее. Один против всех - это здо-
рово. Я люблю отвечать на репли-
ки, когда зал шумит, телефон у ко-
го-то звенит. Алиса Бруновна играла 
трагический спектакль, несколько 
раз просили выключить телефоны. 
Сцена - она говорит с Богом. Вдруг 
из зала - трель. Фрейндлих выдыха-
ет: «Какое счастье, на том свете слы-
шат, все в порядке…»

- На футболе с хамством сталки-
ваетесь?

- Недавно в Москве на моем кон-
церте начали орать: «Быстров - г…о!» 
Не понял, почему меня выбирают 
объектом, чтоб высказать свое мне-
ние о Быстрове. Я не тупой на язык, 
но тут решил в перепалку не всту-
пать. Был и смешной эпизод.

- С болельщиками?
- Я люблю разговаривать с чужи-

ми фанатами, и тут встретил спар-
таковских. Идет девочка лет четыр-
надцати: «О, Боярский». «Привет», 
- говорю. А она в ответ: «Соси!» И по-
казывает средний палец. Как-то еще 
ветерану помогал 9 мая, тот с палоч-
кой шел. Внезапно видим, что от 
группы спартаковских болельщи-
ков отделяются человек семь, ловят 
нашего - валят и лупят ногами. Дед 
кричит: «Это что за хулиганство?!» Те 
разбежались, я склонился над пар-
нем - живой ли? Он глаза открыл: «О, 
Боярский! Дай автограф!» У них свой 
ритуал - без синяка неинтересно.

- После матча «Зенит» - «Спартак» 
вы рубанули в сердцах: «На «Петровс-
ком» собралось натуральное жлобье». 
Позже об этой фразе не пожалели?

- Интеллигентные люди, которые 
приходят на стадион, поймут, ко-
го имел в виду. А те, кого имел в ви-
ду, все равно этого не поймут никог-
да. И дальше вести себя будут точно 
так же. Сомневаюсь, что в ближай-
шие годы что-то изменится. Как бы 
ни пытался переломить ситуацию 
новый президент РФС.

- Вы о «Кодексе чести»?
- Слово «кодекс» нынче знает весь 

стадион. А что такое честь - едини-
цы. Не верю, что эта декларация мо-
жет повлиять на умы и чувства лю-
дей. То, что было утеряно много лет 
назад, по приказу не восстановить. 
На это уйдут века.

***
- Давайте о сегодняшнем «Зени-

те». Как вам команда?
- Укомплектована идеально, я 

просто влюблен в Лазовича. Меша-
ют поля - вроде тех, что в Самаре и 
Томске. Мяч прыгает бог знает как.

- Вот смотрите вы на Спаллетти. 
Что подсказывает интуиция: это тре-
нер-чемпион?

- Пока так сказать не готов. Мне 
кажется, Адвокат по характеру боль-
ше похож на чемпиона - настырный, 
эмоциональный, любую стену про-
шибет. Спаллетти - интеллигент-
нее, мягче.

- Еще пижон немножко.
- Ну, это как раз не страшно. В пе-

реводе с французского «пижон» - го-
лубь. Так что пусть порхает.

- Сборную, похоже, возглавит 
Адвокат. Какая-то его черта вас насто-
раживает?

- Нет такой черты. Он мне сим-
патичнее, чем Хиддинк. Я с Диком 
знаком, он почему-то у меня ассо-
циируется с Наполеоном, ему б еще 
форму военную. Жил в трехстах мет-
рах от меня.

- В гостинице?
- Да, через мостик перейти. Когда 

встречались, я не лез к нему сквозь 
толпу болельщиков. Разве что по-
особенному раскланивались. Он - 
мне: «Сэр!» Я в ответ: «Сэр…»

- Склонность Петржелы проигры-
вать все заработанное в казино вам 
была интересна?

- Весьма. С уважением отношусь 
к таким людям - потому что сам на 
это не способен. Случалось, ходил в 
казино ровно с той суммой, которую 
мог проиграть, - 10 тысяч рублей. Но 
мне быстро становилось скучно.

- Вы с Тимощуком на «ты»?
- Конечно. Я и жену его знаю, и 

родителей. Он хороший такой, хлебо-
сольный, открытая душа. Но в жиз-
ни даже пива не пил! Вот это для ме-
ня загадочное явление.

- Удивляетесь, что в «Баварии» у 
него не складывается?

- Меня это не волнует, я-то по-
нимаю, насколько он потрясающий 
футболист. Не ноги, а циркули - все 
мячи выцарапывает. Никто его прой-
ти не мог. Я радуюсь звонкам Толи-
ка из Германии. Сказал про звонки, 
вспомнил, как мне Никулин звонил - 
поздравлять с Новым годом…

- И что?
- Я вскакивал, будто Ленин на 

проводе. Так же вскакиваю, когда 
звонят Валуев или Кличко.

- Кстати, как вам актерские опы-
ты Валуева?

- Достойно. Шагнуть с ринга на 
съемочную площадку - подвиг. Бе-
да в том, что нынешний уровень ак-
терской игры в кино у многих не 
превышает уровень работы Валуе-
ва. К Коле отношусь с большой теп-
лотой. При всей могучести, он че-
ловек ранимый, с добрым сердцем 
и прекрасным юмором. Общаться 
с ним легко.

- Игроки «Зенита» на вас когда-то 
обижались. Помните?

- Наши дома уступили ЦСКА, а в 
газете написали, что Боярский де-
монстративно ушел со стадиона пос-
ле второго гола.

- Не уходили?
- И не думал. Просто перебрался 

со своего постоянного места на дру-
гое - и наутро вот это читаю. А фут-
болист, чью фамилию называть не 
хочу, прокомментировал: «Я ему ру-
ки теперь не подам…»

- Не надо называть, мы и сами пом-
ним - Радимов.

- Радимов, да. Я ему набрал: «Ты 
с ума сошел? Пиши опровержение!» 
Отвечает: «Миша, на меня сейчас 
столько нападок, прости».

- Рассорились?
- Нет, у нас нормальный контакт. 

А недавно мне рассказывают: «За 
день до матча видели футболиста 
«Зенита» в чудовищном состоянии. 
Пьяного в лоскуты». Но я не поверил, 
не может такого быть. Как не верю, 
что сборная загуляла перед Слове-
нией. Хотя - все может быть! Артис-
ты бывают пьяными - почему не мо-
гут быть футболисты?! Я балетных 
видел в лоскуты - перед сложней-
шей партией. Но как-то у станка они 
из себя это дело выгоняют. Посмот-
рите, как жили лучшие артисты - 
Луспекаев, Высоцкий, Даль. Пра-
вильно Розанов, философ и писатель, 
говорил - талант связан с пороками. 
А добродетель - с серостью.

- Бывало, что с вечера вы прилично 
поддали - и назавтра спектакль. Чувс-
твуете - до конца из вас алкоголь не 
вышел. Или сцена трезвит?

- Ну не-е-т… У меня огромный 
опыт. Я не то что за день - за неделю 
до спектакля себе не позволяю. Вот 
давайте смотреть вместе - это мое 
расписание на четыре месяца впе-
ред. Сегодня мы в каком городе?

- В Москве.
- Отлично, в Москве. Смотрим, 

где у меня окно. Если захочу выпить 
- могу начиная с 1 июня. Пишу себе 
в план: «Вы-пи-ва-ю».

- Прямо-таки пишете?
- Нет. Жена же увидит.
- Вас такая распланированность 

не угнетает? 
- Вдохновляет!
- И на стадионе не выпиваете?
- Никогда. Вот Кирилл Лавров 

принимал свои 150 грамм, будучи 
уже больным человеком. Но я этого 
не люблю. Тем более хожу на футбол 
с непьющим Мигицко. Тот макси-
мум, что может, - выкурить сигару.

- Самые экзотические обстоятель-
ства, при которых довелось выпи-
вать?

- Где я только не пил - в подвалах, 
на крыше, верхом, в воде… Пожалуй, 
самое необычное случилось в ново-
годнюю ночь, которую я встретил в 
вертолете над Гудермесом. Священ-
ники разных конфессий, Саша Ро-

зенбаум и я собрались поздравить 
наших солдат. Вылетели, но непого-
да заставила вернуться на аэродром. 
До точки добирались автобусом. А 
Новый год наступил в тот момент, 
когда мы находились в вертолете. Ал-
коголя ни у кого не оказалось. При-
шлось пить воду.

***
- В жизни «Зенита» случался счет 

1:7. А в вашей - был ступор на сце-
не?

- Забывал слова - это очень не-
приятные ощущения. Перед тобой 
словно белый лист бумаги. Помога-
ет выкрутиться великая штука - ак-
терский инстинкт. Я вдруг начинал 
говорить по-французски. Еще бог 
знает что творил. Не остановишь 
же спектакль словами: «Ой, я забыл 
текст». Один артист в эпоху первых 
телевизоров в прямом эфире читал 
«Евгения Онегина». «Мой дядя самых 
честных правил, когда не в шутку за-
немог…» - и неожиданно забыл.

- Как вывернулся?
- Начал шевелить губами. Вся 

страна крутила ручки громкости, 
стучали по телевизорам, на Шабо-
ловке у операторов волосы дыбом 
стояли. А потом вспомнил слова - и 
«включился». Однажды я видел, как 
Миша Козаков забыл текст. Говорит: 
«Извините», начал заново - и на том 
же месте остановился. Ушел за ку-
лисы. Все в шоке - что это было? Ко-
заков знает миллион стихов, всего 
Бродского наизусть! Как?!

- Трудно представить.
- Мне брат рассказывал: один ста-

реющий прибалтийский актер час-
то забывал текст. Так у него на сцене 
лопались сосуды в глазах от напря-
жения. Чудовищное состояние… У 
меня к тексту до сих пор сумасшед-
шее внимание. Могу ночью учить, в 
самолете. Хорошо было в спектак-
ле «Станция», где я играл пленно-
го турка - тот по-русски ни бельме-
са не разбирал. Тогда вообще никто 
не знал текста, спектакль был дат-
ский. Черт-те что несли на сцене, я 
говорил с чудовищным грузинским 
акцентом: «Што ты гаварыш? Ничи-
во не панимай…» Полный расслабон. 
Владимиров посмотрел прогон: «У те-
бя чудесно получилось». Но бывают 
спектакли в стихах, переводы немец-
ких классиков, - это ад. Я поражал-
ся спектаклю, когда Фрейндлих одна 
была на сцене в течение трех часов - 
в свой довольно серьезный юбилей. 
Потом спрашиваю: «Как?» Она лишь 
вздохнула: «Ой, Мишка…»

- Это «Оскар и Розовая дама»?
- Да. Премьера состоялась в 

2004-м. Спектакль этот смотрю каж-
дый год - и лучше за последнее вре-
мя ничего не видел. Потрясающая 
работа.

- Тот же Козаков отыграл целый 
спектакль на иврите - не понимая ни 
слова.

- И я снялся в фильме на румынс-
ком, не зная ни слова. Снимали три 
варианта - один по-русски, другой 
на английском, третий - на румынс-
ком. Ночью мы с Людмилой Марков-
ной Гурченко пели, и Боярский бойко 
пропел целый куплет на румынском 
языке. Жаль, передать это в газете 
сложно. - Актерская память - вели-
кая штука. Видите, и сейчас помню. 
31 декабря заболел один артист, ме-
ня спрашивают: «Сыграешь?» - «Ко-
нечно». Приносят пьесу - фолиант! 
Но вечером я уже играл! Помощник 
режиссера говорит: «Мы тебе будем 
подсказывать». Не надо, отвечаю. 
Они поверить не могли. В театре лю-
дей с такой памятью много. За ночь 
способны выучить «Тихий Дон» или 
«Войну и мир», но отыграют - и весь 
текст вылетает.

- Последний спектакль, который 
дался вам особенно тяжело?

- «Смешанные чувства». Играем с 
супругой, мне по роли 65 лет, ей - 61. 
Очень глубокие моменты затрагива-
ются - воспоминания о родителях, 
ушедших людях. Жизнь кончилась, 
и стоит вопрос - какими будут шаги 
до финальной черты. Когда уже нич-
то не радует, не осталось ни друзей, 
ни близких, ни знакомых. При этом 
спектакль - лирическая комедия. Там 
и впрямь много смешного. Хотя ко-
выряешь самые больные места.

- К слову, о возрасте. Кобзон пен-
сию так и не оформил. Вы его пони-
маете?

- Еще бы! Я тоже никакой пенсии 
не получаю.

- Даже не были в собесе?
- Ни разу. Может, жена будет ка-

кие-то бумаги оформлять. Меня это 
абсолютно не интересует. Рассчи-
тываю только на себя. Представля-
ете, уже приходили письма от граж-
дан нашей страны с одинаковой про-
сьбой: «Если пенсию не получаете 
- пришлите ее мне».

- Что отвечаете?
- Ничего. Надо же, думаю, какие 

пройдохи! Вот живет в Петербурге 
гениальный математик Перельман. 
Доказал гипотезу, над которой сто 
лет бился весь мир. От премии в мил-
лион долларов отказался. Так ему то-
же пишут: дескать, раз деньги вам не 
нужны, заберите - и отдайте нам. Я 
бы на его месте этим товарищам ска-
зал: «Решите парочку таких задач - и 
получите вдвое больше».

***
- Что такое ленинградский харак-

тер?
- Самоедство прежде всего. Пос-

тоянная неудовлетворенность ре-
зультатами. Ленинградцы - вечно 
сомневающиеся, изменчивые, как 
наша погода. Например, в Москве 
любой рассказ начинается со слова 
«гениально». «Я слышал гениальную 
историю», «мы затеяли гениальный 
проект», «он сыграл гениально». А у 
нас - наоборот. «Есть один вариант, 
не знаю, удастся ли… Может, поп-
робуем…» То есть сразу - сомнения, 
а не праздник.

- Это и ваша черта?
- Бесспорно.
- Вам с ней уютно?
- Вполне. Я жуткий самоед, никог-

да не нахожусь в состоянии покоя и 
удовлетворения. Зато, как мне ка-
жется, занижение собственных воз-
можностей позволяет в перспективе 
обнадежить и себя, и окружающих. 
Вот от другой черты я бы действи-
тельно хотел избавиться.

- От какой?
- От педантизма. Я мелочный, 

придирчивый. Это безумно меша-
ет жить. Очень не люблю неточных 
людей. Сам ненавижу опаздывать и 
от остальных требую пунктуальнос-
ти. А еще - вовремя отдавать долги, 
вовремя приходить на работу, вовре-
мя звонить, выполнять обещания, не 
врать. Рассчитывать исключительно 
на свои силы, а не на помощь свер-
ху, снизу, сбоку.

- К разговору о долгах. Если вам 
не возвращают деньги в срок - боль-
ше этому человеку не даете?

- Смотря кому. С близкими родс-
твенниками возможны варианты. С 
посторонними… Да все равно при-
ходится давать. Хоть сто раз гово-
рил себе: не давай взаймы - тогда 
и врагов не будет. Но порой вынуж-
ден идти на компромисс с самим со-
бой. Тоже моя дурацкая черта - не 
всегда могу настоять на том, во что 
сам верую.

- Самое обидное опоздание в 
вашей жизни?

- Давным-давно Санкт-Петербург 
претендовал на проведение Олимпи-
ады. По этому поводу в Москве уст-
роили совещание, на которое я дол-

жен был лететь вместе с Собчаком. И 
проспал. Но выкрутился - успел да-
же раньше Собчака!

- Как?
- Повезло. Собчак вылетал чар-

тером, я на него не поспевал. Поэ-
тому рванул в Пулково, купил билет 
на ближайший рейс - тогда их было 
много. В Москве поймал такси, кото-
рое домчало меня до места. Едва вы-
шел, секунд через двадцать подкаты-
вает машина Собчака: «Миша, отку-
да?!» - «Да я вас давно жду…»

- Правда, что вы не знаете номера 
собственной машины, сколько стоит 
бензин, какой курс доллара?

- Правда. Выяснить все это не-
сложно, но зачем? Спокойно обхо-
жусь без этих сведений. Я не могу 
назвать себя рассеянным, хотя есть 
у меня еще одно ужасное качество. 
Знакомлюсь с человеком - и тут же 
забываю, как его зовут. Просто ин-
формацию черпаю не ушами, а гла-
зами. Обращаю внимание, как он 
представляется, какая у него рука 
- твердая или мягкая, какой от не-
го запах, как одет, какая прическа. 
А потом в панике думаю: «Господи, 
что ж он мне говорил?!»

- Олег Табаков в доме сам выносит 
мусор. Объяснение такое: он чело-
век бережливый. В отличие от своих 
детей. И вынужден каждый раз про-
верять, что они посчитали не нужным. 
Кто у вас выносит мусор?

- Я. Это совсем не тяготит. Толь-
ко рыться в мусоре никогда не буду. 
Беру не глядя - и выкидываю. Но од-
нажды вместо мусора выбросил па-
кет, в котором лежали пожитки Ла-
рисы - бижутерия, косметичка, духи. 
Она собиралась на гастроли, присло-
нила его к двери - там, где обычно 
стоит пакет с мусором. А я по при-
вычке взял и отнес на помойку. По-
том жена спрашивает: «Где пакет?» - 
«Какой?» - «Да вот же, у двери был» - 
«Это разве не мусор?»

- Скандал?
- Слава богу, женщин в доме две. 

Лиза отдала маме половину своих по-
мад, кремов, духов. И Лариса спокой-
но отправилась на гастроли.

- В вашей жизни хватало опасных 
ситуаций: на съемках шпагой проко-
лоли горло, машина перевернулась - 
и вы переломали все что можно…

- Ребята, да это ерунда. Самое 
страшное - возраст от 14 до 16. Когда 
не осознаешь последствий. Не пони-
маешь, что такое драка, первый гло-
ток спиртного. Для одних это закан-
чивается тюрьмой, для других - инс-
титутом. Кому как повезет.

- Вы тоже прошли по грани?
- Да, юность была лихая. Когда 

начали превращаться в мужчин, 
каждый стремился проявить себя в 
экстремальных ситуациях. Мы все 
ходили с «перьями», ножами. Беско-
нечные драки двор на двор - тогда 
это было модно. Стреляли деньги, 
снимали папахи с прохожих. Я вхо-
дил в эти компании, значит, нуж-
но было соответствовать стае. Но до 
воровства не опускался. И ногами 
по лицу никого не бил. Это не в мо-
их правилах.

***
- Вы храните автографы Пола Мак-

картни и Криса Нормана. А еще чей?
- Ринго Старра. Впервые авто-

граф я взял у пианиста Джона Огдо-
на после его концерта в филармонии. 
Зачем-то все понеслись за автогра-
фом, и я, как дурак, побежал. Даль-
ше задумался: что ж с ним делать? 
Валялся где-то лет пятнадцать, по-
ка не выкинул.

- Кроме побитого спартаковского 
болельщика кто еще удивлял вас про-
сьбами об автографе?

- Был занятный случай. Просили, 
правда, не автограф. В 1978-м пос-
ле аварии загремел я в реанимацию. 
Потом в обычную палату перевели. 
Лежал на доске - у меня был пере-
лом позвоночника. Плюс рожа в си-
няках и ссадинах. Поскольку прошел 
слух, будто Боярский помер, ко мне 
иногда запускали людей - удостове-
риться, что жив. Тогда ведь средства 
массовой информации были скром-
нее - не лезли ни в больницы, ни в 
гробы. Меня навещали друзья, кол-
леги. Алла Борисовна приходила. 
А Сашка Абдулов, увидев меня жи-
вым, на радостях так приобнял, что 
я взвыл от боли.

Так вот, каким-то образом в па-
лату проникла девчушка лет 17. За-
стыла робко недалеко от постели. 
Говорю: «Вон конфеты, соки - уго-
щайся. Мне все равно нельзя». Она 
молчит. Спрашиваю: «Милая, ну что 
тебе нужно?» И вдруг тоненьким го-
лоском отвечает: «Если не трудно - 
спойте, пожалуйста». Сначала стал 
хохотать. Но от смеха дико заболела 
спина. Я заорал, и перепуганная де-
вушка выскочила из палаты.

- Есть сейчас в вашей жизни люди, 
с которыми можно поговорить о 
«Битлз» - и вас поймут?

- Коля Расторгуев, Володя Ермо-
лин, да многие. Битломаны - особая 
каста, мы друг друга видим издалека. 
У меня о «Битлз» столько книг, дис-
ков, пластинок, редких архивных за-
писей, фотографий, календарей, ко-
торые никогда не вешал, лишь сти-
рал с них пыль… Но история «Битлз» 
давно закончилась. Она осталась в 
душе, как что-то светлое и прекрас-
ное. Как радуга, которую первый раз 
увидел в детстве.

- Помните, как узнали о гибели 
Джона Леннона?

- Услышал по телевизору. Честно 
говоря, был уверен, что убийцу рас-
терзают. Вообразите на секундоч-
ку, что у нас кто-нибудь посмел бы 
обидеть Высоцкого. Да этого челове-
ка до милиции не успели бы довезти 
- разорвали бы в клочья! А в Амери-
ке убийца Леннона с комфортом си-
дел в тюрьме, переписывался с Йоко 

Оно, книги выпускал. Не понимаю я 
такой демократии.

- Евгений Евтушенко плакал, пере-
читывая Горького. У вас книги вызы-
вали слезы?

- Конечно. И Гоголь, и Чехов, и 
Шукшин. Гоголя вообще без слез чи-
тать не могу, особенно «Тараса Буль-
бу». Дома просто отбирают эту книж-
ку, потому что моментально рассу-
пониваюсь.

- Фотографию какого футболиста 
вы повесили бы в Удельной?

- Стрельцова.
- На базе «Зенита»?!
- Только его.
- Почему?
- Потому что Эдуард Стрельцов - 

это как Кассиус Клей. Как Джон Лен-
нон. А если б позволили повесить 
еще чей-то портрет - выбрал бы Ар-
шавина. Никто из наших так Евро-
пу не поражал.

***
- Все, ребята, финиш, - Боярский 

посмотрел на часы и поднялся. Мы 
уже собрались прощаться, как вдруг 
он сказал:

- Вообще-то в отличие от Мигицко 
я в футболе разбираюсь плохо - а вот 
Сережка может вам гораздо больше 
интересного рассказать. Пойдемте, 
- и энергично увлек за собой вглубь 
кулис, где вовсю распевался Мигиц-
ко. - Он позже выходит, уделит вам 
минут пять.

Сергей Григорьевич обрадовал-
ся нам как родным. Так, наверное, 
он радовался бы любому футболь-
ному человеку.

Время от времени в дверях появ-
лялась чья-то голова:

- Миша, Сережа - второй звонок… 
Третий давать можно?

Боярский за минуту переоделся - 
избавившись ненадолго от шляпы. 
Мигицко, которому выходить было 
вот-вот, успевал толковать о Кер-
жакове и Аршавине, меняя рубаш-
ку. Это было что-то.

- Кого из нынешних игроков «Зени-
та» часто видите в театре? - спросили 
мы Сергея Григорьевича.

- Кержакова, Анюкова, Малафее-
ва. Аршавин тоже любит театр. Не-
которые спектакли, допустим, «Фре-
дерик, или Бульвар преступлений», 
«Интимная жизнь», они смотрели по 
нескольку раз. Приятно, что ребята, 
несмотря на сложный график, нахо-
дят силы бывать в театре.

- Аршавин нам рассказывал, что 
однажды Анюков ушел с вашего спек-
такля после первого действия. Не 
потому, что не понравилось, - прос-
то решил, что спектакль уже закон-
чился. Знаете эту историю?

- Конечно, знаю. Между прочим, 
последний раз видел Анюкова на 
«Фредерике». Тяжелейший спек-
такль, но как у Саши горели гла-
за! Мне показалось, он получил удо-
вольствие. А тот случай… То ли Саша 
пришел уставшим, то ли растерялся. 
Это был спектакль «Приглашение в 
замок». Там после первого действия 
весьма бурно хлопали, - вот он, на-
верное, и решил, что на этом все за-
кончилось. Ничего страшного, со 
мной тоже всякие казусы случаются. 
Вечно что-то путаю, теряюсь. Чест-
но вам скажу - на сцене чувствую се-
бя логичнее, чем в жизни.

- Примером проиллюстрируете?
Артист задумался. В это время Бо-

ярский отвлекся от грима:
- Расскажи, как ты от Рязанова 

на корабле плыл. А я вместо тебя 
выступал.

Мигицко засмеялся и начал рас-
сказывать:

- Играли мы в Петербурге «Интим-
ную жизнь». В это же время я снимал-
ся у Рязанова в фильме «Андерсен». 
Ушли в море на съемки. Да так дале-
ко, что берега не видно. В пять вече-
ра говорю: «Эльдар Александрович, 
через два часа у меня спектакль». - 
«Не волнуйся, здесь глиссер. Домчит 
мигом». Продолжаем снимать. Вско-
ре снова обращаюсь к Рязанову. Он 
говорит: «Езжай». И тут с глиссера 
кричат: «У нас главный двигатель не 
работает». Запрыгнул я в глиссер, и 
поплыли мы, как в обычной лодке. 
В полседьмого набираю Боярскому: 
«Мишенька, выручай!»

- Сильно опоздали?
- В театр забежал в пять минут 

девятого. Первое, что услышал: «Па-
ра-пара-парадуемся…» Зал подпева-
ет, аплодирует. Миша взял гитару и 
отработал часовой концерт!

- Потрясающе. И потом вы начали 
играть спектакль?

- Сперва трясущимися от качки 
руками выпил чай с бутербродом - я 
ведь целый день ничего не ел. А зри-
тели, кажется, были счастливы. За 
один билет и творческий вечер Бо-
ярского прослушали, и спектакль 
посмотрели.

- С Аршавиным после его отъезда 
в «Арсенал» связь не потеряли?

- К сожалению, сейчас не очень 
часто общаемся. Где Аршавин, а где 
мы с Михал Сергеичем… Зато в «Зе-
ните» снова Кержаков, чему я очень 
рад. Чувствуется, как он соскучил-
ся по Петербургу. Саша искренне 
хотел вернуться. И в «Зените», уве-
рен, у него все наладится. Ведь Кер-
жик - боец!

- Помните момент, когда вы пове-
рили в Аршавина?

- С первых же его матчей в «Зе-
ните» мы с Мишей восторгались Ар-
шавиным. Не только нестандартным 
ходам на поле. Андрюша так неис-
тово бежал за каждым мячом, что 
прозвали его Заяц. Когда объявля-
ли стартовый состав и звучала фа-
милия Аршавин, мы с Мишей пони-
мающе переглядывались, предвку-
шая яркое зрелище. С ним и в жизни 
общаться интересно. Причем на лю-
бую тему. Андрей - человек острого 
ума, у него замечательный взгляд на 
многие вещи.

«Сергей Григорьевич, начинаем!» 
- услышали мы и поспешили откла-
няться. Пожимая руку Мигицко ед-
ва ли не на сцене.

Юрий ГОЛЫШАК,
Александр КРУЖКОВ
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